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E..ta obra e3 propiedad de su
Autor que e re r\';\ cuantos de­
recho le corrt· l'olllft.'n con arre­

lo á las Leye . Todos lo> ejcm'
l.lacC'''i IIc,,-arán un ello dd editor
D. A. D ·J¡;ado \ UlD.IC.
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/1 mi inolvidable madre,
frenea GanzáleJ y Herl1ánde~.
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fIDIJEJRTENClfl

• ~1. 'L grado de udelüuto y In. importancia que
:"A ". han llegado ú ad(IUirir la Filología y la
Lingüística, imponen la necesidad ue que en el
e 'Íudio de la Gramütica sea de. 'echado todo siste­
mü inacional y rutinario. inaeeptilble ha~ta pam
la miee¡ mectinica .

La Gram 'tica comprende lae¡ regla del len­
guaje oral. . no siendo é:::te otra o "3. que el con­
junto de lo signo con que se e. -preSUll Ó lIlalli­
fiestan la: idea", a los principio" ideologiom; han
de estar subordinadas las regla: y preooptos gra­
matioale' comune á todo los idiomas, que cous­
tituyell (·1 objeto de ]a Gmmátiea general; • con
ésta han de guardar perfecta armonía, el cuanto
:i u. fundamento. la. grmmitica ]lllrticulare
qu comprenden adeul: l de le-
tma peculiar y lo modismof' de.ca a 1m

Pum JIto qno
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nI!

detiniciolle.'; 110 sean caprieho~as, 'ino que C."­

pOllgan eOIl duridad y e.-actitllll lo,: caracteres
genérico' y tliferenciale do lo dc:linitIo, ti fin de
que ~e dI! ti conocer con toda Ill'eá.;i(·Hl u natu-
aleza.

La ela.<:iticación tIe la.' palabr,L 110 puede ser
arbitraria, sino enteramente ~ubordinada ti la de
la itlca~; las relnciones entre aquellas han de ser'
lns misma que existen entre l~"tn ; y eomo el e~­

tudio (10 la Ideolo,!,l'Ía no precede lIi debe preee·
del' al de la Uramütica clemelltal, es neee~ario

lIue en ésta ~e den tí conoccr bre"c y claramente
el concepto y dasifieación do la~ ioeas, los cle"
mentas y rclueioncs generales del juicio, y la
analogía que c.-iste entre é. t Y la oración, y
entre la idea y la palabra.

Debe tnl1lbién contener la (;mmática nocio­
lIe.' generale<; de la formal'ión de la p'llabra",
para que: t tratar de la derivat'Í('Hl, compo",icióll
y delllú aH racione que '-=ufren en . u c,·tl'uetUl"a,
~e distillgnn f<lcilmente lo' el mento..: formntiyo:;
y cOUlponente , y "'e comprenda cómo y por qué
la~ palabra. varían on 'u fonna y significación.

Con e.' e si"temu, Con el método annlítico .
razona 10 que ~e apoya 01) la Filo. ofia g-r. matical,
y e -poniendo eH la 'iuta.'i. con la debida eiflri­
dad la: I'('(rln. fundada en la prúctica <1c lo:·
e ' 'dtare' dú"jco", creo que os unieumente
COlll0 Illl de aprenderse con pruvecho (~mllHilicu

(, telll1na.
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~ lllguno de lo libros que en esht llIateria
~ÍI'YCll de te.'to, al menos nin~uno de lo clue yo
conozco, contiellcn e::>tos re lui 'ito:-; y no porcIno
ftllien pcr.;Olw-<; dadas cluC lo c..;crilJtlll, ino
porquc la (Ilie i ucden Ilacerlo e ttÍn quizá di~­

traída.. por tarea' mú grata" ~- tlc mayor gloria.

~i "c cxceptüa el Comp mlio (le (;"amútila
('(l. ·tellalla c"crito por D. Angel"] ríu Terradillo ,
obrita dc no e '.'1. 'o Il1t(rito pero ddiciente por "U

excesint conci..;ic·l\l, cn.:::i todos lo' que po~eemo­

siguen el unticluí. imo :<i"temu rutinario, que
cntre ot1'OS J1111d:o "icio. ticne el del elllpeJÍo en
ingerir en la lengua castellana la' cleclinaeiollcs
de la latina y ulllolclar Ú é~ta las cOlljl1gncione~

<1e aquella; error gmYÍ<;imo que WH:t: de 110 cono·
COI' la. ílldole propia de nuestro idioma y de que
tales autore~. al.~uno~ de ello' muy recollleucla.­
)¡Jes por su ~abN no so han atrevido ú ~epamr~'e

del i. tema y principio. que contiene lt Gramá­
tica eH tellmm qu en el "iglo ...-\-r e-:cri!Ji6 él
celebre rc.-taumc1or ele la... bUCII, i' Jetnt:::..\ lltolJio
de 1 eLrijn. e n d mi~mo método y 1 'c ría cIue
había empican/) en su liraIllútica !atinu; y lo
quc. ('Olll') ~-oboa, han querido (~t'rilJjr e ·as
llUC\":U". han cuído genoralmente tll otro defecto

no mcnOl:. <¡Ile 0- el do 1m: nrbitrnrie Ud;;,)'.".­
trm-agullcUls.

~ -o tenIYo . la re une" que!' '1' reme-

dia ,11 deplora! e fa ' w
gll 'lelo neta oc ·un. La ch.l. d" lclllt ¡des
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llW me era nece 'ario vencer para lfue mi alum·
no' de . eO'unda en. eiianza, que todos traían de
las e"euclns prepar. ción dcfectuo-:a, aprendieran
algo útil, me impuL aran en el mIo (le L.,,:2 Ú

publicar una. nociones de (;rmJllítica ca.'tellallu
con forme nI concepto (lUO de e"te arte había yo
forlllado; y de los alumno que las c~tudiaroll

obtuve lo. resultado~ que <leseaha. La edición
e aO'otó prontamente . no me fue posible en­

tonce, atender Ú reimprimirla; lilas en vi tu de
que la din3rsas Gramúticas latinas que en cada
mio se no. imponen para te_·to.. c"tün todas suje­
tas al método flIwlítico-¡Jistórico (q lle hoy se re­
conoce COIllO el único aceptable), el cual e_'ige
conocimiento. previos :.' adecuado::,; me be re·
~l1elto [L e~cribir este librito con el único objeto
de que tanto los alulllno~ de primera enseüanza
dol Ec:tauleeimiento en que e_'plieo lo~ cmBOS de
Latín y Ca~tellano y Literatura. como lo. de la:
otra e"cucla:, cuyos. Iae--tro lo crenn digno de
.; r utilizado .j han de pa:ar a la" da de se·
~l1I}(la en cfmnzu puellan llevar h preparación
que yo el' o nece:-aria y lo. que 1\0 hayan de
concurrir á elh s adquiertl:1 al~lIIa:-' noCÍone:, que
n cunle"<Iuiera circun~tuncia l 'can titile!' .

• T o dudo que almnd ('\ lihro en dcrccto~:

nlllchos debido :i la lilllitncilín ell' mi, conoci·
Illiento. en tan difícil llwtll'iu; alguno. ú 1: prp·
('ipitaci(lll con que lo he escrito pUl' c.·igirlo ¡d
la circlIll tallcia~.
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· 'r

:-;i alguna per.·ona versada en 111. Lingüística
y en uue tra litern.tum me lJOllmre leyéndolo. y
c:e digna ilustrarme con ~u ob ervaeionos bien
¡!urticlllarmcnte 6 bien por meclio de la pren.a
In agmcleeeré. y Ia~ alll'ovecIlUré !oi llegare 111.
la oportunidad de pocIer nproH'clJarluc:.
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NOCIONES PRELIMINARES

I.

Idea.-De cuantas clases pueden ser las ideas.-Ideas de subs·
~ancia.-Ideas abstracta' -Ideas de modo.-Su división.
-Idea. de relación.-Juicio.-Elemento. esenciales del
juicio.-Sujeto.--Atributo.-Verbo ó cópula.-Raciocinio.

-Pensamientos.

Idea es la representación de un objeto en el
alma, ó el simple conocimiento de una cosa.

Las ideas pueden ser de tres clases: de subs­
tancia, de modo y de re!ac:olt.

on ideas de substancia las que representan
cosas que subsisten por sÍ, con independencia de
otras, ya tengan existencia real, como Dios, árbol,
agita; Ó ya las consideremos como existentes; por
ejemplo: lo be/lo, la etemidad, el estudiar.

Las ideas de sub tancia e llaman abstractas
cuando representan cualidades sustantivadas, es
decir: como i fueran cosas subsistentes por sÍ,
separadas de los seres, como la blallC/tra, lo her­
moso, la sabiduría.

Ideas de 1Ilodo son las que representan las mo­
dificacione de la substancia (ele las co as , co
encarnado, degan!e, pase

i
Ig
I
.!!

I
!
o
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2 GRA:\L{TICA

Las ideas de modo son delt'rllliJ/aliz'as 5J sc
refieren á la exten 'ión en que 'e toma ó percibe
la idca de substancia; por ejemplo: l'L lIbro ti"
E:;TE milo "ale aL'CO pesetas. 1.:.'1, esll' y cinco de­
terminan la extensión en quc se toman las idea­
de "ubstancia libro. 7liiio y PI·Setas.

~'on calijicaliz'as la idea~ de modo que com­
prendcn cualidade~ inherentes á la substancia, co­
mo el libro es neE.-O, GRA.'DE)' 'TII,. EUCllO. gran,[/'

)' útil son las cualidades quc tiene d libro.

Las ideas de substancia y de modo C0mprCJJ­
den g-cnerallllente en si otra idea de relación.

De rdacióll son las ideas de conexión, enlace
y slIbordinación entrc otras ideas; por ej.: papel
PARA escribir. Para expresa la relación de la
sustancia papd con la acción de {'So ibir.

~luicio es el acto del entendimiento con que se
afirma que una idea de modo conviene á una idea
<.Ie . ubstancia, ó que esta comprendida en ella;
por cj.: Dios 1'.I'jllSto, Aqui . e afirma que Dios (idca
de "ub tancia) tienc la cualidad de ser justo (idca
de mod )

El juicio con:óta \lec\,; 'ariamentc de tres ele­
mento: slIjeto, atributo y <,erbo,

SlIjeto es la idt.:a de substancía dc la cllal "e
afirma ó ¡i la cual se atribuyc una modificación.

Atrib"to ó predicado es la idea de modo quc "'c
afirma del sujeto, ó que se atribuye al sujeto.

¡'abo ó ((Jpu/a es la idea con que se afirma la

relación entre el sujeto y el atributo; por ejemplu:
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PRELLHXARES 3

lallÍC7-'e es fría. La m'cz'l' (idea de substancia) es el
sujeto, fi'Ía (idea de modo) es el atributo, y es
(idca de relación), el verbo ó cópula.

Cuando la afirmación ó cópula no es el verbo
ur, el atributo y el \'erbo e. tán comprendidos en
una ola palabra; por ej.: la tierra gira. La tierra
es el sujeto y gira es el verbo ó cópula y el atri­
buto.

El acto por el cual de un juicio se infiere otro
juicio, mediante un tercer juicio, á veces no expre­
sado, que sirve para comparar Jos otros do~, se
llama raciocillio; por ejemplo: los buCllos seráll re­
cOllljJc:/sados: Juan es buCllo, y jJor consiguiente
Juall será raomjJcllsado.

Las ideas, juicios y raciocinios constituyen los
jJolsamielltos.

n.

Signo.-Cla es ,ic I~nos.- 'igno oral. l'alabra.-J.cn¡;uajc.
-Lenguaje oral.--Lenguaje de acci6n.-Lenguaje e 'crito,

- ltaci6n.-l'roposíclón.-Fra c.-Cliu ula.- Idioma.

::-;rt..·o es 1m objeto qll< 1/0S da el cOllocilllit?ltO

de otro olido dijámtc, por la rt'lllcióll que time
con /l.

1~1 ignu puede _er IlIlt",.,l! y artijic1~¡f. SigilO
1//l/u!',ll c el que nos hace vemr en conocimiCl
de una cosa, por la analogí ( e ci atu-
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4 GRA)IATICA

ral que tiene con ella; así el humo es signo de!
fuego. SigilO artificial es aquél que por conven­
ción ó costumbre excita en nosotros la idea de una
cosa diferente de sí. como la bandera amarilla y
encarnada es el signo que representa la nación
e<:paiiola.

SigilO ORAL es el que se manifiesta con la boca,
por medio de la voz, formado con e! aparato
voc~1.

P LADRA es el signo oral de la idea, ó la mani·
festación de la idea por medio de sonidos y arti­
culaciones orales. La palabra es signo artificial.

Lmgllaje es el conjunto de signos con que se
expresan los jJt'11samiClltos.

LCllgllaje ORAL es, pues. e! conjunto de signos
orales con que se e. -presan los pensamientos.

Lellgllajt! d::, acción ó mímico es aquél en que
los signos de las ideas son gestos ó ademanes,
como los movimientos de cabeza con que decimos
sí Ó 110. Estos signos son generalmente naturales.

Ll'1lglloje escrito es el mi mo lenguaje oral re­
pre. entado por signos gráficos, para hacer perma­
nente la palabras.

La palabra ó palabras con que se expresa un
juicio, se llama oración si se atiende sólo á los ele­
mento' gramaticales. Dios creó el 11l111ldo CIl seis
dws, es una oración si se trata de analizar la natu­
raleza de las jJ?riabras de que se compone, y la" n::·
}a~j()lles gramaticales que aquellas tienen entre. i.

J'roposició'l es también la palabra ó palabras
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PRELIMINARES 5

con que se expresa un juicio, pero considerando
los elementos lógicos que lo constituyen. El mismo
ejemplo anterior, Dios creó el mundo en seis días,
es una proposición tratándose del sujeto, atributo,
cópula y demás elementos del juicio que expresa.

Frase es asimismo el conjunnto de palabras
que bastan para formar sentido, pero atendiendo
solamente á la estructura material, y no al sentido
que encierran. Así se dice/rase elegallte, pero no
se puede decir oración elegante. Se puso algún
tallto á mirdr á la que por esposo le! pedía, es frase
de estructura más elegante y armoniosa que si se
dijera: llIiró á la qUe! le solz"citaba por esposo.

Se llama además/rase, una locución que da á
entender más de lo que literalmente se expresa: á
mallo abierta (con gran liberalidad).

Cláusula es el conjunto de palabras que, for­
mando sentido completo, encierra un pensamiento
ó varios pensamientos intimamente relacionados
entre sí.

Idioma ó lengua es el conjunto de palabras y
modo con que expresa sus pensamientos una
nación.
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G (~R -\. 1.\nCA

Ill.

Gramálica: su definición.-Divi ión que admile.-Gramálica
general -Gramática particular.-Qné es (,ramállca cacle·
11 na.-Qué dehe dar á conocer la Gramatica.-Cuanlas
parles comprende.-De que e ocupa cada una de eUas.

GllAl'L\TICA es el conjunto ordenado de las
reglas del lenguaje oral.

Si en la Gramática se trata de los principios
generales ó fundamentales de todos los idiomas,
como la clasificación de las palabras etc., se llama
Gramática geJIcm!.

Gramática particular es la que, fundada en
105 principios de la Gram~itica general, se ocupa
de las reglas peculiares y usuale:; de una lengua
particular, como son la estructura de sus conjuga­
ciones etc.

La Gramática debe dar á conocer: 1.0 Los ele­
mentos del lenguaje oral, que son las palabras, en
su naturaleza, accidente::; y propiedade:s; 2.0 el
modo de ordenar y relacionar las palabras para
formar la oraciones y cláu uln , que constituyen
la estructura del lenguaje; 3.° la recta pronuncia­
ción; 4.· la correcta escritura.

De aquí se deduce que la Gramática compren·
de cuatro partes que se denominan: Alla!ogJa,

# Sil/taxis, Prosodia y Ortografía.
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PARTE PRI '1EI{A

ANALOGÍA

DE LAS PALABRAS

Allalogía.-Significación de e'ta palabra.-Por qué se denomi·
na así esta parte de la Gramática.-Elementos de la, pa­
labras.-Sonido. - Articulación.- Letras.- u división.­
Cuan tos y cuales son los sonidos en castellano, y cuales
son las articulaciones.-Sílaha.-Diptongo. - Triptongo.­
Cuantas letras puede tener una sílaha, y cuantas sílabas

una palabra.

Analogía es la parte de la Gramática en que
se estudia la e-tructura yel valor gramatical de las
palabras consideradas aisladamente, con todos sus
accidentes y propiedades.

Analogm ::.ignifica relación y proporción ó con·
veniencia de unas cO.as con otras. Denominase
Analogía e ta parte de la Gramática, porque en
ella se e tudia la relación ó conveniencia de las
palabras con las ideas.

Las palabras se com onen oe síl. as y

i
1
!
11

1
!
o
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GRAMÁTICA

labas son formadas por voces Ó sOl1idos y articula­
ciones.

Voz es el sonido que produce el aire expelido
por los pulmones, haciendo vibrar las cuerdas
vocales.

ArticlIlaciom's son las diferentes modificacio­
nes é impresiones que por medio de los órganos
vocales se dan á los sonidos.

Los signos con que en la escritura se repre­
sentan los sonidos y articulaciones, se llaman
letras.

Los signos con que se representan los sonidos
ó voces, se denominan 'vocales; y aquellos con que
se representan las articulaciones, se llaman C0l1S0-·
1lalltes. Por extensión, se llaman también letras los
mismos sonidos y articulaciones.

Los sonidos en castellano son cinco:
a, e, i, 0, u.

Las articulaciones son veinticuatro:
b, C, ch, d, f, g, h, j, k, 1, 11, m, n, ñ, p, qu,

r, rr, s, t, v, x, y z.
Sílaba es cada parte de la palabra compren­

dida en una sola emisión de voz.
Las sílabas pueden constar de uno 6 de dos

sonidos solos ó modificados por una y hasta por
cuatro articulaciones; y también de tres sonidos
con articulaciones; por ej.: a, ai, buti, la, ar, pra,
ins, ter, trOllS.

La sílaba formada por un solo sonido, como a,
se 1J&ma simple; todas las demás son compuestas.
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ANALOGÍA 9

La reunión de dos sonidos que se pronuncien
con tina sola emisión de voz, "e llama diptongo,
como oi. Si son tres los sonidos, se denomina
tnptollgo.

Los sonidos a, e, o, no forman diptongo uni­
dos entre sí, sino con alguno de los otros dos i, 1t.

Tampoco entran dos de aquellos sonidos en un
triptongo.

La palabra puede tener desde una sílaba, co­
mo á, la, hasta diez, como supcrabtmdalltísima­
mellte.

Las palabras que constan de una sola sílaba se
denominan monosílabas; las de dos, bisílabas; y
desde tres en adelante se llaman en general jJoli­
sílabas.

LECCIÓN 2.&

FORMACIÓK DE LAS PALABRA

Primer elemento en la formación de las palabras.-Raíz.­
RadicaL-Letras formaticia y características.-Tema, le.

tra temitica.-Sufijos, y diversas denominaciones que re·
ciben.-Prefijos.-En qué se dividen las palabras por su
formación.- Palabras primitivas.-Palabras derivadas.­

Palabras biderivadas.-Letras de enlace.-Cómo. e encuen·
tra el radicaL- Variación que pueden sufrir las palabras al
derivarse.

Las letras y sílabas

valor diversos en la fortllJoojlloUJW:!.~r-:;~~:jl __

i
J
I
!

1
!
o

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



10 llR.DLtTIC.-\

El primer elemento en la formación de las pa­
labras es la ,·aí:::.

Raí:: es la letra ó letras que constituyen el
elemento primitivo de la palabra, y representa la
idea matriz figurada por la misma' palabra. Así la
sílaba 1/0 eS la raíz de todas las pal.abras que sigo
nifican 1loció1l, 1loticia, COlloccr, como anotar, de·
1/otar, etc.

Radical es la parte, generalmente invariable.
de las palabras, que consta de la raíz y alguna
letra ó letras. Añadida la letra 111 á la raíz no, re·
sulta 1/om, que es el radical de todas las palabras
que significan nombrar (dar á conocer por el nomo
bre), como nombramiento, nombradía, 1lomillal.

La letra ó letras que están ailadidas á la raíz
para formar el radical, se llaman ldrasformaliáas
ó caractcnsticas.

El radical se llama tambicn tcmil, y la última
de sus letras se denomina letra tl'málica.

Sufijo 6 la letra ó letra que se ailaden al
final de un radical, Ó de una raíz, para que se con·
vierta en \'02 significativa, esto e -: para formar
una palabra; verbigracia: al radical 1/0111 e le aña·
de el . ufijo bre, r resulta la palabra nombre.
Uniendo a la raíz arb el sufijo 01 se forma la pala.
bra árbol. Si á la raíz st%~~ se anteponen las letras
formaticias hi, re ulta el radical histor, y ai'iadién­
dale el sufijo ia, queda formada la palabra his·
toria,

lJlfTa'i(JIl es el sufijo que denota los accidentes
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11

gramaticales de las palabras declinables, como en
alllába-mos.

Los sufijos é inflexiones se llaman también en
general desinencias ó terminaciones.

Cuando el sufijo es un pronombre, se denomi­
na afijo Ó t'ltditiea, como en mirar· se, ad¡;ertir-ü 1

digo-te.
Prefijo es la letra ó letra que se anteponen al

radical, ó á la raíz para formar la palabra. y tam­
bién á una palabra para componer otra. Si á la
raiz su! se le antepone el prefijo eon, se forma la
palabra eón-su!: y si á esta se antepone el prefijo
pro, se compone la palabra pro-eón-su!.

o Por su formación son las palabrasprilllitií·tlS

y dl'1'l'<.'adas.
Palabra priJlliti'Z'as son las que no proceden

de otras del mismo idioma, y se forman ailadien­
do un sufijo ó un prefijo, ó ambos, <í un radical ó
á una ralZ, como ¡av-or._ que se forma del radical
fin· y el sufijo or: iu-su!-a. que consta de la raí",
sul, el prefijo lit y el sufijo a.

Palabras dcri·....adas son las que proceden de
otras palabra' de la misma lengua. y se forman
ailadiendo a una palabra primitiva uno ó más su­
fijo. ; por ejemplo: fenor-oso dcrivado de la pala­
bra primitiva.!er¡'or con el sufijo oso: arbol-eda.

de árbol y el sufijo eda: insllla·,., de lllsu!a y el
sufijo r; arn'z-a!, de arro:;.

También se forman la,s

ca 111biando en o tro el ufi~'0'"'Cte-4a.-if~~~~~~l.- ....

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



12 GRAMÁTICA

cant'or, derivado de cant-ar mudando en or el su­
fijo ar de la prin)itiva cantar.

Bidcrz7.'adas son las palabras que ~e derivan
de otras palabras ya derivadas, como hombrona::o,
que se deriva de hOlllbrólI, la cual á su vez es deri­
vada de /lOlIlbre.

Entre el radical y el sufijo puede mediar una
letra, ó letras, de mlae!', como en baba-rJ.or, pana­
d·C10, laz'all-d·era.

El radical de una palabra se encuentra sepa­
rando de ella los sufijos, prefijos y letras de enla­
ce; lo que queda es el radical ó parte invariable,
generalmente, ele la palabra.

Las palabras primitivas, al pasar á ser derivadas
pueden permanecer íntegras, como relojero, deri­
vada de reloj con el sufijo ero; pero pueden perder
alguna ó algunas letras, como sucede en hombre
que al formar con el sufijo 011 la derivada hombr-ófl,
pierde la e final; y en piedra, que pierde la i en
las derivadas pedrada, pedru::co, etc. También
suelen cambiarse en otras las letras del radical,
como en puerta, que cambia en o el diptongo ue
al formarse las derivadas portófl, portillo, etc.
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A~ALOGíA

LECCIÓ... 3.a

COMPOSICIÓ.- DE LAS PALABRAS

13

ClaJ'e de palabras por su composición.-Simples.-Compues­
tas.-Cómo pasan las palabras imple- á ser compuestas.­
Duplicación.-Yu. taposición.-Composición propiamente
dicha.-Diferencia entre las palabras yuxtapuestas y las

propiamente compuestas. -Prefijos separables.-Insepara­
ble' .-Alteraciones que pueden sufrir las palabras al com
ponerse.

Por su composición son las palabras simples y
compuestas.

Son palabras si11lP!cs las que no se componen
de ninguna otra en la misma lengua.

Las palabras primitivas y derivadas son sim­
ples, atendiendo á su composiciótt.

Palabras compuestas son las que á la simple
alltepOllOl otra palabra ó un prefijo.

Las palabras simples pasan á ser compuestas,
de tres maneras:

La Duplicando la raíz ó el radical, como
ma-má, '1l1l-riÍll, tras-trás. Estas palabras se lla­
man duplicadas.

2.& Anteponiendo á la palabra simple- otra
palabra completa, como cortaplumas, quita-sol,
sal-pimimta. E. tas palabras se llaman )'1txtapues-
tas, y pucde el primcr elemento d as vari a
letra final, como en pt'¡" do
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--------

GR MÁTICA

y 1J['gro; pueoe perder alguna letra, como tcl·araíía,
campue ·ta de tda y mm/a: ó inkrponer e entre
la. do~ palabras una letra, como cn .. a-l~¡'Cll.

3." nteponiendo a la palabra imple un pre-
fijo. que puede ser una preposición, como en
cOIl,sEJltir, de·mostrar, porfiar: Ó lIna partícula sin
significación en la lengua; por ejemplo: propono .

sub·tc1licllte, re-hacer. Estas palabra son las que
se llaman propiamente compuestas.

Las que son compuestas con una prepo ición
castellana, se distinguen de las j'lIxtapllcstas en
que la -ignificacián ele la preposición se funde en
la palabra simple para modificar la significación
de ésta, como sucede en COIl Sllftit, que :-.ignitica
permitir. acceder; mientras que en la' palabras

J'lIxtapllt'stas cada una de las impl s conserva su
significación, como en quita·sol.

i el prefijo tiene en la misma lengua signifi­
cación propia fuera de composición se llama St'pa­
rabie, como a, COll. cOlltra, de, {'lltr~·. cte. SI no tie­
ne u. o _in entrar en compo ieión "c llama jm:ft./o
iTlsl'jJ'1rable Ó partlczda ,'ú1IlpOllmlt:, como dis, rt,

zil, epi, ob, cte.
La letras de los elementos componente pue­

den permanecer Integra. como c.;n i1lfid.· pueden
variar; por ej.: del simple alll(!{o y el prefijo inse­
1 arable in, se compone tll-t migo, cambiándose
en t la i del prefijo ill, y la tl del imple amigo:
¡¡ti de alladirsc alguna ldra entre el prefiju y la

: palabra imple, como en 1'l·d·arguir, compuesta
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A.TALOGÍA 15

del prefijo re y el simple argüir,' Ó puede supri.
mirse una letra del prefijo, como en co·heredcro,
en donde el prefijo con. pierde la 11.

LECCIÓ~ T -1."

CL,\SIFICACIÓ•• DE LAS I'.\LABRAS

CJa·e en que las palabras se dividen.- Cuale' representan
ideas de sulrtancia, de modo y de relación.- Oficio que
desempeña cada Una de las clases de palabras.-l'or qué
no es palabra la interjección.-Por qué no constituye el

participio una cbse especiaL-A qué ha de atendene para
c1a:;ificar las palahr~s en la oración.-Ejemplos.

Para facilitar el análisis de las palabras, se di­
viden éstas en clases, según las ideas que repre­
sentan.

Todas las palabras pueden reducir e á 0cho
clases: nombre ó slIbstallti,'o, pronombre, artículo,
adjdi,'o, ,'(',-bo, ad,'abio. preposicióll y cOl!j,,"cióll.

Toda,." e:;cepto la conjunción. se denominan
partcs de la (:rtlcioll.

El nombre y el pronombre rcpresentan ideas
de ::-ubstancia. El artículo, adjetivo, verbo y ad­
verbio, idea' de modo. La prepo~ición y la con­
junción, ideas de relación.

El 1Iombre Ó subslallti",'o es el signo de las ideas
de substancia: seres ú objetos.

El pronombre expre. a iJea

-cre", pero personificat""'~'-'I.~~~~~~~1~_
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16 GRAMÁTICA

las personas que intervienen en el discurso: YO; tu

yH
El artículo determina la extensión en que se

toma un objeto, como E;:,TE libro, M.lplulIla,MUClIo;

1/i'-10s.
Adjcti.:o es el signo de las cualidades de las

cosas: bUCJlo, grande, hcrmoso.
El 'Z'crbo atribuye una modificación con rela·

ción al tiempo.
El ad'Z'crbio expresa modificaciones de circuns-

tancias con una relación y un término.
La prcposit:ióll denota relación entre palabras.
La t:o,~jzmciéJ1l indica relación entre oraciones.
La illtCl/ccdón, que es una e. 'c1amación ex-

pontánea como ¡aJ'!, no representa ideas, sino
afectos ó sentimientos; por lo cual no puede ser
considerada como palabra.

El participio no constituye por sí una clase de
palabras, porque es un modo especial del verbo.

En la oración no pueden ser las palabras clasi­
ficadas conforme á su naturaleza considerada ais­
ladamente, sino según la clase de ideas que en
aquellas circunstancias representan por el ofieio
que de empeñan; por ejemplo: la palabra bumo
e' por su naturaleza adjetivo, utudiar es verbo. y
sí es adverbio; pero si decimo lo Bl:E.·O me agra­
da, el E:TUDIAR COn7.'ZálC, el ~ffuc oportu1lo: bUt'no,
cstudiar y si son nombres, porque representan
ideas de substancia ó sea seres que consideramos
subsistentes por sí. En la siguiente oración;
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AXALOGÜ, 17

Juall es . .1 TRE, sastre es adjetivo porque es
la cualidad que se afirma de Juall; pero en este
otro: l:.i ~_~ TRE ~s illtdigmte, sastre es sustanti­
vo, porque es á quien se atribuye la cualidad de
illtdigmte.

LECcrÓ.. "T 5."

ACClDE. -TES GRA~IATICALES

Accidentes gramatieales.-División de la$ palabras por sus ac­
cidentes.- Palabras variables.- Invariables.- Accidentes
ele cada una de las clases de palabra .-Número.-. -úmero
singular.-Plural.- Genero.-Género masculiuo.-Feme­
nino.-. 'ombres neutros. - Declinaci6n.- easos.-CuaJe'

.on, y que rc1aciones expresan.-Palabras que en ca '¡clla­
no tienen declinaci6n.-Cómo :e expresan en castellano
la relaciones de los caso .

Acciri.'11!es gramaticales son las modificaciones
que en su estructura reciben las palabras.

Por rélzón de los accidente3 se dividen las pa·
labras en variables é illvariabft:s, Ó declillables é
illdeclillablt:s.

Son ,'ariablcs ó ricclillabks las palabras cuya
terminación se altera para e. 'presar los accidentes
de llÚmCTO, gé1lero.. dali1laciól1 y COI1jUgllció1l.

Im'ariablt's ó indcc!illablt's se de ninan las
palahra que no sufren dichas alt acione -.

Son variab el 11 pronol brc, a tiC/do,

z
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1 GRAMÁTICA

adJ~ tú.'o y '('erbo. Invariables el mh'ervio, prrjJosi·
ciÓIl y conjllllcióll.

FI accidente de 1tlf1llf:ro lo tienen todas las pa­
labta variables. El de gll/cro, el nombre, pro­
nombre, articulo y adjetivo. La declillación, sólo
el pronombre. La cOlljltgaci(m, el verbo.

•VúlIlt·ro es el accidente con que las palabras
denotan si la idea expresada se refiere á uno ó á
m<l" de un individuo.

Los números son en castellano singular y
p/ltra!.

1 úmero sil/gll/ar es el que tienen las palabras
que se refieren á un solo objeto, como libro, N,
ama.

Plltral es el número que tienen las palabras
que se refieren á más de un objeto, como tibnJs,
dl{)s, amall.

U/lit ro es el accidente gramatical por el cual
se indic.l si las palabras de:-ignan hombre ó mu­
jer, animal macho ó hembra, ó cosas a que el uso
atribuya el sexo de é. tos.

El g-enero es maseu/lilo si la palabra se refiere
a hombre, animal maello Ó co. a a que el uso atri­
buya e te se. '0.

E fmu:llillo si se refiere á mujer, animal hem­
bra Ó co. a á que el uso haya aplicado e:te gé.
nero.

Se llaman 1leutras ciertas palabras ~L1stantiva­

da' que no tienen género, y expresan la iJea de.
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ANALOGíA 19

sustancia de una manera indefinida y vaga. Neu­
tro quiere decir 1li tOlO ni otro.

Dali1lacióll es la serie de variaciones que en
u estructura admiten algunas palabras para ex·

presar diferentes relaciones respecto á otras pala­
bras. Estas relaciones se denominan casos.

Casos son, pues, las relaciones que expresan
las palabras por medio de las variaciones en su
estructura.

Los casos son seis, llamados nominativo, ge­
Ilitiz,'o, dativo, acusativo, vocativo y ablativo.

El IlOllllÚativo es el caso en que se construyen
el sujeto y el atributo de la oración.

El vocativo expresa la persona á quien se di·
rige la palabra.

Ti el nominativo ni el vocativo expresan rela­
ción alguna.

Elgellitivo, denota relación de pertenencia,
propiedad, origen, materia y calidad.

El dati'Z'o, término indirecto y la per ona á
quien \'iene daño ó provecho.

El acusativo, término directo del verbo, y cir.
cun tancias de movimiento.

El ablati'i'o es complemento agente del verbo
pa ivo, y también expresa circun'tancias de cau­
sa, modo, medio.. instrumento, parte, lugar y otras.

Solamente los pronombres tienen en castellano
verdadera declinación; con las demás palabras se
e.'pre an por medio de preposicione~ la relaci-

nes correspondientes e-te::1!"',~::~~::::_j~.....
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20 GRAMÁTICA

A las relaciones del genitivo equiva~e en cas­
tellano la preposición de; al dativo, á y para; al
acu ativo, d, sólo en ciertas ocasiones; al ablativo,
ante, con, contra, de, desde, en, entr", hacia, hasta,
por, sin, sobre, tras; según las diversas relaciones
que :e expresen.

La conjugación es accidente exclusivo del ver­
bo, y se explicará al tratar de esta palabra.

LECCrÓ.l.J 6.a

DEL NOMBRE

Nombre.-Ser~s que puede expresar.-División del nombre'­
Propio.-Apelativo.- Colectivo.-Abstracto.- Cómo se
componen los nombres.-De que palabras se forman los
derivados. -Derivados de verbos.-Derivados que tienen
denominación e ·pecial. -Parti tivos. - Proporcionales. - Pa·
tronimicos.-Aumentatiyos.- Diminutivos.-Despectivo·.

- Po·itivos.

.:Yombre ó sustantÍ'i/o es toda palabra que ex·
presa idea de sustancia: un objeto, un ser, una
cO.a.

Pueden Jos nombres expresar seres materiale. ,
como campo; espirituales, como alma; ó imagina·
rios, como hermosura.

Divídese el nombre en propio y ape/atá/o. Es·
te último se llama también COtltÚll Ó genén·co.

1. ombre propio es el que de~igna una idea in·
dividual, es decir: que conviene á una sola persQ'
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ASALOGÍA. 21

na ó cosa determinada; por ejemplo; Dios, Espa­
lía, Po11tjJeJ'o.

Nombre apelativo es el que expresa una idea
general, esto es: que conviene á muchas personas
ó cosas semejantes, como hombre, pluma, flor.

Los nombres apelativos pueden también ser
colectivos y abstraclt's.

Nombre colectivo es el que expresa la idea de
colección ó reunión de individuos formando un
solo cuerpo, como ejército, comunidad, multitud.

Nombre abstractIJ es el que expresa una cuali·
dad, pero considerada separadamente de la mate.
ria, y sustantivada, como belleza, habilidad.

Hay nombres simples y compuestos, primiti·
vos y derivados.

Los nombres pueden componerse por duplica­
ción de raíz, comojJa-pá. (Lec. 3:). Por yuxtapo­
sición de dos nombres, como boca-manga; de un
nombre y un adjetivo, como cari-rredlJ1uio; de un
artículo y un nombre, como ?mesty·amo; de un
verbo y un nombre, como porta-.fusil; de dos ver·
bos, como gana-pierde; de un adverbio y un nom­
bre, como tllc1lOs-precio. También pueden compo­
nerse de tres palabras, como m-hora-buetUl.

Hay además nombres propiamente compues­
tos, con preposiciones, como con-discípulo; y con
partículas inseparables, como so-lomo, sub-tenit'1lte.

Pueden los nombres derivarse de otros nomo
bres, como mar·illa, de mar; de ad'etivos,
mayor-fa, de mayor; de pronom es, co""(--~"""
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22 GRA:M.{TICA

de tú; de verbos, como adlJ1'a-I-orio. de adorar; de
adverbios, como bastant-co. de bastante.

Los nombres derivado de verbos se denomi­
nan verbales.

Entre los nombres derivados hay algunos que
reciben la denominación e~pecial de partiti-;:os,
proporci(males, patronímicos, almunlati,'os, dimi­
111t/i,'OS y despcctiros.

L Tambres partitivos son lo que significan al­
guna de las partes en que puede dividirse un todo,
como mitad, derivado de medio; lercio, de tres.

Proporcionales son lo nombres que indican el
número de veces que una cantidad comprende en
sí á otra, como duplo, derivado de dobk

Patronímicos se llaman los apellidos que an­
tiguamente tomaban los hijos, del nombre de su
padre, como Hemá11dt?:1, derivado de Hemando.
La mayor parte de éstos terminan en C::, y algu.
nos en az, i::, 0:1, y u::.

Aumentativos son los que e.'pre an la idea
aumentando su significación; por ejemplo: hom·
brón, que significa hombre grande.

Di11ll111t/Í',,'OS, son los que e. 'prc:an la idea dis­
minuyendo su significado, como 'arbo!iM (arbol
pequeño):

Despecth'os son lo nombre que á la idea que
ignifican afiaden la de meno precio, como poetas­

tro (poeta malo y despreciable).
Los nombres que no on aumentativo, dimi·

nutivos ni despectivos, se llaman positi'los.

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



,L'ALOGIA.

LEC 'IÓ.'" 7.a

23

FOR~IACIÓ,' DE AU:-'IF~'TATIYOS,DDlINUTIYOS

y DESPECTIVOS.

I. Formación de lo, derivado, aumentativos y diminutl,·o.<.
--Pérdida y cambio de letras.- ufijos para lo aumenta­
tivos, )' . ignific:í.ción de cada uno.-Letra. de enlace.­
Aumentativo_ de aument3ti~0 y de diminutivo .-J[. Su­
fijo. lIam los diminutivo' -Letra. de enl ce -l'egla­
mas generales para el empleo de éstas.--Diminutivo: de
diminutivo, y de aumentativo:.-Sufijos para los de:pec.
tivo..-IIl. Aplicación general de los ufijo,.-Sustanti,·os
que rechazan estas derivacione·.-Reglas paTa no confun
dlr lo. aumentativos, diminutivos y despectivos con los
que no lo son.-Po. ¡tivos.-Derivados con el sufijo 011.­

Derivados con el ufijo az(), 011 y ()/e.-E.-presión varia de
estos derivados.-Cambios de género.

1.

Los derivado::> aumt'lltl1livos dimJ1l1/ti';,os, y
despecti.. ,os, e forman atiadiendo á lo primitivo
los correspondientes sufijos si aquéllo terminan en
consonante, como de 1llUjlr, 1Ilujer-olla; de papd,
papdilo; de animal, m1Ímal-uclto.

Si el primitivo termina en vocal, ésta desapa­
rece; por ej.: de hombre, IlOmbr-óll: de tilltero, till­

ter-ito; de libro, libr-aco.
Estos derivados están sujetos á los mismos

cambio~ y pérdidas de letras que sufran los pri­
mitivos en otras derivaciones; or ej .:pue e
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GRAM,iTICA

cambia en o el diptongo tu al formar el derivado
jJorlal, forma el diminutivo jorle::uda; de <'imlo,
quc forma el dcri\'ado <'mtl1/cra, perdicndo la i,
sale el aumentativo <Jmtarróll; de tiel/da, tmd,,­
cho, etc. Pero esta regla no es fija, porque de
esos mismos primitivos se forman también los
diminutivos jJl/t'rtccita, 7'iclltccito }' timdt'cita, con­
scrvando íntegras las radicales.

Los aumentativos se [arman con los sufijos
OIJ, a:::o, ote, acho. Si el nombre cs femenino, los
sufijos serán ona, o::a, ota. ac!la. Así de ltambre
se forma hombr,óll; de mujer,1Ilujer-olla; de ::aga/,
::ago!-o/c, etc. Pero, por excepción constante nin­
gún nombrc femenino de seres inanimados toma
el sufijo 0110, sino O~; por ej.: de alberca, ALBERC-Ú.-:

de botel/o, BOTELL-6,.-; de flor, E'LOR·Ó~.

El sufijo Ol/ expresa por lo general aumento
simplemente; por ej.: hOlJlbr,óll, hombre grande;
0::0 se aplica á lo disforme, como hombr·o:::o; ote
}' ocho son aumentativos de desprecio; vcrbigra­
cia: libr-olt', libro grande y de poca ó ninguna
utilidad; Ilombr·aC!IO, hombre grande ó mostruoso
r ridículo.

Entre el primitivo y el sufijo 011, pueden mc­
diar las combinaciones de letra arr, al, (/. er,
ct y otras, como se ve cn vellt·arr·ÓIl, de 7oiellt();
1J/OC-e/-ÓIl, de 1IlO::O; jJedr.ej-óll. de piedra.

De bobalías (derivado de bobo) se forma boba/i·
e ÓIl,' de ftan':::, lIari-g.ón; }' dc mb, rai-g-óll.

De los aumentativos terminados en 011, pue·
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_L·_~LOGÍ.\ 25

den formarse otros aumentativos (biderivados)
con el sufijo a::o, como de hO'llbr-óll, hombr-oll'
a::Oj y de los terminados en acho se forman otros
aumentativos con el:sufijo Oll, como de hombr-acho,
h01llbr-ach-óll.

También se forman aumentativos de diminu­
tivos, como de escoba, escob-illa, y de escob·illa,
escob·¡II,óll.

ll.

Los diminutivos se forman con los sufijos ito,

¡llo, ico, tic/o, cta, tlo, 010, ulo; y además ajo, ejo,
¡jo, que tienen casi siempre sentido despectivo;
il1, 1110, ¡ilO,Ol1 y otros varios, poco usados. Todos
varían la terminación en a para el género feme­
nino.

Entre el primitivo y el sufijo pueden interpo­
nerse algunas letras y combinaciones de letras, co­
mo e Ó E, t'C, Ó e::, ecee ó cee::, ac!l, ich, ay, aell,
ab, istr y otras.

Admiten tina c Ó z de enlace la m yor parte de la pala·
bras bi~n b s y polisílabas terminadas en n, y las que termi­
nan en T teniendo acentuada la última fiaba; por ej: jmogm-c­
ila, aU/<Jr·c-jll<l, cnpilttn-z-Ildo. Alguno.• como uñor-ilo, aljiür·j/o,
oIÍl'ar-t¡l>, no recihen dicha letra; la admiten otro no compren
didos en e-ta regla; y uno - cuanto' forman el diminutivo de
ambas manera, como al/llr-ilo y allar·c·j/o;jardin-illo y jardin­
c-illo,jazmín-jl/o y jazmín-c-íllv.

Interponen u 6 ez:
1.0 Los nombres monosílabos que terminan en conso·

nante 6 eny con sonido de j, y los bisílabos en ~, como luz·u·
ita, r~y-~z·lulo. co/T-u-ill<l, de luz, rey y co/i-~.

2. o Lo~ bi Habos que tengan en la primera sí!
de lo. diptongos ~I~ i~, Il~; 6 en la segunda ~ a
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26 GRA:Y.\.TIC.-I.

como ttint, titdra, ."fni", que forman p Ílrd ¡I,', pi.dr·t:;-uda,
"'fni·foil/". Se e.-ceplua a llu,paJcua y l7{áia, que forman" u·
ita, pas(u-i!a, ruO-ita. Otro :u -tantivo; no Incluidv' en e,la'
reglas interponen las misro letra5.

Para 10_ dem:S.s ca. o' no pueden fijar. e regla:, y en los
nombre propio' .on muy varia. la forma' diminutiva:.

Se derivan diminutivos de otros diminutivos,
como pln::-ol-da, de pla::·ue!a, que á :u vez se de­
riva de pla::a; y también se forman diminutivos
de aumentativos, como lllUcltad/-oll-c-ito, de 1I11l.

c/urch-óll que es aumentati\'o de lIlltChacho.
Los despectivos se forman generalmente con

los sufijos ajo, tio, ijo, aeo, uco, aelto, ato, astro,
orrio, u::o, ucho, y algunos olros; por ej : latin-ajo,
111gnrf.ijo, tmd'f(cho, ,'ulg-acho,gmt-u!n,poct-nstro,
cns-uca.

lIJ.

... TO todos los sufijos que se han e. -presado pa·
ra cada derivación son indi. tintamente aplicables
á cualquier nombre, ino que á cada uno e unen
los que el buen anido e. 'igc y el uso ha fijado.

Hay varios sustantivo cuyo significado no
admite la idca de aumento, diminución ni dcs·
precio, como la nada, la inmortalidad, la <'mIgre.

Para .aber SI un nombre es aumentativo, dimi·
nutivo ó despectivo, no es uficiente atender á ~u

terminaciún. sino que es necesario obsen'ar si e.'·
presa idea de aumento, diminución. pequefíez ó
desprec "teniendo en cuenta lo que sigue:

1.0 Hay mucho "sustantivo' pOS/lit-os cuya

"
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~'ALOGÜ 27

terminación es idéntica á los mencionados sufijos.
como brazo, sacerdote y bastóll, que no son au­
mentativos; pico, castillo y fl11:;Ue!O, que no son
diminutivos; concjo, gato y cimborrio, que no son
despectivos, á pesar de sus terminaciones.

2.° Algunos son derivados de nombres con
el sufijo 011, sin que por e to sean aumentativos,
como cart-óll, derivado de carta, y ¡¡e!'Ó1l, de ve_
la. que no significan carta ni vela grandes.

3" Varios nombres e derivan también de
sustanti\'os, con el sufijo a:;o, significando el efec­
to producido con el objeto que expresa el primiti­
vo, y por consiguiente tampoco son aumentativos;
verbigracia: 11lartill·a:;o, golpe dado con el marti·
110: caiíoll-a:;o, el disparo 6 estampido del CaIIÓ1l;
chisp·a:;o, acción de saltar la chispa, ó el daño
que hace.

4.° Los 'ufijos 011 y oü sirven, según e ha
visto, para formar derivados aumentativos y de­
rivados diminutivos; por ej.: cas-er,ó1l, casa gran­
de y destartalada; carret-ólt, carro pequelio; libr­
oü, libro grande y de poco mérito; isl·ote, isla

pequena.
5: 'on la- formas de lo aumentati\'os, di­

minutivos y de pectivo . se c. 'pre an a veces sólo
idea afectivas ó mahcio. as, de amor, carillo, esti·
mación, re:,peto, etc., egún la persona que emplea
tales palabras, á quien las dirige y el tono en que
las dice.

Finalmente debe ad\' rttj¡ir~s~e~q~uwe;,"":r..~·~~~~L.._j~

i
1
I
.!!

j
!
o
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"

GR.UL TICA

otras derivacione 1 suelen en e tas cambiar de gé­
nero algunos nombres; por ejemplo: de destral,
que es masculino, se deriva dtstraleja, femenino;
de puerta y villa, femeninos se forman portón y
'¡'illorn'o, masculinos.

LECCIÓ.T ,a

.'ÚMERO DE LOS .·O.IBRES

FORMACIÓN DEL PLURAL

Cómo ~e forma el plural de lo nombres.-Reglas para la foro
maci6n del plura1.-Excepciones de lo nombres que termi·
nan en vocal acentuada.-Excepciones de los que terminan
en consonante.-Plural de los nombres compuestos por
yuxtaposición,-.·ombres que carecen de plural.-_ -ombre

que se usan 5610 en plural.

El plural de los nombres se forma por deri­
vación del singular, según las siguientes reglas:

La Si el nombre tel'mina en vocal no acen­
tuada, se le añade la inflexión s, como de libro,
libro-s; de mapa, mapa·s; de carruaje, carntajc·s.

2.a A los nombres terminados en vocal acen·
tuada ó en consonante, se añade la sílaba es, co­
mo de sol, sol-t's; de cantar, cantar·es; de ,¡'erdad,
,¡'erdad-es; de bajá, baja-es; de aldi, alelí-es; de ti_
sú, tis1Í-cs,

De esta segunda regla se hallan las siguientes
excepcioA&.s:

l.a Jlf(N/lá, papá, sefá, bisturí, zaquizamí,

,
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.·\.-ALooÍA 29

chacó, chapó y todos Jos que terminan en e acen­
tuada, como tllpé, canapé, forman el plural aña·
diendo una s al singular; y así resultan los plura­
les mamás papás, sofás, bis/urís, ::aqui::amís, cha­
cós, chapós, tllpls, callapés.

2.& Lord forma el plural/ores.
3.' .J.llara'L,t'di tiene tres formas en plural:

lIlaraL,t'dís, 1Ilt1rm.,t'díes, y marmN:díses.
'4.& Los patronímicos terminados en::, y to­

dos los nombres que, teniendo más de una sílaba,
terminan en s y no llevan acentuada la tÍltima vo­
cal, no varían en el plural, como el HER.-L-DEZ y
los HER.-L-DEZ, el LU'-E y los LU..-ES, el ÉXTASIS Y
los ÉXTASIS. .

5.· Los demás terminados en z cambian es­
ta letra c:n e, como de cru::, cruces; de pa::, paces;
de vo::, voces.

Los nombres compuestos por yuxtaposición.
forman el plural variamente:

.. i el primer elemento componente es un ver­
bo, como en gira-sol, pasa-tiempo, se forma el
plural sólo en el segundo elemento: girasoles, pa­
satiempos.

Si se compone de dos sustantivos, ó de un
sustantivo y un adjetivo, como boca-manga, casa­
mala, agua-chirle, gen/il-hombre, en unos se for­
ma el plural sólo con el segundo elemento, como
bocamallgas, agllac/tirks,; y en otros se forma con
lo dos, como msasmatas, geltti/¿s!ZOI1 Sola-
mente hijo-dalgo forma pura r ele
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GRA)IÁTIOA

mcnto yu. ·tapuc'to, pcrmaneciendo invariable el
'cgundo: Itijosdalgo.

i la primera palabra componente ha sufrido
al entrar en composición pérdida ü cambio de la
letra ó letras finale., :e forma siempre el plural
.ólo en el . egundo elemento. Tragi-cofltcdia. com­
puesta de trágica y comedia; llg'1{·ardiCl/ft'. de
agua y ardiente; y malli-rrofura. de mallo y rotu­
ra, forman su respectivo plural tragicomedias..
aguardimks r manirroturas.

Si el segundo elemento ha entrado desde lue·
go en plural á componer la palabra, ésta no vana
en ambos números; por ej,: el COI\T.\l'LDI ¡; y los
CORT.\I'LUfAS el PML\GL\:, Y los I'ARA(lLAS, d y
los IlE:'A.IA. ·OS.

Carecen de plural:
1.' Los nombre' propios, como Dios, César,

Espdlia, pero pueden u:an~ en plural i se em·
pIcan en entido figurado ó como punto de enea·
recimiento ó comparación; por ej.: No ltay et 'A­

}(E tll t'ste siglo, ni m e/mll1/do hay dos RO)IA-.

Tambi n e u.an en plural lo nombres de rei.
no., provincja~, pueblos etc., cuando comprenden
dos regione ó pueblos con la misma denomina·
ción, como las AlIltricas, las Castillas, los Real."

jos; y otros nombres propios cuando ._e toman co·
mo apelativos: por ej.: los nro. E' del ge1ltilismo;
dos A I'f}LQ de bro1lce, e' decir: do' e tatuas de
\polo,. .

2.° f...Q:; nombre que representan cosas de
" ."
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31

suyo única, como el Gúlt'sis, el caos, la danzaad.
3. 0 Los de virtudes y vicios, tomado' en su

riguro:a . ignificación, como lafe, la espc1t71Jza, la
pere~a' pero se u an en plural i e les da otro
sentido; por ej.; timl.' /n's El''': de bautismo; se alt:
mi'uta de E. PEltA_'ZA ; 110 temo sus IHA .

4.0 Lo' nombre:> de metale. r de alguno:>
fruto , siempre que ,c hable del género cn ab:>o­
luto, como /el/flo ORO, PLATA, TRIGO Y V1. '0. "'c
u an en plural para cxpresar las diferentes espe­
cie:> y calidades de ellas, )' también en entido
figurado; v. gr.: las 1'LATA' de Amaica SOl1 pu,
ras; los YL:'O~ de Tt'Ilerift' son t'xquisitos; sefueron
jJor esos 'fRH,OI' de Dios.

5.0 Los nombres de ciencias y artes, como
jurisprudmcia, eballisltria. Se exceptúa MATEJfÁ­

nCAS, y e dice familiarmente déjese usted de
RETÓ!' ICA:.

6.° Los de institutos militares, como ar/ilk­
n/l. caballn7a; r algunos otros colc'ctivos, como
pI. bi', gmtu::a.

¡.o La mayor parte de los terminados en is·
1Il0, como cnstiallislllo, 'z/llIltfalismo.

8.0 Lo nombres ab tractos, como robustez,
hermosura, pti:dadj á no ser que se tomen en sen­
tido figurado.

9.· Los adjetivos y artIculos neutros y los
verbo:> "ustantivados, como lo 1I1ucho, lo bU010, el @
estudiar. ~

10.
0

Lo' nombres~

i
I
I
11

f
!
o
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32 ORJ.)fÁTICA

za el plural del mismo modo que rechaza la forma
aumentativa, como fama, sallgre, sed.

1 l.· Algunos compuestos de do ó más \·er·
bo', como ha::;1I1t'rrúr, corr<;'edilc. Tienen no
ob tantc plural ..ai"'!1I }' algún otro.

12.
0 Las palabras latina admitida. como

nombres en nuestra lengua; por ej.:d/ficit,fíat, 1/le·
morálldum; pero de álbum -e forma el plural ál·
bUIJus.

Hay nombres que, por el contrario, carecen de
número ingular, e decir: que olamente pueden
usarse en plural. Uno tienen esta propiedad en
determinadas significacione, micntras que cn
otras se emplean en ambos números; por ej.:
GRA...-ZA:'l, significando yt'Sidllos dd trigo r otras
semillas, carece de singular; pero cuando significa
cierta pluma de las aves, puede decir 'e /fila GR.\.··

ZA y cuatro GRA.-U'. De grillo, .ignificando un
in ecto, podemos decir 1111 ORILLO Ó cz'nco GRILLO,,;

pero los GRILLO' prisión con que e sujetan los
reo, no puede usarse en singular. Del mismo
modo carecen de singular aguaderas, . ignificando
angarilla - para llevar cántaro; bragas (calzones
ancho ); panes (lo sembrado ,y otros mucho .

Otros carect'n ab olutamente de singular, r
son los siguientes:

Ab.oludera . admtro • ariim , afuera, . agllaj~ Ó ajllaga ,
albrina . alea IIOflio • alicate. alredetlor • ambaj • andader .
anda • andularios, anr idlid " angarillas. antiparra" (mico",
aproeh arraigada" arr<l , o /Ifodera;, afri e., Mrt"lo.,
bic08. cachetas, caderilla , cal.ollcillO', cargada, ca" e to!enda".
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33

/OI/Ii ip , cotnpleta.• , contraaproches, ccmfroorlllííio., ronfraofu·
'JI/e, ccnTrjo... co· quillas, creces, c/l/incharrtM má/lchnrra.,
/lare '!I tomare.. d bilod ,despachaderas, dr. pincea tÍ

de.pinzas, dime. y direfes, dimi oria . dolamJJ8 Ó dolames. ef'"
nprit!e.. enagua" en.eu, t/d IIIledera • enfrepan . entrrpt'Í'

"e. , enfrepi ,'7'0 , escurriduras ó e currimbre , e."J'01I ak4. eJ't!·
'luia.. e:rp 1 a,. ro:-plicadera . fa CM, fá.s-ole ,flirtee. , follados,
/órfvla, gOl ile. !1rofiole. gra o/le. gregl e 08, grapo,·,
g'Uldofic)// . h éride, l,ipocrbtides. idus, i/lfula , jam"1la8.
Zaraz,: , liti e.:rpen.<a. , maitines.lIlanu. ncadO', ",iellte8, "wd,,'
le mpcin, pa~n.ad ras. IIdeci, pedilll a, pellat , pr'
trecho • pinz plbJada.. ó pléyade , polea~, pw'hc.• 'Juij1fJ8.
rlU queta., ro one. .oorecruces, lÍ",uln, támara.•, tarre;'".,
fMaclllo, fenazllel(l>. fer11l&, fe. timoniale , ir brtic.•, t·rlam·
"re, r'it-ere • zar(1güeU"", zarandaja .

LECCIÓ~' \l.'

GÉ. 'ERO DE LaS ·O.lBRES

Qué con. tituye el ¡;énero de lo' nomhre ,-Formación de lo,
fcmeninos.- [edios para conocer el género.-Re¡;las para
conocer que nombres son masculino por u significaCIón.
-Re la para los Jcmeninos.-Kombres neulros.

El género de los nombres lo con tituye el sexo
a que.e refieren. (Véase la Lec. 5.a)

El u o ha atribuido caprichosamente género á
lo' scre inanimado, in duda para que con esos
nombre concierten lo' artíCltlos y adjetivos. Así
banco es ma culino. }' mesa es femenino.

Solamente algunos nombre femeninos se for­
man por deri\'ación de los masculino,', }' ésto e
efectúa cgún Ja~ -iguientes re I nOlll-
bre masculino t ¡na vcal, letra,
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34 OR MÁTICA

y se le ~ustituye por a, como de Antonio, A~TO­

,'u; de perro, PERRA. 2.a Si el nombre masculino
termina en consonante, se le añade la letra a, co­
mo de :IlIa1l, JUA.-A; de kÓ1l, LEI),'A.

El género de los nombres se conoce por la
significación ó por la terminación de éstos.

Por la significación son masculinos:
1." Lo nombre' del Dios verdadero y su:

atributos sustanti~ado, como Dios, :Ieho.:á, Om­
nipotente y los de ángeles, como Gabriel, Ro­
fado

2.° Los de diose del gentilismo, como :Jú­
piter, ...lIarte.

3.° Los nombres propios y apelativos de
varón, como :I1Iml, hombre; y los adjetivos sus­
tantivados que expresan oficio, ocupación, pro,
fesión, parentesto, nacionalidad, raza, orden reli·
giosa y secta á que pertenezca un hombre, como
labrador, carpifttcro, escritor, cónsul, abogado, pa­
dre, abuelo, espmiol. católico.

4.0 Lo nombres propio' y apelativos ele
animales machos, como Rodllatlte. Ordía, 4lforro·
,¡v, perro, caballo. Se exceptúan por femenino
haca, ójaca y hacanea (caballo pequeño).

Los nombres de animales q\le con una misma
forma comprenden al macho y á la hembra, co'
010 tigre. perdí::, codorníz, tienen el género que
les corresponde por.su terminación.

''S'" Los de reino, ciudade , pueblo, isla y

tel'ritorios, como Pu;tupl, .Afadrid, G¡¡imar, Te-
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.L'ALOGÜ 35

llerife; pero son femeninos la mayor' parte de los
terminados en a, como Esparta, Orotava, y casi
todos lo de ciudades de la antigüedad, como Co­
nilto, Sag/(nto.

Los nombres masculinos de lugare se encuen­
tran usados como femeninos, y los femeninos co­
mo masculinos, cuando se sobrentiende un nombre
apelativo; por ej.: .'1fadniiqUt'dó AB.L"DO.',ADA.; es!t­
St'g01'tlZ está DESIERTO. Se sobrentiende la VILLA

de jJfadnii y el PUEBLO de Segovia.
6.° Los nombres de ríos, como Guadiana,

Guadalquivir; excepto Esgueva y Hllerva. Los
de montes, cordilleras y volcanes, como Alpes,
Etna, Túde. Se exceptúan Alpufarras y los que
se componen de nombres apelativos femeninos,
como Sierramorella.

7: Los de los cuatro puntos cardinales del
horizonte, como .Norte, Sud. Orimle; y Jos de
vientos, como aquilón; pero son femeninos tra·
montana y />risa.

8: Los de Jos meses, como l:.'uro, Abril; y
los de los días de la semana, como lunes, sábado.

9.· Los de las notas musicales do, re, mi,/a,
sol, la, si.

Son femeninos:
L° Los nombres de dio as del gentili mo,

como Jll1lO, Venus, y los de s~res que nos repre­
entamos como del sexo femenino; por ej.: ni1t/a,

deidad, hurí. ~/)
2.· Losnomb'~
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36 GRAMÁTICA

mujer. como Yu(ma, Leonor, mujer, dama; r los
adjetivos u tantivados que significan oficio, ocu­
pación, dignidad, parentesco, nacionalidad, raza.
religión y secta á que pertenezca la mujer, como
costurera, abadesa, lIIad't', abllt la, j'rmlcesa. cns­
liana.

3· Los nombres propios r apelativos de ani­
males hembra:;, como Zl1paqui/da. )'eglla. (Véasc
la rc~la 4.& de los nombres ma culinos).

~:} Los nombres de cicncia , arte', oficios y
profe.'iones, como filosofía, equitación. Se excep­
túan por masculinos Jos acabados en o, como de'
rccho, dibujo; y algún otro, como pilotaje.

5: Los de las letras del abecedario, como a,
b, e; y los de figuras de gramática, retórica y poé­
tica, como silepsis, concatclIaciólz, ltipt1rbolc. Se
exceptúan clímax, imposible, áifasis y los termi·
nado, en o y en mz, como p!conaslfltJ,polisÍlzdeto1l;
pero los en iÓfl son femeninos. Apósito/e puede
usarsc como masculino ó femenino.

Son ,u/tiros solamente lo. pronombres lo r
el/o; los articulas esto. ('so, aquéllo y us compues­
to::.; lo' adjetivo sustantivados en u primera ter­
minación )' precedidos del artículo lo, como lo
blléllO, lo cortés, lo .:a/zcllte. á /0 capitáll.
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A..'ULOGÍA

LECCIÓ 10.a

37

GÉ. 'ERO DE LOS NO.IBRES POR V TERMI'-ACIÓ.',

Conocimiento del género por la terminación de los nombre·.
-Regla unica.-Excepcione- de los terminados en a,-De
los tt:rminados en d.-De los en t'.-De los en i.--De lo'
en j.-De' los en l.-De los en n.-De los en 0.-- De los
en r.-De los en s.-De los en 11.- De los en :.

Cuando los nombres no están compremlidos
en las reglas de significación, se conocerá su gé­
nero por la terminación.

REGLA ú.'!CA. Son femeninos los nombres ter,
minados en a no acentuada ó en d, como alma,
calma, cabe:;a, salud, bondad. Losdemás son mas,
el/litIOs, con las siguientes excepciones:

De Jos terminados en a se exceptúan por
ma3culinos:

1.° Dia, águila (significando un pez), COI/­

Ira (la opinión contraria), llama (cuadrúpedo),
majJa (carta geográfica). Albalá se usa como mas­
culino y como femenino.

2.° Los de origen griego, que casi todos ter­
minan en 1IIa, como allagra11la, diploma, enigma,
Idegrama, argonauta; pero de estos son femeni­
nos Jos terminados en io, Ó ía, corno democracia,
anlinomia, ironía; y además 1/01la, aroma (flor),
cólera (ira), comt'fa üuguete de ni¡lo juego de
naipes), cnsma (la ca lar
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3 GRA .o\TICA

fa/lt/lsma (espantajo), planda (vestidura de la
Iglesia), rt'1ima (corrimiento), lema (porfía); y pue­
den usarse como masculinos ó como femeninos
anatema. aneurisma, cisma, diadema, y tleuma
(cuando significa manifestación por medio del mo­
vimiento),

Dc los terminados en d son masculinos ala­
mud, almud, alud, ardid, áspid, alaud, a:;ud, cés·
ped, ifod, laud, y talmud.

De los acabados en e se exceptúan por feme­
ninos:

l.· Los nombres de líneas matemáticas, co,
010 elipse, cicloide, tmJgmte.

2.0 Los terminados en ide que tengan acen·
tuada la antepenúltima sílaba, como pirámidt',
clámide, c/nrtátitk.

3.0 Los terminados en ie que llevan el acen·
to en la vocal anterior á esta terminación, como
barban'e, SllPt't"jiCt'e, planicie,

4.o Los terminados en timbre, como cumbre,
lumbre, muchedumbre; menC's alumóre, que es
masculino.

.$.0 Aguac/'ide, á/sine, tr.-'e, óase, cac/'undt, calle, corne, ca·
tóslrf!!i, c!tlSe, <ol1(»'le, coramóre, currientt, c/¡inc/u, egí/''1'e, enante.
eringe, tsc<JrPioide, eiferoia't, estacft, t:StirjJe, estri'e, exlrm.'ogante,

/alange,/dlce, faringe, /ose,/e, jieón,/rtlst, /uente, goloc611:,
gente, trri_Ide, hOlNbre, !tilice, hefllf1rroi.le, hig,ene, hlleste, índole,
ingle, itaguge, la6e, landre, mj)(zde, !tuinge, ¡m~a'e, leche, liebre,
liendre, lite, llave, ",enguonlt, mtnte, mol", mutrlt, mugrt, nm'e,
"in:e. n/Klle, wu6t, 6nit¡ut, opop6nace,pánoce, j>aroltlJ~,parostltnt,

.-falmlt, /'flde, pditrt, ptrdurtzble, pesle, p/ebt. prole, 'luiele, roi­
.. gombn, sak·t; sóllgre, sordónia, ude, UNlió"tve, strpiente, sierpe,

siJl.ente, sirte, suerte, tarde, teome 6 teflJ/Ñde, tingle, lorce, to,.,.e,

o
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ANALOGÍA. 39

Irah, In?!f, libre, lIy"i~lIJbr~ 6 urdimbre, Z',UdIJÜ, z'dri-lIIÜ, z>,·
,.;(:t, ¡:¿slc, vorágine. linn't (significando un "¡gllo musical), ('/a­
z'e (en todas sus acepciones, menos en la <le dm·i."rdio), ""k
(re 'idencia Jel monarca), crecllnte (aumento de agua;, PflJÜ
(porción de un todo, y lugar), pendienle (cuesta), tiMe (cosa Olí·
nima),/rente (parte de la cara), /'Ullre (en la frase á la Ivllre ;
y los anticuado. a<lutaque,al"'ule, capelard~nle, c"mpage, crasióe,
cru,<'he, durtndicnle,/ambre, /ame, grege, mese, mil"te, {llim.~i".

,ü, y polude.
A,ü e emplea unas veces como ffia>'culino y vtras como

iemelÚno; Arü ORA.L\TICn; arle I'OEl'ICA; pero en plural e
casi 'iempre femenino. Se usan jndi tintamente como masculi·
nos ó como femeninos ánade, ts/ambn, furpe, hojaldre, 101ft,
podre, plingue. pumle, lizne, dole ( ignilicando caudal), lild.­
(acento ortográfico), r I1'Í}ode me. a Ó hanquillo).

De los terminados en i son femeninos graeitl·
déi, palmaenst/~ espicanardi, greí ó grey,lei ó Il'}',
y los derivados del griego que tienen el acento en
la penúltima ó antepenúltima sílaba: diesi, dióasi,
metrópoli, etc.

De Jos en j, solamente troj es femenino.
De los acabados en 1 son femeninos cal, eár·

cel, col, eredl'1lcial, decretal, hiel, miel, pajarel,
pido sal, scflal, capital (ciudad metrópoli), moral
(regla de las costumbres), cmlal (en todas sus
acepciones, menos cuando significa lo canales
caudalosos de navegación ó riego).

De los en n son femeninos:
Los que terminan en iÓIl Ó en :;011 derivados:

1"· De verbos, como oracioll, población, traóa:;óll,
de orar, poblar y trabar; excepto t7lViÓII, de <'11"

1/iar, y tropezón, de tropezar, que son masculinos.
2: De nombres castellanos, como palazón y plo­
mazón, de palo y de p o D 001 ti

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



GRA.MÜrCA

nos femeninos, como condición, ocasión, ra:::ÓIl.

Lo' nombres que con dIchas ter:nmacione tienen el fié·
nero m3~culino, son en escaso número y cle ot13. proceden­
cias: alción, ahr.·;ón, embrión, upión, gurJi';n, li"'fión, sala""

tilÍn, lurbióll, corazó". pezón. loro:;';" y algún otro.
'on tamhién femeninos aciólI. elin ó crill, dias/II, hu:n.

ima.,trtn. larlin y sitIJ. Onlm cl/anclo significa precepto, ó cier·
to. institutos; por ej.: LA realordm; LA ordcn de San 7J1all de
7clusnlin. En plural. significando el sacramento del Orden, Ó

comuniclades religiosas: LAS SAGRAIJAS órdenes; ) AS úrtlous
tIlClldiarnlu. Si en e la ultima acepción e emplea en ingular,
:e usa unas veces como ma culino ). otra~ corno femenino; EL

Ordm ,le Prcdicad,,,-cs; LA Vmcra!Jlc Ordm J',:rara. j)/ar"tII
puede ~er masculino ó femenino.

De los en O son femeninos mallO, lIao y seo.
Pro es masculino ó femenino en la frase nUl>.·

pro 0 llUE.·.\ pro te haga.
De los en r se exceptúan por femeninos flor.

labor. Set[u", y :::oster.
Az,í,nr se usa en siugular en uno Ó en otro género: azúcar

I:I•.\:-ICO 6 IlLA. 'CA. ~IOR]';l'O Ó ~IORE.·A. RUS.\1l0 Ó ROSADA;

pero es preferible el masculino. En plural 1:>' siempre Itl sculi·
no: LOS azúcares, de Am':Ii,'o. C"lor por casi nadie es usado
corno femenino.lI/ar se emplea como Dla culino ó femenino,
pero se da generalmente preferenCla:i e te ultimo g~nero; por
ej.: Itaaru á LA mar. E' ~Iempre femenmo en sus compue to~

{¡a¡¡ullar r pleamar 6 ji/mamar. y cuando se le une un adjetivo
para expre ar alguno de ·us aCCidentes, como ALTA mar, I.AR·
CA mar; pero es ma culino i se le une algón ,'u ·tantivo ó acl·
jetivo para di.tinguirlo de otros; por ej.: EL mar odallo, El.

11101' A'I L: ,'neo, EL mar • \ PIO.

De los en S son femenino~ aguarrás. bilis. cola­
piscis. hematitu, lis: litis. lIlacú. mie:, olloqlliks.
ru, SdOlitt's, tos, .NIlI/S y lo demás acabados en
is de orfgen griego. que lo son ca i todos. como
rrisi.r. IIÍJ'útesis, tesis: exceptuando:e de estos por
masculino' 'Apocalipsis, Gáu'sis, infasis. ('xtasís,
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A. ALO\11.-\ 41

iris, paréJltesis, y algún otro. A.nálisis se usa como
masculino ó como femenino.

De los en u, solamente son femeninos tribu y
111/1.

De los terminados cn Z on femeninos:
1.0 Todos los derivados abstractos tcrmina­

do. en l':;, como IIOllradc:;, altz"1lcfJ, IIÚics,

2.o Cc:r¡:Í;, cicnlri::, cotiL'rlliz, CcJZ, cruz, faz, fa/u:, luz, h():,
lOI/lbriz, /u=, I1lolri=, nariz, II/tez, paz, jJ,:r'¡is, PÓIIUS, raíz, slJbre­
pdli::, tt::, O1t::, <1'::. /11/:: (cuando .ignifica la cara, tropa orde·
nlda, Ó superficie de una co a). P.::: (en significación de subs­
tancia vegetal ó animal,.

Prt:: se usa como masculino ó como femenino; y también
dvblt:: cuando sIgnifica .imnlación.

OTRAS REGLAS DEL GÉNERO

Género de los nombres aumentativo y dimlllutivos. Excepcio_
ne•.-Genero de lo nombres que ólo se u an en plural.

Excepciones -Idem de los nombres compue tos por yux·
tapo ición. E.·cepcione .-. 'ombres"á lo. cuales se atribuye

el género comun.- Epiceno.- Ambiguo.- 'por qué no
ofrece utilidad esta división del género.

Los nombres aumentati\'os y diminutivos con­
servan ordinariamente el género de sus primiti.
vo ; pero lo terminados en e, Íll y Oll son mas­
culinos aunque se derivcn de nombres femenino;
y alguno' en a que proceden de nombres mascu­
lino, son femeninos. t\ í pipote, cspadí y corte-
ZÓ11 son Ola culinos deriván fl
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42 GRAMÁTICA

p;pa, espada y cor!é~a; destraleja es femenino
aunque se forma de dt'stra/, que es masculino.

De los nombres que sólo se usan en plural por
carecer de singular, son femeninos los terminados
en as ó en des; los demás son masculinos. Contra
e ta regla es masculino cercas (término de pinto­
res); y femeninos creces, escurrimbres,jasCt's,jalt­
ces, mientes, preces, testimonia/t's) ,Idambrl's, y
partes significando las prendas y dotes de una
persona. A.fueras y pudtes se usan como mascu­
linos y como femeninos.

Los nombres compuestos por yuxtaposición,
cuyo último elemento es un nombre singular, con­
servan el género de éste, como EL por/a-jusil LA

porta-bandera. Por excepción son masculinosgltar.
dmle/a, gllardabn'sa, guardamano, tapaboca, con­
trapeste, pasamano, trasmano, pasaca/Ie, traga­
lu:;, traslu:;, vertÚ'm01ztmia, y 1.lertleL·I?jiga. Porta­
paz se usa como masculino y como femenino: EL

pIWtapaz Ó LA jJortapaz.
Si la última de las palabras componentes es

plural, el nombre será masculino, como EL corta­
plumas. Se exceptúan por femeninos sacafilásticas
y chotacabras.

Algunos adjetivos de una sola terminación,
que califican á nombres de personas, lo mismo
masculinos que femeninos, al usarse sustantivados
se construyen con artículos y adjetivos en termi­
nación masculina si se refieren á hombre, y en
terminación femenina si se refieren á mujer; por

./
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ej.: el )fÁRTIR glorioso, la MÁRTIR gluriosa. De es­
tos adjetivos sustantivados se dice que tienen gé­
nero común.

Algunos nombres de animales que con una
misma forma comprenden al macho y á la hem­
bra, tienen en uno y otro caso el género corres­
pondiente á su terminación (Lec. 9.&), y no varían
el artículo ni el adjetivo, que se les una. Para dis­
tinguir el sexo á que se refieren, se les añade la
palabra macho Ó lumbra; por ej.: el MOCJlUl'LO

maclto es aman'llo; d MOCHUELO hembra es amari­
llo; la PERDIZ macho caurz1la; la PERDIZ hembra
cautiva. Estos son los nombres á que aplican el
género epicmo.

Los nombres de cosas inanimadas que se
usan indistintamente como masculinos ó como
femeninos, se construyen con artículos y adjetivos
de una ó de otra terminación, sin que en nada se
altere su significado; por ej.: e/PUENTE allo, ó la
PUE.'TE alta; e/ MA.R a/burotado, ó la MAR alburota·
da. Atribuyen á estos nombres el género ambi­
guo.

Esta división del género en común, epicmo,
y ambiguo es inútil, pues los nomores compren·
didos en el primero son masculinos ó femeninos
según que se refieran á hombre ó á mujer; 10';

segundos tienen el género conforme á su termina­
ción; y los que llaman de género ambiguo adop·
tan el de la terminación del artículo ó el adjetivo
que se les una. El MÁRTIR . Q1le11tUr,
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44 GR•.\,UTI .\

masculino; la MÁRTIR bimaL't'Ilfllrada, es femeni·
no. La TóRTOLA blanca macho, y le% TÓRTOLA blan­
ca lumbra, 'on femeninos. El rico DOTE, es ma·
culillo; la r¡~'a DOTE, es femenino.

LECCIÓJ.~ 12.&

DEL PROI\"O:>!BRE

Pronombre: su delinición.-EI pronombre es un sustanti,·o.­

Cuantos son los pronombrcs.-I'er onas ¡;ramaticales.­
Idea que representa cada uno de los pronomures.-Pro.
nombre de primera persona, y v. riaciones que sufre en su
estructura.-Pronomure de segunda per.ona.-Pronombre
de tercera persona.-Pronombre reflexivo ó reciproco.­
Jo ormación de los femeninos y plurale '.-Formación de
os, y formas compuestas -Declinación del pronombre de
primera persona.-Declinación del de segunda persona.
-Declinación del de tercera per:ona -DechnaciGn del

reflexÍl·o.-C'ltd.-.\"s y z','s con preposiciones.

Pronombre es la palabra que expresa las per­
onas que intervienen en la conver ación ó colo·

quio.
Los pronombres son verdadero sustantivos,

porque e. 'presan ideas de sustancia, eres sub ¡s­
tente . Pueden, pues, llamarse con propiedad SIU·

fallfi'L'os personales.

En rigor son solamente do lo pronombre:
el que representa á la persona que habla y el que
rcpre enta a la persona á quien e habla; pero
por u o casi constante e llama también pronom-

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



ANALOGíA 45

brc el artículo que determina al objeto de que se
habla. cuando éste se omite.

En el lenguaje común de la Gramática son
tres las per onas gramaticales: jJrimera. la que
habla; segunda á quien se habla; tercera, el ob­
jeto de que °e habla.

Los pronombres son por consiguiente tres: YO,

que repre enta a la primera per:>ona; Tl", á la se·
gunda; ÉL, á la tercera.

}'O tiene en los ca os del singular las varia­
ciones mi, me. COlI1llig(1; r en pluralllo,', 1I0solr(1s,
que para el género femenino es llosolras.

Tú toma en íngular las formas li, le, c01lligo,
y en plural o;,'os, os, o;,'osolros que se cambia en ,,'0­
solras para el femenino.

El cambia en el singular masculino su forma
en le, lo; en el femenino ella, la; y en el neutro
dio. En el singular masculino dios. les, los; y en
cl femenino ellas. las.

Se es también pronombre dc tercera persona,
el único, quizas que pueda llevar con alguna pro­
piedad e ta denominación. Tiene las variaciones
si. cOllsigo, y su tituye á /1 en ingular y plural,
representando el término de la afirmación cuando
éste es el mi mo _ujeto; por ej.: 7/lo1l . E cOlllem­
pla (contempla á él mismo); hoblabml mIre sí
(entre ello mismos). Si la afirmación e refiere á
un .'010 sujeto, el pronombre e llama rdlt'.nz,o;
y . i e refierc á dos ó más personas ó cosas ha·
biendo en la acción reciprocidad dc la upa:151rnJ~~
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46 GRA~LÜrCA

con la otra, se llama recíproco; por ej.: los amigos
':;E escribían (escribían uno al otro, recíprocamen·
te).

La variación de forma para los femeninos y
plurales la, el/a les, los, las, dIos, ellas, nosotras,
,/osotras, están sujetas á las mismas reglas de los
nombres.

Os ha perdido la inicial '¡! del primitivo '<-'os.
Nosotros y ,'osotros son compuestos respecti­

vamente de los simples IIOS, '¡.fOS, y el artículo otros:
1I0s-otros, 'Ios-olros.

La formas conmigo, contigo y cOIIsigo, son
compuestas de la preposición COIl, los pronombres
mi. ti, S/~ y el sufijo go: c01I-mi-go, cOIl-ti-go, COIl­

si-go.
Como las inflexiones que reciben los pronom­

bres no son suficientes para expresar las relacio­
nes de todos los caso, se emplean también en es­
tos las correspondientes preposiciones, atendien­
do además para ello á la índole especial del idio­
ma español.
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~ ALOGÍA 47

DEClINACIÚN DE LOS PRONOMBRES

PRIMERA PERSOl A

1 'GULAR

á
Ablatit'o .

de, en, sin, sobre, tras, por

.\'ominativo •
Genitivo
Dati'l/o.

ACllsatz.:o.

Yo.
De mi.

.te,
á mí,

para mí.
Me
mí,
Conmigo,
mí.

PLURAL

JJIasculli¡o F t'IIu"ino
'os,

nosotras.
nosotras.DeGen.

Dat. 1 '05,

á nosotras,
para nosotras .

Acus. '05,

I á nosotras .
AH Con nosotras,

de, en, por
sin etc. . . nosotras.

. 'os,
nosotros.
nosotro "Oc

1.\'0111,

Gal.
Dat. J. "os,

á nosotros,
para nosotros.

A,'lIS, •• , Nos,
á nosotros.

Abl. Con nosotros,
de, en, por,
sin etc. . . nosotros.
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URAM {TIC

EGR DA PER '0.'1\

SL'GULAR

]JIasculillo F"m,'¡tillO

,,,"0111. Vo, Nom. Vo,
vosotros. vosotras.

Cm. De \·osotros. Cm. Oc vosotras.
Da/.. Os, Da/. Os,

á vosotro . a vosotra ,
para vosotros. para \'osotras.

",lCliS. Os, Aau. Os,
<l \'0 otros. a vosotras,

voc.. . Vos, para vo otra
vosotros. r·o<· Vo',

.lbl. Con, vosotras.
de, en, AH Con, de,
por ctc. vosotros. en por etc. vosotras.

l'LURAL

vocati,·o.
A.blativo .

de, en, sin, ~obte, tl'a. ,
por.

Tú.
ti.
're,
ti,
ti.
Tt·.
ti.
Tú.
Contigo,

ti.

De

para

•YomillatÍ¡·o .
Gmiti,'o
Dati,·o.

A.cusa/á·o.
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A~ALOGfA 49

TERCERA PERSONA

á
Con,

de, en, por etc.

.libl. Con
de, en, por
etc..... ella.

Ft'lI/t'ltti/o

Nom. ... Ella.
Gm. De ella.
Dat. . .. Le,

á ella,
para ella.

Acus. . La,
á ella

ello.

Ello.
ello.
ello,
ello.
Lo,
ello.

De
A

para

• 'EUTRO

Amsatiz·o.

¡Vomillati..·o .
Gmitir'o
Dativo.

Ablati",'o .

..VascultilO

Nom. '" El.
Gm. De el.
Dat. Le,

á el,
para el.

Ams. Le,
10,

á el.
Abl. Con

de, en, por
etc.. . .. el.
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PLURAL

REFLEXIVO Ó RECÍPROCO

ellas.

Ellas.
De ellas.

•.. Les,
á ellas,

para ellas.
Las,
ellas,

Femenzito

a
Con,

de, en
por etc.

.A'ollt .
Gen.
Dat..

Acus.

Abl.

-.

Genitivo De SI.

DatÍ'l/o. e,
á si,

para si.
Acusath'o. Se,

á si.
Ablath.,o Consigo,

de, en, por, sin etc. si.

Nom.
Cm.
Dat. .

JJ.fasculino

Ellos.
De ellos.

. . . Les,
á ellos,

para ellos.
Ams. . .. Los,

á ellos.
Abl. Con,

de, en,
por etc. ellos.

Existe además un pronombre de segunda
persona, que es usted (abreviación de vuestra
lIIeret'd) , y sustituye al pronombre tú cuando se
habla con personas que merecen consideración y
respeto; por ej.: l"TED dispone de mi, en vez de
tú dispo!zt's de mí. Tiene el plural ustedes, pero no
sufre variación para el género.

El uso de nos. y •.Jos con preposiciones, es anti.
cuado. Actualmente suelen emplearlo sólo ciertas
~idades en sus escritos.

", .)

", ., .
". .~
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· A~ALOGfA

LECCIÓN 13.a

DEL ARTÍCULO

51

Artículo: u definición.-Qué se entiende por determinar al
nombre.-Palabras que pueden ser determinadas por el aro
ticulo.-Oficios que pueden desempellar los artlculo..­
Di.-i ión del artículo.-Clases de artículo',

Artículo es toda palabra que determina al
nombre.

Determinar al nombre es fijar la extensión
que se le da, esto es: precisar más ó menos con·
cretamente la cosa ó conjunto de cosas á que el
sustantivo se refiere; por ejemplo: si decimos da·
me libros, no expresamos á cuales ni á cuantos
libros nos referimos; pero si decimos dame LOS li·
óros, ya indicamos con el artículo ws que pedi.
mos ciertos libros de que tiene conocimiento la
persona á quien no dirigimos. Si se dice dame
MIS libros, se concreta Ja palabra libros á Jos que
pertenecen á la persona que habla; y diciendo da­
1I1e cinco libros, se precisa el número de los libros
pedidos.

El artículo determina solamente al nombre, y
si aparece determinando á alguna otra clase de
palabras, es porque están p.n tal caso sustan .
tivada . En las oraciones el estlldiar es com'mielt­
te; el si fue oportuno: estudiar, que es por su natu­
raleza verbo, y si, que es adverbio, están sustanti·
"ados y son verdaderos nombres._-_.L
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ñ2 GRAMÁTICA

'.

Los artículos pueden estar también sustanti­
vados; algunos pueden desempeñar oficios de pro­
nombres, y otros de adjetivos.

Divídense los artículos en definidos é indefi­
maos. Definidos son los que determinan la exten­
sión del nombre con toda precisión, como este; é
indefinidos los que la determinan con alguna va­
guedad, como alguno.

Los artículos pueden er especificativos, de­
mostrativos, posesh'os, 1l1tmerales y cOlljziflti,/os Ó

rdativos.

LECCIÓN 14.-

DEL ARTicULO ESPECIFICATIVO

Artículo especilicativo.-Cuando es este artículo individual.­
Que accidentes tiene.-Cuales son sus formas.-Diccione"
que se forman cuando le preceden preposiciones.

Artículo especificath'o es el que determina ni
nombre dándole generalmente la extensión de la
especie y á veces la del individuo; por ejemplo:
el hombre es racional; d perro es leal; d caballo es
11Obü. Hombre,perro y caballo se refieren á todos
los de su especie.

Cuando ya se tiene conocimiento del objeto de
que se trata, ó se fija la idea por medio de algu­
na palabra ó frase, el artículo especificativo de­
termina individuos; por ejemplo: He .¡isto d caba­

'l/o, y tila.. agrada; aquí se sobrentiende el caballo
" .. .

-'"
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A. ALOGíA 53

queJ'a sabemos, ó de que me hablaste etc. h""l jJe­
rro que lIIe diste, es hermoso; la oración que me
diste hace fijar la idea en un perro determinado,
y no en otro alguno, por lo cual el artículo tI es
en este caso illdividual.

Este artículo tiene accidente' de género y nú­
mero, resultando estas formas: en ¡ngular el pa­
ra determinar á los nombres de género masculi­
no, la para el femenino, y lo para el neutro; y
en plural los para el masculino, y las para el fe­
menino,

Cuando al artículo el le precede la preposición
de, el artículo pierde la e y resulta la dicción del,
y cuando le precede la preposición á, pierde asi·
mismo la e y se forma la dicción al; por ej.: Ve'll­

ga DEL compo; ~'oy AL compo, en lugar de vmgo de
el campo, voy á el compo.

LECCIÓ~ T 15.&

DE LO ~RTÍCULOS DE.IO TRATI\'O'

Artículo' demostrativos: su definición.-Cuale son en caste­
llano, y cómo determinan al nombre.-Oficio que desem·
peña el demostrativo tal,-Accidentes de lo demostrativo',
-Oficio de cada forma.-Compue tos de este, ese y el iD­
definído ot"(I, con us accidentes.-Compuestos de aquel y

este, y sus accidente .-Que otro oficio desempellan los
demo trativos.

Articulas demostroli';:os son ~~rmr-d"iottLili)af"'--""

al nombre indicando ó denot
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54 G AMÁTICA

I.
I

del objeto con respecto á las personas que inter­
vienen en la conversación.

Los demostrativos son este. ese, aquel y tal.
Este determina el objeto que está próximo á la
persona que habla; ese, lo que está cerca de la
persona á quien se habla; aquel lo que está dis.
tante de los dos; por ej.: foma E'TE papel" coge
E~E libro,y ponlos al AQl'EL armario. J:.sle deternJÍ.
na el papel que está cerca de mí; eSr/, el libro que
está cerca de ti; y aquel, el armario que está más
ó menos distante de ambos.

Tal sustituye á los otros tres demostrativos,
pero determina más vagamente; por ej.: 110 sabí,~

TAL noticia; equivale á 1/0 sabía esta ó esa 110ficia.
También equivale al indefinido ai:rto.

Este, ese y aquel tiencn accidcntes de género
y número, que se forman según las reglas dada'
para los nombres; y resulta:

Sillgular Plural
Este, esta, esto. Estos, estas.
Ese, esa, eso. Eso , esas.
Aquel, aquella, aquello. Aquello', aquellas.

La primera forma de inguiar y plural sirve
para determinar á los nombres masculinos, y la
segunda á los femeninos. La tercera del singular
es ncutra, y sólo se emplea .ustantivada para re·
1 rc:cntar conceptos abstractos ya expresados ó
conocidos. Ejemplos:

E:'TE ~tJ,ftqrt', ESTA mujer. E 'TO se dice.
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A.'ALOGÚ 55

EoTO bmICOS, ESTAS 1/lt'sas.
ESE libro, ESA earta, ESO me parece bim.
Esos papdes, ESAS Il0ticias.
AQUEL milo, AQUELLA fltesa, recuerda AQUELLO.

AQt'ELLOS ttilteros, AQUELLAS plumas.

Tal tiene solamente variación para el plural,
quc es tales.

Añadiendo á este y ese el indefinido otro, re·
sultan los compuestos estotro y esotro, perdiendo
este y ese la t' final. Tienen terminación para el
género femenino, y para el plural en ambos gene·
ros:

.l:.stotro, estotra; estotros, estotras.
Esotro, esotra; esotros, eso/ras.

Dc aquel y este se compone aqueste; y de
aquel y ese, aquese, con sus correspondientes foro
mas para el femenino y neutro, y para el plural:
Aqut'ste, aquesta, aquest{l; aquestos, aquestas.
• lquese, aquesa, aqucso: aquesos, aquesas.

Los compuestos aqueste y aqueSt' son dc poco
uso, y se emplean casi exclusivamente en poesía.

Este, ese y aquel desempeñan con frecuencia
oficios de pronombres: E~TE me lo Ita dicho; ESE lo
sabe; AQUEL lo igllora. Con todo, en estos ejemplos
se suple la palabra illdividuo lÍ otra semejante (es­
Ic il1dl7:iduo me lo ha dicho, etc.); por lo cual casi
nunca pierden los demostrativos su caracter de
artículos.
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56 GRAMÁTICA

LECCIÓ.l. 16.&

DE LOS ARTÍCULOS POSESIVO

Articulo posesivos: su definición.-Cuales son en castellano.
-Clase de posesivo .-Qué indica cad. uno.-Acciden­
te, de género y núméro, y su formación.-Forma de lo,

artículos mía, Iu)'o y suyo cuando preceden al nombre.­
(Varían en este caso para determinar á los nombres feme­
nino '-Posesivos sustantivado .-Cuando se consideran
adjetivados.

Son artículosposesivos los que determinan al
nombre expresando posesión ó pertenencia.

Los posesivos son mío, tuyo, suyo, 1luestro y
¡'/les/ro, que se derivan de los pronombres latinos.

Jlío, tuyo y SU)'O indican que es una sola la
persona que pcsee; 1luestro y ¡'Uestro expresan
miÍs de un poseedor.

Jlío indica que posee la primera persona, Ó

sea la que habla; por ej.: el libro ~fo (el libro que
me pertenece). TuJ'o expresa que posee la segun­
da per.ona, ó á quien se dirige la palabra: El pa­
pel TUYO (el papel que te pertenece). SU)'O signi­
fica que el objeto pertenece á la persona ó cosa
de que se habla: el genio 8U1'O (el genio de aqueo
lIa persona).

,Vuestro hace igual referencia á la primera
persona de piural, y viles/ro á la scgunc'..l, tam­

~ bién del plura: por ej.: •TE8TRO' COJlscjos (k.: con-
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A.'ALOGU 57

sejos de nosotros); VUESTRO caprichos (los capri­
chos de vosotros).

Todos estos artículos cambian su terminación
conforme á las mismas reglas ya conocidas, para
acomodarse al género y al número de los nombres
que determinan; resultando, mía, tuya, suya res­
pectivamente para el singular femenino; míos, tu­
yos. suyos para el plural masculit¡o; y mías, tuyas,
su)'as para el plural femenino. ~\itestros y vuestros,
plural masculino de lluestro y vuestro; lluestra,
1'uestra , y 1tuestras, 11uestras para las terminacio­
nes femeninas en singulary plural respectivamente.

Cuando mío, tuyo y suyo se anteponen al nom­
bre que determinan, mío pierde la o y tuyo y suyo
la sílaba yo; quedando convertidos en m¡~ tu, su,
para el singular y mis, tus, sus para el plural, sin
variación alguna para el género; por ej.: MI libro
es me/or que el de TU amiga; ésta me regaló su
pluma; yo te di lU lápices, y ella us dulas,

.tIío, tuyo y suyo pueden sustalltivarse en la
terminación masculina de singular, y en tal caso
son nombres neutros: lo mÚJ, lo tuyo, lo suyo.

Los cinco artículos mío, tuyo, suyo, Illlestrf' y
"~lustro,. en ambos números y géneros, pueden
adjetivarse, y esto sucede cuando sirven de atri­
butos: por ej.: el l:'bro es )110,: la pluma es TUYA;

los pajJdes son J. UESTRO',
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GRAMÁTICA

LECCIÓ.l. 1
~ R
1.

DEL ARTicULO .'U.IERAL

Cardinalesy ordinaks

Articulos numerales.-Su definición}" división.-Clases de nu·
merllles definidoa-. 'umerales cardinale..-Cuales 50n.­
Variacione que sufre el cardinal UIJ<'.-Variaciones del
cardinal cien/o.-Accidente. de lIlil.-Cardinale sustanti.
yados.-AmÓ<1,r.- Numerales ordinale .-Cuales son.­

Variaciones de primero, lercero y ~slrt,.o.-Accidentes de
lo ordinales.-Ordinales sustantivados.

Artículos "zJ1lurales son los que determinan
al nombre expresando el número de cosas.

i fijan el número precisa y concretamente, se
llaman dejñzidos, é ind4illidos si lo determinan va·
gamente.

Lo artículos numerales definidos pueden ser
cardinales, (J1'dinales, proporcionales, parliti..·os y
distriINli1fos.

Son numerale cardillales lo' que significan
simplemente • en absoluto un número. Se lla­
man cardinales porque son el principio ó funda­
mento para formar (por derivación) todos los de·
más numerales.

Estos son tino, dos, trt:s, cltatro, ánco... , ciell'

to, mil etc.: todos los que se lisan en la numera·
ción; por~L'.· cabal/o, CI,·CO árboles, CIE,- doblo·
IUS.
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A.TALOOíA

UJlO pierde la o si precede al nombre que de·
termina, como l,.T lilllero. Y cambia la o en a para
determinar al nombre femenino; por ej.: U.T. pa­
loma; pero si el nombre emp:eza por a acentuada
pierde el artículo la a,como ~ alma. .l TO tiene
plural.

Cimto pierde asimismo la silaba lo si le sigue
expreso el nombre, como CfE. - pllmlas. La con·
serva en composición en la palabra cimlopiés,
Pierde también dicha silaba lo si le siguen mil ó
mi/lolles, como CIE.- mil, CIE.- millones; pero la
conserva si le siguen otros numerales; por ej.:
CIE~TO veinte, CIENTO Sdt'11Ia.

De cimlo se forman los plurales cimtos y cit'Jt­
las para el masculino y femenino; pero sólo se
emplean cuando les precede otro numeral, como
en cuatro CIE.-TOS hombrcs, SETECIE.'TA naranjas.

",Vil tiene plural en la frase al cabo de los mios
)HLE~, y en alguna otra emejante. Cuando en
otros casos se usa en plural es porque está sus­
tantivado. equivaliendo al colectivo millar; por
ej.: cumta sus Ila::añas por lILE':, es d~cir: por
millares.

Todos los cardinales pueden usarse sustanti·
vado , y en tal caso pueden tener. plural; por ej.:
el ClATRI) de oros; dos IETE de espadas; cuatro
OCHO: pintados.

Ambos es también cardinal, significa los dos,
y no tiene variación alguna.

•\ rtículos Il/(111era (t'S'Soor."'?mrtrtz.5t~l!..;~s.Jl.lj
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HO GRA:lIATICA

terminan expresando el orden y ucesión, y sirven
para contar por orden.

Los ordinales son: primcro ó primo, segundo,
fcran/ ó tercio, cuarto, qlU;¡tO, sexto, séptimo, oc­
ta..'o, 1/ono Ó 1l0'i'C11O, décimo ó deccno, undécimo ú
OIlCCI/O, duod/cimo ó doeéll(', darillo/l'rcio ó /rao¡o
Ó tred/cimo, dl'Cimocuarto Ó ea/orcL'no, d/cimoquin­
to Ó quiNceno, decimosexto, dl'Cimoslptimo, déCimoc­
tavo, decimonono ó decimonovcno, 'iJigésimo Ó 'l'cin­
leIlo Ó vczittésimo, tngésimo Ó tnCésimo, cltadragé­
simo, quincuagésimo, sexagésimo, septuagésimo,
octogésimo, llOl1agésimo, ceNtésimo, milésimo etc. y
postrero.

Primero pierde la o cuando se antepone al
nombre, como PRIMER a'l'iso.

Tercero y postrero pueden u -arse antepuestos
con la o final ó in ella: TERCER día, 0 TERCERO día;
PO':TRER día ó PO~TRERO día.

Todos estos artículos cambian en a la o final
para el femenino, y forman el plural añadiendo
una s: primero, primera, primeros, primeras.

Se derivan de los cardinale .
Pueden usarse sustantivados, como el QlI~TO

de sus bimes; 111/ Dl~CIMO de bilkte.

."
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A~ALOGfA

LECCIÓN 1 .3

61

DE LOS ARTÍClJLOS. 'UMERALES PROPORCIONALES,

PARTITIVOS, DISTRIBUTIVOS É HíDEFL 'IDOS

Artículos proporcionales.-Cuale. son en castellano.-Sus ac·
ccidente .-Partitivos.-Cuanto hay en castellano.-Có·
mo ~e suplen desde tres en adelante.-Sustantivado·.­

Distributivo6.-Cuales son.-Qué ignifica suuws.-Como
se suplen desde Jos en adelante.-Cada: su significación y
uso.-Numerales indefinidos. _. Cuales son.-Sus acciden·

tes.-Sustantivados.-. ·eutros.-Formas especiales de al·

¡:uno y ningllno.-Observaciones respecto á lino, algllno,
ninguno, demás y propio.

Artí<;ulos numerales proporciONales son los que
determinan al nombre expresando la proporción
en que una cosa comprende ó incluye á otra.

Los proporcionales son: doble ó duplo, tnjJle ó
triplo ó tríplice, ct,ádrtljJ/~ Ó cuádrllp/o, qtd1tt¡ljJlo,
séxtuplo, siptuplo y décuplo.

Los terminados C)1 o cambian esta letra en a
para el género femenino, y añaden una s para for­
mar el plu~al. Pueden también usarse sustantiva­
dos.

Partitá·os son los artículos numerales que de­
terminan expresando partes de un todo.

Existe en castellano solamente el partitivo me­
dio, que puedc tomar la forma femenina media, y
las plurales medios, medias.

Desde tres en adelante se emple~~~Q,..¡;¡~;

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



G2 GRAM•.\TICA

titivos los numerales ordinales, pero seguidos de
la palabra jJarte ú otra semejante, como la TERCE­

RA parte, la DÉCIMl, parte, la CE.TTÉ. [MA parte de
sus bit'nt'S.

Los mismos ordinales se usan también como
partiti'i.'os sustantivados, en esta frase y otras aná·
logas: ti DÉCIMO de sus bienes.

umerales distributlz'os son lo' artículos que
expresan distribución de los objetos que determi·
nano

Sólo existen en castellano sendos y cada.
Smdos significa uno cpda cual, ó tino jJara cada

cual: Salieron de la 1lar'e seis enanos tailendo SE<T­

DAS arpas (un arpa cad~ enano). Es plural, y tie­
ne terminación femeniQa, como se ve en el ante­
rior ejemplo.

Para expresar la distribución numeral desde
dos en adelante, se emplean los cardinales con es­
tas ó semejantes locuciones: de dos t'n dos, de tres
etl tres ctc.

Cada tiene significación más vaga que sendos,
es invariable, y se emplea en frases como esta:
CADA 1liño time un libro; tma pluma ó die:; plu­
mas á CADA 11ii10.

Cuando el nombre determinado es plural, ha
de estar necesariamente el artículo cada seguido
de algún cardinal; por ej.: un jlrt'mio para ComA

cinco milos.
Artículos numerales indefinidos son los que

determinan vagamente el número de las cosas.
•
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ANALOGÍA 63

En castellano son ttlto, alglllro, lllirglt110, 0/,.0,

cierto, poco, 1Ilucho, tmlto, cuanto, todo, demás,
mismo y propio.

Todos ellos admiten las inflexiones ya cono­
cidas, para el femenino y para el plural, excepto
demás que es invariable.

Menos cierto y propio, los demás pueden sus­
tantivarse en ambos géneros y números.

Pueden también usarse como sustantivos neu­
tros, excepto ninguno, cuanto y todo; por ej.: lo
M 'CHO que re estimo; lo DBM.\S que sabes; pero la
forma neutra de l1!gull0 es algo, como ALGO se sabe.

AlgUl1tJ y nmguno tienen además la forma sus­
tantiva invariable alguim y ,radie respectivamen­
te. Alguien significa alguna persona; y 1radie, nin­
guna persona.

Uno, alguno y nillgulIo antepuestos al nombre
pierden la o; por ej.: TI,' libro, ALGÚ 'papel, -rNot'.­
periódico.

UlIO equivale á cierto, Ó algu1to; por ej.: me lo
ha dicho {jo- amigo (ó me Jo ha dicho cierto amigo);
times {j.-os amigos lUIda bumos (ciertos amigos Ó

algunos amigos).
Demás significa los restalltes, las restantes, los

otros; por ej.: P.dro y las DEMÁS jJerS01111s que C011

II eslaban (las otras ó las restantes personas).
Propio equivale á misil/o: El PROPIO JUalr m.

lo manifestó, ó el MISMO Jllml HU lo manifestó.
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64

LECCIÓ 19.&

DE LOS ARTÍCULOS RELATIVOS

Articulo relativo: su definición.-Cuales son los relativos.­
A qué equivalen.-Qllt.- Ollal: sus accidentes y compues­
to', u. o de éstos.-Q/titn: sus accidemes.-Su compues­
to:.-Relativos sustantivado: y neutro~.-Ctl)'O: u carác­
ter y su accidentes.

Artículo relativo ó con;'unti'i.'o es el que de­
termina á un nombre ya expresado, ó del que se
hace mención, refiriéndose á él y enlazándolo con
otra palabra.

El nombre á que se refiere el relativo se lla­
ma antecedente.

El antecedente se halla á veces después del
relativo; pero convertida la oración se ve que por
orden lógico siempre precede el relativo; por ej.:
no sé QUE LIBROS quieres; convertida la oración en
esta: descollosco LO LIBRO QUE quieres, el antece­
dente li/n<os precede al relativo que.

Los artículos relativos son: que, cual, quien y
cuyo.

Todo relati\'o equivale a una conjunción y un
demostrativo; por ej.: la pn¿dmcia es tilla virtud
QUE tiene illestimable valor; equivale á decir: la
prudmcia es una 'i.'irtud, y ESTA tiefu inestimable
valor.

Qut' e invariable, y se emplea igualmente pa-
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A -.-\LOGÍA 65

ra todos los géneros y números; por ej.: el libro
QUE te di lo compré t'1l la tie1lda QUE está mfrente
dl' tu casa; los milOS QUE dueen otro igual, podrán
mcolltrar/o m las librerías QUE ha)1 en la pobla­
ción, Libro, timda, milOS y librerías son los ante­
cedentes á que se refiere el relativo que, y éste
enlaza á dichos antecedentes con el verbo que le
sigue.

El relativo que puede convertir e en el cual,
la cual ó lo mal, y por esto se distingue facilmen­
te de la conjunción que; por ej.: tus flores QUE 1I/e
distL', equivale á tus flores LAS CUALE me diste.

Cual forma el plural cuales, y lo mismo en
singular que en plural se aplica con estas termi­
naciones á cualquier género; verbigracia: cual li­
bro, cualpluma, cuales papeles, males cartas.

De cual y el verbo querer se componen cual·
quier ó cualquiera, con su plural cualesquia ó
Cltalesqll1úa, sin variación para el género.

Cuando estos relativos compuestos se antepo­
nen al nombre, pueden usarse indistintamente en
una ú otra forma así de singular como de plural
para ambos géner0s; por ej.: cualquier hombre ó
Cltalquiera hombre; cualquitr 1Ilujl'r Ó cualquiera
1Jll!j"cr; m(11esquür milos ó cualesquiera milOS; cua·
/t-squier persollas Ó cualesqíll'era personas. Pero
si se coloca de pués del nombre, se usa en todo
caso Clfalquiera para el singular y Clfolesqlliero
para el plural, como damé un libro . QUIERA;

esos nillos ó t"SQS Ili,¡ Lfj,SAítt'1[E!1h4
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66 GRAMÁTICA

Quien se refiere siempre á personas, y nunca
á cosa,;, y forma el plural quienes, sin variación ge·
nérica en ninguno de los dos números; v. gr.: el
Ilombre á QUIE. viste; las mujeres de QnE.-ES lIU

hablas.
De quim y el verbo querer resulta el compues­

to quienquiera para todo los géneros y números,
PUC$ el plural quimesquiera e poco usado, y la
fOfma quienquier es anticuada.

Qut', clIal y quim pueden usarse sustantivados;
quim significa en este caso q/u penal/a, Ó la per­
sona que; por ej.: QUIEN lo dice lo saóe; es lo mis·
mo que la persona que lo dice lo sabe.

Que y cual se emplean también como neutros:
lo que, lo cual.

er,yo además de ser relativo, tiene necesaria·
mente carácter de posesivo, y equivale á de quimo
dd cual ó de la cual; por ej.: ¿CUYO es ese caballo?
(de quien es ese caballo); elcampo, C YAS delicias
co/toCi'S (el campo, del cual conoces las delicias).
Sin ser posesivo no debe usarse. Tiene accidentes
para el número y el género. que se forman según
la. reglas establecidas para los nombres: cuy,'s
para el masculino plural; c/I)'a y cll)'as para el fe­
menino singular y plural.

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



A 'ALOqfA

LECCIÓN 20.a

DEL ADJETIVO

67

Adjetivo: su definición.-Qué e calificar,-Accidentes del ad.
jetivo.-Fonnación del plural.-Cómo e forma la lermi
nación femenina.-Adjetivos que admiten terminación fe·
menina.-Adjetivos sustanlivados.-En que terminación
e ustantivan los neutros,-Alteración que sufren los ad.

jetivos 6tteno, 11Ia/o y grande.

Adjeti1Jo es toda palabra que califica al nomo
breo

Calificar es expresar una cualidad; por ej.:
árbol grallde, hermoso y útil. Grande, hermoso y
útil son adjetivos porque expresan cualidades que
tiene el árbol.

Todos los adjetivos tienen accidentes para
acomodarse al número de los nombres á que ca·
Iifican, y algunos lo tienen también para el géne·
ro. Ambas derivaciones se forman según las re·
gla establecidas para los nombres (Lecciones 8.a

r 9·&)·
Los adjetivos que admiten el sufijo a para ca·

lificar á los nombres femeninos son:
1,0 Los terminados en o, efe y ote, como de

buC1/o, buma; de regordete, regordeta; de dcote,
n·cota.

2.° Los acabados en afl, on y 01', Y algunos
en tÍl, como de hollrazá1t: o/gazalla; de pdóll, pe·
lona; de uY<Jidor, $cY';:itil . de b' t11 ri1t<?
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GRA~L\TIC.\

De los en or se exceptúan ma)/or, menor, mejor,
peor, superior. tiiferior, exterior, interior, anterior,
posterior, citerior y ulterior, que no varían para el
femenino.

3.° Los terminarlos en consonante que expre­
san nacionalidad ó naturaleza, como de espalíol,
espaliola; de jrallcés,fnmcesa; de andaluz, a1lda­
lu::a; con algunas excepciones, como malabar,
que no varia.

Los adjetivos no comprendidos en las reglas
precedentes, tienen una sola terminación para ca­
lificar á los nombres de ambos géneros, como ár­
bol indigena,planta indígEna; cuerpo gmtil, figu­
ra Kmtil; hombre feH::, mujer fdi:::.

Los adjetivos pueden sustantivarse en cual­
quiera de sus terminaciones de singular ó plural.
Si se convierten en sustantivos neutros, aunque ad·
mitan dos terminaciones se emplea para este caso
la masculina de singular, como lo bUeIlo lo bello,
lo hermoso.

Los adjetivos bueno y malo pierden la o cuan­
do . e anteponen al nombre, como buen alZo, mal
cOlIsejo.

Santo pierde la SIlaba to antepuesto á nombre::;
propios de los que la Iglesia tiene por santos en
ell T uevo Testamento: San JUa1I, San Pedro, San
.. llltollio; pero se conserva dicha ílaba en Santo
Tomás ó Sa1lto Tomé, Santo Toribio y Santo lJ{)·
mingo.

r.,''(7Ildt--.mte. del nombre se usa sin la cílaba

;
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ANALOGíA

final ó con ella, como grallhombrc Ó grantle hom­
bre.

DE LOS ADJETIVO CO~IPUESTO y DERIVADOS

Elementos con que se componen los adjeti\·os.-Palabras de
que se derinn.-Adjettvos gentilicios 6 nacionales; su foro
maci6n.-Formación de los que se derivan de otros adjeti.

vo -De los que se derivan ele verbos.-Reglas p:lTa la
formación de aumentativos y diminutivos.-Superlativos.

Hay adjetivos compuestos, y pueden serlo:
L· De una preposición y un adjetivo simple,

como entrejillo.
2.° De una partícula componente y un adje­

tivo, como anti·diluviallo.
3.° De una partícula componente y un ver.

bo, como peri-puesto.
4.· De una partícula componente, una pre.

posición y un verbo, como ill-de-pmdimte.
5: De un nombre y un adjetivo, como pelr".

llcgro.
6.· De un adverbio y un verbo, como mal.

sOllante.
;.0 De un adverbio y un adjetivo, como mal.

IlU1;lorado.
8: De dos adjetivos, como~-rt2't--11

h(mdo.
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70 ORAMATlcA

Los adjetivos pueden derivarse:
1.0 De nombres, como cdeste, de cielo.
2.° De otros adjetivos, como verdoso, de ver-

de.
3.° De verbos, como amabü, de amar.
Los derivados de verbos se llaman verbales.
Se denominan gmtilicios ó nacionales los ad-

jetivos derivados de nombres que signifiquen pue­
blo ó nación, expresando la naturaleza ó proce·
dencia de alguna persona ó cosa. Son muy varios
los sufijos con que se forman estos derivados: De
España se forma esjJañol; de Castilla, castellano;
de Canarj~s, canarÍ(,; de Tenerife, tim:rfeño; de
Güímar, güimarero; de Polonia, polaco; de Mos­
covia, moscovita etc.

Los derivados de adjetivos son también muy
varios en su desinencia; así de blanco se {orma
blanquecino, blallqui:::co, blanqu:'::o, blallca::o y blan­
quinoso; de pardo, pardu::co; de amarillo, amari­
I/mto; de nuevo, 1107.'ato etc.

Entre los varios derivados de verbos forman
los grupos más notables los terminados en 01', co­
mo cant-or; en ero, como hacc-d-ero; en ivo, como
jJellsa·t-ivo; en izo, como corre-d·i::o; en oso, como
temer·oso; en blmdo, como 1Ilcdita-bundo; en ble.
como am·a-ble, y otros.

Pueden ser también los adjetivos aumentati­
vos y diminutivos, y su {ormación está sujeta á
las mismas reglas yobservaciones que los nom­
bres (Lección 7.a); con la única diferencia de que
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A.'VALOGIA 71

los adjetivos sólo admiten para los diminutivos los
sufijos ico, illo, t"lz, ito, lIe/O.

Hayadjetivo que, lo mismo que los nombres,
no admiten aumento ni diminución, como sabio,
justiciero, montara:: etc.

Entre los adjetivos derivados de otros adjeti­
vos se hallan los superlativos, que son unos au­
mentativos que expresan la cualidad en sumo gra­
do, como sapientísimo.

LECCIÓN 22.a

ADJETIVOS POSITIVOS, COMPARATIVOS y

SUPERLATIVOS

Adjetivo POSItiVOS, comparativos y superlativos.-Cómo se
llaman estas formas de los adjetivos.-Adjetivos compara·
tivos que existen en castellano.-Modo de suplir la forma
comparativa de superioridad, de inferioridad y de igual·

dad.-Otra forma de comparativo de superioridad y de

inferioridad.

El adjetivo en su significación ordinaria y ab­
soluta, expresando la cualidad simplemente, sin
aumento, diminución ni comparación, se llama po­
sitivo. Si denota comparación de la cualidad con
otra, ó con la misma en otro objeto, se denomina
comparativo. Y si significa la cualidad en sumo
grado, sin establecer comparación alguna,
ma superlativo.
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72 GRAMÁTICA

Estas formas constituyen los grados de signi­
ficación.

En castellano hay solamente seis adjetivos
comparativos; y no son derivados de sus corres·
pondientes positivos, sino tomados directamente
del latín. Estos son:

SUjJerior, comparativo de alto.
hifnior » de bajo.
Mejor l) de bUe1lo.
Peor » de malo.
Jllayor 11 de grande.
lIfmor 11 de jJequeiio.

Los demás adjetivos carecen de forma para el
gl'ado comparativo, y éste se suple por medio de
frases, anteponiendo al adjetivo positivo el adver­
bio más si la comparación expresa superioridad,
y 1llt!1l0S si es de inferioridad; y poniendo en amo
bos casos la conjunción que después del adjetivo;
por ej.: comparativo de superioridad, J1Ialt es MÁS

sabio QUE Pedro; de inferioridad, Juan es ME~OS

'i.'irtuoso QUE Antonio.
Si la comparación es de igualdad, se antepone

al positivo el adverbio tan, yse le pospone la con·
junción como; por ej.: Juan es TA~ pntdmte CO)IO

Andrés.
Si á los adverbios más y mt'1los, Ó á los como

parativos, se antepone el artículo especificativo, y
Se pospone al adjetivo la preposición de, <> mtre,
aumenta la tuerza de la comparación, y ésta expre·
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A_ ALOGU 73

sa la superioridad (ó inferioridad) de la persona ó
cosa á quien califica el adjetivo, obre todos los
individuos de la especie á que e refiere el térmi·
no de la comparación; v. gr.: CicerólljitC EL más
documte DE los oradores; Pedro es EL molOS inte­
ligmte E.·TRE SUS hermanos. lVerónjite EL peor DE

los hombres.
Los seis adjetivos alto, bajo, bueno, malo,

grande y pequcíío admiten también las locuciones
comparativas que se emplean para los demis; pe­
ro los adverbios más, mC1lOS, tan no pueden jun.
tarse á los comparativos.

LECCIÚ~ 23..

FORMACIÓ•• DE LOS UPERLATIVOs

Formación del superlativo.-Superlatiyos que tOman las radio
cales latinas.-Superlatiyo de los positivos terminados en

óle.-De los que tienen el diptongo "e.-De los que tienen
¡e.-De lo terminado en ¡".-Otros superlativo .-En é,-,-i.
filO. - uperlativos no derivados de los po. itivoc.-Locu·
ciones superlatiyas.-Cual es la forma más expresiva.­
Adverbios con los superlativos.-Adjetiyos que no admi·
ten superlatiyo.-Cuale de ellos pueden formarlo con

",m)'.-Sustantivos adjetivados.

Los superlativos se forman generalmente aña­
diendo el sufijo ísimo al positivo si éste acaba en
consonante, como deformal,fonllal·isimoj pero
si termina en vocal, pierde esta letra, e de
dulce. dulc-isimo. "---,,,,_~~-""'"
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74 GRAMÁTICA

Muchos adjetivos superlativos toman en esta
forma las radicales de la palabra latina de que
proceden; notándose por <'sta razón las siguientes
variaciones en la formación de estos derivados:

1,a Los adjetivos terminados en b/e apare­
cen admitiendo en el superlativo una i entre la b
y la 1, como de afable, ajab-i·l·ísimo,

2,& Los que tienen en la penúltima sílaba el
diptongo ue, lo cambian en o, como de nuevo, 110'
vísimo; excepto ctterdo, que forma el superlativo
Clterdísimo.

3.:1 Los que tienen en la penúltima sílaba el
diptongo Ít', pierden Id i, como de ardimte, ardm­
tísimo,

4,· Los terminados en io pierden este dip­
tongo, como de aHlplio, ampl·ísimo.

S,a Por tomar asimismo las radicales latinas,
forman el superlativo: amigo, amicísimo (y ami·
guísimo); antiguo, antiquísimo; bmijico, bmeficm.
tísimo; bmév%, benevolentísimo; fiel, jidelísimo;
magnífico, magnificentísimo; muníjico, 1n1lnijicm.
tísi",o; sagrado, sacratísimo; sabio, sapiffltísimo;
simplt-, simplicísimo.

6.& Por tomar las radicales y la desinencia
latinas forman el superlativo en Irri1ll0: acre, acr­
rn"mo; áspero, aspérrimo (y asperisimo); célebre,
ceübérn'mo; ílltegro, integérrimo; hbre, libérn'mo;
mísero, misérn'mo; pobre, paupérrimo ('1 pobrísi'
mo); pulcro, pulquérrimo; salubre, salubérn·mo.
Ubérn'lIIo no tiene en castellano positivo.
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ANALOGÍA

7.a Los positivos alto, bajo, bumo, malo,
grallde, jJt'qudío, además de formar el superlativo
terminado en isimo, tienen otro superlativo que
no se deriva de los correspondientes positivos, si­
no que es tomado del latin:

Superlativo de alto,-supremo ó sumo.
J) bajo,-ínjimo.
• bUeIlo,--ópti1ll0.
• malo,-pisimo.
J) gral/de,-máximo.
II pequt'll0,-mÍlzimo.

Fórrnanse también locuciones superlativas an­
teponiendo al positivo el adverbio muy, como
muy sabio. Y hay frases que equivalen á superla.
tivos, como sumamente sabio; sabio en sumo gra­
do etc.

El superlativo propiamente dicho, formado
con el sufijo, es más expresivo que ninguna otra
frase superlativa. César fue valerosísimo, expresa
en César mas alto grado de valor que si se dice
César fue muy valeroso ó sumamente </aleroso.

No pneden juntarse los adverbios más, 1nmos.
tan ni muy al superlativo; y no es, por lo tanto,
admisible decir más hermosísimo, menos cariñosí­
simfl, tall amabilísimo ni mu)' sajJimtísimo. Usan­
se, sin embargo, las frases lo más mínimo, y ti
precio tan ínjimo.

No admiten superlativ

1.° Los adjf'~·Í'W'c.~*.c~~snD~~e..Hf1
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7ti GRAMÁTICA

cualidad cabal y absoluta} en la cllal no cabe au·
mento, como 01ll1lipotente, celeste, tn'alzgular; pe­
ro se usan enormísimo, Sil1gllltr1"Ísilllo, y algun
otro.

2.° Los que expresan algún período de tiem­
po, como semanal, diario, anltal.

3.° Los nacionales ó gentilicios, como espa­
lio!.

4.° Los aumentativos y diminutivos} como
coloradote} pequeñito, hombrón.

5.° Los comparativos, comp mayor.
6.° Los compuestos, cOmo verdinegro.
7.° Casi todos los que constan de más de

tres sílabas, como comlwstib!c, siempre que la
pronunciación del superlativo resulte difícil.

8.° Los que empiezan por el prefijo t'n, ex­
presando negación, como inmmso.

9.° Los terminados en eo cuando tienen
acentuada la sílaba anterior, como férreo.

10.° Los terminados en ío, como sombrío.
Se exceptúan frío, que forma friísimo; y pío,pií­
simo.

11.o La mayor parte de los terminados en
io, como sobrio.

12.° Los que acaban en t', como verdegát',
turquí.

13.° Los acabados en 110, como melifluo.
14.° Los en al ó il que expresan sexo, edad

ó condición, como varonil,juvmil, matenzal.
Muchos de estos adjetivos .,que no admiten la
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A.-ALOG1A 7í

terminación del superlativo, pueden construirse
con el adverbio muy, tales son: los gentilicios, to­
mados en sentido figurado, como muy espaííol
(muy amante de España); los aumentativos y di·
minutivos, los compuestos de nombre y adjetivo,
los de sexo, edad y condición, y algunos otros,
siempre que su significación no lo rechace.

Lo mismo ocurre con los sustantivos adjetiva­
dos, como muy tltuJer de su casa, es decir, muy
hacendosa

LECCIÓN 24:.a

DEL VERBO

Definición del verbo.-Verbo sustantlvo.-Verbos atributivo".
-Divi 'ión de los verbos.-Transitlvos.-Transitivos direc·
tos é indirectos.-Cómo se conoce el verbo transitivo di·

recto.-Verbos intransitivos.-Complemento directo apa­
rente que prescntan.-Verbos retlexn·os.-Recíprocos.­
Auxiliare .- 1"niper>onales.- Delectivos.- Regulares.­

Irregulare'.

YERBO es la expresión del ser ó dt' mI modo di'
ser, bajo la modificación variable del tiempo. (1)

Hay en castellano un solo verbo que expresa
el ser ó la existencia sin añadir calificación alguna.

(1) Dalme..-E. llenot define a í el verho: <La forma ¡¡Pt'
matlcnl e.·presiva del objeto de toda enunciación.. E tas son
la definicione' más exactas que. f' han () del ver
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7 GRAMÁTICA

Este es el verbo ser, que por elIo se denomina
verbo sustantivo ó esencial.

Todos los demás verbos se llaman adje/á/os ó
at~ibulit-,os, porque comprenden en sí la idea de
un modo de ser, ó cualidad ó atributo; por ej.:
EI1//iI0 estudia, que equivale á decir el 11i,10 es
estudioso, ó el niño es ó exúte estudia1Uio.

Hay verbos atributivos primitivos y derivados,
simple y compuestos. (Leccione- 2.a y 3.a)

Los verbos pueden derivarse de un nombre,
como Ilistonar, de Ilistoria; marcar, de marea;
arbolar, de árbol. De un adjetivo, como agrandar,
de grande. De otro verbo, como corretear, de
correr. De un adverbio, como acercar, de cerca.

Los verbos derivados que significan que la
acción se repite con frecuencia, se llaman freeul'1l­
tativos, como besuquear, besar á menudo; oliscar,
oler con frecuencia; beborrotear, beber á cada
momento.

Si denotan sólo el prinCIpIO de la acción, se
denominan ¡¡lcoae/ir'os, como amanecer, empezar
á ser de día.

Pueden los verbos ser compuestos por yuxta­
po ición llevando antepuesto un nombre, como
malli-atar; Ó un adverbio, como mcnos-jJreezar.
Pueden también serlo con una preposición sepa­
rable, como contra·ltactr; ó con una particula
componente, como pre·11lcditar. Y suelen asimis­
mo llevar do prefijos, como i1Z-sub-ordillar.

Lo:. verbos ªtributivo :e dividen en tra1tSltj.

i
::>

i
~
::>

I
1l

I
!
4)
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A.-ALOGíA 79

vos, illtra7lSitivos, rqlezivos, recíprocos, auziliares,
111lipt"rsonales. difectivos, regulares é irYt!gulares.

Son verbos transitivos aquellos cuya significa·
ción pasa necesariamente á otro objeto, ó requie.
re otra idea en la cual recaiga su significado. Este
objeto se llama c0111jJlemmto Ó t¿r111ino, porque
realmente completa el pensamiento; verbigracia:
amamos. Esta idea reclama que para completar el
pensamiento se exprese á quien ó que cosa ama·
mos, puesto que no e puede amar sin que algo
sea el objeto del amor; pero al decir a11la1ll0S á
DIO I Dios es el complemento, término ú objeto
en que recae ó termina la acción de amar.

Estos verbos pueden ser transitivos directos y
trallsitivos indirectos. Son transitivos directos si la
idea recae directamente en el complemento, como
sucede en el ejemplo anterior; y transitivos indio
recios si recae la idea indirectamente; por ej.:
P~dro coral' di' fortuna. Si solamente se dijera
Prdro [orca, el pensamiento quedarfa incompleto,
pues se necesita saber de qué carece Pedro; por
lo tanto el \'erbo reclama un complemento en que
recaiga ó termine la idea de carecer. Ese comple·
mento e. j"ort1l1Ia, pero la idea del \'erbo no recae
en él directamente como sucede en la oración
ama1110S á Dios, ino indirectamente.

Se conocerá si el verbo es transitivo directo
en que la oración puede convertirse en la for'rn;-­
llamada ptlsiz'a, in que el pensamiento de
rezca ni se altere; por ej.: ¿Vosa s a amos 14
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o GRAMÁTICA

'<'.'rdad; en pasiva será: la '<'"dad cs amada por
?IOsotros. En ambas oraciones amamos nosotros, y
la 'ZV!rdad es el objeto amado; por lo tanto el pen-
amiento es el mi mo. y el verbo tlmar es tran-i­

tivo directo.
Si del mi~mo modo e com'ierte la oración

Ptdro carece de bienes, ó e ta otra: la Iimoslla
aprovaha á los pobres, resultarán en la forma pa­
l>iva: los bielles SOll carcci os por Pedro, y los po­
órt'S SQ1l aprovechados por la limosna, lo cual no
encierra pensamiento ni sentido alguno, Por
lo tanto, si bien lo verbos carecer y ajJnr..!l'c/lar
son transitivos, porque necesitan un término
para que haya sentido completo, son trml,'¡ti'Z'os
indirectos porque ese complemento ó término es
t'1zdirt'Cto,

Verbos illtrmlsiti'Zlos son aquellos cuya idea no
pa~a llccesanamentl' á un objeto ó término, ó no
requiere un complemento, porque el pensamiento
queda bien terminado en el mi 'mo \'erbo' por ej.:
Tro)'a ardió.

Algunos verbos intran 'itivo se presentaD en
apariencia con un complemento directo de la mis­
ma índole que la idea del vcrbo; por ej.: Juan
viN' I!.-A '10.\ trmlquila: pero e5e complemento
no c directo ni indirecto, ino que e. -pre-a una
cirCll1lstmlCla dc modo, pue equivale á decir: Juan
,'¡'''l' tr01lqlll1a1llt'1lte ó con traNquilidad. Y. i ola·
ml:nte :e dic" Juall í.'h't·, el sentido queda como
pleto.
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1

R<jlexi.:os ;;on lo:> verbo tran itivo:> cuya idea
recae directa ó indirectamente sobre el mi~mo

sujeto que la ejecuta, representado por un pro­
nombre; por ej.: arrt'jJé1ltirst', dig7larse: )'0 1I/e
m rt'jJimto; tú te dig7las.

on verbos recíprocos los reflexÍ\'os cuya ac­
ción es cjecutada mutuamente por dos ó má. su­
jetos, como Jumz y ll1aría :E CARTE A.-.

En castellano son poco lo vcrbos reflexi\'o
y recíprocos por naturaleza; pero muchos apare­
cen como tales cuando llevan por complemento
un pronombre que repre enta al mismo sujeto:
v. gr.: Juan se cOl/oce; Pedro)' A1l!01/io se abra­
zan; pero en las frases Juan cOl/oce á Pedro, y
Pt'dro abra:;a a Antonio, ni COllocer es refle. '¡vo,
ni abra:;ar es recíproco.

\ erbos auxiliares son los que pueden em­
pIcarse para formar locuciones vcrbales con cicr­
to modos de otros \'erbo ; tales son: ser, haber.
Ntar, tmer, y algunos otros: por ej.: he leído, se­
1'<Í 1'IStO, ha.de saber, está jJaSt'ant!o, tmgo conocido.

Verbos lmipcrsollalcs ;;on lo:> quc solamente
se usan en el infinitivo y en la- terceras personas
de 'ingular. como llueve.> amallece.

on verbos difatbos lo que carecen de al­
gún modo, 'tiempo ó persona, como soler.

Regulara 'on los verbo' que con ervan inva-
riable u' radicalc y adoptan las inflc cs
propias de la conjugación.

Irreg7(It1'!.r~c.w:lQJ:L...il.'Ylidl~~~~u~liJ<Etk;1'5
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2 ORA IÁTICA

rían, ó que se apartan de las terminaciones de su
conjugación.

LEC IÓ...T 25.&

ACCIDE-l- 'TE DEL VERBO

Conjugación.-Cuales -on lo accidente del '-erbo.-Yoz ver·
bal.-Voces que tiene el verbo.-\'oz activa.-Yoz palio
va.-Tiempos.-Cómo.e u tituyen lo tiempos de la voz
pa iva.-:'>Iodo.-Cuale - on lo - modos.-Indicativo.­
Imperativo.-Subjuntivo.-Infinitivo.- Gerundio.-Parti·
cipio.-Cuantos hay en ca -tellano.-Activo.- Su tantiva·
<lu.-Verbo que carecen de él.-Participlo pasivo.-Cali.
licando á nombres femeninos.-Particularidades que algu.
nos ofrecen.

La serie ordenada de los accidentes del verbo
con~tituye la COl!jztgaciólZ.

E tos accidentes son las ,:oces, modos, tiem­
pos, 1l1ímeros y persollas.

Vo:; es el accidente verbal que denota si el
ujeto ejecuta ó recibe la acción que cxpresa el

vcrbo.
La voz es acti,,'a si el sujeto ejccuta la acción

del verbo, como JUaJJ ama.
Es pasiz'a la voz si el sujeto recibe la acción

del vcrbo, como Juan es amado.
De la voz pa iva solamente e. 'i'te en castella­

no el participio. La equivalencia de lo restante de
esta voz se forma con locucione \'erbales com­
pue-tas del verbo ::¡ustantivo y dicho participio.
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.1.TALOGíA '3

.JJIodo es el accidente por medio del cual se
indica la manera con que el verbo expresa su
ignificación.

Los modos son: indicativo, imperati<:o, SUbjWl­
ti..,-o, z·"finiti.-o, genmdio y partz·cz'pÜJ.

l7tdicath'o es el modo en que se expresa y
afirma la idea del verbo, de una manera positiva.
cierta, absoluta é independiente, corno yo escribo.

Impcrati.:o es el modo en que se denota la
idea mandando ó exortando á ejecutarla, como
estudia tú.

Iodo subjlUlftvo es aquel en que la idea del
verbo depende de otro verbo que la determina, y
al que está subordinada, por lo cual no puede
existir sin la concurrencia de otro verbo expreso
ó suplido; por ej.: Deseo que E TUDIES. Estudies
no forma por sí solo pensamiento completo.

l7tji1zitivo es el nombre del verbo, ó el verbo
sustantivado, pero que con 'erva la significación y
afirmación del mismo verbo. Es un modo inde­
finido y absoluto, que no expresa tiempo ni per­
'onas.

El Gazmdio expresa la idea del verbo de un
modo abstracto y con carácter adverbial, signifi­
cando modo, medio, condición ó alguna otra cir­
cunstancia; \'erbigracia: Enrique pasa d tiempo
JL'"GAl-DO. Jugando expresa el modo con que En­
rique pasa el tiempo.

El participio presenta la idea del verbo en ca·
lidad de adjetivo. Se denomina participio porque
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GRA:YÁTICA

participa de la mdole del verbo, con"ervando de
éste la ignificación, y de la del adjetivo e. 'pre­
sando una cualidad.

Hay en ca tellano participio actiz:o ypasiz,o.
El participio activo caJific3 al nombre. expre·

sando que é:>te ejecuta la acción del verbo; por
ej.: 110mbre CREYE."TE. equivale a l101Jlbrc que ert'C
Ó que time la cualidad de erar.

Puede usarse substantivado, como los A A.·TE"

dl' TCntd; y si en tal caso se refiere á mujer suele
terminar en a, como, la l'RE 'IDE-'T .

La mayor parte de los verbos castellanos ca·
recen de este participio, y algunos de éstos to­
man significación diversa de la del verbo, como
tmimtc, del verbo teller, que generalmente sigo
nifica el sustituto, y el que ejerce cargo inferior ü
otro.

El participio pasivo califica al nombre, indio
cando que éste recibe la acción que e. 'presa el
verbo; verbigracia: llOmbre E::-TLlADO por sus ami­
gos, es decir: 11omb,-c á quiell estimfl'l sus amigos.
ó que tielle la cualidad de ser estimado por ellos.

Toma la terminación en a. como los demás
adjetivos acabados en o, cuando califica á nomo
bres femeninos como mujer HO.·R DA.

i\:Iucho' de estos participio' tienen 'ignifica­
ción activa, como disimulado, que significa el que
disimula; callado (el que calla); mI, Ildido (el que
entiende); y algunos, como alegrado, nunca . e
u"an en calidad de adjetivos, sino que solamente

1
.!!

j
!
o
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.:e empican en las locuciones llamadas titmpos
compuestos, formada' con el verbo habcr, como
S¿' había alt!!:.,.ado.

LECCIÓ~ T :!o.a

TIE.Il'O~

TIempo verbal.-Cuanto· y cuale son 1 s f ndamcnt.l!c-.­
Como e denominan en Gram:ítica.-Cuale· admIten dI'
vi·í n.-Tiempo del mOllo índicatívo.-l'resente.-l'reté·
rito imperfccto.-Pretérito perfecto.-Futuro ab oluto.­
FutuTO condlcionaJ.-Imperath·o. .LTiempo" del suLjunti·
vo.-Pre ente.-,Hay propiedad en e ta denominací6n'­
Pretérito imperfecto.-Futuro imperfecto.

Ticmpo es un accídente del verbo por medio
del cual se e. 'presa la idea con relación á la épo­
ca en que e verifica.

Tres. on los tiempos fundamentales: pasado,
jn'sCII/e y 'ó.'Cllidao, puesto que todo suce o ha de
ocurrir antes del momento en que se habla, ó en
el mismo in-tante en que e e:tá hablando, ó de'­
pués de haber hablado.

En términos gramaticaJe se llama jJresmte el
tiempo que e_'pre a lo que ocurre en el momento
en que se habla; por ej.: ahora LEO es/e libro. Prc'
t 'nio, el que denota lo que lIcedió antes del mo­
mento en que se habla, como J.Ef aJ'a ese libro.
FU/l/YO eS el tiempo que indica que la idea expre­
sada por el verbo ha de verificarse des ués der
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,o GRA)IÁTICA

momento en que se está hablando, como E.'T 'DIA­

fiÉ maítalla.
En el tiempo presente no cabe división algu­

na; pero como 10 pasado y 10 venidero pueden
efectuarse al mismo tiempo, ó antes ó después de
que otra cosa se verifique, ó depender de una
condición, puede haber varios pretéritos y futu­
ro .

Los tiempos del modo illdicatizJo son:preSl:llte,
prct/rilo imjJerfecto, pret¿rito perfecto, !uturfl abo
soluto (llamado imperfecto) y futuro COlldicitmal.

El jJresmte denota que la idea expresada por
cl vcrbo coincide con el momento mismo en que
se habla, como Dios ES miscricordioso; Juan me
1IIIn.\; Pedro ESTUDIA ahora.

El pretérito imperfecto e. 'presa lo que ocurrió
en tiempo ya pasado, pero en el mismo instante
en que se efectuó otra cosa también pasada; por
cj.: .Antonio E.'TeDIABA cualldo yo llegué. ""ignifica
adcl1l,¡ una acción pasada duradera, ó que se re­
pctla; v. gr.: ElllirlO PA:-IHIJ.\ con frecuCIlcia por
esta callt'.

El pretérito perfecto denota la afirmación de
un suceso absolutamente pasado r terminado;
por ej.: Ct-r.;alltcs E~cRmHj bue/tos libros.

EI.futllro absoluto indica que una co. a ha de
suceder en tiempo venidero; por ej.: La ¡';rtlld
ÜIl'TJ:. 'DRÁ Sil '·t'C01J!jJt77sa.

El futuro condicional significa que una acclOn
::.c wrificará en tie~po venidero, si se realiza otra
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7

que podrá ó no realizarse. Es, pues, futuro con re·
1ación al momento en que hablamos; por ej.; Jo
E.:TVDrARfA maííalla si me dierall libros. Puede
también ser futuro con relación á un hecho pasa­
do, como ColóJ/ dijo que DE.-:CVllRIRfA las Indias
orientales, si ¡L' dabaJl embarcaC/o!tI!s y gel/te. Des­
ClIbnría es futuro con relación al momento en que
Colón 10 dijo.

Puede además referirse el Tuturo cO!ldicioJlal á
un tiempo pasado, e. 'presando duda ó sospecha;
por ej.: En donde ESTARÍA: a)'er!

El modo imperativo tiene solamente tie.mpo
futuro, y éste se emplea para mandar, exortar ó
rogar que se haga alguna cosa; por cj.: ESTUDIA

tú la lección. Elpau 1mestro de cada día DÁ.'OSLE

hoy. ACUÉRDATE de mí.
1'0 tiene más personas que la segunda en sin·

guIar y plural.
1.03 tiempos del modo subjuntivo son: jJrt'St!JI­

te, prettrito impeifecto, y futuro impeifecto.
El presente. dependiendo de otro verbo, 10

mismo que los demás tiempos del subjuntivo, ex­
presa comunmente sucesos venideros; por ej.: Di­
le que VE.'GA 11/Glimla. Puede denotar incertidum­
bre; v. gr.: ~o eS/,ero que HAGA eso.

Hay :mpropiedad en llamar á este tiempo
j>rt'st'lltL', puesto que ca i siempre u significación
es de futuro, y ólo aparece como presente en a,~l- _

guna' locuciones como esta: puede ser qUL' "TÉ

IlrrtJimdo.
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r.nA r.\TICA

El pret(Jito impcifccto denota una aCClOn que
puede referirse al pasado. al pre ente ó á lo futu·
ro, y depender de una condición, según el entido
de la oración y las palabras que le acompafien;
por ej.: Le dije que YIXIERA a}'t'T (pasado). Jó
Cju.ría que tú lo \'IER ' ahora (presente). JIe
agradaría qm' LLL:G SE maiíalla (futuro). Bim po­
drta hact'rlo si QGlSIER \ (condicional).

Ticnc e:,te tiempo dos formas que pucden 'cr
su. titUldas la una por la otra aunque no siempre.

EI/uturo imperfecto, indica que la acción ~e

efectuar:i en tiempo vcnidero; pero comprende en
SI mismo una condición; por ej.: Serás premiado
si CDIPJ,IEllE" con la ky de Di{ls.

LEccró... T 27.6

1'01' 1.\CIÓ.T DE LA ca.TJUGACIÓ. T

Ekmento' de la eonjun-ael6n Ca telbnn.-RadieaI.-Caraete­
Ji tlea tempornl.-De'ineneia per~onnl.-Cuale' 'on e tn .
- \ cuanta, eonjug-aclOne, e reclueen lo verbo'.-Cual
e la letm temática de lo' verbo e tellano '.-Qué sucede
con la tematica en aJ¡:uno, liemp s.-Cuanto'. n lo. te­

m ti nrbo '.-Cómo e ta form do el infinitIvo de todo
'erbo en tellano.- Cómo 'e denomina el infinitivo.-Ra·
tllcal con tanle.-lnllexlOne compuesto .-. Iodo practico
de formar la eonjun-aci n.

La conjugación ca. tcllana comprende t:-cs ele­
nH:nto;i: 1.0 el tOlla ""L'rbal ó radkal (Lección :!.a).
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A:ALOGfA su

2.· la característica temporal. 3.· la desinencia
persollal.

Caracter!stica temporal es la letra ó letras que
se unen .11 radical para determinar ó fijar el tiem­
po. Varía en cada modo, yalguno tiempos ca­
recen de ella.

Desi1leJlcia personal es la letra ó letras que
siguen á la característica temporal (en los tiem­
pos que la tienen) é indican las personas verba­
les.

Las desinencias personales on:
Singular.-I.· per ona o, ó no la tiene.

)) 2.· :. S.

JI

Plural
3.3

La

2.-

)¡ no tiene.
mos.
is.

J 3.")) 11.

Ejemplo: alllá·ba-1/los. Ama, es el tema ó radical:
ba, es la característica temporal del pretérito im­
perfecto de indicativo; mos, es la desinencia per­
sonal de la primera persona de plural.

Todos los verbos castellanos se reducen á una
sola conjugación.

l~l tema ó rad:'cal de todo verbo termina en
una de las tres vocale a. e, i, que e la letra te­
mática (Lección 2.-); por ej.: ama, teme,parti.

La letra temática se pierde, ó se contrae con
otra letra, en algunos tiempos y personas

Por razón de la letra temática so s
mas de la conjugación cast lana:
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no ORAl\L.\TICA

e y en i; llamados comunmente: primera e011jl(­
gació1l, los temas en a; segll11da cOl1jugación, los
temas en c; y tercera conjugació1l. los temas en i.

El infiniti\'o de todo verbo está formado con
la infle. 'ión ó sufijo r ailadido al radicnl, como
ama-r, !t'lllc·r, parti-r. Esa r se llama letra modal.

El infinitivo se llama modo radical, porque en
él se encuentra invariablemente el radical del ver­
bo, separando la infle. 'ión, Ó letra modal r.

Si del infinitivo se separan la letra temática y
la modal r, es decir: la terminación al', el' Ó ir,
la restantes letras ya no varían en toda la con­
jugación; y esas letras invariables pueden deno­
minarse mdical constante. Por ej.: en el verbo
amar el radical constante será am; en el verbo
tmur, tem; y en partir, parto

De la reunión de la letra temática (en los tiem­
pos que la conservarl) con la característica tem­
poral y la desinencia personal, resultan illJlexio­
1lCS especiale para las personas de cada tiempo
y modo en cada uno de los temas ó conjugacio­
nes, comunes á todos los \'erbos regulares.

La conjugación castellana se [arma práctica y
facilmente de este modo:

Del infinitivo -e eparan las finales al', el' Ó ir,
y á las re tantes letras, ó radical C011stal1tl" se
añaden las injlt-xioncs propia de cada per.ona,
tiempo y modo.

Est..'tS inflexiones son las sjguicnte~:
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A."ALOGÍA

LEccrÓ... T 2 a

INFLEXIO. 'ES PARA LOS TEMAS EN A:
La CO.JUGACIÓ."

MODO INDICATIVO

Tiempo jJresm/e
.IODO I~rrERATI\'O

Futuro

e emos
aba ábamos es éis
abas abais e en
aba aban

Pretérito imjJeifi'Cto
Pretérito perfecto

I
;!j..

000 SUB]U,'TIVO

Prese1lte

SI.'GliLAR 1 PLURAL

a. ad.
SINGULAR PLURAL

o amos
as áis
a an

Pretérito imjJeifecto

ara y ase
é amos aras y ases
aste asteis ara y ase
Ó aron áramos y ásemos

arais J' asci:.
Futuro absoluto aran y asen

aré aremos, Futuro i1lpeifecto
arás aréis. are áremosará arán. ares areis

F/lfl/ro condiciollal
are aren

aría anamos
arIas aríais
aria anan
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92 GRA.IÁTICA

LECCI6~ T :W.·

L "FLE. ·lO.·E PAR.\. LOS TE:\rA' E.' E:
2.a ca. JUGACIÓ.·

IODU I.'OICATIVO .IOIJO l~IPERATI' o

Futuro absoluto

Pretérito peift'cto

PLURAL

ed

amos
áis
an

Prcsente

a
as
a

Futuro

Prct/rito impt'ifccto

iera J' iese
ieras y ie!>es
iera y iese
iéramos J' iésemos
ierais y ieseis
ieran y iesen

\I0IJO Ull] • 'TIVO

1

I
I

l'J,URAI.

emos
éis
en

íamos
íais
lan

ía
ías
ía

Ticmpo prcsC/lte

Pretérito impcifato

SI. 'CULAR

o
es
e

í lmo
iste isteis
ió ieron

Futuro COlldiciollfl!

eré eremos
erás eréis
erá erán

cría
cría~

erra

criamos
eríais
enan

Futuro illlpcifecto

iere iéremos
ieres iereis
¡ere iercn

r.·n. 'ITfnl-cr.
GERl.'DIO -iendo.
PARTICIPIO ACTIyo··icntc
P.-l.RTICIPIO PA~IVO,·ido.
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A.'ALOGíA

LECcrÓ...T 3ü.a

L ·FLE. ·IO.·E . FAR \ LO TE. lA El: 1:
3," ca. ·JUGACIÓ••

93

1000 ¡:-i0ICATIY0

Tiempo presmte
10UO LIPERArn o

Futllro

.-1. •G1'I.\R

o
es
e

PLURAL

imos
ís
en

sl,G L\R

e
PLURAL

id

Pret/rito impo:fi:cto

ia
ias
ía

iamos
iais
ian

a
as
a

Presente

amos
áis
an

Pret/n'to jJeifeclo

í imos
iste isteis
ió ieron

Futuro absoluto

Pretérito imperfecto

iera )V iese
ieras )V ieses
iera )V iese
iéramos )V iésemos
ierais )V ieseis
ieran )V iesen

FU/llro condicional

iré iremos
irás iréis
irá Iran

iria
irías
iría

iríamos
inais
irían

Futuro imperjáto

iere iéremos
ieres iereis
Jere ieren

L·l'I.·ITIVo-ir.
GERu.'DIO-iendo.
PARTICIPIO ACTIYO'"
PARTICrprp.-r:~.J~~f

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



GRAMÁTICA

LECCI6.l. 31.a

EJEMPLOS DE LOS TE. lA E... · A:
La ca... 'JUGACIÓ.·

AMAR

RADICAL: ama.-DEsINE. -CIA DEL 1... 'FI. 'ITIYO: r.

RADICAL CO.'STAI>TE: amo INFL~"IÓ.' DEL )."F1.'1TI\'O: aro

MODO INDICATIVO

Tiempo presmte

SINGUI.AR PLURAL

Pretérito imperfecto

YO aro-aba.
Tú aro,abas.
E! aro-aba.

Nos. am-ábaroos.
Vos. am-abais.
Ellos am·aban.

am-amos.
am-áis.
aro,an.

Nosotros
Vosotros
Ellos

aro·o.
am·as.
aro-a.

Yo
Tú
El

Pretérito perfecto

Yo am-é. lVOS. am-amos.
Tú aro·aste. Vos. am·a teis.
El am·ó. Ellos am-aron.

Futuro absoluto

Yo aro aré. lVOS. am-aremos.
Tú am·arás. Vos. am-aréis.

1:.& aro·ara. Ellos am·arán.
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A.'ALOGíA

Futuro c01ldiciollal

·¡KGUI.AR

95

Pl.URAL

Yo
7ií
El

am-arIa.
am·anas.
am-aria.

}.;os.
Vos.
Ellos.

. IODO !.IPERATl\·O

Futuro

am-aríamos.
am-aríais.
am-arían.

Am-a tú. Am·ad '.losotros,

~IODO SURJU. 'TI\'O

P,esente

Yo
Tú
El

am-e.
am-es.
am·e.

Nos,
Vos.
hilos

Pretén'to imjJeifecto

am-emos.
am·éis.
am-en.

Yo
Tú
El
Nos.
Vos,
Ell(ls

Yo am-are.
Tú am·ares.
.hl am·are.

am·ara y am·ase.
am-aras yam-ases.
am-ara y amase.
am-áramos y am-ásemos.
am·arais y am·aseis.
am-aran y amasen.

Futuro imjJeifecto
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96 GRA.."\fATICA

L~FrxITIVQ-Aro·ar.

GERU.·DIo-Aro-ando.
PARTICIPIO ACTIvo-Aro-ante.
PARTICIPIO PA 'Ivo-Aro-ado.

LECCI6~ 32.a

MODO INDICATIVO

TEMER

RAlllCAI. CONSTANTE; tem.-L'F1.EXIÚ. : er,

PLuRAL

Nosotros tero-eroos.
Vosotros tem-éi .
Ellos tero-en,

Tti:11ljJo jJrese1lte

EJE:'IPLO DE LO TE lAS E.' E:

2.a ca... · GACIÓ.-

SJ.SGULAR

Yo tero-o.
Tft tero-es.
};1 tero-e.

RADICAL: teme,-DESINE 'CIA DEL I ·FI... lTIYO r.

Yo tcro-ía.
Tú tero·ías.
El teroía.

Prdlrito impcrfáto

JI/os.
Vos.
Ellos

tero-íaroos,
tero-íai..
tero-ían.

Pretén'to perfecto

Yo tero·í.
Tú tero-iste.
El tero-ió.

1VO. tero-iroos.
los. tero-isteis.
Ellos tero-ieron.
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A.TALoufA

Ftduro impafecto

H7

SI..GULAR PLURAL

1''0 tem·eré. .Nos. tem·eremos.
Tú tem·erás. Vos. tem-eréis.
El tem·erá. Ellos tem·erán.

Futuro condicional

Yo tem·ería.
Tú tero-erías.
El tem·ería.

¡Vos. tem·eríamos.
Vos. tem·eríais.
Ellos tem·erían.

Tem·e tú'

J'O tem-a.
Tú tem·as.
El tem·a.

?dODO I?dPERATI\'O

Futuro

Tem·ed ,¡'osotros.

MODO SUBJUNTIVO

Pnsmte

¡Vos. tem·amos.
Vos. tem·áis.
Ellos tem·an.

Prctén'to i111pcif~cto
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9 GRAMÁTICA

Futuro impa:fecto

SI.·GULAR PLURAL

Yo tem·iere. ~os, tem-iéremos.
Tú tem-ieres. Vos. tem-iereis.
.El tem-iere. Ellos tem-ieren.

b FIXITTI'Q-Tem-er.
GERu.-nro-Tem-iendo.
PARTICIPIO ACTIvo-(carece).
PARTICIPIO PA 'IVo-Tem-ido.

LECCIÓN 33.&

EJE:~IPLO DE LOS TEMAS EN 1:
3,3' CONJUGACIÓN

PARTIR

RADICAL: parti.---DESINE.l. 'CIA DELI. FLTlTIVO: r ..

RADICAL CO.·STA.·TE: part.···I~FLEnó.·DEL 1.'FI.'ITIVO: ir

,IODO I~DICATIVO

Tiempo presClZte

Sl.·GULAR

Yo part-o,
Tú part-es.
El part-e.

PLURAL

J.Vosotros part-imos.
Vosotros part-ís.
Ellos part-en.

Pret/n'to úlljJerft!Clo

Yo part-ía.
Tú part-ías.
El part-ía.

1. os. part-íamos.
los. part.mis.

Ellos part-ían.
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99

Pretin'to perfecto
SI~GI,;LAR PLURAL

Yo part-í. l\'OS. part-imos.
Tú part-iste. Vos. part-isteis.
El part-ió. Ellos part-ieron.

Futuro absoluto

Yo part·iré. .Nos. part-iremos.
Tú part-irás. Vos. part-iréis.

• El part-irá . Ellos part-irán.

Futuro c01ldicztmal

Yo part-iría. l\'OS. part-iríamos.
Tú part-irías. Vos. part-iríais.
El part-iría. Ellos. part-irían.

~roDO DIPERATlVO

Futuro

Part-id '¡.loso/ros.

part-amos.
part-áis.
part-an.

Pnsmte

llos.
Vos.
1:.]los

.1000 SI,;BJU. 'TIVO

Part-e tú.

Jó part-a.
Tú part-as.
1:.] part-a.

Yo
Tú
El
"os.
Vos.
Ellc's

Pretérito impeifecto

part·iera J' part·iese.
part-ieras J' part-iese..
part·iera J' part-ie. C.

part-iéramosJ' part-iéscmo'.
part-icrais y part-¡ .
part-icran y p. t-i en
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100 GRAMÁTICA

Futuro imperfecto

SI.·GULAR PLURAL

Jo part-iere. ¡Vos. part-iéremos.
Y' part-ieres. Vos. part-iereis.It

El part-iere. Ellos part-íeren.

L'FIXITITO-Part-ir.
GERU.IDIO - Part-íendo.
PARTICIPIO ACTn'O -(carece).
PARTICIPIO PASIVO - Part-ido.

LECcrO... 34."

CONJUGACIÓ. DEL YERBO

HABER

TE~IA E E

lRREGIH.AR E. - EL RADICAL \" E:\" I.AS r.'FLE,'IO. 'ES

MODO 1 'DICATIYO

Tiempo prese1lte

~I. 'GULAR PLURAL

Yo he.
Tú has.
./:,i ha (ó hay) (1)

J.Vosotros
Vosotros
Ellos

hemo
habéis.
han.

(r) En la Sinta. is e dirá el U'O que tlcl.>e hacer. e de cada
una de esta' dos formas.
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101

Nos. habíamos.
Vos. habíais.

Ellos habían.

Prcténto imperfecto
INGULAR I PLURAL

IYo había.
Tú habías.
El habia.

MODO 1 IPERATl\'O

Pretérito perfecto

Yo hube. j\~os. hubimos.
Tú hubiste. Vos. hubisteis.
1:,1 hubo. Ellos hubieron.

Futuro absoluto

Yo habré. Nos. habremos.
Tú habrás. Vos. habréis.
El habrá. Ellos habrán.

Futuro cOlldíciollo1

Yo habría. J.Vos. habríamos.
Tu habrías. Vos. habríais.
El habría. Ellos habrían.

He tú.

Futuro

Habcd ,¡·osotros.

.1000 SUBJU. 'TIVO

Presente

Jo haya.
Tú hayas.
1:,1 haya.
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102

Yo
Tú
El

'os.
Vos.

El/os

GRA ÁTICA

Pretérito impedecto

hubiera y hubiese.
hubieras y hubie~e .
hubiera y hubie e.
hnbiéramos )' hubic'emo~.

hubierais y hubieseis.
hubieran y hubiesen.

Futuro z"¡Jlpedecto

Yo hubiere. l\"oS. hubiéremos.
Tú hubieres. Vos. hubiereis.
El hubiere. Ellos hubieren.

J. 'FIXITIYO -haber.
GERV~·DIo-habiendo.

PAltTICIPIO ACTIVO - habiente.
PARTICIPIO PA Ivo-habido.

LEcaró... 35.a

Ca 'JUGACIÓ.' DEL VERBO SUST.\. 'TIVO

SER

TE lA E.' E

IRREGULAR E.' EL RADI L \ E.' LAS I 'FU:.:-rO.'E

'!ODO I 'VICATIVO

Tiempo presmte

!.·ma "R
lo .or.
Tú ere:>.
El c.

1'1. R.\1

l\'osotros somos.
1'osotros sois.
Ellos son.
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104 GRAMATICA

Pretérito impt'rft'Cto

Yo fuera JI fuese.
Tú fueras J' fueses.
El fuera J' fuese.
lVOS fuéramos y fuésemos.
Vos fuerais JI fueseis.
El/os fueran y fuesen.

Futuro imperfecto

SINGULAR I'L{;RAL

Yo fuere. Nos. fuéremos.
Tú fueres. Vos. fuereis.
El fuere. Ellos fueren.

INFINITIvo-ser.
GERUNDIo-siendo.
PARTICIPIO PASIVO-sido.

LECCIÓ~T 36.a

LOCUCLO TE. VERBALES Ó TIEMPOS CmfPUESTOS

Objeto de las locuciones yerbale.-Denominaciones que se les
dan.-Formación de las locucione verbales de la voz ac­
tiva.- ignificación del verbo haber en estas locuciones.­
Locuciones que se forman con el verbo ur.-Tiempos que

se forman con el auxiliar /uzÓlr.

La conjugación castellana es bastante limitada
é insuficiente para expresar las diversas modifica·
ciones que los tiempos fundamentales pueden re·
cibir. Este defecto se suple con IOCllciolles ('erbales

I
1

I
!
o
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A."ALOGíA lOó

que completan en lo po::>ible la conjugación, sin
que por esto formen parte de ella, pues el verbo
no sufre en tales locuciones modificación alguna
en su estructura.

Estas locuciolles verbales suelen ser denomina·
das tiempos perifrásticos, y más frecuentemente
tiempos compuestos.

Con el verbo au. -iliar haber y el participio pa·
sivo del verbo que e conjugue se forman tiempos
compuestos en la voz activa. El verbo Ilabcr con·
. erva en ellos su jgnificación de tener; por ej:
había lcfdo el libro, que equivale á tmía l¿ido el
libro.

Con el verbo sustantivo ser se forman otras
locuciones equivalentes á la voz pasiva.

Las locuciones verbales ó tÚ'mpos compuestos
activos son los siguientes:

.1000 INDICATIVO

Prett'nto próximo. Se compone con el presen·
te de indicativo del verbo haber; por ej.: he ama·
do. Denota una acción pasada, pero que puede
durar aún, ó que si ha terminado, está muy re·
ciente ó puede repetirse. También expresa una
época indeterminada. En los siguientes ejemplos
se nota bien la diferencia que existe entre este
tiempo y el pretérito peifecto, el cual indica un
tiempo absolutamente pasa . H VIVID die:;
alías a ltí allles - alías en JIadri E .
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106 I.lR.UIÁTICA

T VB en Roma en el mio de .l880; después HE nA­

JADO por Europa, y acabo de Ilegar.-EI siglo.l8
FUE abmldallte elz guerras.. pero el sZf{'lo presmte
JIA ,'IDO llotable por los 11/uchos descubnilliclltos.

Pretérito a1tterior. Se forma con el perfecto
del verbo ltaber; como ltubo hablado. Denota una
época pasada antes que otra también pasada; pero
mediando entre ambas un corto espacio de tiem­
po, ó siendo las dos Ca! i inmediatas; por ej.:
LlIego qlle le l/rno HAnL.'!.DO se marchó.

Esta forma es muy poco usada. Puede ser sus­
tituida por el prEtérito perfecto, pero de ningún
modo equivale al prdérito próximo.

Sin razón alguna se reunen estas tres formas
bajo un solo tiempo.

Pretérito pft(SCUalllpErfecto. Es compuesto con
el imperfecto del auxiliar haber, como había mar­
chado. Expresa una época anterior á otra pasada,
pero mediando entre ambas un espacio de tiempo
ilimitado; por ej.: Cuando yo l/cgl(t', )'a él HABÍA

P RTIDO.

Pretérito cOlldiciollal. Es formado por el futuro
condicional del verbo haber, como habría llegado.
Denota que la acción se hubiera verificado en
tiempo pa ado, si antes se hubiera realizado otra
co a; verbigracia: Ya l/ABRí LLEG DO si se lo hu­
bit'rmz dicho o)'er.

¡;"tllro al/tenor (llamado fufuro perfecto). Se
compone con el futuro absoluto, como habré mar­
chado. Indica que la acción ha de verificarse en

~

i
i
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lOi

tiempo venidero, pero ante:> de que. e efectúe otra
tambicn \'enidera; :>iendo, por lo tanto, pa 'ado
con re-pecto á otro tiempo futuro; por ej.: Cuando
él llegue mmlana ya )'0 me H..\BRÉ lARCrrADO. Pue·
de asimismo ignificar una acción pasada con re·
lación al pre ente, pero expresando duda; por ej.:
qui::ás" DRÁ LLEIHDO fl}'tr, En este CáSO es un
pa 'ado con re pecto al presente.

10 V o :-. {; nJ u .' TI \ o

Prdérito jJeifecto. Compuesto con el presente
del mismo modo subjuntivo, como haya Iltogado.
Expresa: 1.° una época pasada, próxima al mo·
mento en que se habla. con dependencia de un
verbo principal., como todos los tiempos de sub·
juntivo; por ej.: Celebro que HAYAS LLEGADO. 2.°

una época venidera pero pro. 'imamente pa_ada
con respecto á otra también futura; por ej.: Pasa·
r/ á ",'crte cumulo HAYA TER)IL 'ADO el CUlSO.

Pretérito jJluscuamjJeifeclo. Se forma con el
pretérito imperfecto hubicra y Imbiese. Se refiere
á un momento pasado, anterior ó posterior á otro
tambicn pasado, pero siempre dependiendo de una
condición; por ej.: UCBIERA E..TADO )'a aquí si le
IWBIE'::E.· LLAMADO antes.

Futuro mzterior. E:> formado con el futuro im·
perfecto del mismo subjuntivo, Imbiere, y e. 'presa
una acción venidera, pero anterior á otra tambu.''.....----""'---venidera; por ej.: Si cuando )'0 tt' tscríba ma
HrDIERE LLEGADO ya, te lo a",'ÍS

.--:"+-~~-f>C:::~

!
11

1
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10. GRAMÁTICo\.

El prdt'n'to de illfilliti•.!o se forma con el infi·
nitivo haber, como haber sabido. Hace eccs de
su~tantivo, lo mi'mo que el infinitivo. é indica que
la acción c - pasada con re pecto al verbo princi.
pal de que depende; por .j,: Smtí 1/0 HABER .sABIDO

alltes esto.
El Genllldio jJrdt'n'/o e compone con el ge·

rundio habimdo. como habimdo die/lo. Expre a la
idea adverbialmente lo mismo que el gerundio
simple; pcro denota que la ncción es antcrior á la
dd verbo principal; vcrbigracia: lIADIE.-DO DH.:IIO

es/o. calló.

LEC0I6...~ 37,a
•

E]E:'>lPI.O DE U, -.\ ca. jUG,\CI6.· L 'CLUYE. 'DO LAS

LOCUeIO. 'ES VERBALES Ó TIDIPOS ca, lPUESTOS

DE LA VOZ ACTIY,\

ALAS-AR

TE.lA E,' A

RADICAL ca.' TA, 'TE: alab.-I. 'FLE.:'16.· aro

lona l.'OreATIvo

Tiempo presCll/t'

1 ·GUJ..AR

Yo alab·o.
Tú alab,as.
1:.1 aJab·a.

PLt:RAL

.., 'oso/ros aJab,amo
Vosotros alab·ab.
Ellos alab·an.
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A.-ALooíA lon

Pretérito i11ljJeiftcto

I'LURAL

Yo alab-aba.
Tú alab·abas.
E'! alab-aba.

1 TOS. alab-ábamos.
Vos. alab-abai:>.
E,los aIab-aban.

Preténlo jJt'rfecto

Pretérito anterior

Prclén"to pluscuamperfecto

Prclén'to próximo

1\os. alab-amos.
Vos. alab·a teis.
Ellos al b-aron.

lYoS. hubimos alab-ado.
Tos. hubisteis alab·ado.
Ellos hubieron alab·ado.

.JYos. habíamo alao·ado
Vos. habíais alab-ado.
Ellos habían alab-ado.

I Vos hemos alab-ado.

IVos: habéis alab·ado.
Ellos han aIab-ado.

Jó alab·é.
Tú alab·aste.
El aIab-ó.

J'O he alab·ado.
Tú has alab-ado.
E'! ha alab ado.

Yo hube aJab-ado.
Tú hubiste alab-ado.
1:., hubo alab-ado.

Yo había alab-aclo.
Tú habías aJab-ado.
El había alabado.

Pretérito condicional

Yo habría alab-ado.
Tú habna alab·ado.
1:., habna alab·ado.

\TOS. habríamosalab·aclo
Tos. habnais alab-ado.

1:.'los ha -a.lab··~~.....
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110

"]. 'CULAR

lo alab·aré.
Tú alab-arás.
El alab-ara.

GRA:'[ÁTIC \

Futuro absoluto

PLURAL

1\·os. alab-arcmos.
Vos. alab-aréis
Ellos alab·arán.

}'iJ aJab-ana.
Tú alab·arías.
1;."1 alab-aría.

Futuro cOJldiciollal

\os. alab·aríamos.
Vos. alab·aríai".
Ellos alab-arían.

Futuro a1ltcrior

Yo habré alab-ado.
Tú habrá aJab-ado.
1~"I habrá alab-aclo.

~TOS. habremosalab-ado
Vos. habréis alab-ado.
E/los habrán alab-ado.

. lono DII'ER.\Tl\ o

1\lab-a tlÍ.

Yo alab·e.
Tú alab-e.
El alab e.

Futuro

Alab-ad <'osotros.

'lOlIO SUn]l. 'TIVO

Prt'SCllte

lVOS. alab-emo~.

Tos. alab-éi..
Ellos alab·en.

Prt tirito t'lIIpcifécto

!
1l

1
o

lo alab·ara
Tú alab-ara

J' alab·a~c.
)' alab-ase .
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ANALOGíA 111

El alab-ara y alab-ase.
Nos. alab·áramos yalab.ásemos.
Vos. alab·arais y alab-aseis.
Ell(Js alab-aran y alab·asen.

SI.·GULAR

Preténro peifecto •

l'LUR L

Yo haya alab-ado.
Tft hayas alab·ado.
1:., haya alab-ado.

¿\'Os. hayamo. alab·ado
Vos. hayái alab·ado.
El/os hayan alab·ado.

Pretérito pluscuampeifecto

Yo hubiera y hubiese alab-ado.
Tú hubieras y hnbieses alab-ado.

1:."1 hubiera y hubiese alab-ado.
lVOS. hubiéramos J' hubiésemos alab-ado.
Vos. hubierais J' hubieseis alab-ado.
Ellos hubieran y hubiesen alab·ado.

Futuro impeifecto

}'O alab-are.
Tú alab-are '.
El alab-are.

J.Vos. alab·áremos.
Vos. alab-areis.
Ellos alab-aren.

Futuro anterior

Jo hubiere alab·ado.
Tú hubieres alab·ado.
El hubiere alab·ado.
\rcIS. hubiéremos alab-ado.
Vos. hubiereis alab-ado.
Ellos hubieren alab-arlo.

-t--~~-7
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112 GRAMÁTICA

L -FIXITIVO-alab-ar.
1.'FI. 'ITIVO PRETÉRITo-haber alab·ado.
GERU.'DIO -alab-ando.
GERt .'DIO PRETÉRITo-habiendo alab-ado.
PARTICH'IO ACTI\'O -(carece).
PARTICIPIO PAsI\'o-alab-ado.

LECCIÓN 3 .s

VOZ PASIVA

E'Iuiv.llencia de la voz pasiva en ca. tellano.-Cómo se forma.
-Ejemplo de una conjugación completa.-Locuciones
verbales llamadas tiempo· de obligación.-Su formación en
la voz acti\·a.-Formación en la voz pasiva.

La conjugación castellana carece de voz pasiva,
pues de ésta tiene solamente el participio. Esta
voz.e suple con locuciones verbales formadas
con el verbo scr, añadiendo á las personas de
cada tiempo el participio p::dvo del verbo cuya
voz pasiva se quiere suplir.

El participio se pondrá en plural para las per­
onas plurales, y en la terminación femenina si el

'ujcto tuviere este género. Ejemplo:

Mono L' DICA TI\'O

Ticmpo prt'smte

Yo
Tú
E/

J.'GULAR

soy amado.
ere~ amado.
es amado.

I

1

¡VOS,

lós.
E//os

j'LURAL

somos amados,
sois amados.
son amado'.
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_'ALoaíA

Prdin'to i11lpeifecto

113

Yo era amado, tú eras amado, él era amado, etc.

Prefin'to peifecto

Yo fui amado, tú fuiste amado, etc.

Pretén'to prózimo

Yo he sido amado, tú has sido amado, etc.

Pretén'to anterior

J'O hube sido amado, tú hubiste sido amado, ctc.

Pretérito plIlsmampeifecto

Yo había sido amado, tú habías sido amado, ctc.

Condiaonalpasado

Yo habría sido amado, tÍl habrías sido amado, etc.

Futuro absoluto

Yo seré amado, tú seras amado, ctc.

Futuro cOlzdiciollal

Yo sena amado, tú serías amado, ctc,

Futuro m¡ünor
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114 GRA.\fÁTICA

I.IPERAnyO

Se tlÍ amado: sed ,'osotros amados.

Presente

Yo 'ca amado, tú seas amado, ctc.

Pretérito imjJafi:cto

Jo fucra)' fucse amado. ctc.

Prct¿rito pcifato

}'o haya sido amado ctc.

Pretérito p/¡¡SClltl1lljJCifec!o

J'O hubiera JI hubiese ~ido amado, etc.

Futuro impeifecto

Yo fuere amado. etc.

Futllro olltcnor

Yo hubiere sido amado etc.

1.'FI 'ITIYO-Ser amado.
r. FL'fTT\' PRETÉRITO-haber ido amado.
TERL DIO-siendo amado.

GERL'DIO PRETÉRITO-habiendo sido amado.
P \llTlC!pfO-amado.

I
I
1
~

!
Q
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A.'ALOGÍA 115

Entre otras locuciones verbales hay las que se
c nocen con el nombre de timÍjJos de obligación.
Estas e forman con los tiempos correspondientes
del verbo haber, la prepo ición de y el infinitivo
del verbo que e conjugue; y para los llamados
tiempos compuestos elziIjiniti,'o jJrt't!rito, supri­
miendo el participio del verbo haber; por ejemplo:

Prcsmtc de indicati,:o: Jo he de amar, tú has
de amar, etc.

Prrft'rito impcifecto: YO había de amar, tú ha­
bías de amar, etc

Pretéri/{. perfecto de SltbjU1ltivo: Jo haya de
haber amado, etc.

Para la \'OZ pasiva se forman los timlpos dc
obligación del \'erbo ser y se afiade el participio
pasivo del verbo que se quier, conjugar; por ej,:

PrcsCllü' de illdicativo: YO he de er amado, etc.
Futuro absoluto: Yo habré de ser amado, etc.
Prd/rito plltsCllampCljt.'cto: Jó había de haber

'ido amado, etc.

I
I
I
.ll

1
;!i
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116 GRAMÁTICA

YERBOS IRREGULARE.

Ob.ervaciones respecto:i los verbo irregalare .-\'erbosque no
. on irregulare :i pesar de que cambian S' letras.-Losque
cambian la e en:: 6 en '111. 6 la fU en c.-Terminados en
",ar,!:ff, gir.-Terminados en acr, ccr, Off,OI·'-,llir.-Verbo·
compuestos.-Excepcione.'.-Compue to de p nsar.-Prc­
tmdc,..-Compuestos de Imlar.-Compuesto de rogar.­
Afc1TaI'.-Amga,·.-Entronar)' dtslronar.-Aso!ar.- CIa·
ses :i que e reducen los verbo' irrcgulare'.-Irreglllaridad
<le los de la J.a c1ase.--Ejemplo. -Otros yerbos que perte­
necen :i ella.-Irreglllaridad de los verho, de la 2.a chse.­
Ejemplo.-Verbos terminado en ('¡ur.-Otros irregulares
de e -ta clase.

Con respecto á los verbos irregulares debe te­
nerse en cuenta que no lo son aquellos que, con·
ervando todos sus f;onidos y articulaciones, cam­

bian en la scritura las letras, á cau a de las irre­
gularidades de nuestra ortograha. A í, no son irre­
gulares:

1.° Los verbos que en alguno tiempos cam­
bian la C en z ó en qu, ó la qu en C, por razón
de la. doble pronunciación de la. c , Y de que la qu
no hiere sino á la e ya -la. i; \'erbigracia: de 'iJt!1Zcer,

VE. -ZO: de locar, TOQUÉ; de ddiJlquir, DELL-CA.

2.° Los terminados en gar. lrer ó gir, que
admiten una u después de la g, ó cambian la g
en j. también á causa cleJ doble valor de la g; co-

!
Q
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A.-ALOGfA 117

mo de pa![ar, PAGUÉ; de proteger, PROTEJO; de
ZJif12'ugir, ~-FRL "JA.

3.° Los terminados en aer, eer oer, oir, mr,
que cambian la i en y á causa de que la i entre
dos vocales resultaría con mal sonido; como de
erar, CREYE.illO; de roer, R0YE. 'DO; de oir, OYE.-DO.

Los verbo- compuestos iguen generalmente
las mismas irregularidades de su re pectivos sim­
ples; pero hay las siguientes excepciones;

I,a Son regulare. compensar, rCCOlllpellSar y
dispmsar, compuestos de pmsar, que es irregular
de la La clase.

2.& Es a imi mo regular pretender, compues.
to de tl'llder irregular de la I.a clase.

3.& Contcntar, detcutar, illtclltar, ostclltar y
atmtar (cuando significa cometer delito ó inten,
tarlo) compuestos de tClltar. son regulares á pesar
de ser el .imple irregular de la La clase; pero
atmtar, en significación de tentar ó ir á tientas,
es irregular.

4.& Todos los compuestos de rogar, irregular
de la :2.a clase, on regulares; abrogar, arrogar,
derogar, erogar, interrogar, 1rrogar, prorrogar,
subrogar.

5.a Aferrar. compuesto deferrar (irregular
de la La clase), se ha ti ado como regular y como
irregular: aferro y ajierro.

Debe además advertirse:
l. o Que allegar es regular, pue

puesto de llegar irregular de la r. a
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11 GR.UÜTICA

2.° Que elltrollar y destrollar son tambien
reg.l.Ilare:, porque no son compue to' de trollar,
sino del sustantivo trol/o.

3. o Que asolar, significando destruir, p01/er
jJor el sudo, e' compuesto de solar y por lo tanto
tiene como su imple la irregularidad de la 2. a

clase; pero en significación de SUllt los campos el
sol, es regular porque no es compue to del verbo
solar, sino formado con el prefijo a, el sustantÍ\'o
sol, y la temática a: a-sol-a.

Los verbos irregulares pueden reducirse a seis
clases, sin contar en ellas lo que tienen irregula.
ridades especiales que se denominan anómalos.

I.a CLASE

La componen los verbos de la primera y se·
gunda conjugación que teniendo una e en la pe­
núltima SIlaba, admiten antes de ella una i en las
tres per onas de 3ingular y la tercera de plural del
pre 'ente de indicativo y de subjuntivo, y en el
inglllar del imperatÍ\'O; por ejemplo:

ACERTAR

1.·DICATIVO

Pruente

Yo acierto, tú aciertas, él acierta. ellos aciertan.
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,L'.\LOHÍA

SUB]U.'TI\'O

ll!J

Plesmte

J'O acierte, tú aciertcs, /1 acicrtc, dIos acierten.

PERAT1\'O

Acierta tú.

Tienen la misma irregularidad los siguientes
verbos y sus compuestos que 110 se hayan antes
exceptuado:

.\certar
Acrecentar
Adestrar
Alebrarse
Alentar
Apacentar
Apernar
Apretar
Arrendar
A:cender
.\lerrar (1)
Aterrar, e (2)
Ate tar (3)
Atra~'e5ar

Calentar
Ce¡;ar
Cerner
Cerrar
Cimentar
Comenzar
Concernir

Concertar
Confesar
Decentar
Defender
Dentar
Derrengar
Descender
Deslendrar
Desmembrar
Despernar
De'pertar
Despezar
Desterrar
Dezmar
Di:cernir
Di pert r
Emparentar
Empedernir
Empedrar
Empezar
Encender

Encentar
Encomendar
Encubertar
Enbestar
Enlenzar
Enmendar
Ensangrentar
Enterrar
Entrepernar
Errar (4,
E carmentar
Estregar (5)
l'errar
Fregar
Gobernar
Hacendar
Heder
lIelar
Hender
Herbar
Herrar

(1 ignificando ec/Ulr'por ¡ierra.
(2) Cuando ignifica arnmar,u á la tierra.
(3) En significación de hmdllr apretando; aunque suele

usar'e como regular en e la mi ma Ignificación.
(4) En vez de i loma)' porque en caslellano ninguna pa-

labra empieza por ie sino por) e: yerro, )'trras, )'er etc.
(5) También e u 'a como regular: estre estrie¡;-o.
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120 GRAMATICA

!.'DICA1IVO

ACORDAR

Prescnte

Yo acuerdo, tú acuerdas, élacuerda, ellos acuerdan.

Serrar
(J-egar
oterrar

Temblar
Tender
Tentar
Trascender
Trasegar
Travesar
Tropezar
Ventar
Yerter.

2.& CLASE

Quebrar
Recentar
Recomendar
Regar
Regimentar
Remendar
Reventar
Reverter
Salpimentar
Sarmentar
Segar
Sembrar
Sementar
"entar

Incensar
Infernar
Inbe tar
Invernar
Jimenzar
Manifestar
Melar
Mentar
Merendar
Negar
• 'evar
Pensar
Perder
Plegar

Forman la segunda clase los verbos de la pri­
mera y segunda conjugación que teniendo O en la
penúltima sJiaba, la convierten en ue en Jos mis­
mos tiempos y personas en que son irregulares
los verbos de la primera clase; por ejemplo:

I~ll'RRATI"O

Acuerda tú.

SURJU.'TIVO

Prcsfltte

Yo acuerde, tú acuerdes, ¡¡acuerde, ellos acuerden.
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121

Todos lo~ verbos terminados en olver, ade­
más de la irregularidad de los de esta clase, for­
man el participio pac;ivo en uelto; como de 'C.:ober,
YrELTO.

Componen esta clase los verbos siguientes y
sus compuestos que no se hayan exceptuado:

.\bsolver
Abuñolar
AcoJlar
.\cOl·dar
.\corn:n
Acostar
Aforar (1)
Agorar
Almorzar
Alongar
Amolar
Amollar
ApercoJlar
Apostar (2)
Asoldar
A\'ergonzar
Azolar
Clocar
Cocer
Colar
Col~r

Concordar
Con 'olar
Contar
Co. lar

Degollar
Deno tar
Derrocar (3)
De collar

De cordar
De'cornar
Desllocar
Desmajolar
De-olar
Desollar
Deso. ar (4)
Desvergonzar 'e
Discordar
Disolver
Dolar
Doler
Emporcar
Encontrar
Encorar
Encordar
Encovar,
Engorar
Engro. ar
Entortar
Follar
Forzar
Holgar
Hollar
Llover
• faocornar
Moblar
¡ 10ler
• lorder

.10 trar
Mover
Oler (5
Poblar
Probar
Recordar
Recostar
Pegoldar
Remolar
Renovar
Rescontrar
I'esol1ar
Re.olver
Rodar
Rogar
Solar
Soldar

oler
Soltar
'onar

,'ofiar
Torcer
To lar

Tra. cordar'c
Tro ar
Tronar
Volar
Volcar
Volver.

(1) Significando dar fiurus.
(2) Cuando significa Izaur ajlluta.
(3) Es muy poco usado como irregular.
(4 y 5) Toma una It antes de~j..I"·g¡:l8t::e""1'"

persona irregulpe!l!"_.....lUol~If#~;~l-_.-.:~__
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122 GR Di,incA

LEC 'IÓ~ r JO,a

VERno IRREGUL\PE. DI': 1..\ 3.n CLASE

~

En qne con ble b irregulariclatl de lo' verbo de b 3.3 c:.\,e.-
Ejcmplo.-E.·cepcione~: Alt. (Y, 1'(I/I(('(Y, C~tr, IJllcc,..­
J'i:.,·r.-Olras irregul:tridade. dc lo terminados en d,:á,..­

Ejemplo.

Los verbos terminados cn aCt'r, cur, Oler y
lIcir reciben una z antes de la e en la primera pero
sona de singular del presente de indicativo y en
todas las del presente dc subjunti\'o; por ejemplo:

CONOCER

Prcsol!t

}'o conozco

PRE5EXTE !lE . UUJU. 'T!\'O

Joconozca, tlÍ conozcas, él conozca; 1losotros

conozcamos, 'i.losotros conozeúis, dlt'S conozcan,

Se e. 'ceptúan: mear)' relllt'CtI', que son regu.
lares; [oeer y sus compuesto, que pertenecen ~í la.
segunda da 'c; hacer y los suyos que tienen con'
j ligación esp~cia'.
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Yaca además de esta irregularidades, ti ne
otras, que se verán en los verbos anómalos.

Todos los verbos terminado:> en ducli', adcn~as

de tener las irregularidacles de los de esta ciase,
cambian la e radical en j en todas las persona,; del
pretérito pt'ifecto de illdicatiz'o, y en el pretériro
i1llpeifecto y juturo de subjuntivo. En el dicho pre­
térito perfecto varían ademá~ las terminacione,., en
e, istc, o, imos, isteis, eron; y en el pretérito y fu­
turo de subjuntivo pierden la i de la terminación;
por ejemplo:

TRADUCIR

I. DICATIVO

Preténto perfecto

SI:-IGULAR

Yo traduje.
Tú tradujiste,
El tradujo.

PLURAL

Nosotros tradujimo:>.
Vosotros tradujisteis.
Ellos tradujeron.

SUHJUXTIVO

Yo
Tú
El
iVos.
Vos.
Ellos

Pretén'to imperfecto

tradujera )' tradnjese.
tradujeras y tradujeses.
tradujera y tradujese.
tradujéramos y tradujésemos.
tradujerais y traduje eis.
tradujeran y tradujesen. .---

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



12-1 GRA:MÁTICA

Futuro

Yo tradujere. iVOS. tradujéremos.
Tú tradujeres. Vos. tradujereis.
El tradujere. Ellos tradujeren.

LECCIÓ~ -11.&

VERBO IRREGULARE' DE LA 4.a CLASE

En qué consi ·te la irregularidad de lo' verbos de la 4.a clase.
-Eje:nplo.-Otra irregularidad de los que tengan e, eh,
II Ó 11 anles de la i de la terminación. --Ejemplos.

Algunos verbos de la tercera conjugación que
tienen e en la penúltima sílaba, la cambian en i en
las tres personas de singular y la tercera de plural
del presente de indicativo; en la tercera persona
de singular y plural del pretérito perfecto del mis­
mo modo; en el singular de imperativo; en todas
las personas del presente, pretérito imperfecto y
futuro de subjuntivo; en el gerundio, y en el par­
ticipio activo, los que lo tienen, excepto rrgir,
cuyo participio es regmfe. Ejemplo:

COLEGIR

ISDICATI\'O

Prrsmfe

Jo colijo.
Tú colige..

El colige.
Ellos coligen.
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El coligió.

Yo colija.
Tft colijas.
.h! colija.

A:"ALOGfA

Pretérito perfecto

1 .éllos coligieron.

r lPERAl'!\'O

Colige tú.

·r.:B]U~tl\ o

Presellte

l\'OS. colijamos.
Vos. colijáis.
Ellos colijan.

Pretérito imjJt'ifecto

125

}'ó coligiera y coligiese.
Tú coligieras y coligieses.
El coligiera y coligic:>e.
¡Vos. coligiéramos y coligiésemo
Vos. coligierai y coligiesei:.
Rilas coligieran )' coligiesen.

Fu/uro

lÍ> coligiere,
Tú coligieres.
hl coligiere.

l'·os. coligiéremos.
Vos. coligiereis.
'/:',Ios coli~ieren.

GERU.'DIO-coligiendo.

Los que tienen e inmediata á la terminación.-_-.
como dt'slcir, y los de e ta mi Ola clase ó c a-

lesquiera otros que tengan e - antes
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1~6 GRA~ÁTICA

dicha tcrminación, pierdcn la i de é ta en el g-c·
runclio, en la tercera per ona de singular y plural
del pretérito perfecto de indicativo, yen el imper­
fecto y futuro de subjuntivo; por ej.: ri('l/do, rió,
ri,1"t 11, 1-¡era. rÚ'se, rÚ're. (Riyó, 1'l}'eroll, nj'cra
cte. ..,on formas desusadas). De cdiir, (litó, cilicroll,
ciilmdo. De bullzi-, bullmdo, bulló, bulltra, cte.

Los verbos que tienen la irregularidad de csta
cuarta clase, S01l:

CeJ1ir
Colegir
Comcdir-e
COlllpetir
C(Jn~e"ir

Con,lreI1ir
1krrctir
1>C'1< ir
Elrf:ir
Embestir

En~reir

Erguir
E (reñir
Freir
Gemir
Henchir
IIel1ir
Medir
Pedir
Regir

LECCIÓ. T 42.&

Reir
Pendir
Reñir
Repctir
Se¡;uir
Sen'ir
TcIiir
Ye tiro

YEI'nus II'I'EGUL.\RE DE L s.a y 6.a CLASE

"crbo. que componen la quinta clll. e.-Irre~ulll.riuadc. que
tlenen.-Ejemplo.-Otro verbo. que tienen la mi. ma lrre­
",,!andad. ·e.·ta c1a;.e.-Yerbo que la c mponen.-En
llllé con 1 te u lrre~ularidad.-Ejemplo.

Componen la quinta clase lo vcrbo de la tcr­
cer.l conjugación quc tienen e en la pcnultima
SIlaba y admitcn antes de ella una i cn las tres
per:-.onas de singular y la tercera del ph-r:l1 del
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A.'ALOGíA 127

prescnte de indicativo y dc subjuntivo, y en el
singular del imperativo. Cambian además la e en
i en la tercera persona de _ingular y de plural del
pretérito perfecto de inciicativo, en la primera y
scgunda de plural dcl presente de ubjuntivo, y
en todas las del pretérito imperfecto y futuro del
mi"lI1o ubjuntivo. y en cl gerundio. También
havir tiene esta última irregularidad en el parti·
cipio activo: hiri'iCllte. Ejemplo:

ADVERTIR

l.' DI CA r 1\'0

Jó advierto.
Tú adviertes.

El auvirtió

Jó ad\ ierta
Tu advierta;;.
¡;, alh'iLrta

PrtStllte

El acivierte.
L./los advierten.

Pretérito perfecto

.l:./Ios advirtieron.

J IrER Tl\ o

• dviertc tú.

InJI'TJ\O

p,.cs ::1('
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12

Yo
Tft
,E!
¿Vos.
Tós.
l:-i/(Is

GRAMATICA

Pretérito imjJojáto

advirtiera )' advirtiese.
advirtiera JI advirtieses.
advirtiera J' advirtie e.
advirtiéramos y advirtiésemos.
advirtierais )' advirtieseis.
advirtieran .l' advirtie en.

Futuro

Yo
'r'J/t

1:.1

advirtiere.
ndvirtieres.
advirtiere.

L\~OS.

VOS.

E//os

advirtiéremos.
advirtiereis.
advirtieren.

GERU. 'DIO -advirtiendo.

Los verbos que tienen esta irregularidad, son:

.\"herir
A,lvertir
/1 ferir
.\rrepentir e
Concernir
'onferir

COlltrO\'crtir
('(In' crlir
J lcfcrir
1llfcnr

Digerir
Di, cernir
Divertir
Herir
Hen'ir
Tnferir
Ingerir
I '1\ erllr
lenlír

J'er"cllir

6.$ CLA E

Preferir
Proferir
l{cfcrir
Requerir
Sentir
Sugerir
Tr. n-ferir
Z herir.

I
.!!

I
!
o

Forman la 'exta da e todo lo' verbos termi·
nadas en uir cuando la u se pronuncia, e. 'cepto
iJllllisCllir. Consiste su irregularidad en que admi·
tcn una y antes de la terminación cn la tres pero
~ona' dt: ~inriular y la tercera de plural (U pre-
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A. ALOoíA 129

sente de indicativo, en todas las del presente de
subjuntivo y en el singular del imperativo; por
ejemplo:

ARGÜiR

I.'DICATIVO

Presente

y;, arguyo.
Tú arguyes.

Yo arguya.
Tú arguyas.
El arguya.

El arguye.
I El/os arguyen,

SUllJU NTIVO

Presmte

Nos. arguyamos.
Vos. arguyáis.
E//os arguyan,

1.Il'ERA'CIVU

Arguye tú,
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130 GRAMÁTI 'A

LEC('IÓ~~ -l3.·

Yerhos que tienen conjugación peculiar.--Adquirir e inquirir.
-.\ndar.-Desandar.-E tar.-.\sir.-llc·a:ir.-Cabcr.­

Saher. - Caer. - Decaer. -1'ecaer.-Dar.

ADQUIRIR Ca)

Ticnc lo
guIares:

siguientc:> tiempos y personas irre·

1,'[)ICA1IvU

Preso/tI?

Yo adquiero.
Tú adquicrcs.

} ÍJ adquiera.
Tú adquicras.

.l:-l adquiere.
J!.llos adquiercn.

I\IPERATI\ o

Adquiere tú.

IlJ ,'TIYO

Preso/te

1:"1 adquiera.
hIlos adquieran.

L Qt IRIR sigue las mismas infle. 'iones.

(a) En e te ,"erbo y lo d mM anumalus. 011 regulares lo.
Ilempo que no . e expresan.
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A.~ALOGÍA

ANDAR

I DICA 1J \'0

Pretérito peifecto

131

lo anduve.
Tú anduviste.

1:.1 anduvo.

l\'OS. anduvimos.
Vos. anduvisteis.
Ellos anduvieron.

Yo
Tú

1:.1
JYos.
Vos.
Ellos

PretL'rito impojt:cto

anduviera J' anduviese.
anduv:eras J' anduvieses.
anduviera y anduviese.
anduviéramos)' anduviésemos.
anduvierais y ánduvicseis.
anduvieran y anduviesen.

Futuro

Yo anduviere.
Tft anduvieres.
];, anduviere.

\'(¡s. anduviéremos.
los. anduviereis.

Ellos anduvieren.

El compuesto desandar tien las mi,.;mas irre
g-ularidade '.

1.:T \R sig-ue tambicn las mi mas inflexiones,
y además forma en el presente de indicativo yo
esto)', tú estás, él está, ello estáu. Presente ~
subjuntivo: yo esté, tú est's él esté. ellos estén·
Imperativo: tsltÍ tú.
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132

Yo a~ga.

Tu a ·gas.
1:,"1 asga.

GRAAÁTICA

ASIR

¡"DICATI\'O

Prcsmte

1'0 asgo.

~UIJJU "TI' ti

Presente

~\ós. asgamos.
lós. a:;gais.

Ellos a gano

Su compuesto dl'sasir ti~ne las mismas irregu­
laridades.

CABER

I,'DICATI\'O

Presente

Jo quepo.

Prdllito feifcct(l

1" cupe.
Tú cupiste.
El cupo.

Yo cabré,
lit cabrá~.

El cabra.

'(1S. cupimos.
Vos. cupistei,

1:,"Ilos cupieron.

Futuro absoluto

,,\'OS. cabremos.
V(ls. cabréi.
Ellos cabran.
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A. ALOaü 133

Futuro c01ldicional

Yo cabría. Nos. cabríamos.
Tú cabrías. Vos. cabríais.
El cabría. Ellos cabrían.

Presmte de subjlmti,¡'o

Yo qucpa. .Vos. quepamos.
Tú quepas. Vos. quepáis.
.El quepa. Ellos quepan.

Prdén'to impeifecto

Yo cupiera J' cupiese.
Tú cupieras J' cupieses.
El cupiera- y cupiese.
¡Vos. cupiéramos y cupiésemos.
Vos. cupierais y cupieseis.
El/os cupieran y cupiesen.

Futuro

Yo cupiere. ~\'os. cupiéremo~.

Tú cupierc . Vos. cupicreis.
El cupiere, E//os cupieren.

AnER sigue esta misma conjugación sin con·
servar constante más que la s radical; pero el pre·
sente de indicativo (La persona) c~ yo sé.

CAER

y sus compuc·tos decaer y recaer.
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134 GRAM.iTICA

1.'D1CATfvo

Presellte

Yo caigo.

Presmte de subjuntivo

Yo caiga, Nos. caigamo3,
~Tú caiCTas, Vos, caigáis,

1:.1 caiga. Ellos caigan. f•
~

DAR ~

!
¡.' D ICATI\'O

ti
el

~

Presente
[

i
Yo doy, á.•

be/ln'to perfecto
j
~

, ¡¡
Yo di. 1'·OS. dimo ~

Tú diste, Vos. di teis. f
E

El dio. Ellos dieron. ~
;li..

SUBJUNTIVO

Prdén'to imperfecto

Jo diera y diese.
Tú dieras )' dieses.
El diera y die "e,
"Vos. diéramo' y diésemos.
Tos, dierais J' diesei .

1:./10s dieran J' diesen.
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135
------------------

Futuro

Jo diere.
Tú diere,.;.
El diere.

\os. diéremos.
los. dierei.

.I:./Ios dieren.

1>t'cir y cu.- compue to<.-Contrndccir.-Dc-decir.-Den<!eclr.
--:~bldecir.

DECIR

1 •• n 1 C A T 1\' o

Prcsmte

ro digo.
Tú dices.

El dice.
Ellos dicen. (a)

Prct¿rito jJcifccto

Jo dije.
Tú dijiste.
/:,/ dijo.

,Vos.
los.
Ellos

Futuro absoluto

dijimo
dijistei~.

dijeron.

la diré.
Tú dirás.
El dirá.

¡'%s. diremos.
Vos. diréis.
Ellos dirán.

(a) En poe ía yen el lengll.lje faUlili,¡¡;-".,...,,,,,,,,
de dire y dirtn.
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136 GlLUI.{TIC,\

.Futuro cOlldiciollt11

Yo diría. .iVos. diríamos.
Tú dinas. Vos. diríais .
.l:.1 diría. Ellos dirían.

I'dPERATIYQ

Di tú.
~
.!

SUllJU;'¡'fJ\ (l
J!!•
~
::>

Presente i
Jó diga. I ¡Vos. digamos. ~
Tú digas. . Vos. digáis. =>

El diga. I Ellos digan. i
Pretén'to impeifecto j

~

Yo dijera y dijese. ~

Tú dijeras y dijeses. I
El dijera y dijere. .!!

1VOS. dijéramos y dijésemos. f
Vos. dijerais y dijeseis. ~

Ellos dijeran y dijesen. !
Q

Futuro

Yo dijere. Nos. dijéremos.
Tú dijere. Vos. dijereis.
El dijere. Ellos dijeren.

GERUNDIo-diciendo.
PARTICIPIO ACTIYO-dicente ó diciente (poco 1Isados)
PARTICIPIO PA:'IYO-dicho.
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A.'ALO TfA 1,'­;) I

COlltraciair, descil'clr y pr.-dair se diferenLian
dd simple decir en que forman el ingular ocl im­
perativo cOlltradiu, desdic.' ypr,-dice tú.

Bmdecir y maldecir forman el futuro absoluto
y el futuro condicional regulares:

Futl/ro absoluto

J'o bendeciré, tú bendecirás etc.
ro maldeciré, tú maldeciras cte.

Futuro cOlldiciolla¿

ro bendecina, tú bendecirías etc.
ro maldeciría, tú maldecirías etc.

El 11Il/,crati<.,o es: Bendice tlÍ.-l\laldice tlÍ.

PARTICIPIO ACTIVO

Bendiciente (a1lticuado). - Maldiciente.

PARTICIPIO PA 1YO

Bendecido y bendito. -Maldecido)' maldito.

LEC('lÓ~T 45.'

Tiempos irregulares de lo yerbo Dormir.-.lorir.-Frgulr.­
Hacer)' u' eompue.to-.

DORMIR

.<1'llicn·
h
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13, GR,UfATICA

j.'DICAT1VO

Fresen/t'

J() ducrmo. El ducrme.
Tú ducrmcs. f.!.Ilos ducrmcn,

Prct/rito jJnfato

El durmió. Ellos durmieron.

I .11' E R A T I \ o

Ducrme tft.

Sl'UJU,l'J\'n

Presente

1() ducrma. ¡Vos. durmamos.
Jií duermas. "os. durm,íis.
}ü duerma. Ellos ducrman.

Yo
Tit
.f:.t
~\:os.

Vos.
1:"Ilos

Frct/rito im}afccto

durmiera J' durmie e.
durmiera' y durmiese'
durmiera J' durmiese.
durmiéramos)' durmiésemos.
durmierais J' durmieseis.
durmieran )' durmiesen.

Fu/uro

}'o durmiere,
llÍ durmieres.
};f durmiere.

lVOS. durmiéremos,
Vos. durmierei ..
f.!.Ilos durmieren.

GEn •'DIo-durmiendo.
P.\RTIclI'IO .\CTI\·o-durmiente.
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.L" LOGi.\ 13!}

~10RIlt tiene las mismas irregularidadcs, pero
el participio pa ivo cs 111110'/0.

ERGUIR

Este verbo, además de tener las irregularida­
des de la -l.a clase, á la cual pertenece, puede to­
mar una y antes de la e del radical en los ticmpos
y personas que á continuación sc expresan; pero
de las dos formas que puedcn emplearse, es \11;is
usual la primera por ser la más eufónica.

fRESE. -n: DE L 'DICA TI \'0

J'O irgo ó yergo.
Tú irglles ó yergues.

1:.] irgue ó yerguc.
Ellos irgllen tÍ yergucn.

DlrF.RATI\ o

lrgue ó yergue tú.

Yo
Tú
El
¡Yos.
I"os,

Ellos

irga
irgas
irga
irgamos
irgais
irgan

ó yerga.
ó yerga~.

ó yerga.
Ó yergamo~.

ó yergais.
tÍ yergan.

HACER

I ,'DICA PI\ o

Prcsmtc
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140 GRA:\f {TICA

Prdaito jJeifl'cto

Yo hice. Nos. hicimos.
Tú hici tc. ¡'os. hici. teis.
El hizo. El/os hicieron.

Futuro absoluto

ro haré. l\'OS. haremos.
~Tú harás. Vos. haréis. t

El hará. Ellos harán. J!

!
Fi,turo cOlldicional ~

~
'"

J{J haría. ~vos. hanamos. g

Tú harias. ¡""Os. hanais. ~
~

lé-l hana. .él/OS hanan. ~
~e

I\II'ER."'TI\·Ú
ji

1Haz tÍt.

u IlJ ,'TI\ o !
~

PrcsCl/tr I
~

J""o haga. JYos. hagamos.
;!j..

Tú haf~as. ¡"os. hagáis,
El haga. };l/OS hagan.

Prct/ri/o impo:fccto

ro hicicra é hiciese.
'lié hicieras ti hicie es.
El hiciera / hiciese.
~Yos. hiciéramos ti hicié emo·.
¡"os. hicicrai ti hicie:;eis.
.él/OS hicieran é hiciesen.
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141

ro hiciere.
Tú hicieres.
El hiciere.

j.'uluro

Vos. hiciéremos.
Vos. hiciereis.
Ellos hicieren.

PARTICIPIO PA ·n·u-hecho.

•"ATI~.FACJ'Jt se conjuga lo mi:-;mo que el sim·
pIe hacer, con la diferencia de que la h de éste e
cambia en f, y que el imperativo es satis.fa::: ó
salis.facc tú.

Los demás compuestos des/tauro re/tace,., etc.
siguen en todo al simple.

LECCI6~T 46.a

Irre~lllaridatle" de los verLo Ir.-]u¡:ar.-Oir.-PJaccr.

IR

I '1lICATI\'O

PnsCllle

}'O voy.
Tú vas.
r.,l va.

1"0 iba,
Jií iba:>.
B iba.

""os. vamos.
Vos. vais.
.Ellos \'an.

Prd/rilo imf0:fccl(l
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l ..!:! GRA.IÁTICA

Preteri/o pa/ato

Yo fui.
Tú fui:te.
El fuco

J~J iré.
Tú irás.
El Ira.

Nos.
Vos.
Bllos

¡';'uturo absoluto

1VOS.

Vos.
Ellos

fuimos.
fuisteis.
fucron.

iremos.
ireis.
¡rano

J tI iría.
Tú iría~.

El iría.

Ve tú.

Futuro comfidollal

:1, os. ¡namos.
1 os. ir;ai~.

Ellos irían.

1 '11' E R A 1 1 \ o

1 IJ ,·osotros.

ti BJ u."r 1\'0

Prl'st'Jltl'

} '0

Tú
1·,:l

\'aya.
vayas.
\·a1'a.

•\~/S. varamos.
1~)s. vayái ...
Ellos varan.

J {J fuera J' fucse.
li, fueras J' fueses.
El fuera J' fuc3c .
•\ l>s. fueral1lo' l' (lIé,:;cmos
Vos. fllcrai" J' fllC:i~is.
1:'llos fueran J' fuc:-.cn.
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.\."ALoulA

Futuro

1-13

Yá fucre.
Tft fuercs.
El fuere.

lVOS. fuéremos.
Vos. fucreis.
hIlos fucren.

GERU."DIo-yendo.
PARTICIPIO ACTIYO-rentc (poco usado).
PAPTICIPIQ P.~. Ivo-ido.

JUGAR

Recibc una e de. pué dc la u radical cn los
ticmpos y per 'onas :iguientes:

J. 'VleA'1 IYO

Presenlt:

J~; juego.
Tft jucga,;,

J:, jucgue.
Tu j ucgUl:, .

El juega.
Ellos ju ano

1. IPERATIVO

Juega tito

~1'r.JUNTJVO

Prl'smfr

El jueguc.
hIlos j~legtlcll.
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lH ORAMÁ1'ICA
-------------

OIR

Toma unas vcccs las letras íg y otras una y,
en e oto' tiempos y personas:

I •' D • e A T 1\' o

Prt'Solt¿'

Yo oigo.
Tu oyes.

}(I oiga.
Tú oigas.
FI oiga.

El oye.
l:.t/os oyel!.

Oye tú.

tJll)e ,'TI \'0

Prt'Sode

..:\ os. oigamos.
Tos. oigais,
Ellos oigan.

PLACER

Este \'crbo)' 511~ e mpl/cstos tienen las irre­
gularidades de Jos dc la 3 ~ c1.I:->e; pcro este simp!t.:
ti cne además la~ siguientes cspeciales en la" ter­
ceras personas.

1. DICA"ll\'O

Pretérito jJnft'c/()

l'lu~o ó plació. I P!uguicron o lJlac ,-rvn.

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



A.-ALOGiA

URJU:\TI \ o

Presente

Plcga, plegue, ó plazca.

Prdérito impt'ifecto

145

Pluguiera ó placiera. I Pluguiese ó placiese.

Fut/{ro

Pluguiere ó placiere.

Cuando se emplea como illlpersonal deben
preferirse las formas con el radical plug.

Irre¡;ularidade de lo '-erhos Poder.-Poner.-Pudrir.­

Querer.

PODER

1, DI c.\ TI \'0

ro puedo.
Tú pll(;de~.

Jo pude.
Tú pudi~te.

1:-1 pudo.

1..-¡ puede,
1:,1/os pueden.

Prdln'!o pcift'Cto
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1..1,(i GIL\)I.iT1CA

Futuro absoluto

Jo podré. "'·os. podremos.
Tú podrás. 1(,s. podréis.
El podní. 1-..'llos podrán.

Futuro ctwdiciona/

Jo podna. I "(l.. podnamos. ~
Tú podna . v(,s. podríais. !

~

El podna. 1;,los podrían. •
~

nlrn,ATI\'O ~

I
Puede tú

~
SVIlJV. 'TJ1'O

~

i
Pn-smtc

JJo pueda. .B pucda.
Tú puedas, 1.:.'/os puedan. f

.D
Pretérito ímpcift'Cto si

JJo pudiera y pudiese. ;!j
Tú pudieras y pudiese.
J~, pudiera J' pudiese.
•Vos. pudiéramos y pudiesemos.
Vos. pudierais J' pudiesei·.
EII(ls pudieran .l' pudiesen.

Futuro

}'o pudiere. Vos. pudiéremos.
Tu pudieres. 1clS. pudiereis.
1:1 pudiere. 1:,I(ls pudieren.
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A.'ALOGÜ

GERL'DIO-pudiendo.
PARTICIPIO ACTIvo-pudiente.

PONER

I 'DICATI\ o

Presmte

Yo pongo.

Pretérito pnfecto

147

J'o puse.
Tú pusiste.
1;1 puso.

Jél pc.nuré.
Tú pondrás.
El pondrá.

}'o ponuría.
Tú ponunas.
El !l0ndna.

.\'os. pu imos.
Vos. pu'isteb.

Ellos pu·jeron .

.Futuro absoluto

1\·os. pondrcmo:.
Vos. pondréis.
Ellos pondritn.

Fllturo cONdiciolla!

.\ ·os. ponunamos.
¡ ·O.f. pondriai·.
Ellos pondnan.

IIPERATI\"v
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14.. GRAMÁTICA

s u 1IJ u. T J\'O

Pretérito im}cift:eto

PrcSt'lIlt'

."os. pongamos.
Vos. pongái.
};llos pongan.

FI/lltro

¡Vos.
T"os.
Ellos

}o ponga.
Tú ponga.
};"1 ponga.

} íJ
Tú
El
.;ros.
Vos.
Ellos

Yo pusiere.
Tú pusieres.

1:-"1 pusiere.

pusiera
pu!>iera:.
pusiera
pusiéramos
pusierais
pusieran

)' pu:-;ie:-;e.
)' pusieses.
)' pu~iese.

.1' pu.~ic"emo-.
)' pusic~cis.

)' pu:-;ie,:cn.

pusiéremos.
pusiereis.
pusieren.

P..utTlCIl'I'j P.\;-Iyo-puesto.

PUDRIR ó PODRIR

PARTICIPIO PAsi\'o-podrido.

En todos lo' dcmá tiempos e' regular y
con:>erva 5!empre la u radical: pl/dro, jJudría.

pudrí cte.

QUERER

l.·n¡C\Tl\O

Pres,'/llr

ro quiero.
lit Ljuieres.

1) qlll~re.

Ellos quieren.
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.·L'ALoaf.-\ 14~

Prdérito jJé/:/t'do

ro quise. Sos. quj·imos.
III quisiste. Voc'. quisisteis.
El quiso. Ellos quisieron.

Futuro absoluto

ro querré. ~ ~o.. querremo.. ~
Tr, querras. ro,'. querréis. i

:!

El querra, Ellos querrán. !
Futuro condicional ~

~
al

ro querría. ~'~oc'. querríamos
g
;

Tú querrías. ro.•. querríai~. ~

El querría. Ellos querrían. i
ji

I ~lI'E R A T )\'0 I
Quiere tlÍ.

g

í
UIIJU. TI\O 11

Prrsente I
~
;!i

ro quiera. El quiera. o

Ti; quier3s, Ellos quieran.

Pretérito imjJC1:Ji:cto

10 quisiera J' quisiese.
Tú quisieras J' qUIsieses.
El qui-i ra J' quisie ·e.
_ ~o.. quisiéramo JI quisiésemos.
ro. quisierais J' quisieseis.
Ello:.' quisieran J' quisi n.

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



lf>O

ro quisiere.
Tú qu;:ieres.
El quisiere.

FI//uro

• ~os. quisiéremos.
ro,~. quisiereis.
Ello,' qui. ieren.

LECCIÓ~' -1~."

Irregularidades de los verl,os Salir.-V .Lr. - Tener.-Traer.

SALIR

1 . OICATIYO

PrcsC1llc

Yo salgo,

Futuro abso/u/<J

ro saldré.
TIÍ aldrás.
El saldrá.

ro saldría.
'J.'(( . aldna5.
El ,altlna.

Yos. saldremos.
JYos. ~aldréi:-..

Ellos -aldran.

Futuro cOlldiciolla!

~Yo. . , aldnamos.
ro,', saldríais.
Ell08. saldrían.

1 {PEltA11\

Sal tlÍ.
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ro
1'(,
El

salga.
salgas.
salga.

A. ALOafA

SLDJ¡;.·II\O

PreseNte

So;,,,
/~os.

Ellos

VALER

salgamos,
salgáis.
salgan.

151

Este \'crbo y sus compuestos tienen las mis­
mas irregularidades y se conjugan )0 mi mo que
salir, cambiando sólo la S de é te en la V radical
de ,'alt'r: "t7ldd, 7'f1ldrítt etc. El imperativo es 7'al

Ó 7'alt' tú.

TENER

1.·DlrATI\O

Prl"St'lltL'

ro
l't't

tengo.
tienes.

El
Ello

tiene.
tienen.

Yo tuve.
Tr, tuviste
El tuvo.

ro tendré.
Tlí tendr;i~.

El tenclr;Í,

Pretérito pa/ceto

]{os. tuvimos.
J'08. tuvisteis.

Ello.' tuvieron .

.Futuro absoluto

~'~os.

¡'(/e'.

Ello'
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102 GR Ur.\TI'-\.

¡'¡duro coudicional

Yo tendría. l\To,'. tendrlamos.
Tlí tendrías. ro'. tcndnais.
El tendna. Ello,' tendrían.

DII'ERATI\ <l

~
Ten tlÍ. ~e

.~
:J

'l'nJu. TI\'O j
PresC1lü ~

:J

Yo tenga. .;,Yos. tengamos. iTú tengas. ros. tengáis.
á

El tenga. Ellos tengan. .~

i
Pretérito imperfecto I

~

Yo tuviera )' tuviese. f
Tú tuvieras J' tuvie es. ~

El tuviera y tuvie e. !..
.J. ro.'. tuviéramos )' tuviésemos.
"Og. tu\"ierais J' tuvieseis.

Ello. tll\'ieran J' tuviesen.

Futuro

ro tuviere. 1 ~o;:. tuviéremos.
TI; tll\'ieres, 1''0..... tuviereis.
El tu\'iere. Ello' tU\'jeren.
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Jo traje.
Tú trajiste.
El trajo.

Jo traiga.
Tú traigas.
El traiga.

Jó
Tú
El
•Vos.
Vos.
EI/(Is

~'ALOGfA

TRAER

I~DICATIVO

Presfflte

Yo traigo.

Prctén'to perfecto

I
Nos trajimos.
Vos: trajisteis.
E/los trajeron.

SUBJUNTIVO

Presente

J.Vos. traigamos.
Vos. traigáis.
Ellos traigan.

Prdén'to imperfecto

trajera JI trajese.
trajeras JI trajeses.
trajera JI trajese.
trajéramos y trajésemos.
trajerais JI trajeseis.
trajeran y trajesen.

Futuro

153
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GRAM.\TlCA

LEC 'IÓ~ 4!l.a

Irregularidades de lo' verbos Hnlr-ver-y yacer.-Yerbo>
que tienen irregular solamente el participio pa ivo.-Parti·
cipios pasivos de adscribir, ducribir, inscribir, etc.-Ver·
bos con dos participios pa. ivos.-eso que e hace del par·
ticipio regular y del irregular.-E. cepcione•.

VENIR

l. nrCA r 1\'0

Prest'lIte

ro vengo. .El viene.
Tú vienes. IhIlos vienen.

Prct/rito jJeifecto

J~ vine. lVOS. vinimos.
Jií viniste. Vos. vinisteis.
El vino. I Ellos vinieron.

Futuro absoluto

Yo vendré. j Nos. vendremos.
Tú vendrás. Vos. vendréis.

.é' vendrá . I Ellos vendrán.

Futuro cOlldicíolUzl

Jó vendría. 'Vos. vendríamos.
Tú vendría. Vos. vendríais.
El vendría. Ellos vendrían.
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Yo
Tú
1;'l

venga.
vengas.
venga.

Yo
Tú
.ét
Nos.
Vos.
Ellos

A.'.!LoniA

nlPERATlYO

Ven tú.

SUB) ,TI\O

Presellte

'·os. vengamos.
Vos. vengáis.
Ellos vengan.

Pretén"to imperfecto

viniera )V viniese.
vinieras y v!n!e es.
viniera y vInIese.
viniéramos)V viniésemos.
vinierais )V vinieseis.
vinieran )V viniesen.

Futuro

15;>

Yo
Tú
El

viniere.
vinieres.
viniere.

Nos.
Vos.
Ellos

viniéremos.
viniereis.
vinieren.

GEIn ,·DIo-viniendo.
PARTICIPIO ACTIvo-viniente (poco usado).

VER

¡"DICArl\'O

PrUCllte

Yo veo,
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li)G GRAMÁTICA

Prctén'to imperfecto

Yo
Jií
E/

veía.
veías.
veía.

¡Vos.
'·os.
E/los

SUIlJU.·TI\O

Presente

veíamo .
veíais.
veían.

Yo
Tú
E/

vea.
veas.
vea.

.¡Vos. veamos.
Vos. veáis.
El/os vean.

PARTICIPIO PASIVO-visto,

YACER

I 'D1CATlYO

Prt'smfe

}'o yazco, yazgo ó yago.

I.IPERATI\'O

Yace /J yaz tÍ/.

!lUIlJU. TI'liO

Prcsmtc

Yo
Tú
El
iVos.
Vos.
E/los

yazca, yazga ó yaga.
yazcas, yazgas ó yarras.
yazca, yazga ó yaga.
yazcamos, yazgamos ó yagamos.
yazcáis, yazgáis ó yagáis,
yazcan, yazgan ó yagan.
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AJ.'ALOGÍA 157

Abrir tiene irregular solamente el participio
pasivo, que es abierto; cubrir, cubierto; escribir,
escrito; imprimir, impreso. Sus compuestos tienen
la misma irregularidad.

Adscribir, describir, inscribir, prescribir, pros­
cribir, rescribir y suscribir forman el participio
como cscribir, pero pueden llevar una p antes de
la t: adscripto ó adscnto; prescripto ó prescrito;
suscr;¡Jto ó suscn'to etc.

Hay en castellano ciento cincuenta y ocho
verbos que además del participio pasi\'o regular
tienen otro irregular, como de aceptar, aceptado y
acepto; de atender, atmdido y ateJlto; de elegir,
elegido y electo cte.

El participio irregular de tales verbos se em­
pIca sólo como adjetivo, y para formar ticmpos
compuestos se usa del participio rcg-ular, excep­
tu,tnciosc Jos verbos frdr, prmdcr, proveer y romo
pa, pues puede decirse he frddo ó he frito, hL'
prendido ó ¡IC preso, Ita ptot,eído ó Ila provisto, ha
romjJido ó Ita roto; y aun e. más frecuente en es·
tos casos el uso del participio irregular. ©
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1;,), GRA')IÁTICA

LECCIÓ... T 50.a

VERBOS LH'ER O.'ALE Y DEfECTl\'OS

<2l1é on verbos impersonales.-Principale- verbos imper 'ona'
le -U o especial de llover, amanecer y anochecer.­
Verbo defectivos.-Antojar:e. Aplaccr.- Alafler.-Hal­
IJllclr.-Concer¿ir -I'aer.-Roer.- oler.-S Ive y vale.

•\b01lr, agucrrir y otros cuando no tiencn i cn la termi.

nación.

Vcrb05 impersonales son los que se usan sólo
en el infinitivo, en el gerundio, en el participio
pa ¡va y en las terceras personas de singular,
pero sin sujeto expreso ni aparente, sino que ha
de suplirlo la imaginación.

Lo:; principales que tienen e.·clusivamente tal
car¿icter son:

albor ar
amanecer
anocheccr
!111m ¡,r
e carchar
~ranJzar

hcl.lr
llover
lloviznar
molliznar o
mol1l7.ncar
ne\'ar

rclampaguear
tronar
vente r
vcntizcar

.1.lo;'cr uele u 'ar:>c en la tercera persona de
plural en frases como esta: las piedras Iloz'Ul1l.

Amanecer y alloc!lCcer tomados en sentido
figurado, pueden u~arse en toda las per30nas;
por ej.: yo DU.• l~cí CIt la Orotlwa: tlí .\.·OCJlECI~·TJ-:

bue/lo; /losotros A)IA. ECDros trallquilos. E' decir:
)'0 t'sta!'tl al amanee,r ,'nla Or¡}la.~t1: tlÍ lS:.lbI7S

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



A.-ALOGiA 159

bumo al mzocht'cer; nosotros atábamos tra1zquilos
al amalU'cer.

A otro:. varios \'erbos, como acat'et'r, aconte­
ct'r, co,zducir, constar, COlJ'l'ozir, importar, parecer
y suceder se les da en cierta' significaciones sen­
tido de impersonales sin que lo sean por su e'·
tructura.

Verbos dEfectivos son los que por su significa­
ción ó mal sonido carecen de algún tiempo núme­
ro ó personas.

AJttqjarse, se usa solamente en las terceras
personas de singular y plural, y construído con
pronombres; por ej.: se me A.·TOJA, se 1toS ANTOJA,

St" /es ANTOJAN cosas raras.
Aplacer, verbo muy poco usado, sólo se em­

pIca en las terceras personas de singular y plural
del presente y pretérito imperfecto de indicativo:

aplate, aplacm, apIada, apIadan.
Atmíer, tiene 'olamente las terceras personas

de singular y plural: csto me ATA,,- E; estas cosas /lOS

ATA.-·H.-.

Balbucir, carece de la primera pelona del
prc ente de indicativo y de t da:. las del presente
de subjuntivo.

Concernir, olamente se u a en el gerundio,
en el participio activo y en la terceras per.onas
de ~ingular y plural del pre:"ente y pretérito im­
perfecto de indicati\'o y del presente de sub' n­
tivo: ((lIlCl'rllicndo, (011« ,,"iellt__~........,

1t:a, COIUlenZll.
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11)0 GRA.MÁTICA

Raer, se usa poco en la primera persona del
presente de indicativo y en todas las del presente
de !'ubjuntivo. Se ha dicho, no obstante, en indi­
cativo raigo y rap', y en subjuntivo raif[a ó raJ'tl,
ral/;as Ó rayas, raiga ó raJ'a; raigamos ó raJ'a·
1/l0S, raigáis ó rayáis, raigan ó raJ'al'. En caso de
usar'e, son preferibles las formas raigo, raiga,
raigas etc.

Roer es asimismo de poco uso en las mismas
personas y tiempos que raer, pero este verbo ade­
m¿ís de tener toda su conjugación regular, y de
poder decirse, por lo tanto, yo roo, yo roa, tú roas
etc., se encuentra con las formas roigo y rOJ'o en
la primera persona de singular del presente de
indIcativo, y en el de subjuntivo roiga ó rOJ'a,
ro(t;as Ó rOJ'as etc.

Soler, no tiene más tiempos que el presente y
pretérito imperfecto de indicativo, y el presente
de <;ubjuntivo. En pretérito perfecto de indicativo
e. muy poco usado, El participio pasivo solamen­
te se emplea para los tiempos compuestos con el
verbo haber.

Salve y vale no tienen más tiempos ni perso­
nas que éstas.

Abo/ir, agucrnr, arrcClr.!;C, atcnrsr, b1m,d/r.
drspa...'onr, embair, emjJedcrmr, garant,r, 1/lalzi!,
y tal vez algún otro de la tercera conjugación,
carecen de todos aquellos tiempos en que no entra
la i en su terminación.
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A.-ALOGíA

LEccró.T M.a

DEL ADVERIlIO

161

Ad"crno: 'u definición.-A que palabra~ modifica. .\ qué
equivaJe.-Adverbios sustantivado~.-Aumentativo- y di·

minutivo .-Superlativos.-Otra forma que se emplea para

Jo grados de signillcación.-Simples y compuestos.-Pa·

labra~ de que ~e componen.-Palahra que se usan adver·

hialmente.-Divi ión de lo adverbio .-Adverbios de lu·

gar.-De tiempo.-De modo.-De cantidad.-De compa·

ración.-De orden.-De afirmación.-De negación.-De

duda.-Adverbios latinos. -Locuciones adverbiales.

Adverbio es la palabra que modifica la signifi·
cación de otra palabra expresando idea de rela·
ción juntamente con su término.

Puede modificar á cualquiera palabra que ten­
ga significación atributiva: al adjctivo, al verbo
atributivo, á otros adverbios y á la preposición,
por más que esta no sea atributiva. En .IVY her.
moso, modifica á un adjetivo; en escribe BrE. , á un
verbo; cn DE)JA 'lADO tarde, á un adverbio; en MÁ=,

hllClil d bosque, á una prepo ición.
Todo advcrbio cs equivalente;i una preposi·

ción )' el término de ella. Vl'1l I'llO. 'TO, equivale á
'i'Cl1 mil prontitud.

Se usan sustantivado, como el más r d----...
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162 (;RAMÁTICA

alt(n'ta; de arriba, arribita. Es raro el uso de au­
mentativos, como de 1Jluclto, 1Jlucltazo.

Algunos admiten la forma superlativa, como
de l¿jos, lt:físilllos, Los que proceden de adjetivos
e ujetan para esta dcrimción á las mismas regla

que el adjetivo corre pondiente. Y lo que e-tán
compuc. tos de un adjetivo y un nombre, forman
el upcrJativo solamente en aquel, como de sabi,,­
modl', sapicnlísima-l1ll'lltc.

Muchos adverbios forman también los grados
de . ignificación llevando antepue. tos los otro
adverbios que usan los adjetivos en tales casos;
por ejemplo: más arriba; lIlt'llOS cerca; tan lejos;
11111)' despacio.

lIay adverbios simples, como all/es, sí, sielll­
pre; y los hay compuestos, como de-más, tam·bién,
(l·/lora.

Casi todas las clas.::s de palabras se hallan com­
binadas en la composición de los ad\'erbios; y hay
IIn gran número de ello-; compue. tos de adjetivos
en 'u terminación femenina r el sustantivo mm/t',

como san/a-men/t', buena·mc1ltc, grallde-mol/e.
El 11 o cnselia cuale adjetivos se prestan á

l: ta campo icion, y que adverbios son lo que
admiten la forma de aumentativo, diminutivos y
grados de significación.

;\luchos adverbios no .on sino. u. tantivos, ad­
jetivos () artlculos que se emplean adverbialmente,
e rno lIlaíialla, tarde, claro, poco, 11lUcllO, Por el

úficio que tales palabra de. empeñen en la ora-

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



A."ALOGfA 163

ción, se sabrá la clasificación que les corresponda.
En la TARDE cstá fresca, tarde es nombre; en
llegó TARDE, es adyerbio. En time :.[tJCIIO ta/cnto,
mucho e artículo que determina al sustantivo tao
lnlto; en el día está CLARO, claro es adjetivo que
califica á dla; pero en las oracIOnes trabaja Il'CnO

y habla CJ,ARO, lIIucho y claro son adverbios.

Por las circunstancia' que expresan, se dividen
en adverbios de lugar, de tiempo, de modo, de
cmttidad, ele comparacióll, de ordcn, de afirma­
ción, ele negación y ele duda; si bien algunos per­
tenecen <i dos ó más de estas clases.

De Lt:<1AR, como aquí, ahí, alli, acá, allá,
acullá, cerca, lejos, donde, adoltde,frCllte, enfrt'lttt',
dClltro, adt'lttro, fuera, afucra, arriba, abajo, de­
lantc, adelalttc, atrás, detrás, cncima, debajo,jwtto,
aqumde y allmdt'.

De TIEMPO, como hoy, a)'e,., mttca}'e,-, mmiana,
cuando, ahora, mltes, dtS/lIés, lllego. tardc. !t"1Il­

prlllw, presto. pronto, sic1Jlprt, /tuuca, jalllás, ya,
1ItÍottra", mílt, toda'i:Ía, hOl:mio, (lIttmio. DClUlIltCS
y mdl'uautrs anticuados.

De . rODo; /JiCll, mal, como, cual, asl, aprllas,
qu,'do, recio, duro, despacio, alto, bajo, cxapto.
sa/¡'o, cOllfOl1ltc. adrede, aposta, aprisa, buellalllcll­
k, y otros muchos terminados en 1I1mte,
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164 (lRAl\fATlCA

otro adverbio ó á un adjetivo, excepto á mejor,
peor, lIta)'or r mellor,

De COMPAll cró. ': como, más, 1II1I1OS, peor, tan"
to, tall, Cltal1to, cua1l, igual, igualmel1ft'

De OllDE.": alltes, dcspu/s, primerame1lte, SUCl'­
si¡,tl1/le1ltt', ultimame/lte, .fillaImt'1l"'"

De },'IRlIfAcr6.-: Sl, cierto, ciertame1lte, ,¿'crda­
dcramClltt', tambiél1, t'fi.,cti·¡¡amClltc, segllrammte
y otro~ varios terminado en me/ltt',

De .'J::GACrú.": 1l0, 1li, 1lu/lca,jamás, tampoco,
1lada.

Dc DUDA: acaso, quicá ó qllicás.
Úsanse también algunos abverbios latinos,

como íllteri/l, gratis, máxime, úzclusÍ';'e,
Sc emplean además en lugar de adverbios lo·

cucione. llamadas modos lUbabiales, como á sa­
biel1das, ti dit'stro y sil1iestro, ti dt'.dzora, CO/l todo,
t'/z ifecto, de ,'{'::; e1l cualldo mal de su grado; y
otra~ latinas, como a priori, ipso facto, ex·proji:so.
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A:-lALoaÍA

LECCIÓ... T 52,.

DE LA PREPO ICIÓ.'

Preposición~ . u definición.--Relaclón -La prepo iClón es me­
dio de régimen.-Oficio que desempeila la preposición en­
tre la palabra regente y 1:\ regida. Ejemplos.-Oficio de la
preposiCión cuando lo~ terminos tienen \ario significado..

- Por que e denomina prepo Ición.-Su diferencia del
adverbio. - Preposiciones castellana, y relat:iones que
e ·presan.

PrejJosicióll es toda palabra que expresa rela­
ción entre dos ideas.

Relación es la mutua dependencia que existe
entre dos términos. El primero de éstos se deno­
mina GlIteCl'deJlte, y el segundo cOI/St'cuente, COll­
siguzi:llte ó solamente término; por ejemplo: libro
de Pt·dro. Libro es el aJltt'Cedellte, Pt'dro es conse­
cueJlte o térmiJlo, y tie, la preposición que los re­
laciona.

La dependencia entre dos ideas es el régimen;
la prejJosicióll es, por lo tanto, medio de r/gi11lt'1l, y
en donde se halle llna prepo ición hay necesaria­
mente una palabra regente} que es el antecedente,
y otra regida que es el consiguiente.

La palabra regida e complemt'1lto de la regen­
te, es decir: que completa, fija ó determina la i
de la regente por medio de la relación que ntre
ambas establecen las prepos' 'ones; por e' plo:
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mtA)fÁTICA

};scrib,' Á su amigo; ,'scríbc ..\ F'rancía; e'scribe E~

Francía; escribe E.' bum papel; t'scribe CO.' elegan­
cia; escribe co.' pIlima de oro; escribe SOBRE s/t
mesa; escribe OBRE la gucrra. Las preposiciones
a, en, con y sobre e. -pre-an las relaciones de
á quien escribe, el lugar·á donde dirige 10 que
e;;cribe, el lugar CJl que escribe, el material eJl que
escribe, el modo COll que escribe, el instrumento
COll que escribe. el mueble sob,,! el cllal escribe.
y el asunto acerca de que escribe.

Si los términos tienen varias significaciones ó
sentidos, la preposición contribuye á fijarlos. En
hacer cO.· el lápi:: lo que quitn!, hacer significa
ejecutar; y en hacer POlt alguno, significa intere­
sarse, trabajar en favor de alguno, 10 cual depende
de las diversas relaciones que e.'presan las prepo-
iciones COl1 y pOJ'.

Estas palabras son invariables, y se denominan
jJreposiciones porque nece ariamente han de poner­
se de/ante del segundo término relacionado, tj sea
del C011St'C1tCJlfe.

Diferénciase laprejJosicióll del ad..'en'ío en que
é te e. 'presa relación y término, comprendiendo
en sí estos do;; elemento;¡, y dejando, por lo tanto,
terminado el sentido de la oración; mientras que
la prepo~ición e. 'presa solamente relaciones, y
deja el sentido incompleto por la falta del término;
por ejemplo: Si se dice pekó z'alerosamCllt", que­
da completo el sentido de la oración; pero si se
dice pdeó cO.·, es necesario añadir la persona con
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167

quien ó el modo con que peleó, como jJt'ft'ó COll su
ellemigo, Ó con bi:::arría etc.

Las preposiciones castellanas son: a, a1z!L',

bajo, cabe, COll. contra, de, destlt', cn, t'JItre, hacia,
ltasta, para, por, scgÚIl, sill, so, sobrc, tras.

Las relaciones que expresan son muy varias. (a

LECCIÓ... • ;)3.a

DE LA CON]U. ·Cle).·

Conjunción: su uefinición.-Relaciones que expre~a,-Cl:tse.

ele conjuncione~.-Copulativa~.- Y.-. 'i.-( )l1e.-Disyun·
tívns.-Adversativa~.-Conuicionale-. -Camales. - Conti,

nuativas -Comparatívas.-Fínale .-I1ativas.

C01y'unción es toda palabra que relaciona dos
oraciones.

'0 forma parte de ninguna de las dos oracio­
nes que relaciona, y no modifica ni fija el signifi·
cado de las palabras que le preceden ó le siguen.

Las conjunciones no establecen relaciones entre
palabras por más que aparezca 10 contrilrio. Tú y

)'0 jugamos, equivale á tzí juegas y yo jz(togo. Anto­
111',} habla y cscn'be, es lo mbmo que Antonio ha­
bla y el mismo escribe. En esto. ejemplos se ve
que la conjuncIón y relaciona dos juicios, y por
lo tanto dos oraciones.
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lG GRA:\r.\T1CA

Las oraciones en que, como en las que ante­
ceden, se suple alguno de sus elementos, se llaman
oraciones dípticas.

Por las diversas relacione que la conjuncio.
nes pueden e.'presar, se dividen éstas en copulati·
.'as, disY1l1zti,'as, advcrsatit'as, condicionales, cau.
sales, c(/lltitmativas, comparati,,·as. finales é ila­
tivas.

COPULATIVAS son la conjunciones que unen
simplemente unas oraciones con otras. Estas son:
y, lzi, que.

La conjunción y une las oraciones en sentido
afirmativo, como Jitan y Pedro pasean.

Cuando la palabra siguiente empieza por z' Ó

¡ti, la conjunción y se convierte eu l, como Fer·
l/mzdo É Isabel; padre É hijo. Pero no se verifica
esta. ustitución si la palabra que sigue á la con·
junción comienza por ¡tic, como amenaza y ¡ziere.
Tampoco se pone é en lugar de y en principio de
frase interrogativa, COIPO / Y Isidro?

Á·r tlne las oraciones en sentido negativo; co_
mo 1/0 est;Id/a .'1 de/a t'stlldiar.

Ql'E relaciona comparando ó . ubordinando el
verbo determinado al determinante; por ej.: P~dro
es más prudente QUE S1t hermallo. Dice QGE

.'mdrá.
Son DI YL'TrVA.' las conjunciones que expre­

san distinción, separación ó alternativa entre las
oraciones. También se les llama distributivas. La
principal es Ó, que se convierte en {¡ cuaudo la
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1G~1

palabra siguiente comienza por o, Ó por Ito; como
n'slstirse 15 obedecer; rique:::as . /lol1or.

Úsanse también como conjunciones dÚ)'llllti­
,;'as lo adverbios ora ó altora, ya y bim repetidos;
como AliaR le;rclldo, AlIORA ca1ltalldo.

La" conjunciones ADVERSATIV denotan opa i­
ción ó contrariedad: mas, pero, aU1lque, sino,
ata/u/o, siquiera, empero También de empefian
este oficio varias locuciones, como á pesar de, for
mas que, ll0 obstante, sin embargo, si biell.

Conjunciones CO.'DICIO.-ALE. son la que indi­
can condición ó duda: si, como; por ejemplo: lo
diría SI lo supiera; 7LO lo diré, ca. IO ll0 me obli­
/[lIel1. Son de esta naturaleza las locuciones eon tal
r¡IIC, siempre que, ya que, y otras.

GAU:ALE' se denominan las conjunciones que
preceden á oraciones que expre an la causa ó
razón de alguna cosa: porque, pues; por ej.: lo afir­
7/l0 PORQUE lo se; eállalo, PUE 1lada te clIesta. Las
locuciones pucsto que, supuesto que, )'a que y
otras, pertenecen á esta clase.

CA 'TI... ATIVA. e llaman la que indican con­
tinuación de la oracion anterior: pues' por ej.:
llegaron temprallo, PUE. como di/e, caminaban
apnsa. Son también continuativa" la locuciones
así que, á 111a" de, etc.

CA IPARATI\'A son las que e.·presan compara­
ción de una oración con otra: como, asE,
y las locuciones así c. tal

Las e n)un ed a·
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170 GRAMÁTICA

ción que explica el fin ú objeto de otra anterior;
y son: porque y las locuciones para que y á ji"
de que: por ej.: lo hi::o PORQUE se dijera.

Las conjunciones ILATIVA sirven para explicar
la ilación ó consecuencia de I ue antes se ha
expuesto: conque, luego, pues; por ej.: tú lo asegu­
ras, LUEllO lo viste. Para esto mismo se emplean
las locuciones por consiguiente, de cOllsiguímlc,
por tanto, por lo mismo.

LECCIÓN 64.a

DE LA INTERJECCIÓN

Interjección: su definición.-¿E· parte de la. oración ó palahra,
-Su ígnificaci6n propia, Ó como se distingue la de cada
una. Principales interjecciones.-Otras palabras que se
u an como interjecciones.-Interjecciones su tantivadas.

hzlcrjecció1Z es una voz ó exclamación con que
sc c. 'presan afectos del ánimo.

o forma parte de la oración, porque se en·
cuentra independiente de é. ta; ni es propiamente
palabra, porque no es signo de ideas.

Generalmente no tienen significación propia,
sino que con una misma pueden expresarse varios
afcctos, como alegría, dolor, sorpresa, enojo, ame­
naza etc.; y se diferencian por el tono ó acento con
que son pronunciadas las interjecciones.

Las principales interjecciones son: ah, ay, bah,
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ANALOGíA 171

ca, t'a, eh, guay, ¡LOla, huy, oh, 0%, pu.f, so, SUS, u.f,
qllia, ojalá, cáspita, tate, y alguna otra.

Se emplean en sentido de interjeccIOnes varios
su tantivos, adjetivos, verbos y adverbios, como
bravo, calle, como; y también frases completas.

Las interjecciones pueden sustantivarse, y en
tal caso ya son nombres, como U1t AY de sorpresa.

LECCIÓN 55.3

FIGURAS DE DICCIÓ •

¡'igura' de dicción: su delinición.-CIases á que se reducen.­
)'fetapla mos por adición de letras.-Prótesis,-Epéntesis.
-Paragoge.- Diére ·is.-MetapIa 'mo por supresión de
Ietras.- Aféresis - Síncopa.-Apócope.- Por transposi·
clón de letra '.-Por contracción.-Sinére i:.-Sinalela.­
Antite is.-Cuando son admisibles las figuras de dicción.

Figuras de dicción ó metaplasmos son ciertas
alteraciones que reciben en su estructura algunos
vocablo.

Pueden reducirse á cuatro clase, que son:
metaplasmos por adición, por supresión, por
transpo ición y por contracción de letras.

Los metaplasmos por adición se denominan:
prótesis, ep/lltc'is, paragoge y di/rt'sis.

PRÚTE,'IS es la figura por la cual se atiarUon>"-'~

letra al principio de un vocablo; por ej : asmt
en vez de sentarse.
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172 GRA rÁTICA

gPÉITE'::If: con i te en añadir letras en medio
de una palabra, como coróllica por crónica.

P R GO E e. la figura que e comete al ailadir
letras al fin de una dicción, como fe/iet' por fi/i .

Con iste la DIÉRE '1 en hacer de un diptongo.
do . lIabas; por ej.: sitave en vez de SUa'lJt'.

Lo metaplasmos por upresión de letras son:
(lf/rcsís. síncopa y apócope.

•\FÉRE 'I.~ es suprimir letra~ al principio de la
palabra, como llorabut'na por c11horabul'Jla.

~t. 'COPA se comete cuaIltlo se suprimen letra'
en medio de dicción, como /ddalgo por hijodalgú.

1'01' la AP(jCOPB ~c omitcn letras al fin de Uii

vm:ablo, como algJÍIl por nlglt1lO.

Por transposición hay un solo metaplasmo CJuc
C' la lIII,T (n:::;I:-; y con i ·tc en invertir el orden de
la letras, como cantillda por cantilull7.

'on los metaplasmos por contracción: silltYL­

siJ y silla/_fa.
e comcte la. mUE. 1 cuando de do~ vocale

ti Ita e forma un diptongo.
Por la d 'AI.hF . e . uprime la vocal final cuan,

do la palabra iguiente empieza también por vo­
cal; por ejemplo: "ti por de ef.

El vicio de diccion que con i te en u tituir un
anido ó articulación por tro,. e denomina A rt­

TE'1 , como en devertlr p r tlme1ti,..
La fi~ura' de diccion on admi iblc' sol L'11

ca o autorizado. por el buen lhO.
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P RTE SECU DA

SINTAXIS

LECcrÓ.l.' 1.a

DE LA 'L 'TA. 'IS E.' CE "El' ,\L

Sllltaxis: su l!efinición,-Su división.-Sintaxi propia.-~in·

taxis figurada -Particulares :í. que ha de atenderse para la

estructura dellenguaje.-Partes que comprende la Sintaxis.

Sintaxis es la parte de la Gramática en que
e e tudia la e~tructura del lenguaje, que consiste

en la combinación r relacione que han de tener
entre í las palabra5 para formar la: oraciones, y
é. ta, para con truir la cIáu ula .

Divide e en propia . t"I:~ lIlar y ¡¿{{'ltrada.
inta. i pn1jJia e aquella en que dan las

regl r5 c nformes con la logica gramatical: figura·
da es la que en ella la figuras ú It tll ias que e

b el van para dar energJa y ele ancia á la fra.;c.
Ln la tructura del lenguaje ha <1t: atender:;e:

I,u : la armonm ó cunformidad de las pal ra,

entre 'l. 2: <Í la dependencia qu

otra:.. 3. 0 a u colocac~i,;.ó;;n.....r_l_I;.;04'~~::"':':':':';'¡'~"""

I
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lí4 GRA~fATICA

ó meno importante que desempeñan, y al modo
de relacionar las oraciones en la cláusula.

Por esto comprende la sinta.xis tres partes:
concordancia, régimen y c01lstrucción

LECCIÓ.. 2.a

DE LA CONCORDANCIA

Concordancia: sU definición.-Regla general de concordancia

del artículo y el adjetivo con el su tantivo. -Concordancia
del adjetivo con dos 6 más ustantivos.- Cuando precede
a los sustantiyos.--Un su tantivo plural calificado por dos
adjetivos.-Calificando á infinitiyos.-Concordancia con
sustantivos de distinto género.-Reglas para la concordan­

cia en género con nombres ue seres inanlmados.-Concor·
dancia del adjetivo con pronombre .-Del artículo especi.
licativo.-De lo' po e ivo .-De lo relativo, especial.

mente ~lI)'O.

Concordancia e~ la conformidad ó correspon­
dencia de los accidentes gramaticales entre dife­
rente. clases de palabras variables.

El artículo y el adjetivo conciertan en género
y número con el sustantivo al cual modifiquen,
e. decir: que toman la inflexión correspondiente
al género y número que tenga el sustantivo; por
ej.: d hombrt' sabio J' las mí/as ,¡·ir/liosas. El)'
sabio tienen la inflexión del género masculino )'
numero ingular, porque é to son el género y el
numero de ltombrl': las y .-ir/liosas adoptan la

f
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L'iTAXIS 175

terminación femenina de plural correspondiente al
género y número de niíias.

Cuando un adjetivo califica á dos ó más sus­
tantivos, aunque éstos sean singulares, el adjc­
tivo e construye cn plural: por ej.: elpalacio y el
trono '{l."TL'O':O":.

Si el adjetivo precede á los sustantivos, puedc
aquel ponersc en plural, conforme á la regla ante.
rior, y como se ve en este pa aje de Jovellanos.
Dejando EMBRADO, el rencor y la fidelidad Cll el
corazón de sus hiios cautivos; ó bien en singular,
como en estos versos dc Calderón: SERE.. o d ciel(l
y e/ mar-agradable vista ofrecen.

También dos adjetivos en número singular
pueden calificar á un nombre plural, como se ve
en Mariana: Si bim el estilo es afectado con mezcla
de las lenguas LATI.'A y CA TELLA. A.

El adjetivo que califica á dos ó más infinitivos,
estará en singular; por ej.: estudiar y oir á los
sabios es PROVECHO O.

Si los sustantivos son de distinto género, to,
mará el adjetivo la inflcxión masculina. por regla
general. A í dice Cervantes: De alli á poco volvie,
r01l el hombrey la mufer más u. 'IDO: y AFERRADOS

que la vez primera. D. Tomá de Iriarte: Albarda
y cabestro-eran ."L'EVECITO • Y Jovcllanos: La
causa de/mérito y la inoc.'llcia ULTRAJADOS y PE ­

SEGUIDOS.

Con respecto á
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líG .R MÁTICA

. ere inanimado (co as) debe atenderse a las si·
guiente e. 'ccpciones:

1.& Cuando uno' \ari su tantivo ma cu-
lino e tan precedido. de otro femenino, ya can
todo. in rulare ó) a ean plum e ; el adjeti o
que lo califica si e encuentra colocado delante
de dicho sustantivo femenino, COI cierta con J.
ASl e e en e te ejemplo: .l/aóta e 1 aquella rl'~J01l

llEJJ 1 campíñas, bosqut'S y arroyuelos. Y asI

lo confirma e fe l. ar de lart nez de la Ro a:
Acudtatl ansío amente á ellas (á I fiestas) perso­
11as de Tú edad, sexo J' condid 11.

2.& Habiendo UnO ó má u tantivo~ mascu­
linos en numero sinaul~ry otro (t.:menino en plll'
ríll, si el íldjcti ° que lo c¿llitlca tú inmediato
al femenino, concierta con te ya esté ante ú
ya de pué que él, verbIgracia: ra sepodia cOlifiar
en el amparo y st'guridadls FRECIJ) por los ,/CIl­

redores. J.Vo eratt ClERT las virtudes)' el,Jalor
del CIlemigo.

3.a Si todos 1 s u antivo son plurales, y
e femenino el ma pró ltl1ó al adjetivo, puede

te canee r cpn dicho u tanti\ o femenino, o
bien con el masculino 'empre q no disuene.
Dic 1artmez larina, Te1l1mt SI/S usos y costum·
bres ya C01fltoteS ya V RIADA. JI diferl!1ltes. Aquí
concierta el adjetl o 'l'an'adas con e nombre fe­
menino co tUlIlftres, qu es el m,í pr6ximo al
adjetivo; pero podría también decirse: TellÍaI¡ sus
usos y costumbres ya comulles ya \ ARI.AD ~, con·
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'l. TAXIS 1......
I I

certando el adjetivo con el sustantivo usos que
está más distante.

Las reglas precedentes son comunes á los
artlculos.

Como los pronombres de primera y segunda
persona no tienen en singular variación para lo:>
géneros, el adjetivo ó artículo que los modifique
tomará el género del sustantivo representado por
el pronombre. Se dice, por lo tanto, tú eres BrE,'O,

si el pronombre tú se refiere á un hombre; y tú
eres BUE.-A, si se refiere á una mujer.

Según esta regla que antecede, el participio
pasivo en las locuciones verbales de la forma pa­
siva, concierta en género (y también en número)
con el sujeto; por ej.:yo soy amado; tú eres amada;
ellas son amadas. Construído con el verbo haber
es invariable: yo /te LEIDO; ellas han LEíDO. ('OI1S'

truido este participio con el verbo tener (equi\'a­
lente á haber), concierta con el complemento: t, ligo
LJ,:fDO el libro; tmgo LEÍDA la carta.

Por la figura llamada Silepsis, toma el adjetivo
la terminación genérica que corresponde al sexo
de la persona representada por un sustantivo de
género diferente; por ej.: r' Ves esa repul[1Ialtte cria­
tltra,-CIIATO, PELÓY, sin dientes, E 'TEVADO? (:\Iora­
tío). Chato, pelón y estevado conciertan con hom­
bre que es la idea comprendida en la palabr na·
tura, Si se refirieran á una mujer, se diría e ata etc.

Por la z e a vo qu lífica-
los títulos e majest el. rced
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17 . tae ,I.\TICA

etc., concierta con la persona ::í quien se refieren,
e. 'cepto el adjcti\'o que forma parte del tItulo, el
cual concierta con éste; por ej.: Su Jlajrstad
católica estaba DE:-EO. O di' .'erle.

Cuando el artículo especificativo determina ;í
un nomure femenino singular quc comience por
a ó ha, cargando el acento en esta vocal, se em­
pIca dicho artículo en la forma masculina para
c\"Ítar el mal sonido que produce el encucntro de
las dos tUS. Se dice, pues, EL alma, EL hacha.
Pero no sucede esto 'i el sustanth'o es nombre
propio de mujer ó el de las letras II y It, pue en
estos casos se dice },A ~11l1l, L \ AgllCdll, LA a, }, \
klCltt'. Asimismo se emplea el artículo femenino
si la palabra que comienza con a ó Ita acentuadas
es un adjetivo: LA alta siara, },A ¡lábil artistll.

Lo posesivos conciertan con la cO::.a poseída,
como tOlgO cartas 'fU\"

Los relativos Olal y quien conciertan con su
antecedente; por ej.: lle recibido tus cartas, I. \.

'l ALL t'1ltregllé ti las personas ti Q 'lE.-Ec' 'IulÍan

dirigidas. Cart(lS es el antecedente de ma/u, y
j>crsolltlS )0 es de qllicllt'S.

Cil}'o á pesar de u carácter de relativo, con­
cierta, como los dema. po c, ¡VD, con )a co:--a po­

o dda, y no con el antccedente, que e la per ona
ó c a que posec; por ej.: 1:.1 árbol á el L-I. sombnl
l sttÍbomos smtados. Arbol es el antecedente, y
CII)'O concierta con sombra que e:, la cosa pertene-
¡ente al árbol.
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":I~TAXIS 17!1

Los artículos demostrativos, los numerales l/U,

lodo, mismo, 1/1l-dio, olro, propio y los pose,;ivos
11lft'slro y 1'1ft'slro, determinando á nombres pro)·
pios femeninos de ciudades, se construyen, por
Silt-psis, en la terminación masculina, concertando
con el sustantivo pueblo que se sobrentiende: Elt
E:,TE Scgtn'ia se vive bien. E,t TODO U." Barceloua
1/0 se hcllla IIOY un coche. Lo diCt' :\fEDIO Zara/[<J:::a.
Ha de entenderse Pl"EIlLü de Segtn'ia, de Emulo·
11f7, dt' Zarago:::a.

LECCIÓJ. T a.·
CONCORDANCIA DEL VERBO CON EL SVJE'I U

Regla general de concordancia del verbo con el sujeto siendo

é te uno solo.-E.·cepcione': La Construcción con el pro·

nombre IIsted.-2.a Cuando el sujeto e' nombre cokcti,·o

singular.-Requisitos para e ta construeeión.-Con otros

ujeto: que no son propiamente eoleetivos.- 3.a Con el

sujeto sobrentendido.-4.a En oraciones del verbo (r.­

Cuando al verbo sigue el articulo '"du.-Cuando en el

ujeto entran las p~lahra /" que ete.-s.a Siendo ujeto el

numerallln .

Si el sujeto de la oración es uno solo, el verbo
concierta con él en número y per ona. es decir: el
verbo tendrá la terminación correspondiente á la
persona gramatical que represente y al número e
que se halle el sujeto.

Según esto, si el sujeto es eL.P~~nb'1

debe estar el verbo en la prim a pers

!
o
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1 O GRA.[ÁTICA

guIar: yo ESCRIBO; si es ,¡'osotros e dirá ESCRIBí.'.',

en 'cgunda persona dc plural; y si el sujeto fuere
el pronombre de tercera persona, ó cualquier sus­
tantivo, se construye el verbo en tercera persona
con el número que el sujeto tenga: El ~scnbe,

Pedro pasea, los hombres discurren.
Esta regla tiene las siguientes cxcepcioncs:
l.a El pronombre usted, aunque representa

la egunda persona, requiere el verbo en la terce­
ra: usted lo DICE; ustedes lo AFIRMA.-.

2. a Cuando el sujeto es un nombre colectivo
en número singular, puede el verbo construirse en
plural, pues por la Silepsis se atiende á la signifi­
cación de la palabra más que á su estructura gra­
matical: La gmte que sacó }'UERO:N oc/lOciclltos
¡¡¡fOlltes (Hurtado de 1\1 endoza). La gmte que acá
110 ABE. - leer ni escribír (Capmany).

Esta construcción exige do requisitos: pri­
mero, quc el colectivo comprenda una reunión de
per ona ó cosas de especie indeterminada, ó que
no . ean absolutamente homogéneas, como gmtt',
pueblo. 11lultitud, plebe: y no como ej/rcito, que se
compone sólo de soldados, ni como rebaiio, que es
una muchedumbre de ovejas. Segundo, que el
nombre colectivo no esté inmediatamente junto al
verbo, pues no estaría bien dicho la gmte sali..,.on.

Puede asimismo estar el vcrbo en plural tc­
niendo por sujeto algún nombre singular como
parlt', dase, especie. género, m'muro, resto, tercio,
qllc sin ser propiamente colectivos, toman carácter
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• L"TAXIS 181

de tales por llevar expreso ó suplido, mediante la
preposición de. un complemento que expresa las
personas ó cosas de que consta el conjunto, como
parte de los eflt111igos; grml 1lt(mero de sediciosos;
esta especie de fortificaciolles. Riela se admiró de
que 110 llFBIE E.' u/elto á la isla de la prisión
I'ARTE de aquellos que á las balsas se habían aeo·
gtilo (Cervantes). El verbo puede colocarse junto
a esta especie de nombres, aunque no tengan
expreso el complemento: Los llaturales partt'
ALZARO.·, parte QlJEMARO~ las vituallas (Mariana).

La precedente excepción es en todas sus par·
tes aplicable á la concordancia del adjetivo con el
sustantivo.

3." También por Silepsis se encuentra en
plural el verbo de una segunda oración, estando
en la anterior en singular la palabra que debe ser
el sujeto; y es porque ésta se sobrentiende repro­
ducida en plural en dicha segunda oración: Acon·
sl!fole que 110 compre BESTIA de gitanos, porque
aUllque P REZCA.- sanas y buenas, todas son falsas
J' limas dt' dolamas (Cervantes). Entiéndese porqUl'
aUllque tales IJE,·TIA.~ pare:;can etc. En el ejemplo
se ve que en esta especie de concordancia están
comprendidos los adjetivos.

4." En las oraciones formadas con el verbo
St r, cuando el sujeto está en número singular y el
atributo en plural, ó por el contrario el sujeto en
plural y el atributo en ingular, suele dar.;e
verbo el número del atrib lle t
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1 .,)
'- ORA r.\TICA

con~trucción no disuene: F;gurósrle á .fJOIl Qufjote
ql1é r..\ LITER.\ que vda ERA,' A, ·nA~. Los E.'eA.tI,

• ,\nO" ERA GE. 'TE mt'd,'osa J' sin armas (Cervantes).
Si inmediatamente de-pué del verbo está el

artículo todo modificando al ujeto. el verbo ha de
concertar necesariamente con dicho sujeto: L.\
n,TI' \ Fl'E TODA cumplimielltos )' ClreJllollias
(Solt l

. i el sujeto está formado por las palabras lo
qUé. todo esto. aquello todo etc., y el atributo es
plural, puede el verbo estar en cualquier número:
j'Udti'rtl ser que f,O QUE á ellos les parece mal,
1:l'E~E.· bmares etc. TOHO ESTO fl ERA flores dl'
Cal/IlIéSO (Cervantes).

5 & Se construye el verbo en plural. cuando
el sujeto es el numeral U/lO en oraciones recipro·
C:b como esta: ,El I//lO alolro se DI~PL'TAIW.· la
,'¡' 101'ill.
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1 3

LECCIÓ'~'" 4."

CO.' ORD.\. - lA DEL' El'.no CC';.· VArIOS C"~üJf::TUS

l'egla :;eneral de concordar' .cia u-el ,-er1.>o ,_
.' "on \,anos sUJetos.-

uando Jo uJetos rep .re,- -ntan -.,_ r' - <1herenle per ona. ¡;rama-
tieale,. - ;xcepctone. de In. concotdancia en nl1mero' 1 a
reniendo el verbo. . .

(:ar:icter de lmpe ona1.- z. a Cuando el
último ujeto e '"• recapltuJacl n (le los otro .-3." Sujeto
neutro .-4·· 1 fi - P. n 10111vo~.-5.a ropo letOne- con relativo.
6." t:nido .. d' •• por conjunción 1 runbva.-7 a El "erllo entre
do' - u' 1 C '6 d 1 b . 1,~ ().- onstrucCl Il e ver o en Ingu 'tr Ó en plu-
~ l, f.O ujeto; 'in conjunción.-z.o Precediendo el veruo
a Jo' ~ujet' 5.-3.0 Sujetos uuidos por la prepo. ición C()Il.­

'ollcorcInncla en las frases)'o S~l' el qu.: etc.

Si concurren dos ó más sujetos en singular
l.lnidos por conjunción copulali\'a expresa ó supli·
da, el verbo que Jos modifica se construye gene
ralmcnte en plural, porque dos singulares equiva·
len ,í un plural: El bul')', el caballo y el perro ;:0,'

lÍtilt's al !tombre. El socil'go, el !lIgar apacible, la
1l111Cllidad de los campos, la sermidari de los cielos,
d 11/11rll/Umr de las fut'llles, la quietud del espirilu
"o,' gralldepar/e para que' las 1I/usas más e¡lcriles
St' 1Il1leslrmfeCl/udas (Cervantes).

Con mucha más razón se construye en plural
1:'1 verbo. i ~llgt1no de los sujetos tiene'cstc número.

. i lo:> \'arios sujetos represcntan diversas p, .
30na gramaticale, el verbo conccrtará con la
primera, y :;i no hubiere primera. ca la segu
por ejemplo: /ú dla y la l)A:J.::.~n )!O::; . u/os
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1 4: SINTAXIS

verbo está en primera persona concertando con el
pronombre )'0, que representa la primera persona
gramatical. T '. y Pedro J¡;GÁI:~ demasiado. 7ugáis
es segunda persona porque concierta con el pro­
nom bre IÍl.

La primera parte de esta regla (referente á la
concordancia en número) tiene las siguientes e."'

cepciones:
[ . Cuando el verbo tiene cierto carácter de

impcr anal y precede á vario!> sujetos singulares
unidos por conjunción, se construye en singular,
aunque alguno de los sujetos, que no sea el prime­
ro, esté en plural; por ej.: • E COMPRA lino, cá¡zalllo
yal/llClldras.

2:l También estará el verbo en singular
cuando el último de los varios sujetos es como
tina recapitulación de los demás y está en singu­
lar, aunque todo,s ó alguno de los otros sea plural:
l.asjlorl'S, los árboles, las aguas, las aVt's, LA ."A·

Tl n \r,¡';ZA TOD.\ PAREcfA regü((jarse saludando al
1llfC;'O día. En la nalllra!e::1l tüt!a estan compren·
dido~ los demás sujetos que le preceden.

3.a Igualmente se dará al verbo el número
ingular 'i los sujetos 'on neutros; v. gr.: E.::ro)'

I.O Ql E acabo de oir PRECIPITÓ la resolución. Si con
lo: . ujetos neutros hay otro masculino ó femenino,
es admisible (aunque no de uso frecuente) el ver­
b en plural: 1.0 escaso de la población J' la gmcral
dtsidia !'ROD CE (ó l'ROD CE.') la lIIiso·¡.l dtl
pUtblo.
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GRAMÁTICA 185

4.a Varios sujetos infinitivos reclaman tamo
bién el verbo en singular: hi decirlo tú JI entt'1lder­
lo J'O lIU CAl" A tltit'7.'a admiraciótt JI matavilla
(Cervantes).

5.& Asimismo ha de ser singular el verbo si
los sujetos son proposiciones que comienzan por
un relativo; por ej.: QUE los enemigos hubiesm
cogido sds prisioneros, JI QUE se aarcasm á lel
pla::a, F E deslllmtido. 11/0 Jo; • posible Q( E St' come·
tan Crílllt'IU'S illlpll1u1IlCllte, JI QUE la socit'dadpros·
jJere,

inguna de estas tre,p últimas excepciones ha·
Ila cabida cuando hay reciprocidad entre los suje.
tos, ni cuando al verbo le sigue un atributo plural,
pues en tales casos se construye el verbo en este
número; por ej.: Esto y lo que ayer rrjirier01t, SE

CONTRADICE.". Que el hombre sea racional, JI que
ha)'a de obedecer ciegamente REPUGNAN. Sentir y
1!UJZ'ene :-0.' CUALIDADES características del alzimal.
Cualidades es el atributo.

6.a Si los sujetos singulares e tán unidos por
una conjunción disyuntiva y precedidos de la
misma ó de otra, también disyuntiva, el verbo
e tará en singular; por ej.: O e/miedo 6 la ira te
1 PI L ·Ú. Si no precede la conjunción, puede el
verbo construirse en cualquier número; La ambi­
cifm ó el miedo le )ton6 (ó le )fO\·IERO. ').

7.a Finalmente debe e tar en singular el ver·
bo que se encuentra entre dos sujetos. si el prime·
ro de eIJo. tiene tamb¡en el numero ¡ngula'
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(mA)IATICA

t"allsa lit' Dios nos LLE"A, J' la tÍt' llllestro riJ'. á
conquistar rt:r;iolles no conocidas ( olts).

Puede construirse el yerbo indistintamente en
singular ó en plural en lo. trc" siguientes cac:;os:

l. o i los \ arios sujetos no est.ín unidos por
conjunción e. -presa ni .upliela, ya ea que el verbo
esté antes ó que e'té después de los sujeto~. Dice
Jovellano.: jYingll1lil eS/J cie dt' ambició1I, 1linguna

mira de jmn'CClto perso1lal le E.' lT nA CIl mi espf.
ritll. Podl'la decirse Il' EXl'Il'All \",

2.0 Precediendo el verbo á los sujetos que
rcpre:enten cosas, y aunque alguno elc ello., con
tal que no . ea el primero, esté en plural. Ejemplos
con el vcrbo en singular: Lc n;. 'llI' í. el s%rfo J'
111 grtll,tdad rOlllo de perlas (Cervantcs). ¿¡u1lquc
)'a I{'s C.H ::'.\1) \ 110 peqlloio {'1Ilbarn:;(I lo agrio J'
l'strec!1lJ de las selldas, J,A' C.\IW \ • J' el jardf7je
(Martine? de la Po~a). Con el verbo en plural:
('I:E011;RO. al mismo ticmpo el Cl/ltbo, el ganado
irn7l1te, J' la población rústica (Javellanos). l' o EIU.·

dcrta1/tClltc la adulad/m ni los rrspl'los debidos á
tStllS altos jJlrs01wjes (. Tavarrete). j los sujeto~

repre entan persona.., e preferible uc:ar el verbo
en plural; pues si bien Ccn'antes dice: Lo mismo
en. 'FIR.IÓ Can/mio, Don Fenltl1ldo J' Sl/S cama­
radas, empIcando el yerba en singular, serían
desaliñadas las frases como e ta quc sigue: LT.E(J(j

el gobc1'1lador )' el a!ca!dr, en donele debe decir:e

llegaron.
3. o Si los sujetos están ligados por la prepo·
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1 7SI~"T.\Xli'

ición COll, pucde también construirse el \'crbo en
singular ó en plural; por ej.: Elpadre COll Sil hijo
E:'Tl "O (ó E.''TlTlERU.') tÍ ¡·isitarllle. Pero si los
sustantivos no e.-tán inmediatamente enlazados,
. ¡no que entre ellas median otras palabras, ha de
construir e el verbo en singular: 1:-"l padre E~rr:: "O
con su hifo tÍ ",¡sitarme.

El verbo que siga á las (ra es )'0 so)' el que ó
)'0 soy quiell, ttÍ tres el que ó ttÍ ert'S quiCll, puede
indistintamente concertar con el pronombre )'0 ó
ttÍ), sujeto de la primera oración. ó con su propio
sujeto, que es el nombre illdi"lauo, !tombrc, pt'rso­
1la tí otro semejante, sobrentendido y representa·
do por el relativo en la segunda oración. Ambas
construcciones se encuentran en este pasaje eJe
Cervantes: Yo Sl~l' el que me HALLÉ presente tÍ las
S¡ilra;;Ollcs de Don Fernando, y EL Qt'E AI;¡;ARD<J tÍ

oir el si que de sl'r su esposa le' dio Lllózda. En el
primer miembro de esta cJáu:ula (yo soy d quc 11U'

hallé prcsClltej, el verbo Iwll/ est¡Í en primera per­
sona, concertando con el pronombre )'0, sujeto de
la oración precedente; cn el scgundo micmbro (yo
soy el que aguardó etc.), el verbo Izguardó se halla
cn tcrccra persona concertando con . u propio
sujcto, !tombre ó illdividuo, que se suple: )'0 soy
El. 1.-mnDCO que AGL\RDÓ,

Si el pronombre sujeto de la oración de sus­
tantivo, estuviere en número plural, el verbo de la
oración iguiente conccrtará necesariamente
dicho pronombrc, y nunca en t cera cr n .
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188 GRAMÁTICA

NOSOTROS somos los que 1¡OS HALLAMOS presmtes;
VOSOTROS sois los qUt' PASEABAIS.

LECCIÓN b.a

DEL RÉGnlEN EN GENERAL

Que se entiende por ré~imcn.-l'alahras rcgentes y palabras
regídas.- Complcmclltos.-Sus c1ascs.-Dírectos. - Indi·
rectos.-Circunstancialcs.- Palabras quc pucdcn ser regen·
tes.-Palabras que pueden ser re~idl\s,

Régimm es la dependencia que unas palabras
tienen de otra!>, como representación de la que
existe entre las ideas.

La palabra de la cual depende otra en que re­
cae ó termina el sentido de aquella, se llama
regentc ó determ¡1ta1!te. Y es regida ó deter11lt1tada
la palabra que depende de otra cuyo sentido ter­
mina ó amplía; v. gr.: Pt'dro time pretmsiolles de
poeta. Como la idea de tmer recae en la de pre­
tmsiones, que es la cosa tenida, el verbo ticne está
r:giendo al sustantivo pretmsioncs; siendo ésta por
lo tanto la palabra regida, y time la regente. Poda
es á su vez regida de prctc1tsiolll!s por medio de la
preposición de, porgue amplía ó aclara la idea de
dicha palabra regente, expresando la clase ó cali­
dad de las pretensiones.

Las palabras regidas se denominan también
((lmplt'11zentos ó términos, puesto que completan
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s:rnTAxts 1 9

(ó termina en ellas) el sentido que queda pendiente
ó incompleto en la palabra regente.

Los complementos pueden ser directos, indi­
rectos y circunstanciales, según la dependencia que
exista entre la palabra regente y la regIda.

•_on complemmtos ó términos directos los que
directamente completan la idea del verbo atributi·
vo que sea transitivo directo (Lec. 24 Pte. 1.&);
por ej,: .el Izombre /LOnrado aprt'cia la ~/irtud.

Virtud es el complemento directo del verbo apre­
cia, cuya idea recae directamente en aquél.

Complementos indirectos son las palabras que
sirven de término indirecto á un verbo transitivo
directo que pueda llevar ambos términos, á un
verbo transitivo indirecto ó á cualquiera otra de
las palabras regentes; v. gr.: El buen ¡tijo trabaja
para suspadres. Es amable con sus amigos. Padres
es complemento indirecto de trabaia, }' amigos
lo es del adjetivo amable. El régimen indirecto se
verifica siempre mediando alguna preposición.

Complementos cirClOlstancia!t's son las pala­
bras en que termina el sentido de otras, expre­
sando una circunstancia de causa, modo, motir/o,
medio, calidad, illstrumnzto, espacio, origm, proce­
dmcia, maten'R, parte, lugar, tiempo, precio, ó
alguna otra; por ej.: El sabio estudia por afición.
Afición es complemento circunstancial porque ex
presa que la causa por la cual el sabio estudIa,
es la afición.

Son regmtes el nomb'~r:.eJ~~-'L~~~-q~
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HIÜ (JRA~L{TICA

esté sustantivada, el adjetivo, el \'erbo, algunos
advcrbios y las interjecciones all, ay y gua)'.

Rtgidas puedcn ser el sustantivo y toda pala­
bra quc dcsempeile el oficio dc tal, el pronombrc.
el vcrb , el adverbio y una oración entcra.

LEccró.T o."

RÉGI~lE.· DEL U5TA. 'TIVO y DEL ADJETIYO

Régimen del nombre por medio de la prepo 'ición de.-Con
otra preposiciones.-Artículo relativos y numerales.­
¡'('gimen de los adjetivos verbales.-De los participIOs
activo .-De los participio' pasivos.-J)e los comparativos.

El nombre rige á otro nombre y á todas las
palabras ú oraciones sllstantivadas, y á algunos
advcrbios, mediando la prcposición dt', que cn este
ca~o c. 'presa relaciones dc pose ión, pertenencia.
ó propiedad, materia, calidad, origen. ó procedcn.
cia, y otras varias; v, gr.: ltbro tÍt' Pt'dro; CIIchara
t/t: jla/a:jarro dt' Chlilll;.'ccillO ,f,' arriba; arte d,'

Itact'r rdojl'S.
Lo:> nombres apelativo~ rigen con la misma

prepo:;ición de :í los propios dc lugares, meses y
tttulos que fijan ó concretan la idea de aquellos,
como CiutÍad tÍt' París, 1111'S lÍe Jimio. Duque tÍe
• LIba.

También rige el nombrc á otro nombre con
las prepo. iciones a, con, sin y algunas otras, como
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· 'L 'TAXI' HU

afición ~í. la música; casa co,' balcollt's; Clterpo ~L'

gracia.
Cuando los artículo rc1ati\'os quim y Cltal ó

alguno' numerales aparecen rigiendo á un comple·
mento con alguna preposición, e::; que están sus·
tantivados ó que se suple el sustantivo al cual de·
terminan, que es la palabra regente; v. gr.: ¿Q rE.'

In: ,'osolros ha estado t'Il AJIllrica.~ Quim est;í
sustanti\'ado equivaliendo á q/le prrsma. Mrcll(}~

1m los Iluestros difclldieroll ,JIl!t'rosalllcllte Slt PlIl'S'
too Se sobrentiende muchos soldados.

E! ac1jeti\'o, lo mismo que el sustantivo, rige á
su complemento con alguna preposición, según
las relaciones que se expre 'en, como sujdo Á la

lE')': eOIl/orme eo.' la smtmda; orilt71do DE Francia;
propio p.ut \ 1m: digno DE que se le aprecie.

Ca"i todos los adjetivos derivados de verbos
transitivos directos (excepto lo terminados en bk),
los que expresan alguna cualidad acti\'a, como
rapa::, á"ido, y 10:-. participios activos de los mis·
mas verbos lIsados como tale adjetivos, rigen á
su complemento con la preposición dt': por ej.;
A)I Don DE los campos; A.::IO':O DE gloria; ,\ n1)/)

DE nquc::;as; E. TeDIA.'TE DE It')'cs; OYB.iTE DE

Filosofl'l.
i\Jgunos de estos participios tienen, no ob tan·

te, forma e.. pecial de regimen, como COilIPLACrE. TE

O.' SIlS amigos. El verbo cOlllplaur tienl: e"te r<:gL
Olen con la preposición 11: CO)IPLACE ,í. S/lS (l/mÍ} s.

Los participios, tanto act" s com 'os, (
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192 GRA.MÁTICA

verbos transitivos indirectos (considerados como
adjetivos), rigen generalmente con la misma pre·
posición que el verbo de que se forman; por ej.:
CO."CER.·IE. TE Á sus asul1tos; OUEDIE."TE Á sus
padres; IXCUR~O E.O falta; PROPE.".~O Á caer.

Los participios pasivos de verbos pue pueden
tener un complemento directo y otro indirecto,
conservan por lo regular este último con la misma
preposición que lleva el verbo; por ej.: COMPARADO

CO. otro.
Los participios pasivos irregulare::. de los ver­

bos que tienen uno regular y otro irregular, como
abstraído y abstracto, c01zjimdido y COll/ÚSO; y
los que tienen sentido activo, como atrcvido,esfor­
zado, son simples adjetivos, sujetos, por lo tanto,
á la regla del régimen de éstos. Unos conservan
el mismo régimen que el verbo, como atmto á mis
razones; inserto eJZ la gacda; descolifiado dI! todo;
otros tienen régimen diverso, como mirado eil SI/S
palabras; recatado en sus actos.

'iempre que estos participios encierren sentido
pasivo, lleven ó no expreso el verbo ser, rigen á
su complemento agente con las preposiciones por
ó de: Pedro es un hombr¿ ESTIMADO POR todos.

Rigen con las preposiciones de ó mtre los
comparativos mayor, menor, mejor y peor, y los
positivos formando locucione:: comparativas con
los adverbios más o mt'llOS, como el hombre más
prudente VE Ó E."TRE ellos.
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l!lB

LECCIÓN 7.&

RÉGIME DEL VERBO

Régimen general del verbo.-Del verbo transitivo directo.­
Casos en que rige con la preposición 0:_1,° Nomhres
propios de personas.-2.· Propio de cosas.-3.0 Alguim,

nadie y 'luim.-4.o Apelativos de personas.-Excepciones:
l.a Cuando hay un complemento indirecto.-2.a Verbos
que requieren un complemento de cosa.-3.a Verbos con
dos sentidos.-4.a Complemento con art[culo indefinido.
-5.a Cuando quiere expresarse vaguedau.-6.a Sustan.
tivos que designan empleos, etc,-7.a Expresanclo anima·
les irracionales.

Un nombre ó cualquiera otra palabra sustan­
tivada, un pronombre, un verbo, un adverbio y
una oración completa, pueden ser complementos
del verbo.

El verbo puede regir al nombre como comple·
mento directo, mediando entre ambos la prepo·
sición a, ó sin ella. Dicha preposición se emplea
para denotar personificación ó determinación en
el complemento.

El verbo transitivo directo rige á su comple.
mento con la preposición a, en los siguientes ca­
sos:

1.0

se
les
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194 GRAMÁTICA

Tasso; ht! "isto AL Rey. DOII Qufjo!t' caba/g/lba i
Rocilltl1zte, y Sancho Panza AL Rucio (Cervantes).

2.° ¿\. 105 nombres propio de cosas que no
estén precedidos de arttculo: He visitado.\ Jlla­
dr/d; C0110:=CO Ji CatI11m/a.

3.° A los sustantivos a/gllim y 1ladie y al
relativo quien, porque siempre se refieren á per­
.ona: Á alguim has visto; . lladie quiero mal;
el amigo Á quim amas.

4.° A los nombres apelativo de personas
expresos ó suplidos, precedido' de artículo; por
éj.: acaricia Á los 1ziiws; estima.{ sus hermanos;
elige Á U110S y rechaza Á otros.

Esta última regla tiene las siguientes excep­
ciones:

La Se omite la preposición si al complemen­
to directo sigue otro indirecto con la misma pre­
po!>ición a; por ej.: ¿1bmzdoila esa mujer á Sil

suerte. E ta excepción comprende á los nombres
propios de personas precedido de artículo: An­
tepollgo el Ariosto al Tasso; pero. i el nombre
propio no lleva artículo, lleva la preposición:
Ellseiié Á Pedro á escribzi-.

2.a Si lo verbos cuya ignificación recae
generalmente en un nombre que e. -presa co as,
tienen por complemento un apelativo de persona
precedido de artículo, no. e u a la preposición;
por ej.: La guerra forma los grandes capitallt'S.
Tampoco la lleva el relativo que, representando
per onae;; por ej.: clllOmbrp. qlle 7';.
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.P.'TAXIS

3.a Si el verbo tiene dos _entidos, uno de
ellos aplicable á cosa" y a personas, y otro sola·
mente á personas, en este último, y no en el otro,
se usa seguido de preposición: Perdió sus Itijos,
quiere decir dejar de tenerlos lo mismo que pue­
de perderse y dejarse de tener cualquIera otra
cosa; pero perder .{ S/lS hijos, es corromperlos ó
extraviarlos con la condescendencia ó el mal ejem_
plo; y como en este sentido sólo puede recaer la
significación del verbo sobre personas, por eso
lleva la preposición.

4.- Omítese la preposición cuando acompa­
ña al complemento un artículo indefinido y no se
determina con fijeza persona alguna; pero se em·
plea si se quiere determinar precisamente una
persona: Aguardo un cdado, es decir: á cualquie.
ra de ellos que ha de venir; y aguardo Á tlll criado,
si es á uno determinadamente en el cual pienso.

S.a Se omite asimismo la preposición cuando
á pesar del artículo, quiere expresarse cierta va·
guedad: Time sus amigos, es decir: a/gullos ami­
gos.

6.- Los sustantivos apelativos de personas
que sólo designan empleos, grados, títulos ó dig­
nidades, van unas veces precedidos de la prepo.
sición y otras sin ella; pudiendo solamente el uso
enseñar los casos en que se expresa ó se omite:
El Papa crea los cardmales; visité Á los senado-n
res.

7.- Si el complemento dir o e .111'
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196 GRAMÁTICA

male~ irracionales, es 10 más frecuente que no
esté precedido de preposición; pero también se
emplea ésta en casos que, como los de la regla
anterior, sólo la lectura de buenos autores y el
buen oído pueden enseñar: .ilIala la gallilla; su-
jeta ese caballo; llama AL jJerro.

LECcrÓ... T 8.·

RÉGIMEN DEL VERBO

(Continuación)

Casos en que el verbo rige á su complemento directo sin pre­
po ición: 1.° Al nombre propio de cosa.-2.0 Al nom­
bre apelativo de persona.-3.0 Al nombre apelativo de
cosa.-Excepciones: Verbos que significan orden.-Ver­
hos que requieren complemento de seres animado.. ­
4.° Al complemenlo del verbo haóer.-5.· A los pronom·
hres.-Verbos con un complemen to directo y ot ro indirt:c­
to.-Verbo transitivo indirecto.- PronomLres.- Comple­
mentos circun tanciales.-Forma pa iva.-Tiempos como
puestos activos.-Participios pasivo con el verbo Iml,..

Rige el verbo . su complemento directo sin
prepo ición:

l. o Cuando el complemento es nombre pro-
pio de co y está precedido de artículo; v. gr.:
lit;' vis/o d Teide.

2.· Si es nombre apelativo de persona que
no lleva artículo, ó si éste es numeral; por ej.:
educa niños; time MUCHO amigos.

i
::>

i
~
::>

1
II

J
!
o
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INT XIS 197

3.° Cuando dicho complemento es nombre
apelativo que representa cosas, vaya ó no prece­
dido de artículo; por ej.: time libros; aborrece la
vida; trae aquellas cartas.

Pero contra esta regla requiere la preposición
el complemento directo de los verbos que signifi­
can orden, como preceder, seguir, sustituir, dc.;
v. gr.: la pn"mtr,;era precede AL estío; la calma
siguió Á la temjJestad.

A imismo lleva preposición el complemento
directo que expresa cosas, si está precedido de
artículo y regido de verbos que generalmente
reclaman por complemento un nombre de seres
racionales, ó por lo menos animados, pues en
este caso los nombres de cosas se personifican y
siguen la misma regla que los nombres de perso­
nas: Las aves saludan Á la aurora; el General
honra á su "ación. Temía Á su misma sombra
(Martinez de la Rosa).

4.° El complemento del verbo haber, usado
como impersonal, nunca lleva prepo ición, aun­
que sea alguim, nadie ó quim: Hay personas
inútiles; alf(uim Ilay que lo sabe: hubo muchos
IlOmbres 1lotables.

5: Tampoco lleva preposición el comple­
mento directo i es un pronombre; v. gr.: el maes­
tro TE aprecia. Pero si el pronombre se repite,
se emplea con la preposición ti; por ej.: .ti TI te
,'uron (ó vitronte á tí); nos hablaron o. OTR

antes que tÍ 11stedes.
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ImA .ÁTICA

1{ay mucho verbos tran itivos directos que,
además del complemento directo, requieren otro
ú otro indirectos con alguna preposición; v, gr.:
di los libros .\ MI A~rIGOj acusaron á JJIilciades DE

TR Heló.'; ME entregaron cartas para ti.
El verbo transitivo indirecto rige del mismo

modo a su complemento por medio de alguna
preposición; por ej.: carece DE ciencia; abunda E.'

ritjlla:as; la VErdad desagrada Á los pt'rL't'rsos.
:-;i el complemento indirecto es un pronolll­

breo puede hallarse sin preposición; La /t'CciÓIl TE

ajINJ'(wltó; ME agrada la música. También pue·
den repetirse los pronombres en sus dos formas
del dativo, llevando una la preposición a: Á NO­

¡;trrros ·os COnVie11t! esto.
Los complementos circunstanciales pueden

'cr regidos de cualquier verbo, también por me·
dio de alguna preposición: Le hirier011 POR la t'S­
palda; marchó PARA la Orotm'a.

El vcrbo en la forma pasiva rige á su complc,
mento agente con las preposiciones por ó de; v,

gr.: El 11;"0 estudioso es apreciado POR sus mat's­
tros; el hombre honrado es qllt'rído DE todos.

Pucde este participio tener sentido pasivo sin
que esté expre~o el verbo ser. Vi.,lO RE. PETADO

dI' todos; se sobrentiende sil'1ldo resfrIado.
El participio pasivo constrUido con el \'erbo

Izaba' para formar las locuciones verbales llama·
das tiempos ¿'omput'stos de la VOl. activa, tiene el
mbmo regimen del verbo a que pertenece, por-
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STIlTAXIS

que su sentido e entonces activo: Ife sabido la
noticia; habrás '¡l/sto las pruebas.

Lo mi. 010 ocurre cuando e5to~ participio~ 1­

g-uen al verbo tmer, porque el sentido de e le

verbo es en tale::. casos casi identico al del verbo
¡taba: 7i'1lgo lddo el libro y 'mía t'studiada la
leCciÓIl equivalen a ht' lddo el libro y había estu­
diado la lecció1l.

VEI'UOS l'¡"GE~TE Y REGIDO CO.· u. l\IIS~IO

SUJETO

l'egla general d~ regimen cuando el verbo determinante y el
determinado tienen un mismo sujeto.-Excepciones: r. a
Verbo d<'tenninantes que requieren el determinado en in­
dicativo.-Dair y ajinllar.-2.a El verbo determinado en
indicativo ó en inlinitivo.-3. a Cuando hay negación, con­
dición, ó conjunción a,]versativa.-E.lftnl1 y crnjiar.-4. a
• Iediando la conjunción si dubitativa.-S.a CUnJOl_ar, apren­

dcr etc.

El verbo transitivo directo puede regir á otro
verbo, y si es uno mismo el sujeto de ambos ver­
hos, el determinado, Ó que sin'e de complemento
directo, . e construye en infinitivo. in preposición,
como )'0 quiero APRE:VEIL Yo es ujeto del verbo
quiero y también de apre'1l/{er.

Tiene "ta regla las siguientes exce
r.' Rigen al \'erbo determinado en

I

i
!
o
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200 GRAMÁTICA

vo con la conjunción que, decir, prever, afirmar y
los demás verbos determinantes que signifiquen
una ascvcración firme y decidida; por ej.: Digo
qm' VE. 'DRÉ; preveo que ERÁ indispe1lsable pdear;
afirmo que lo liARÉ como lo digo.

lJecir, en ningún caso rige infinitivo. Afirmar
suele hallarse rigicndo al determinado en este
modo; como afirma HABERLO 'l/isto; pcro es más
admitida la construcción de este verbo con indio
cativo.

::!: Asimismo rigen al determinado cn indi­
cativo con la conjunción que, ó en infinitivo, Sl'1l­

tir en significación de experimentar pena ó pesa·
dumbre; muchos que expresan funciones del en­
tendimiento, como saber, creer, pensar, imagÍltar,
esperar, confiar; ó actos de la palabra, como ma·
/lifestar, t'.1.'Presar~ jJrometer, projJOfu'r,; por ej :
!:>,'ollo AUSE.;"'fARlIfE Ó que me AU ENTARÉ; cn'o
SMJEIlLO Ó que lo sÉ; prometiste VOLVER ó que VOL'

nmi ~.

3." Si con los verbos determinantes e.'presa·
dos en las dos excepciones anteriores, hubiere en
la c1;íusula negación, condición expresa ó sobren­
tendida, ó una conjunción adversativa, puede tamo
bién con. truir e el verbo determinado en subjun­
tivo; v. g.: .'0 digo qUf' )'0 PllRDA hacerlo mejor;
afirma que IlUBIERA comprado el caballo 1 lo IUt­
biese visto, Ó AU. QUE CO, TARA caro.

Con los verbos eSjJerar y confiar no debe em­
plearse esta construcción de subjuntivo.

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



SINTAXIS 201

4.- Puede también regir el verbo determinan·
te al determinado por medio de la conjunción
Sl cuando ésla expresa duda. En tal caso, si
la duda ha de ser resuelta por el mismo su­
jeto, y éste es la primera persona gramatical,
puede el verbo determinado estar en infinitivo,
en indicativo ó en subjuntivo: No sé 1 salir, SI

saldré, ó 1 salga tÍpasear. Si el sujeto es segunda
ó tercera persona, podrá construirse el verbo de·
terminado en infinitivo ó en indicativo, pero no en
subjuntivo: Pedro 110 sabe 1 SALIR ó SI ALDRÁ;

pero no puede decirse si salga. Si la resolución
de la duda no depende de la voluntad del sujeto,
cualquiera que sea la persona gramatical que éste
represente, se construye necesariamente el verbo
determinado en indicativo: Ignoro SI CONSEGUIRÉ

lo que deseo.
S.a Comm::ar, aprender, aspirar y otros que

también significan principio ó iniciativa, rigen :al
veroo determinado en infinitivo con la preposi­
ción a: COJJJm:;ó ,\ 'UBIR; aprmdio Á BAIL.\R; aspi­

ra Á ASeE. 'DER.
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20~ lmAJfÁTICA

LEC IÓ~ T 10.8

VEI'HOS REGE. TE \" RE(,IDO ·U.· DJFER • 'TE

UJETO

REGI 11;.- 111.1. 'FKBO l.' rKA. 'S11'1VU, llU. A1)\ J::RI.IO

\' DE LA I~TERJECCJ¿"

Reglmen general del "erbo tran ití\o directo cuando on di,
ferentes el sujeto del determinante )' el del determina­
<lo.-E. cepciones: La Verbo que piden el determinado
en indicativo.-Cuando haya negación, condición ó con­
Junción adversativa.-2.a Cuando media la conjunción si
dubitativa.-3.a Verbos que rigen al determinado en mdi·
cativo ó en subjuntivo.-4.a En mfinitivo ó SUbjltnt1vo ­

S.a En infinitivo ó en indicativo.-6.a En infinillvo con 1,,­
preposición a.-Complementos indirectos.-AdvcrblOs re·
gidos de verbos.- Régimen del adverbio.- Régimen de la

interjección.

Cuando el sujeto del verbo determinante no e
el mismo que el del verbo determinado, se cons­
truye éste generalmente en el modo subjuntivo
con la conjunción que; por ej.: YO procuraré qlU'
T' AI'RE. -DA. prollto.

Ob érvanse en esta regla las s:guientes e. 'ccp
cione:>:

1: Rigen al determinado en indicativo con
la conjunción qUe', los verbos promdtr, oín'·
ar, afirmar, asegurar, "lallift'star, ex/rt':;'(!", :;tl­

bu- y los de significaciones análogas; y también
decir. ignificando 'Jlt1J1i.fest,;r (con siCTnificacián de
11Itllzdt?r rige subjunti\·o). Ejemplos: Los testigos

1
::>

i
~
::>
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rrji"rma1l que tú m.'ORABA:' lo ocurrido; tú sabías
qUl' ellos ESTl'YlERO_' ausmtes; 'fIosotros dijimos
que Juml REGRE-ARiA.

Con lo verbos anteriormente expre. ado pue­
de ponerse el determinado en subjuntivo, si lo
exige el sentido de la cláusula, cuando en ésta en,
tra negación, condición ó una conjunción adversa,
tiva; v. gr.: .'0 aseguro que Juan VE.-GA; matlifu,
tó que vosotros llUBIÉRAI:' traído las cartas . [ os
las huóiesCfl mtrcgado; sabemos que tú nUBIERA

sitio 1m but'1Z estudiante, PERO los malos amigos te
extraviaroll.

2.a Si los dos verbos e tan ligados por la
conjunción si implicando duda, se construye tam­
bién el determinado en indicativo, aunque el de­
terminante sea de los que requieren subjuntivo;
por ej.: ignoro ~I tu lunnmlO lo s BE.

3.a Rigen al verbo determinado en indicati­
vo ó en subjuntivo, según lo exija el sentido de
la oración, esperar, prt'1.·cr, erar, suponer, presu­
mir y cualquiera otro que ignifique actos del en­
tendimiento; y ademá sen/ir en ignificación de
experimentar pena ó pe adumbre; por ej: .Es­
pero que LLEG RÁ ó que LLEGl'E pronto; cree que
él/o DE.TO, Ó que lo DEJARA para o/ro día; sim/o
qUt' /0 nm.( ó que /0 DIGA á otras perso1las,

4. 21 Se construye el verbo determinado en
infinitivo, ó en subjuntivo con la conjunción que,
cuando el regente es mandar. ordt!lltlr,
,lCOllSt'/ar, permitir, de.jar (en sentido

i
Ig
I
11

f
!
o
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204 GRAMÁTICA

y los de significación análoga: JlIlllldó ATACAR ó
que ATAC RA.· la pla:;a; 11/e mcargJ LLEVAR Ó que
LLEV RA las cartas; 110Sprohi!le LLEGAR Ó que LLE­

al EMO . á la ezi,dad.
5. & Vt'r, oir, sentir (significando oir, ó perCl~

bir) y otros que también e.'presen actos percepti­
vos, rigen indicativo con la conjunción que, ó infi­
nitivo: Vi ROMPER Ó que RO PLERO.- c1fiugo; oigo

O.:AR Ó que. UEXAN las campanas; sentí que TEM­

BLABA Ó TEMBLAR la tierra.
6.. Enseña!", ayudar y otros varios, que se co­

nocerán con la práctica, rigen infinitivo con la pre­
posición a: Ensdíaba Á LEER con buCIl mCtodo.

El verbo que sea complemento indirecto de
otro verbo, se construye generalmente en infini­
tivo, 6 en indicativo con la conjunción que, si son
uno mismo el sujeto del verbo determinante y el
del determinado; yen indicativo ó en subjuntivo
con la misma conjunción, si son diferentes los su­
jetos; pero en cualquiera de esto - caso precede
al verbo determinado una prepo ición. Ejemplos
con un mismo sujeto: Acabo DE COllUr; insisto E.'

hacerlo Ó E.' que lo haré. Con diferentes sujetos:
El confía E. EJue tlÍ vendrás Ó E.' gllc "'é'JIl[as.

El vcrbo rigc á los advcrbios de lugar r tiem­
po, como cerca. dcntro./I(cra, antes, despllt's, con
alguna de las preposiciones; por ej.: llega tie F( E­

nA; lo vi desde LE.JO ; /o dL'jt' partl DE p t:. Si no

media preposicion, no es el adverbio complemen·
to, ino modificativo del verbo.

f
11

j
!..
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• ~TAXIS 205

Los mismos adverbios de lugar y tiempo ri­
gen con preposición al nombre, como cerca de CA­

SA; al pronombre, como lejos de Mí; al verbo, co­
mo antes de ABERLO; desjJués de que lo HAGAS; y
á otro adverbio, como miles de AHORA.

La interjección a/t rige al nombre con la pre­
po ición de: ah de CA"A. Ay y su equivalente
guay rigen al nombre y al pronombre con la mis·
ma preposición: ay de LO: VE.'CIDO ; gua)' de Tí.

LECCIÓ lJ.l~

CONSTRUCCIÓN

1. Construcción.- Coordinación: sus c1ases.-Coordinación
directa.-Sus reglas: I,a El ,ujeto.-2.a Atributo.-3.a

Complementos.-4.aArtículos.- 5.a Adjetivos.-6.aAdver.
bio .-7.a Prepo 'ición.-8." Conjunción.-9.a Interjec·
ción.-Coordinación inversa.-Fundamentos de ella.-­
11. Sujeto y atributo.-Regla I.a Sujeto del imperativo.­
2.a Del subjuntivo'-3.a Otras con truccione .-Con tiem·
pos compuestos.-Atributo.-II1. Complementos:-Colo
cación de las palabras regida .-Pronombre complemen·
tos.-Regla l." Concurrencia de dos pronombres.-2."
Orden en su colocación.-3.a Pospuestos al verbo.­
4.a Modos en que pueden anteponerse.-5.a Cuando la
oración comienza por el verbo·-6.a l'recedido el verbo
por otra palabra.-7.a Precedido de conjuncioDeS.-8.a

Precedido del sujeto.-9.a En el modo subjuntivo.-Io.a
Imperativo etc, -ll.a Con el verbo principal expreso.­
IZ a 'Hempos compue. to con ha6cr.-Con el rellexivo .u.
IJ.a Complemento con la formas pa)vas.-I ." El re
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GRAMATICA

vo u con tiempos terminado' en 1.- I s.a Con otros pro­
nombres.-16.a Os po ·puesto.-J 1.:> .'-"1 con las persona.
de plural.

Aunque la palabra CO/lstrucúón significa lo
mismo que sintaxis, lIámase por antonomasia cons­
truccilm la parte de la sintaxis en que se trata de
la colocación de las palabras relacionadas por la
concordancia y por el régimen, del u::;o especial
que de ellas ha de hacerse conforme á los modis·
mo y giros peculiares del idioma, y de la. estruc­
tura de las oraciones y modo de relacionarlas en
la cláusula.

La colocación ó co01dinación de las palabras
puede ser directa ó inversa.

L1ámase directa la coordinación cuando las pa·
labras se colocan según el orden lógico de las
ideas, que es el siguiente:

1.0 El sujeto precede al verbo; por ej.: DIOS

r.r;sfl!.

2.° El atributo se coloca despué- del verbo;
v. gr.: la '¡'irtud es APRECIABLE.

3.° Lo complementos, ó palabras regidas,
van de pués de la palabra que los rige:.El re;'

dió;: Al'ROBAcró.. : es bueno para TODO'::.

4.° Los artículos preceden á las palabras de_
terminadas por ellos; por ej.: EL libro; ESTE astm­
to; (;' amigos.

5.0 El adjetivo se pospone al nombre califi­
cado; v. gr.: /lotieias AGRADABLES.
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207

6.° El adverbio sigue al verbo, como leyó
J'EIU'ECTAME. 'TI::.

7.° La prepo icion se pone antes de la pa­
labra regida, como arte DE cscribir.

8.° La conjunción precede á la segunda de
las oraciones que relaciona, como se ve en estos
versos de Moreto: J/lsllfnole es el dolor-de 'i'cr/a
ellotro poder;- PERO deJarla de '(Jer-perpetlla­
me"te, es maJ'or.

9.° La Interjección no tiene lugar determina­
do, sino el que e.·ija el afecto que se e. ·presa.

La coordinación es im'ersa cuando se altera
el orden lógico de las palabras.

La índole de la lengua castellana exige que
en ciertos casos sea inversa y en otros directa la
construcción, y permite además que, por la figu­
ra ó licencia llamada transposició/l, para dar ele·
gancia y energla al lenguaje, pueda alterarse arbi·
trariamente el orden lógico de las palabras, ante·
poniendo una..c;, posponiendo otras, é Intercalando
algunas y hasta oraciones enteras; pero con tal
que no se falte á lo preceptos que son inmuta­
ble , y . e atienda al u o autorizado por lo bue­
nos habli. ta . al buen sonido en la cláusula, y á
que resulte perfectamente inteligible el entido
de ella.

Conforme:: estos principio.
iguiente regla:
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20 GRAAÁTICA

I.

SUjeto y atributo

1.' El sujeto del verbo que esté en el modo
imperativo, se pospone á dicho verbo; por ej.: oye
Tl~ mis consejos. En el lenguaje familiar suele ano
teponer e: Estudia tú la lección, y TÚ guarda si·
Imcío.

2: También se pone el sujeto después del
verbo que esté en alguno de los tiempos del mo­
do subjuntivo, si la oración es optativa (que ex­
presa deseo) y comienza por el verbo ó precede
á éste solamente una interjección: Salgas TÚ bim,
que lo demás poco importa. 0alá pudiera YO re­
mediarlo.

3: En los demás casos puede colocarse el
sujeto con sus modificativos y complemenros, ano
tes ó después del verbo, y entre éste y el sujeto
pueden mediar otros complementos y hasta una
oración incidental, si el buen sentido y armonía
de la cláusula lo exigen. Ejemplo: Sirvió en 11l1t­

e/lOS combates UNA E PAnA-tersa, fina, cortmlte,
bien templada (Iriarte). El sujeto es una espada
tersa cte.

En los tiempos compuestos con los verbos Ita·
ber ó ser, puede además estar el sujeto entre el
verbo auxiliar y el participio: Habia EL GR. ERAL

dirigido la batalla (6 EL GE. ERAL había dirigido,
ó había dirigido EL OENERAL la batalla). Pero si
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el verbo está en el pretérito próximo, solamente
pueden interponerse entre el au. -iliar }' el partici.
pio la primera y la segunda persona de plural:
,'Habéis YO;:;OTRO: pregu1ltado por lIlí.~ No /to//os
• '0. OTRO,' prt'gll1l!ado por dlos. Y no se dice he
YO preguntado ni hall ELLO preguntado, sino YO

he jJft'glflltado ó he jJrq;lflltado YO.

4. a El atributo puede 'Preceder al verbo, }'
entre ambos pueden estar los modificativos, como
plementos y oraciones incidentales que la buena
estructura de la cláusula requiera: AFAnLE COll

los Sll)'OS, J' de carácterjovial, ERA en todas ocasio­
11es d Empaador. El orden lógico es: hi Empe­
rador era AFABLE etc.

11.

Complementos

Las palabras regidas pueden preccdcr á las
regente~., y llevar interpuestas otras palabras y
las oraciones que sean necesarias, con tal de que
la transposición no produzca oscuridad ó duda en
el sentido de la cláusula: hi Tajo .:C' AGUA;:; COIl
ronco bralllido--DE~PE.··A, J' el eco redobla el fra­
gor (Espronceda). Sus aguas e:> complemento di·
recto, y ronco bramido es complemento circuns­
tancial, ambos antepuestos al verbo despdía. que
es la palabra regente.

La formas de lo,
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210 GRAMÁTICA

sativo y dativo no admiten preposición (me, 1/0S;

/1', os; le, lo, la, /es, los. las; St'; Pte. r. a Lec.
r 2), se emplean como complementos directos ó
indirecto del verbo, y pueden también antepo­
ner_e ó posponerse á él, pero con sujeción á las
siguientes reglas:

1" Si concurren dos pronombres como com­
plementos de un mismo verbo, se pondrán amb s
juntos é inmediatos á dicho verbo, ante~ ó des·
put.:s de él, según los casos; pert) nun.:::a mediando
palabra alguna entre los complementos ó entre
ellos y el verbo; ni aun el mismo pronombre re­
petido con preposición. Ejemplos: Yo TE LO digo;
preSt'utaráSl'EloIE; á mí ME parece bim; apareció::;}-;­
LB" á e/los m el camino (ó á dIos SE LES aparecz'iÍ.
ó ¡;¡.: ¡,E¡; apareció á e/los).

2," Estos pronombres se colocarán guardan­
do entre sí el orden siguiente: El de primera per­
sona precede al de tercera; v. gr.: ;\lE LO ad¡;;er­
tm; cuénta.IELo. El de segunda per"ona 'e coloca
antes que el de primera y el de tercera; por ej :
TI-. lE ocultas; dánTELO á saba. El rd1e. 'i\'o se
antepone á todos los demás pronombre: E ~fE

dice; oh'idó 'E." I .; ~E TE adl:íer/t'; rt"Cordará':ETE;
o!t'idó ELE'.

3.a Si lino Ó más pronombres se posponen
al vcrbo, se convierten necesariamente en afijos de
éste, es decir: forman una sola palabra con el ver­
bo; por cj.: (f¡gon: la '!trdad; dá. 'O,-:LE /lUy.

La. precedentes reglas son e. 'tensiva al caso
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SINTA..'U5 211

en que se reunan tres pronombres, como en trái·
ga:EMELE, lo cual rara vez sucede.

4.a Pueden los pronombres anteponerse al
\ erbo, solamente cnando éste se halle en alguno
de los tiempos del modo indicati\'o ó del subjun­
tivo: ME z'erás (ó ,Jcrasnu) si TE Iwisarm.

S.a Si la cláusula ó alguna de sus oraciones
comienzan por el verbo, sin que les preceda nin·
guna otra palabra, es muy oportuno colocar el
pronombre después de dicho verbo: C01ltaME su
historia. La agricultura siguió la tn'ste suertc de
las cimcias; Id:;o E igl10rtl1lte y grosera, oscurecio­
SE)' perdió toda su gloria (Rojas). Puede decirse
ME contó su histona; SE hi::o ignorante etc., pero
es menos propio.

6.& Si por el contrario, está el verbo prece­
dido de alguna otra palabra, debe anteponerse el
pronombre complemento, porque estando después
del verbo, resulta menos armonio a la frase. y en
la mayor parte de los casos es intolerable: Ahora
LE zoerás reir, está mis bien dicho que ahora ve­
rasLE reir. Para qué dio~fE estos papeles; ya di·
réTELo; 1I111cho aprecíábtl11LE sus amigos, son cons­
trucciones que el oído rechaza.

7. a Cuando el verbo sigue á las conjuncio­
nes y, o, mas, pero, pues, pueden estar dichos
complementos pospuestos al verbo; pero han d
ir antes si es otra la conjunción que precede: L e­
gó á la ciudad, y rccibiérollLE (ó LE recibieron
amlgos.Esmbapa~~haurw,pe.
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aeordo dc su promesa. Rt'so/¡·iose á deezi'lo, mm­

qUl' I.F: parec!a inoportullo; no es admi::>ible decir

almqTU' parecíaLE.
S," Si el sujeto e:-.tuviere e. ·prc·o antes del

verbo, e- indispensable que también cl pronom­
brc complemento se ponga antes del mi::>mo ver·
bo: Tú ,fE LO mcargask; los cllt'migos LE aprisio­

lzaro"; el ;ut':: TE al-so/;-ió (ó absol,'iOTE el jue::);
pero no scría tolerablc elJite:: aóso!zJ10TE

9: E tanda el verbo cn el modo subjuntivo

'c le pospone el pronombre siempre que la ora­
ción, siendo optativa, comience por dicho verbo y
no esté precedida de la oración principal: .Ampli­

1'i!'l g Dios; .fatIOré::caTE la .fortuna. Pero se colo·
cad necesariamente antes dcl verbo cuando á és­
te le preceda la oración principal ó cualquiera otra

palabra que no sea alguna de las conjunciones

J', o, lJlas,pero pues: lVi TI.'. alegres con d ma! aje.

no, ni TE mgrías COll tlt fortttlla.
10:' Al imperativo, infiniti\'o, gerundio y

participio se posponen lo::> pronombre comp1c·
m nto : L"stríbl,fE; qJtiero hablarTE; haoiéndoLE

'(Il~rto y dádoLE buenas e '/Jerall.cas, se marcho.
11 Il Si el infiniti\-o ó el gerundio tienen ano

tepue to el verbo principal, puede preceder a éste
el complemento de dicho infinitivo ó gerundio: TE

LO qll na decir (ó quería decírTET.o); JI. tstabas
mirando (ó estabas lIliráll70 lE). Pueden también

poner e de. pl1és del \'erbo principal. i la. oración
COmiL'/lZa por él; v. gr : qllcna~¡';u) lit'rir; cstábas-
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:1[1; miralldo; pero debe evitarse e. la con trucción
porque suele resultar ingrata al oído, principa'men­

te cuando el complemento de! infinitivo ó del ge·
rundio }' el _ujeto del verbo determinante :on uno

mi mo.
12.a En los ticmpos compuestos con d au. -i­

liar haba, :e coloca generalmente el pro:lOmbrc

antes de dicho auxiliar: }'á "m han dado Ü ¡lo!i·
cia. Si la oración principia por e! verbo. puede es­
tar el complemento de pué del auxiliar ó del

participio: JIl(bl~'raS"MEa¡'Ísado; hall dlcho.lr; que
t'sltís bltC1!o. l ...stas dos últimas constrllcciones no
siempre pueden emplearse, porque suc1en resultar

duras, como sucede en las siguientes frases: Ita:1IE
'-'lSlo {'}l elpast'o; había rogddoLE que 'i'z11io-a.

El pronombre reflexivo .<e no puedc 'tar des­

pués dc1 participio que siga al vcrbo auxiliar, Se

dira lmc, , !':E Illlblil escapado Ó ltabía '¡'; esc,rpado,

pero no hilbía cscapádosE.
13: El complemento indirecto (dativo) que

puede ser regioo del verbo en la forma pa<;:va, ha
tic colocar c antes del \ crbo ser, ó después de

é te . i la oración empic.>:a por dicho verbo pero

nunca dcspu(;s del participio. JJEjite cOJ/cedid:J el
illdltllo, ó fueLE cOlludido, pero no /tu' cOllCl'dí·
daJ,E.

14.n El rcf'lc. '\\'0 St' no debe colocar. e dc~­

pues de un verbo que termine en s ..\~I no pUClJ~-""

dccil 'c dÚ';S,T/o, ino..,E lo dirás; ni dir/lI/os~Elo,

<:ino 'F. /0 dl1C1I10S.
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214 GRAMÁTICA

r 5.:1 Debe evitarse colocar después del ver·
bo el dicho pronombre se junto con otro pronom­
bre de . egunda persona, pues resulta dura la dic·
ción, como se observa en 'i'ió ETE, ¡lió~EO., dirá·
.'ETE, dir:a'EOs. Suena mejor .. E TE ",'¡ó. E O:'

diría.
r6.· El pronombre os no se pospone á nin·

guna de las personas de plural, sino solamente á
la segunda del imperativo, la cual pierde entonces
la d final excepto en el verbo ir, que la conserva.
Se dice pues, os COll0CClIlOS, o alabáis, o:' twisa­
rált, pero no conocémoso , alabáisos, a¡'ÍSaranos·
.'imao. los linos á los otros, y no allladofl.. Idos á
paseo, y no íos.

17." El verbo en primera persona de plural
pierde la S de la terminación si se le pospone el

pronombre nQS; Elltmdámo.·o·, akgrarémo.-os. y
no t'1ltL 'ultimos.-o:.

e lLocAcró.· ¡lEI. AI'TÍ 'ULO,
AIlJbTI ••\llVERDIO, rREI'OSICIÓ.· y CO. ·Ju. ·CIO.-

Colocacion ele lo artlculos. Regla I.a 1'0 C IVO y numera·
le ._z.a Demostrativo y po'c ivo: con el e pecificativo

ctc.-3.a Lo posesivos anh::pue 10'.-4 a Cardinnle.' pos­
puesto .-5.a Ordinale pO'pue to ._6.3 AlglIlZI'.--¡.a
Concurrencia de dos artículos.-8.a Artículos con adjeti,'os
nntcpue lo .-9.a Relativos. -Adjetivo: I.o Lo que ex·

presan cualidad esencial.-2.o De significación propia y fi·
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{;uracla'-3'O De cualidacle aCCIdentales y If:niticación fi­

ja.-4.o Interposición de palabra .-Adverbio : l.a Su co'
locaci6n.- 2. a .\ntepuesto5 al verbo.-3 a lnterpo ición <le
palabr 5.-4.- .1\'0.-5," Otros de neg-ación.-ó" D,,"de,
cuondtJ, como etc.-Prepo ·ici6n.-ConjunclOnes.

Los articulos preceden por orden lógico á la
palabra que determinan (Lec. 11.a); pero alguno::.
de ellos pueden colocarse antes ó después, }' en
ciertos casos se posponen necesariamente, sCf~ün

se e. 'pone en las ::.iguientes reglas:
l.- Pueden estar antes ó después del su tan­

livo los artlculos posesivos, los ordinales, los pro­
porcionales y los indefinidos ninguno, mismo)' to­
do: ¡VO quzáo d dinero TeyO Ó TU dinero; PRDIEIL\

• ad'i't,ytCllcia ó advertencia PRDIERA; ll' dieron DI)­

DI.E ración ó ración DOBLE; 110 time amigos .-1. -(l v­
.'0.' Ó • 'l.·llU.-O' amigos.

2." Los artículos demo 'lrativo se colocan
necesariamente después del nombre cuando éste
\'a precedido del especificativo; por ej: El paja·
n/lo AQ( FL. que du!cellle1lte-cant,1 J' lasCÍ'z'o vuela
(Quintana), t\ -imismo se po. ponen los posesivo:
"i anles del ustantivo esta el articulo e:-pecifica.
ti\'o, un demostrativo ó lo~ indefinido' 1mo Ó algu.

1/0: Los !toros :'110_; estos jJape/t's Tn·o.; 1l1l0S ami·
gos •'( E~TRO '.

La fra-e esos n' qjos y otras análoga, 'on ad·
misible. sólo en el lenguaje poélico,

3." Lo posesivos anlepue tos al nombre in·
cluyen en sí ademas de la idea de po 'e ¡O'n--,-+ll..
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211i GRA)IÁTICA

detcrminación propia del artículo especificativo:
lIe Iddo n." ,'lrsos, es 10 mismo que he leído LOS

,'t'rsos T 'YO'::, es decir: todo los ver os á que nos
refcrimos. Por 10 tanto, solamente en este entido
puc kn antel,onerse dichos po e ivos, pues he !el­
do, (rsos TUl OS quiere decir que hl' leído algullos
ti,' tI/S versos.

4,'1 Los numerales cardinales se posponen al
su itntivo siempre que sustituyan a los ordinales,
lo cml ocurre desde di,,:: ó doct' en adelante: AI­

fOI/SII IJOCE; pájilla QUI.'CE, en lugar de décima
quillta. Fuera de este caso se p:Jsponen solamen·
te en algun:t (¡'ase como esta: al cabo dc los alios

)IlLE".

5,8 Los ordinales se posponen á los nombres •
propios de sumos pontífices, reyes etc: 'islo QUr.',

TO; !J-abcl PRt:UERA

6.1\ El indefinido algullo ha de estar después
del ustantivo en frases negati\'a.) en h::; cuales
equl\'nle ;i llil/gl!llO: ¡\'o esjJll'CS rdjmesta Al,G .'A,

es I mi ma que IZO es/,erl's llillgu1la respuesta Ó

rl'sjJ[l,sla llillgltlla. Si no implica negación, va neo
ce ariamente antes del nombre.

7,8 ~i concurren dos artículos ante del ·u~·

tantÍ\ o, el e pecificati\'o, los demo trativos y los
po c.i\'os preceden á los demás, c. 'cepto á {,?do,
que siempre se les antepone ó se coloca dc"pués
del nombre: L \ mucha cosecha; R 'rO "C/il/C hom­
brc,; T.:' primeras tilel/ilaciolles,' l 'o, Cl/(lllt, s so!·
dlu?'" ; T no. mis t11l1ig(ls o mis amigos TOn!):,.

I
.!!

I
!
o
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sr.'TAXIS 217
---------------------

s.a Los articulas van ante::. del adjetivo que
preceda al nombre, Ó , e posponen á éste si es de
los que pueden po 'ponerse: Es MI 1Ilt'jor amigo Ó

d 1Ill/or amigo .Ifo.
En este verso de Moratin: La ,¡'o::: fa!agostl;

GE.'TIL .::u ademán. está el adjetivo gaztil antes
del pose ivo Sil porque gt'lltil es atributo y está
antepuesto; la oración es: su ademán es gmtil,
Tales transposiciones solamente son admitidas en
poesía.

Para dar ma" vigor á la e. 'presión se pon!' la
preposición de entre el adjetivo y el nombre, y
entonces va el artículo después de la preposicion:
.El bribón de EfTE 1/lltcllaclLO; el bllL'110 de Mr primo.

9: Los relativos se colocan después del ante,
cedente, y antes del verbo si son complementos
de él: Los libros QUE me diste; el amigo á Q rE.'

cspaas. Cuando preceden al nombre es porque
se invierte el orden ó se omiten palabras: Dime
QVEfa!ta he comdJiio, equivale ¡í dime la falta
Ql'E he comdido. Si siguen al verbo e tán su. tan,
tivauos: 4111las á QUIE.' te aborrece (á la pasma
qllt' te aborrece).

Respecto á los adjetivos ha de nutar::.e:
I.o Los adjetivos que e. 'pre -an lIna cualidad

e. encial del nombre, preceden á é:,te: La :\IA.','A

mlrja; la l>LLCE miel.
2.° Bl/L'1l0, pobre, grmuit' y alguno; otros

que. como estos adjetivos, tienen una ~ignificaci 'u
propia y otra figurada. cuando. e u~an coa-P"'rrrr--..
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21 GRAMATICA

ültima se anteponen también al nombre: GRA.-·
DEi' IlOmbres, quiere decir hombres notables; y
hombres GRA."DE son los de elevada estatura.

3.0 Los adjetivo que expresan cualidades
acciclentales, y cuya significación no \'aría, pue­
den estar antes ó después del su~tantivo; por ej.:
JH R 10':0 caballo ó caballo I1ERWI'O. Aqui cicsClt­
bre llflarrO)'ue!o C1I)'as }·RF.~CAS aguas que LiQL'['

DO: cristales parecCll, corren sobrl' ME.' DA':: are·
nas )' nLA.'CA: pedre::uelas, qUt' oro CER:mO y l' .

It \ . jlt'r!as SC1llty"ml (Ccrvantcs)
4: Puedcn mediar complemcntos y oracio·

nes incidentales entre el sustantivo y el acljetivo
cuando c te ültimo está pospuesto: ¡.Vo ,.les como

las O,oDAS-de! ancho mar IXQUrETA"S-ajlqjtl1l los
!uroYt's-)' amigas se scrC1lan.J (Villegas). Pero si
concurren dos nombres, y por la transposición
pucdc resultar contrario ó dudoso el sentido dc la
frase, debe quedar el adjetivq junto al nombre que
califiquc; pues si en vez de SO:lIllRERO" BLA. 'COS

para niFlOs, se dice 'OMBREHOS para milOS BLA.-·

ca resulta quc la cualidad de blanco c reficre á
los niño y no a los sombreros.

•\cerca de los adverbios deben hacer e las si·
guiente obscrvacioncs:

l.' El advcrbio se coloca generalmente des·
pué- dcl vcrbo, y icmpre delante de las otras pa­
labra. que modifique: El corrl?O llegó TARDR; 'v­
.IA. a:. E honrado; .IE:'<OS 'I.'clocidad; .IUY tcmpra·
/lO' M,L hada la dérecha.
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SP.i'TA.'IS 219

2,- Puede anteponerse al verbo, y tanto en
e te ca o como cuando va pospuesto pueden in­
terponerse otras varias palabras: Las alas pere:;o·
sas EL,L "DA fE.-TE-ll.\TE (Herrera). AQli! la eJtl/i­
dia J' 11lclltira-1Ilt: T 'VIERO,' mccrrado (Fr. L. de
León),

3: Debe procurarse que el adverbio esté
próximo á la dicción que modifica, porque su des­
acertada colocación puede dar á la frase un senti­
do diverso del que, e desea: S6LO aquí se veJt es­
tas cosas, quiere decir que no se ven en ninguna
otra parte; y aquí se '¡'e1t SÓLO estas cosas, es que
no se ven aquí ningunas otras cosas. Deseo ,fli­

cno estudiar, significa tener mucho deseo de es­
tudiar; y deseo estudiar MUCHO, es tener deseo de
estudiar muchas cosas ó durante mucho tiempo.

4" El adverbio Ita se antepone siempre al
verbo. y entre ambos no puede mediar ninguna
otra palabra, á no ser los pronombres comple­
mentos; por ej,: .-0 lIU pareet' mal.

Tampoco caben interposiciones entre este ad­
verbio y cualquiera otra palabra que ea modifi­
cada por él: .'0, lE fPR& lo peor es cierto.

5.· Igualmente han de anteponerse los de­
má adverbios de negación; por ej.: .'(;".'C \ lo di,é.
Pero se posponen necesariamente si precede al
verbo el adverbio 110.' ..~o Ita dejado JA)fÁ eljuego·

6,· DOlldt', cllando, COIltO, conforme, cual,
cuallto. y quizá algún otro adverbio, se antepo­
nen asimismo: ¡Ay! UUA.·DO será el dia--qut' t, •
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:?20 GRAMÁTlr.A

llaré go;;oso-á <Jt'rme alltt> su rostro glorioso (Fray
L. de León). rDO. -DE ti las de! JJlar SI/S OgUtlS

)IE7. LA-el GonJlltl ojm!mto (L. Ioratín).
Entre la prepo 'ición y la palabra regida, pue­

den mediar las que modifiquen á ésta; por ej: li­
bro 1I~ útil)' ogrodabk l. en RA.

La conjunción ilativa pues, la adversativa ¿'IIZ­

pero y las locucione:> conjuntivas port01lto, sin ¿1Il­

bargo, 110 obSttllllt' y all/ todo, pueden colocarse
de pués de la primera ó primera" palabras de la
segunda oración de las do que enlazan: 1:."5, PVES

dc saber q1ll' este sobredicho hicfa!rro cte. (Cervan­
les). Lo que slla-dió Pl ES, fue qut' Se' CllCOllÜÓ S%.

BOl/glla - E)Il'EIW del SOIOI /a sauta diestra (I:laa­
yedra).

LECCIÓ. ~ liJ."

eso 1ll: ALCL 'os 'O.IBlm , DE LOS 1'1'0. 'O)IDl' E'

\' DEL A1'TfCULO ESPE IFICATl\'O

u o de algunos nombre., - Pronomhre con I prepo ición <l.­

., "$ Y t (1'; con prepo ación. - Lo mi mo iendo Hljeto ,-­
l- o del pronomhre de tercera p rsona. - ficio y u o del
artículo e pccllicallvo. -Rrol ,. 1.3 Con nomhr('.- propIO

de per~onas. 2 a I O mi mos en plurnl.-3.a Con ealifi­
e lI\OS, 4.3 En el lenguaje fnmili r - 5· En repeticioneo.

6,3 Fn el ICI'gunj Coren e. 7,' Con nombre e-rectale .
." Con epltetos.-. ombrcs delugare .-De mares, etc

1l (,taclOn . m( e ,- De cieIlCIl>. 1'. la ge~eraI.-

• Con rel 11\'0, El fememno la Fl neulro lo. IdlOU

o
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!'D<T.HI. 221

mO'.-Con nombres en sentí 10 figurado y con ciertos yero
bo. y preposicIOnes.

Los nombres de co-as que son únicas en cada
individuo, e usan en ingular aunque el sustantivo
que e. 'presa los individuos e té en plural; v. g.:
1:.1 ORAZ6.· de los hombres es ¡ilc¡JJllprcnsióle,. estas
sil/as tiellell a/lo d ESP \LDAR; todos los tÍrboks tic·
l1Cll 'IItO.·CO. Si se dijera timen troncos c entende·
ría que cada arbol tiene mucho'. Cuando no hay
lugar á equivocaciones, puede usarse el plural.

Los pronombrcs en la forma que en el dati­
vo y acusativo lleva la prepo ición a, no se
emplean generalmente estando el verbo e. -preso,
sino acompañados de la forma dd mismo caso que
no admite prcposicioll, del refle. -¡vo se, ó de otro
complemento directo si el pronombre está en da­
tivo; por ej.: .\. TI TE aprecian; ,'O cOllocm . ,'OSO'

TIWS; S~; acercó.4. P.L; Á TI dirigió. l\fIRADA'l. En
poco caso se emplean los pronombres con la
preposición a y ~in los expre ado requisitos: Á TI

iba din"trido aquel tiro,. Á "OSOTRO' illfl'rt'sa sao
btr/o.

Las (ormas de los pronombre mi, ti, si, nun·
ca pueden u_al'. e _in preposición. Si son dos ó
tre:> I s pronombres ó le acompalia alguna otra
palabra precedida de prepo ición, ha de repetirse
ésta en cada uno de ello. ; por ej.: Lo digo por TI

J' por .H; hall l/amado tÍ Juan, tÍ TI Y tÍ )IL Entre
dichos pronombres}' la preposición puede e·
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222 GRAMÁTICA

diar ninguna otra palabra. Si la preposición m/re
precede á un nombre, y después de él ha de ir un
pronombre, puede usarse éste en nominativo: en­

tre mijJadrt,y YO lo escn"bimos. Aun si los dos
términos son pronombres, es admitido y suena
mejor que ambos estén en nominativo: mtre TU y
YO lo llemos ht!cho, es mejor que entre ti )' mtre
mi.

Nos y ZIOS sólo se usan con preposición en el
lenguaje poético y en algunas locuciones como es·
tas: Vl'11ga Á NOS el tu reino; ruega POR NOS Santa
.Jfadre de Dios.

Cuando el pronombre de primera ó segunda
persona es sujeto en plural, se emplea 'losotros y
<Iosotros; pero las personas constituídas en altos
cargos dicen 'lOS, y para dirigirnos á Dios, á la
Virgen ó a los santo.; decimos VOS, poniendo en
ambos casos el verbo en plural: NOS el Rey 01 dc­
namos; YO~, oh Dios mí(l, lo sabéis.

No deben confundirse, como generalmente
acontece, el dativo y el acusativo del pronombre
de tercera persona. El dativo, complemento indi­
recto, es le para el singular y les para el plural, ya
se refiera á hombres, á mujeres, á animales ó á
cosas. Ejemplos: á tu hermano LE dí los libros; á
S1t hija LE regalé un vestido. A mis discípulos LES

rt'COl1U'ldé el estudio; á las 11;íias LES ofrecí rega­
los. Decir LA regalé y I.AS ofrecí es construcción
viciosa que nunca debe emplearse. El complemen­
to directo, acusativo, es le ó lo, indistintamente,
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SI,'TA..US 223

para el género masculino singular, y los para el
plural: A tlt IUrmatlO LE 'i1i ó I,Q vi: escribió 1m

libro y LE publicó ó LO publicó, A sus alumnos LOS

aprecia; mis lihos J'a lile LO dcvoh'io,
El mi. mo complemento directo e la para el

singular y las para el plural ¡JeI género femenino.
A tu hermalla J.A he 'i'isto; á tus amigas 110 LA..

quiere bzcll.
1..1 uso tiende á preferir en el acusativo del gé.

nero masculino le cuando e refiere á personas y
lo para las cosas: A tu hermano LE 'i'i: el libro LO

imprimió; pero como no está esa restricción debi­
damente autorizada, pueden emplearse ambas foro
mas como se tenga á bien,

Las formas femeninas la y las se emplean en
ciertas frases elípticas proverbiales, como á quiCll
Dios se LA dió San Pedro se r.A bmdiga: echarLA
dt' listo: habérsfJ.A con alguno.

El oficio del artículo especificativo es determi·
nar al nombre dándole la extensión de la especie,
ó circunscribiéndola al individuo cuando se le
juntan otras circunstancia (Pte. I.a Lec. 13). Por
Jo tanto no nece itan este artículo los nombres
propios, como Dios, Júpiter, Jlfadn'd, AleJandro,
jJJicfliif; ni tampoco los apelativos que estén por
sí suficientemente determinados en la oración; por
ej.: ,'mgo de PALACIO; '<'oy á CA~A. •

Han de tenerse. no obstante, en cuenta las si·
guientes observaciones:

1.& Los nombres propios de Pp06f~~~~
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224 GRA:uATICA

el artículo cuando se emplean como apelativos;
v. gr.: EL Ct'rcJantt's de este siglo, por el escritor;
El, Jlecmas de aquella familzil, por elprotector.

2.a Lo llevan asimismo cuando para darles
más rcalce ó engrandecimiento. e u -an en plural:
LO,' Ct'sares y LO' Altjll1zdros.

3 a Si se les antepone un calificativo, como
sciíor, ell!j>t'rtldor, rC)', poeta, graudt' etc.; por ej.:
EL Sator víllergas; EL .Emperador Carlos V, F.L

Rey Felipe IV, LA Poetisa Safo; ¡, L General Or­
tega; EL Gran Constantino. Pero no llevan artículo
si lo que se les antepone es un título, como santo,
don, fray, sor, mOlzSelttlr, lltíster, sir, mZlord etc.;
por ej.: Sall Juan, Don Pt'dro; Fray Luis de Gra·
1Zada; .~·or J.1fargarita. Santo va precedido del ar­
tículo cuando se aplica á los justos del antiguo
testamento ó al Papa, porque en este caso es sólo
un calificativo: EL Sll1zto Job; El, santo Padrt'.

4.a En el lenguaje familiar e antepone el ar­
tículo á los nombres propios de mujercs, }' alguna
ve~ ü los de hombres: L.\ Coronado; LA A'i/ellallc­
da. 1:.s, sciíor, como l/ua planta LA Hipólita (Cal­
derón). Que es 1iJl bn'llquillo EL don Gil. (T. de
Molina).

5.a Suele también emplear e para repetir al­
ternativamente el nombre de individuos ya men­
cionado : Elz FlorCllcia ... ,;/ivíall Anselmo y Lota­
rio, dos caballeros ricos J' principalt!s: EL Anselmo
era más illc/;,¡ado á los pasatit'll//os amorosos filie
EL l.otario (Ccrvantes).
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SINTAXIS 225

6.& En el lenguaje forense: Preguntado EL

Al/dr/s, COl/testo.
7.& Se aco'tumbra anteponer el artículo al

nombre de e to cuatro pactas: ~L Anos/o. EL

J)tlIlte EL Pctrarca, EL 1'asso.
•8 Lo requieren Jos epítetos y apodos que

. e po. ponen al nombre de cierta personas: Leóll
EL G,allde; Femalldo EL Empla::ado; DOIl Juall
EL ]é.;Jlpecillado.

En cuanto á los nombres propios de grandes
territorio;;, naciones, ciudade , pueblos y aldeas,
unos pueden u~arse con artículo ó sin él, como
EurojJa Ó LA Europa, '/!'spmia Ó LA Espalia, ~1!sa­

cia Ó LA .!llsacia; otros Jo llevan necesariamente,
como EL Brasil, la Lagulla, EL Sall::al¡ y otros
no lo admiten, como Portugal, Catalmia, (jiií·
mm'. De esta última da e son todos los nombres
de nacione~ y provincias que se denominan Jo
mismo que u capital, como Méjico, lVápoles, Se­

""illa.
Llevan este artículo los nombres de mares,

río. , lago, monte-, cordillera, volcanes y vientos,
como E Océmlo, EL Guadalqui'V'Ír, LO~ Alpes,
El, Teide, EL Aquilóll.

Lo requieren también lo nombres de las cua·
tro estacione , como LA primavera; y los de los
me es cuando se u an metafóricamente Ó contra­
yéndolo á una época Ó Jugar, yen poesía; por ej.:
EL Abn'l de la ... ida; EL Ocll de que iD; EL

Á/{oslo de e lan'as,
16
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226 GRAMÁTICA

Asimismo se usa con los nombres de ciencias
y artes siendo sujetos, y muchas veces cuando
son complementos: LAS ~lIatel1láticas SOlllma cíell­
cia; conoce LA Filosofía; prefiere EL Dibujo.

Se usa, por fin, con el artículo todo nombre
propio que se toma en sentido de ponderación,
encarecimiento ó comparación, y cuando está pre­
cedido de un adjetivo, como EL Dios de Israd; LA

Roma de los Césares; LApo¿tica Vmecía. Pero en
este último caso no lleva artículo si se sobrentien­
de alguno de los gerundios siendo, estando ó lta­
biendo sido; por ej.: Destmida Cartago; seguro
Annibalde su tn"mifo (ó habimdo sido destruida
Cartagoj estando Amlibal seguro de su trimifo).

Determina á los adjetivos sustantivados, con
la terminación correspondiente al género y al nú'
mero del sustantivo que siempre se sobrentiende,
y la neutra cuando el adjetivo se tome en sentido
neutro; por ej.: EL azul de los cielos; LOS bumos,
LAS amigas, LO malo del caso. Para las demás pa·
labras sustantivadas, se emplea con la terminación
masculina de singular: EL yo y EL 110 yo; EL doble,
EL estudiar, EL sí y EL no, EL por qué, ltL ay dt'
alegría.

Lo mismo que el pronombre, se constru}'e es­
te artículo en su terminación femenina en frases
proverbiales como á LA de Dios es Cristo; tomar
LAS de 1'i/ladiego.

La forma neutra lo, se construye también sus­
tantivada con los posesivos, como LO Imes/ro: con

o
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SIYTAXIS 227

los relativos que y cual; v. gr.: LO que creían Ul1

castillo resultó ser una montaiía. Con varios nu­
merales, como LO primero, LO uno, LO otro; y tam­
bién con algunos adverbios, formando locuciones
adverbiales: Ha dicM LO bastante.

Entra además en muchas construcciones, en
las cuales por un idiotismo especial de nuestra
lengua se junta á sustantivos y á adjetivos sustan­
tivados masculino~ ó femeninos: Vivir á LO marqués;
portarse á LO reina. Situaciones que sorprOldm
por LO 11uevas é interesantes (M. de la Rosa). Los
que me vierm andar vestida á LO condesil ó á LO

de gobernadora (Cervantes).
Hay algunos nombres apelativos que al usarse

en ciertas frases en sentido figurado, no admiten
el artículo, pero lo llevan en sentido recto; por ej.:
estar en cama y estar en LA cama; dar pie y dar
ELjJte; tmer mala lengua y tener mala LA lmgua.
Otras veces se usa ó se omite el artículo según el
verbo ó la preposición que precede al nombre:
Antes de haber !wmbres en el mundo, y antes de
que existieran LOS hombres en el mundo; traducir
f'1l castellano, y traducir AL castellano.
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22 GRAMÁTICA

LECCIÓ... T 14.:\

U. o DE 01 RO .\RTi ULO

Artículos demostrati\'o. Po' ivo: UlI o, alor y eqUlt'nlenci
- V 1 r del indefinido uno,-Con el atributO.-Con nom­
bre' propio,; y apelativo .-S tantivado.-En plural.- 'u
diferencia del cardinal IIno.-Cll·O en que e emplea el re,
lativo ¡/lil.-Casos en que va prece< ido del articulo e"pe­
cifieativo.-Cllol con el articulo especIficativo y ~IO el.­
Ca OS en que el relativo cual e preJerible ñ IJue.-R Jatívo
u t nth·¡¡do.. -Equivalencias de (fue y mql.-e os <lel re­

lativo quim.-Cuol y quim repetido '.-U'o de Cli)' • yapli·
c:Jeión viciosa que de este rebti\'o suele hacerse.

Los artículos de/llostratiz1os pueden usarse
sustantivados, y sólo en sentido neutro suelen ser
precedidos del indefinido todo: TODO E. O es cíato.

Los post'Siz'os se encuentran . ojo en fra.c;es
eltpticas como esta: r-De quiell t'S (Se caball(l.~-­

)ffo. Equivale á decir ese cabalÚJ es mío.
Tienen lo po esivo el mi mo valor y . igni.

[¡eación que el genitivo del pronombre de que
cada uno de ellos re pectivamente se deriva. V/o,
t1l)'0, suyo, Iluestro y 'l'l/estro valen lo mbmo que
de mí, de tí. de él ó de ellos, de /losotros, de voso­
tros, pero sólo cuando e tos pronombres c. 'pre­
san idea de po esión ó pertenencia, y en tal ca o
los pose. ivos mío y tll)lO sustituyen generalmente
:í Jos genitivos de mí y de ti; por ej.: te di •!Ji: li­
bros; tellgo los pape/es TUYO.'. En igual sentido de
pose. iún ú pertenencia pueden usarse indistinta·
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SI- TAXIS

mente los posesh'os SU)'O, /luestro y ,/llcstro ó el
genitivo de los pronombre re pectivo: lit' rUl'

1Jido sr . cartas ó las cartas DE tL Ó DE ELJ,O; cs
.' E TRO amigo ó amigo DE .'0 "OTRO .

El artículo sendos tiene unicamente valor di~·

tributiyo, y 'ignifica según u origen latino (sin­
gll.'i'; 1t1l0 tÍ UIlO, de 11110 {'11 U1l0, 1I1l0 á cada 1IJltJ, á
cada 1t1l0 el SIt)'O; significación confirmada por el
ti' con ·tante de los e.;critore de mayor autoridad
en todas épocas, y qUf' puede comprobarse con
infinidad de textos como los que siguen:

Les dijo que le fl)'udasm m aquel trallce ((11l

'l,;, ·DO.' Ptlür110sfres y .E.'DA Q'i'emarias (Cen'an­
t<.:~); es decir: cada uno con un paternoster y un
avemaría.

.. )Jas011iclo y S1l lurmallo iban l'1l SR.-DOS caba·
l/os Itermosísimos (Duque de Rivas); cada uno en
un cabal1o.

Salieroll dt' la 11m/e seis enallOS tailoldo "1;.-'

D.\. arpas (Clemencín); cada enano un arpa.
... ·0 debe, pues, imitarse á los que sin ra~ón

ni fundamento alguno, -e empeñan en aplicar a
e;,ta palabra el significado de lo. adjetivos gran­
de )'Juer/e y aun el del indefinido lIlI/CltO.

El indefinido 1/110 determina al nombre vaga·
mente, es decir: refirj~ndolo ;i cualquier indi iduo
de u e. pede. Al decir L- 11l1lcltadlo tt' //a1ll0, no
"e hace referencia a ninguno particularmente, puc.­
en otr ca o e dina d mucltacho (li lid IIIlI .

cho etc.
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230 GRAMÁ.TICA

Antepue 'to al atributo da á veces á la frase
un énfasis ó fuerza particular. 7umt es .' ,!a/imlc,
no quiere decir sencillamente que Juan tiene e a
cualidad, sino que es la principal y característica
que posee.

Con este artículo unido i nombres propios :,e
alude enfaticamente á las cualidades conocidas de
la.' personas ó las cosas: u César 110 podía tllL"

1/0S de hacerlo así; es decir: un hombre tan distin·
guido ó tan g-rande como lo era César.

'uele sustituir al artículo especificativo: ex
hombre de talento 1/0 malgasta el tiemjJo; ó EL

hombre de ta/mto.

Sustantivado equivale á una jJt'rsona, y gene­
ralmente á yo: No sabe UNO qué ¡ulcero En este
caso nunca puede decirse 1m. Si quien habla es
mujer l se dice regularmente una: Tiene U.'A que
acomodarse á sus circunstancias (Moratín).

En plural, unido á los numerales cardinales,
cxpresa aproximación: Dista U.'A cinco Il!guas;
cs dccir, cinco leguas aproo -imadamente, poco
ma ó menos. l/1'os cuantos equivale á algllflos, t'll

corto llÍmuro: u.'os (¡¡,mios so/dados.

Este artículo indefinido no se confunde con el
cardinal un Ó lIno, que tiene sicmpre el valor y
fuerza numérica de 11110 so/Q; U. hombre 110 jJlIt'd,'
,'csistir á die::; UN Ilombre 110 debe sufn'r tamaiJa
afrCllta. En el primer ejemplo un 6 cardinal, por·
que 'gnifica un ¡íombre S%: y en el segund o e~
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231

indefinido porque hace referencia vagamente á
malquier hombre.

Sobre el uso que de lo relativos que y cual
deba hacer e, no se pueden establecer reglas pre·
cisa ; pero son atendibles las siguientes observa·
ciones:

Se emplea el relativo que:
l. o Cuando está inmediato al antecedente ano

te. ó después de él, ya sea sujeto ó ya sea como
plemento: Los 111Iéspedes Q E llegaron; ese QUE tI!

/lllbló; la habitación QUE tomaron; te diré QUE li·
bros necesito (ó los libros que necesito). Y esto aun
cuando la oración incidental (en la que está el re·
lativo) sea explicativa: Jesucristo, QUE es el hijo
de Dios, redimió á los hombres.

2.° Después de las preposiciones á, con, CÚ,

en; por ej.: El empleo.Á QUE aspira; la fama DE

Q t; go::a; los juegos E.O Q'E gasta el tiempo; el
empeiÍo co.o QUE lo hace.

3.° Cuando está sustantivado y equivale á
que cosa; v. gr.: lVO sabia QUÉ decirle.

Si el antecedente está después del relativo en
fra e' dubitativas ó negativas, puede emplear e
que Ó cual: 11,10 recuerdo QUE palabras dijo; 110 sa­
be CUAL carrera seguir.

El relativo que se usa precedido del artículo
especificativo en estos tres casos:

1.° Cuando después del artículo
tiente suplido el antecedente, al c
dicho artículo; \'. g.: Los QuE Ü'-.:a~~11~~s~&6ort"'~~
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GRA.IATICA

1"011 la Cltlpa. Se sobrentiende los zitdie,tallOs ó los
amigos etc. .L 'o puede aquí ser ~ustituido que por
cllal.

2,° En la oración incidental explicativa que
est.l precedida del antecedente y es necesario de­
terminarlo con exactitud para distin~uirlo de otra
pelona Ú objetos con que pudiera confundirse:
Tu primtJ, EL QUE villo de Frallcia, 11t1: entregó las
carlas. En e:;te caso no puede decir e el cual.

3.° Cuando el relativo que no e:itá inmediato
al antecedente y conviene determinar á é-te fijan.
do --u género y número para que no se confunua
con alguna de las otras palabras: La rt'lilClolI ,It·
las aVCIltllras de d011 Quijote de la JItlllcha,
t'scr/la por Aligue! de Ccr¿lallles Sam'edra, eJ¡ L

Ql Jo: los latores vulgares sólo ven UIl asunto de C/l­

trctotlmim!o.... (Clemencín). ~i se dijera t.'1l que
los kctOrt's. no se vería con claridad cual es el an­
tecedente. Pudo decir, pero con menos propiedad,
tilla cual.

ClIallleva antepue to c1 arttculo e~pecificativo

si le precede el antecedente. ó si é te se repite
de lues del rc1ativo para mayor claridad: C01JlprL
1m caballo, EL e AL regalé después ti tu p¡;i1llo. ,"e
pro1llulgaron varias I.E'l ES nI mismo tiempo que se
dic/aóall disposiciolles cOlltradicMrias' LA.' CUAU.
l,ElE ;¡ ;trllOraba. Y se omite el artIculo espe ifi­
cati '0 cuando el antecedente e té po'puesto. in
. el' repetido, y cuando c té antepue-to y se c. 'prc­
sen o e obrentiendan d pue dd relativo la
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~r "TA -rs ~33

semejante.;.
Le presC1l'
CALE. (dc

palabra de ellos, mtre dios ú otra
Ejemplos: IgnOrtl CUAL sea el camino.
trmm todos los libros, pero 1/0 sabía
ello -) deNa eif'gir.

El relativo mal, se emplea con prefercncia á
que ó el que:

1,0 Cuando la oración incidental e cxplicati.
va y la que precede á é.. ta ticne alguna c_ 'tensión,
o por alguna circunstancia e necc ita empIcar el
relativo C!tal para que no rc'ulte el cntido o'curo
ó dudoso, Ó por e.'igirlo el buen onido: Ilalle CIl

d palio más de ai¡ClICllta esCltdos CIl toda clase dt'

moneda de plata)' oro, con LO CUAI,E~ st' ,lo/;ló
11lI,'sbo conte1l/o (Cervantes).

2.° Después de las preposiciones por, sin,
{ras y de las que consten de más de una sílaba:
Las lC)'c POR L \~ CUALES ¡Labia de ser ju::gado;
los mel/lil{os eo. 'TRA LOS UALK.· se dió la batalla.
BlIot Ittlf¡tral tiates, ~I.- EL ClAL Ita hay dmcia
qm' valga (Cervantes).

3.° i un ad\'erbio ó complem nta precede á
cualquiera de la' preposicioncs: /:'1 castillo ¡'·HE.·TE

L n L estaba el t'jército. Así lo aJirmall <'anos
hú/orindo/'t'S ,1.- la aJlligiledad, d, J, el LES lo
Itan tOllltTdo los modernos.

Cuando el relati '0 está -u tantÍ\'ado en senti·
do neutro, 'c puede u:--ar que ó cual ca. i indistin­
tamente con el artIculo lo: Lrs mando 'i-'ellir á

prescncia, ti LO 'l I: ó á LO el L Iladie se oPU V. P -
ro cuando olalllcnte lo e"ta lhtant , ( l
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234 GRAMÁTICA

liendo á aquello, aquella cosa etc., ha de emplear­
e el relativo que, y nunca cual: Recl/erdo LO QUE

me dijiste, es decir aquello, aquella cosa que me
dijiste.

Que y cual pierden á veces su carácter de re­
lativo . Que equivale al adverbio cua1l Ó al inde­
finido Cl/alltO en sentido de ponderación ó encare·
cimiento: filira Ql E alegre •.'ime (cuan alegre).
..l/ira QUE de malandn"Jll'S me salaz al mC1lt'1ltro
(Cervante ). eztalvale lo mismo que lo adverbios
como y seg1Ín: E1Z vuestras manos las dejo,-cuAL
la culebra elpellejo -para rmovar SI/S días (Ar­
gensola).

Quien se refiere á personas, y cuando más á
cosas personificadas; en tal sentido puede siem­
pre sustituir á el que ó el cual, pero nunca va pre­
cedido de otro artículo: Soy e/mismo l1fOl1tCSÍ110S
de QUIE.- (ó del que ó del cl/al) la CI/t"i'a toma Sl/
nombre (Cervantes), A ti, Roma, á Q lit." queda el
nombre apmas (Rioja).

Con este relativo uele estar suplido el ante­
cedente: Vete lllego de mis %s,-que tu fuiste por
Qt:ll:.' 'JillO---la 1lIil.'va de mis i1lfamias-á mis
h011rados oídos (L. de Vega). Se sobrentiende fuis­
t.' AQl'EL ó LA PER O."A por quim vino.

Se usa sustantivado, y entonce significa que
pcrsolla Ó la persolla que: Las '</irtlldes .'011 St'7'e­
ras-J' la ./{'rdad es amarga;-Q lE. te la dice te
.·slima,-y QUIEN It' adula te agravia (Meléndez).

Cuando c/talo quien e tán repetidos, tienen

i
j
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SlliTAXIS 235

sentido y valor distributivo, y equivalen á lmo y
otro: Tmgo hasta seis d,'cenas de libros, CUALES
(unos) de romance, CUALES (otros) de latín (Cervan­
tes). QUIE. la adarga abandona, QUIE.- la lan:;a,­
QUIE. de cansado elpropio cuerpo dcja (Ercilla).

eUJ'o significa del que, del cual, de lo cual, de
qUU!fl, y tiene, por lo tanto, valor de relativo y de
posesivo. Incluye siempre la idea de posesión ó
pertenencia, y solamente en este sentido puede
emplearse. Ejemplos: Sallto ::/t?hová, C{"YA di'..,illa
t'SC1lcia -adoro mas 110 entimdo (Me1éndez); quie­
re decir: la esencia del cual, de Jehová. ¿CliYA es
aquella lanza-que desde aquí veo yo.J (Romance­
ro); de quien es aquella lanza. En un lugar de la
llIallcha, de ClTO 110mbre no quiero acordarme
(Cervantes); del nombre dcl cuallugar.-Es vicio­
sa esta frase: Retroccdió la vanguardia, CUYO acci­
dente no se esperaba; debe decirse y cstc accidente
ó accidente quc 110 se t'Speraba.-Ddcnnitlamos
salir al dia siguiente, para CUYO efecto se dispuso
lo necesario; estará bien dicho y jJara este efecto.

LECCIÓ.1.T 15.•

V.O DE ALGUNOS VERBO.

L' 0, del verho ur.-Estar: su . ignificaci6n y uso.-En que
e diferencia del verbo sn-.-HaÓlr: su significación primí.

tiva.-Hab(r 1I1(!/uf(r.-El mismo como impersonal.-Do­
1les formas en el presente de indicatlvo.-En empos de
obllgacion. T(;t~r. con partiCipIO -Con a c . ncion
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23(; Glt ÁTICA

'lue. y l prepo;;iciún tk.-J i linción que ha de hacer e de
qu ante' de infinitivo",-D h r.-Dejar y Dez a,..- Quede/".
-Supresión de 10 au ¡llares,

La' pr'ncipales aplicacione. que del verbo ur
~e hacen, on las que ,,-an comprendida' en las i­
guiente:; reglas:

l.a El verbo str e. 'pre a la afirmación entre
el 'ujeto y el atributo; por ej,: la virtud EL apre­
dabk,

2: Como au. 'iJiar entra en la locuciones
v rbales de la voz pasiva para c. 'pre ar también
la afirmación entre el :~ljcto yel atributo, que e'
el participio, cuya acción verbal recibe dicho su­
j to; v. gr.: Troya Fn-~ incmdiada por los griegos.

3: Significa la e,'i tencia cuando se usa en
algunas fr~ es como esta: Jó L'OY d 'l/tt' bOl j .'EA

lo que Fl ERE; E: que )'0 110 ¡te dicllO eso. Para e. '.
prc ar directamente la e. -istcncia, sólo en poesJa
. e u ya alguna vez: Los pocos sabios que t'1l el
1Il1mdo hall .'IDO (Fr. L. de León),

4,- También ignifica á vece la ituación de
la ca. as y el acto de suceder ó celebrarse algo:
! 1J011dt- o.' por aqUl los palacios de la sin fa,
princesa Doiía Dulcillll1 del Toboso.~ (Cervantes) .
.El hecho Fl E C01l/0 lo he rifen'do. hll ~Ia)'o ERÁ­

las fiestas.
5, e con truye con la preposición 'de y un

su tantivo, para exprc"ar la propiedad. pertenen·
cia, procedencia materia y calidad de las ca. a ;
por ej.: d ltbru F, d,' Pedro; 1 ,'lIZO ¡:;:' de Tmrri·
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fe; el all¡/Io E.' de oro; elpapel E . de pn'lIIera clase.
Con la prepo 'ición para indica el de~tino que se
da á las cosas: las carlas o.' para ti.

6.' ' -asc en sentido impcrsClnal; v gr.: ES

de día; E tempra1lo
Estar ignifica el e tado, modificad' n, itua­

ción y circun tancia~ en quc se halla ó c:,tá el ,u­
jeto. Conticne en SI el atributo, pero puede llevar
otro e. 'preso, formando oraciones análogas á las
d l verbo ser, aunque con notable (liferencia. Ser
afirma simplemente en e:,te caso que la cualidar}
,'c atribuye al ujeto, y estar cxpre a . u estado ó
. ¡tuación; por ej.: d plátano E amarillo, quiere
decir quc e tc color es propio del plátano; y d
plátallo E. TÁ amarillo indica quc el plátano, c ha­
lla cn el estado de madurez en qlle toma e te co­
lor. Jacillto E. -¡:iejo, porquc tiene ochenta alÍas
de edad; y Luis E'::TÁ 'l.-iejo á los trduta mios, por­
que ha envejecido pronto.

Se construye también el verbo estar con los
participio pa:,ivos, y resultan locuciones semejan­
tes á las de la voz pasiva: pero así como la. for­
mada:, con el \ erbo ser e. 'pre -nn que la acción es
recibida por el ujeto, las de estar ignifican el e'­
tado d 1 mi mo ujeto como consecu ncia de la
acción ó imprerión ya recibida: .EI trigo ~ERÁ

sembrado ('Jl 'etúmby;e, es d cir que e sembraríi
en c'te me . el trigo E'T RÁ sembrado C1l Setiem­
bre, e:,to es: quedará ya sembrado, ó se habrá
embrado ante'.
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23 GR.AMÁTICA

Estar se usa con preferencia en la generalidad
de los casos para significar la situación de las co­
sas y cuando ha de regir á otro verbo por medio
de alguna preposición: El Teide E TÁ m Tem:njt'j
el Papa ESTÁ t'1l Roma; E. TUVE para decírtelo; E ­

TÁ Stil saber qué haet'r. Igualmente se emplea
siempre que haya de seguirle un gerundio: E.'T.{

di'Scansalldo.
Haber ignificó primitivamente tmer: AUll 110

HE (no tengo) cincuenta años (Santa Teresa de Je­
sús). Conserva esta significación cuando entra co­
mo auxiliar en la composición de los tiempos de
la voz activa: HE leído el libro, equivale á tmgo
leído el libro; y también en algunas locuciones, co­
mo el rey HUBO de su pn'mer matn'monio cillCO hi-

jos, y otras.
Haber mmesttlr es lo mismo que lteusitar, te­

ller necesidad de: Y si por pobre me drJas,-y te
ntueve el intcrés,-si HA MENE'TER lo que valgo
-tu csc/m!o soy, véndemé (Romancero).

e usa como impersonal este mismo verbo
cuando indirectamente significa existir, suceder,
ocurrir, verificarse, celebrarse; por ej.: HAY calor;
HAY buenas noticias; HUBO gra"dt's t~mjJestades;

IIABRÁ lluvias; c01lViene que HAY ftestas. Siempre
que elSte verbo se emplee con alguna de las ex­
presadas significaciones, es impersonal, y por lo
tanto ha de construirse en la tercera persona de
singular; y no obsta que tenga número plural el
sustantivo que representa la co a que existe, se
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verifica ó sucede, y que aparentemente es sujeto,
pues en realidad no es sino un complemento, y el
sujeto está sobrentendido como en todos los ver­
bos impersonales. Haber conserva implicitamente
en estos casos la significació n de tmer, y la frase
hay bumas noticias equivale á decir la gm/e time
buenas noticias; habrá fiestas es como si se dijera
la ciudad tendrá fiestas. '0 siendo así serían un
ab urdo estas frases: compté me/ocotOlles cl/alldo
LO' HUBO; 'i!eremos las fiestas si LA • IlUBIERE, pues
los y las son pronombres que están en acusativo,
caso que solamente puede ser complemento y nun·
ca sujeto.

La tercera persona de singular del presente de
indicativo de haót'r, tiene las dos formas ha y hay.
Ha se emplea cuando es auxiliar de los tiempos
compuestos: HA llegado; como impersonal en la
frase ll0 HA lugar y para expresar el transcurso
del tiempo: HA seis aflOs ó seis alios /lA. En este
sentido puede ser sustituído por hacer: HACE l1lU­

chos días que ll0 lo z'eo. En todos los demás casos
se emplea la forma hay. Esta es compuesta de Ita
y el adverbio y anticuado, que significa allí: ha-;'.
como si se dijera time allí. HABÍIl: y (tenía alh) 1m
calon/e de bl/mas arboledas (Berceo). Desque esto
HE y (tengo allí) 'Z'isto que t'1l el tiempo mio (Segu.
ra). Pero porque HA Y algunos de/los (las Partidas).

La tercera persona del plural del mismo p •
sente de indicativo tuvo antiguamente las os
formas /umos y habemos. Esta última no ti
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240 GRAMÁTICA

u. O ino alguna vez en poesía; no b. tan te, ]ove­
llano::. ha dicho: La santaJ' justa causa que todos
II BE jurado seguir.

Lo tiempos de obligación, que e forman con
el verbo haber, la prepo ición de y un infiniti\'o
(Pte. 1." Lec. 3 ), impliean el deber, obligación,
nece~idad ó resolución de efectuar lo que el infi­
nith'o ignifique: HA de estudiar la kcció1l. En el
mismo sentido e con truye como impersonal en
las terceras per'onas de ~ingular con la conjun.
ción que y un infinitivo: HAY Ql Jo: tmer paciCllcia:
HABRÁ QCE haCl'r/o.

Tmer se junta como auxiliar al participio pa­
sivo, y, como ya se ha visto, forma con él locu­
ciones cuyo significado es equÍ\'alente ;í las del
verbo ¡¡abe,.; pero el participio concierta con el
sustantivo que modifica: TE. 'GO "AllIDO eso; 'fE. '(10

LEfn las cartas (he leido la carta.).
A imi-mo sustituye tener á haber construído

con la conjunción que y un infinitivo; pero tmer
puede emplear e en todas las pero ona. de cual·
quier tiempo (meno del imperativo, que no admi,
te forma de obligación): TE.'DRÁ. que ,¡·e.'lir, n'­
VIlO. qtle hac,-rk1 (nos fue nece ario hacerlo). En
lo tiempo. Je obligación con de, olamente.e
u a ya fl.'Jler en la primera per ona de singular del
pre ente de indicativo, y generalmente e. 'presando
resoluci n ó amenaza: T.R.·GO DE dearse/o.

hn la locuciones con lo verbo ¡zaber ó te­
nt'r, que y un infinitivo, debe dbtinguir e cuando

f
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Ul

que es conjunción y cuando es relativo sustan ti\'a­
do, lo cual sólo el sentido del discurso puede ense­
ñar. Ahora HAY QUE escribir, puede significar que
hay necesidad de escribir ó que hay cosas que
escribir; en el último caso que es relativo. iVccesa_
riammte TE,"Gf) QL'E hacerlo; hoy TE.-GO QUE haar.

Deber se construye con la preposición de y un
infinitivo, significando duda, presunción ó o pe­
cha: DEBIÓ de erario así. TO teniendo la frase este
sentido, debe omitirse la preposición,

DeJar y Ikmr, construidos con el participio
pasivo, forman locuciones de valor emejante <Í

las que se forman con haber y ti'lur; v, gro dejo di­
cho; IlellO ma1lifestado (he ó tmgo manifestado).

Quedar, unido á un participio equivale en mu­
chos casos á estar, como en queda crplicada la
leeción;qruda dispuesto lo 1ltCcsario(e. ti di puesto).

Cuando hay varios verbo en tiempo como
pue tos con algún auxiliar y principalmente con
¡taber, e presa dicho auxiliar con el primer
participio, y e elegante omitirlo en lo demá:
Dt::spués de II BER LLEGADO á la pradera, DESC_ ."­

~ \DO jmuo al arroyo y TO}fADO el desaYJtJ/o, '¡IÍ¿'­

r01l á lo lejos dos gi1ll:tes que al galope 'Se acerca­
ba/l. Pero e vicio o omitir el verbo auxiliar del
primer participio, y mucho má lo e~ comenzar
por •ste la el u ula ó el escrito cuando deba pre­
ceder el au -iliar; por ej.: • CORD D udla
asamblea jijar edic .... e de halll dose

acordrn'r:-'--t:':;"l~:"'_~~c:::::;:::::-:,
17
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242 GRAMÁTICA

LECCIÓJ. lG.a

U'O VE ALG •"OS ADVERBIO:, Y CO. 'JG. ·CIO. "ES

u o diverso de alguno adverbio yconjunciones.-Aquí, allí,

fUÚ, aIM.-AItlJ1'a yJ·a.-AfÍ.-Bim.- C011lo.-lIIas.-,\ 1111­

ca y ja11l<Ír.-. '0 y lIi.-1\"O nnq y,,(1 "Iár 'lIU.-.I\·¡J nn.­
.\'0, avivando la afirmación.--Si.-Adverbios terminado
en 1Jlf1lü.- 1:' su uso general.- Repetida.-Suprimida.­
En jlrincipio de cláusula -Qu.:: su vanos u o .-Entre
palabra< repctidas.-En princIpio de oraclOn.-Expletiva.

- u equivalencia con alguna locuciones.

Varios adverbios y conjunciones pertenecen á
diversas clases, que se diferencian atendiendo al
sentido de la oración; y algunos adverbios se
convierten en conjunciones, lo cual ocurre siem·
pre que se hallan relacionando dos oracione .

Aquí, allí, acá y allá son adverbios de lugar
en estas frases: <'¡vo AQ í, vm AC \, tú estabas ALLí,

iremos ALLÁ; y son de tiempo en esta otras: di'
AQ i á/res mlos; desdi' ayer ACÁ; fue 1111 suceso
has/a ALLí nU1lca oído; ocurrió LLÁ l.'1l los siglos
rem%s.

Acá y allá expresan el lugar y el tiempo más
vagamente que aquí y allí.

Ahora y ya, adverbios de tiempo, como en
AHOR lkgas y YA /1.' marchas, on conjunciones
disyuntivas en locuciones como estas: pasa el
timpo AIIOUA distra)'l!lldo á UfIOS, AJIORAjugalldo
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S~TAXIS 243

CO/l otros. YA calles, YA hables, siempre serás im­
prudmte. Puede decirse ora en vez de ahora.

Así, adverbio de modo, como en lo han! .\sí,
('quimle á ta1lto cuando e corresponde con el ad­
verbio como; por ej.: aplicado A.:í á la mlÍsica. co­
:\fO al diblljo. Es también de tiempo en las locu­
ciones adverbiales aSI que y así como; v. gr.: A.~(

QT ¡.; llegaro1Z (luego que ó tan pronto como lle­
garon).

Es además conjunción ilativa, y suele ir pre·
cedida de la copulativa y: Sus amigos le faltaron,
)' Así (por consecuencia) tuvo que retirarse.

Bim es adverbio de modo, como en escribe
mE. ; de cantidad, equivaliendo á muy Ó 1I1lt·

ího, como llegó BIE.- estropeado: de afirmación,
por ej.: uu:, ,)'a hablaremos de eso; y tiene senti·
do optativo: BIE,' pudieras hacerlo.

Es conjunción disyuntiva cuando se repite
en dos oraciones, y puede sustituir á ya ó ahora:
Te t'11'Z'iaré el libro, BIE.- con 1m propio, BrE.- P01
el correo; y es adversativa que equivale á mm­

que en las locuciones conjuntivas si bit'1Z y bim
que; por ej.: Quisiera dartt' 1m C01IS<'jO, ~I DlE,- se·
rá inlÍtil. Alfin lo lti::o, BIE.- Ql E de mala galla,

CtJmo es adverbio de medo: liado COMO se·
pas; CO lO dice Ball1us, De comparación: BlalZ-
íO COMO 1tJ./lÍeve. De cantidad: COMO (ó CU -'Ito-~~:~­

me alegraría.
Es asimismo conjunción cop

en ciertos casos sustituye á que'
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:!44 GRA.fÁTICA

COMO hemos llegado sill1l0'i'edad (que hemos lle­
gado). Condicional: COMO estudies (si e tudias),
te daré 1111 premio. Causal: OMO 1/0 lo sé, 1/0 pue­
do dcclrtelo (porque no lo é).

JIfas es adverbio de cantidad comparati­
vo que incluye idea de superioridad. mayoría,
e. 'ce 0, aumento: JI'O habks .lÁ ; el libro es M'­

útil qUt' agradable.
También es conjunción adversativa equi-

valente á pero: Padcccmos persecución, )lA' 110 }/{lS

falta el -valor (Fr. L. de León). La locución mas
q1ll' equivale á SillO Ó aUllque; por ej.: ¡VO lo hago
)fAS QrE (sino) por eso,,' lo diré, .lAS Ql:E (aunque)
111e pese.

,N1Inca y jamás son adverbios de negación,
pero jamás niega más terminantemente; y para
dar á la negación más fu rza y energla se juntan
los dos adverbio~, como en. .' A JAMÁ~ (en nin­
gún ti~mpo) tc lo diré: pero ijamás está prece­
dido del adverbio sicmpre, re~,ulta la fra e ab-olu­
tamente afirmativa, significando t'1Z todo tiempo;
p r ej.: Por .'IEMI'RE J JÁ te te1ldrt! presente,

JVO es la negación más general que hay en
ca tellano.

Cuando en la cláusula e hallan varias oracio­
nes, ya completas ó ya repre "entadas por una pa·
labra, y requieren este adverbio, es lo más fre­
cuente emplearlo en la primera, principalmente si
comienza por un verbo, y sustituirlo en las si­
guientes con la conjunción 1Ii: ...~o hay criatura Sill
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SIXTAXIS 245

amor,-.'1 amor ,in celos pcifccto,-.·1 celos librts
de mgmlos,-.·I mgmlos sillfimda1Jlt'llto (Tirso de
Malina).

E preferible la conjunción 1/Z' en todos Jo~

miembros si el primero empieza por un nombre ó
un adjetivo: .·1 la ,,'crdad posada /¡alla,-.'1 la
pobre:;a pan'mtes (T. de Iolina),

Para dar má. vigor á la fra e e usa el adver·
bio 1/0 en todos los miembros) aun e cmpiecen
por un su. tantivo ó adjetivo: •Tola ambicióll, ,'o
el amor jJatrio, .'0 el deseo de adqtlZnr llltC'l'OS co­
Jlodmimtos, le obligaron á deja,. aquel país. Y
para darles en ciertas ocasiones mas armonía,
puede emplearse la conjunción ni desde el prin.
cipio aunque la primera palabra Sea un verbo: • TI

/mbrti midado,-.-I habrá fatiga,-que COIl mi
amiga-no aliviaré (. , 1\1orat111).

No SI;1O significan solammte; y la mi -Ola sigo
nificación tienen 110 más que, estando las t¡;es pa,
labras reunida,,: J'O .-0 quicro INO (quiero sola­
mente) lo qUl' t'S mIO. Lo dijo '0 .IÁ· I'E para
COll/nu7ar/t' (solamente para contrariarte).

Las negacione. 1/0 y sin e de. truyen recípro­
camcnte, y la era e resulta afirmativa: o T T grtlll

1"(1~Óll se le reclama (con ~ran raz 'n).
iVO se emplea a vece. solamente para mj\ar

la afirmación de la oración á que pertenecc, y
puede suprimir. e sin que en nada .e altere el sen·
tido de aquella: \"0 se jJodm desaSIr de 1m criadl·-......-­
del Cll1lOnifTo que t. estorbaba que á su amo
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GRAMÁTICA

tl)'lItfasc (Cervantes); le estorbaba que a su amo
ayuda e. Este 1/0 se usa con más frecuencia para
llamar la atención hacia una idea contrapuesta á
otra; cn las oracione que implican pregunta ó
admiración, temor ó duda, f en las que contengan
las locuciones adverbialc' /,01' poco Ó ellpoco; Alás
'ilt11c morir que.·o z,zvir slil hO/lra; por poco .'0 le
t1kt71t~a la bala (por poco le alcanza).

•'Ji es adverbio de afirmación, como en IIlC

dijo q/l~ "Í.

Es conjunción condicional; v. gr.: Te acompa­
Jiar/ H 1.'as á paseo. Dubitativa, como en 1/0 sé
SI z'oh'eré pronto. Comparativa si está precedi­
da de C01NO Ó que; por ej : Andaba tan alegre co·
mo ';[ nada le hubiera succdido; más contento quc
sr le hubicran dad{) 1m millón. Adversativa en la
locución conjuntiva Sl bim, f á vece' sin estar en
ella: Agradeció el regalo, :1 bim (pero) hubiera
prt:fendo otra cosa; 110 lo haría "1 (aunque) lo ma­
taran. A veces equivale á es que, cuando, porque,
)'a; por ej: 1 (e- que) don J.uzS-cstá de Cltojo
que salta (M oratm).

Cuando concurren do ó m<l adverbio termi·
nado' en mCllte, 'C omite c -ta terminación en to­
do_, meno~ en el último; por ej.: Viz,ió POlJltE,

1I0."R DA)' A."TAME"TE.

Si la conjunción copulativa y ha de enlazar
muchas oracione ya aparezcan completas o ) a
l: ten l' prc.entauas por una sola pala.bra, se po­
ne generalmente dicha conjunción sólo delante de

i
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SIXTAXI <?47

la ültima; por ej.: Una vaca, una oveja y 1ma ca·
bra Juerol1 co11tpaííeras C1l los 11l0lltt l:.studia po­
co, jJasea demasiado, juega siempre y pierde lasti­
mosammte el tiempo.

Pero se repite entre toda las oraciones ó pa­
labras 'iempre que e les quiera dar más vigor y
energía}' fijar la atención en cada pen amiento:
y el Santo de Israel abrió su 11t(l1/o-Y lo deJú, y

Ctl)'Ó m d¿,spoladero-El carro, y el caballo, y ca~

ballero, (Fr. L. de León),
Por el contrario se suprime completamente

para comunicar viveza y rapidez á la expresión:
.lmde, corre, ,¡mela,-Traspasa la alta sierra,
omjJa el lIallo;-No perdones la espuela,-No des
paz á la 1JlallO,-11fmea jidm1iumtt' el hierro ¡'usa­

1/0 (Fr. 1.. de León).
Al principio de la cláusula se usa para comu,

nicarle énfasi : ¿Y dejas, Pastor salllo, - T,¿ grey
t'n este '¡la/le Itondo, escuro,-En so/edad )' Ilalllo.~

(Fr, L. de León).
La conjunción que es generalmente copula­

tiva, y ubordina implemente las oraciones, ó
relaciona la- que encierran comparación; por ej.:
Quiero Qt'E estudies; Juan sabe más QUE SIl her­
mallo. En el primer caso suele suprimirse cuando
el \'crbo determinado está en el modo subjunti\'O,
y principalmcntc i el relativo que ha de quedar
pró, 'imo á la conjunción; v. gr.: Un amigo mio
(jIU' t'sta aqm, di'sea !t' acompaÍles al t- n.~I..-_......._"
gar de desea (E /t! flcomjJaiíes. Tal omi" de-
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GRAMATICA

biJita la frase, es contraria a la índole de nue 'tra
lc:l~ua, y no be hacer e u 'o de ella sino cuando
-ea muy necesario por la pró, -ima concurrencia
del relativo,

Que tituye á la copulati 'a y, pero con en-
tido adversativo y seguida del adverbio 110;

por ej.: Azotes le dieron QUE !la ,-e(Talos.
Además es causal, equivalente á porque ó

jml's; v. gr.: Iba COIl sus amigos, Ql E rara 'i.'e,:; sue­
k ('/le/ar s%. Disyuntiva, que sustituye á O Y
ya; v. gr.: (lt;E qUIL'ras, ¡'E !la quieras. Adver­
sativa, precedida de otro, otra cosa y equivale :l
sillc'. como en llO podIO ser otro ¡ E ( ino) /11 pn·
111.7 Ilativa; v. gr.: Tal eS/lIba QUE /la lo ClJ/lOcí.

Entre dos palabras iguales da á la segunda va­
lor de un comparativo absoluto ó de un supedati.
\'l), y equivale á y más ó y lIllt)': ~JIis esjJercl11::as
mJler/as QUE (y muy) 1Jl1U'rtilS, J' 51/S 1ll0l1dOlJJÍell­

tos J' deseos 'vivos Q E (y ma ) '(litIOS (Cervantes).
llamlo e. tú al principio de la oración es por­

qll omite otra oración anterior; por ej: Q¡ ¡:

Dios I OJfl1'art'; se sobrentiende lJE EO q1l(' Dios
IL {lmjJarl'. Otras vcces es I uramente una e. 'c1a­
ma ion, el 010 en jI II ~ ,¡'ega tan deliciosa!

Emplca:.c a vece- 610 como palabra exple­
tiva, e decir: para hacer más llena y onora la
fra. ej v. gr : Eso SI Ql E me parece bien Suprimi.
da, no e alteraría el sentido.

Equivale, en fin, ;í varia-; locucion~::. a(h crbLl­
le y e njllllti\'a~: 1\'0!!lLilO decir !lt' Ulla palabra,

I
!
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24!)

Q E no (sin que) me i1tt~rru1Jlpa. Corre QUE <lUda
(de tal modo qlle vuela).

IJECCIÓ~ T 17.&

DE LAS ORAerO.·E

Oraci6n.-Sus elementos e enciales y accidenlale .-Elemen·
to de la oración que pueden uplir e.- Palabras con que
puede expresarse una oración.-Oraci6n ehptica.¡-Cla ili­
cación por razón del verbo.-Pnmeras y egllndas de U5·
tanhvo.-De activa.-De pasiva.-Pa. ivas con el reflexivo
st.-Su diferencIa de las activas cn que entra el reflexivo.
-Amhigüed;ul en las oracIOnes pasiva .-Oraciones con
participio de torma pasiva y ~ignJlicaei6n activa.

OR cró,' L'S la expresión del juicio por medio
tit' palllúras. En la oración han de e tar, por lo
tanto contenidos o tres elemento. e~enciale5 dd
juicio: sujeto, <'aboJ' abibuto ó predicado. y ade­
má' puede haber lo modificativo, complemen­
tos y medio conexivos quc can oce ario.

El ujeto put:de no c:>tar cxprco>o, y con freo
cuencia no lo e ti cuando e pr 11 mbre de prime.
ra Ó • egunJa pl:r na; el atributo e tI IndUJo en
todo lo' verb atributivo, aunque alguno pue·
den llevar un . gundo atributo e preso, y aun
con el verbo ustantÍ\ o puede e_t r sobn;ntendido
el atributo: Aqm preguNtoll por tm/oras! ~.­

SO)'; en esta última oraci 'n,:; "obrentien e yo JOY

'[8111
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2óO mlAMÁTICA

Una oración puede, pue l e,;tar representada
sólo por un verbo atributivo; pero también éste, y
aun el verbo sustantivo, puede omitirse cuando se
ha e, 'presado ante.} i otra ú otras palabras repre-
entan claramente la oración: Él St' t:llJ'Ó dc 1Il1i:do,

y YO DI': RrSAj en e,;ta segunda oración e suple
me caz. ¿QU:ál de ",'osotros es lIlarillo.~-Yo; se so­
brentiende )'0 SOY RL'O, y la oración e'tá re­
presentada por el sujeto J'o.

La oraciones en que ~e omiten palabra- se
llaman dípticas.

Por ra¡,ón del verbo se cla,;ifican las oracione
en sustalltl~las (ó dt' sustantivo), si el verbo que
las forma es el sustantivo; actiz'as (ó de actl~/a), si
el verbo es atributivo y ('sta en la voz activa; y
pasiz'as (ó de pasiva). si el verbo e. tá en la forma
pasiva, Oración sustantiva: Dios f.:cjtlsto. Activa:
Los rommlO! YE.·CIERD,-, Pasiva: Los cartagzius("s

ruERO.. VE,-omo. Toda oración esta comprendi­
da en alguna de e tas tre- clases aunque pueda
recibir adema otras varia denominaciones,

La oracione' on primeras ó St'g1l11das. Las
ustantiva' on primeras -i ti nen el atributo e, '­

preso; i no lo ticncn son segwldas; pcro en ésta,.;,
. i on completa. I el verbo ser tiene. entido atribu·
tivo, y lleva por lo tanto inclUIdo en ,í el atribu·
to. Oracion primera de ustantivo: La ':'ir/mi ('s

/audaNt. Segunda: E'l1Jllmdo tal clIal es, es de~ir:

tal cual e. ·iste.
PI7'1I1eras de "etilla son la5 oraciones que tie-

I
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sr:TAXIS 251

nen complemento directo; por ej.: César 'l:enció Á

POXPEYO. St'gllndl1s dI' acti'ita son las que no tic,
nen complemento directo, por más que tengan
complementos indirecto ó circunstanciales: E.sto
acontece tÍ los desaplicados; los gladiadores bata­
Ilaóan con admirable 'l/alor.

Son oracione~ primeras dt' pasi'l/a las que tie·
nen complemento agentc precedido de la prepo i­
ción por. y algunas veces de la prcposición:dt': L"S
GaIJilS/lIerol1 cOl/quistadas POR CÉS..~R; Cicerón /!rfl
qllerido DE TODO' S .' OO.'DIscípULOS. Oraciones
segllndas de pasi.ta son las que no tienen comple­
mento agente: POl1tpt'J'o /ue .·t'Ilcido.

Las oraciones pasivas pueden formarse igual.
mente con el infinitivo, el gerundio ó las terccras
personas de la voz activa y el pronombre reflexi·
va St'; por ej.: Dt'bm perdonarsE las o.fensas (ó ser
perdonadas); ~E DICTÓ (ó fUI! dictada) por el tri·
bll11alla Sl?lItellclil,' ~E PROMtrLG."-RO.· las It')'u (ó
fueron prolllulgadas). Poca \'cce. sc u a csta foro
ma cuando el complemento agentc e~tá expre o,
porquc suele resultar dura la fra e.

Esta con. trucción pa 'i\'a no debe confundirse
con la oracione:- activas en que el pronombre
refle.'ivo se e complemento del verbo. Ambas
pueden distingllirse facilmente: si la oración es
pa,;i\'a ha de tener complenlcnto aCTcnte, que si no
e,.,tá e. 'pre:>o e.;I¡Í suplido}' ;,Íll dificultad e del!
ce del sentido de la cláusula, lo cual no su eue
con la oracion activa, pue:> no pued ten
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252 GRAMÁTICA

complemento. Ejemplo: El libro EjmblicÓ; es in·
dudable que fue publicado por alguien, pue~ el li·
bro no pudo publicar e a sí mi-mo; el complemen·
to agente es la persona que publicó el libro, y la
oración e~ por consiguiente pa iva. Se conocerá
ademas que es actiya si el sentido de la oración
permite que puedan añadírsele la palabras á sí
'Hismo; por ej.: César. E cubn"o con la toga; se cu.
brió ti sí mismo; es por lo tanto activa reflexiva.

l. o dcbe emplearse esa forma pa"iva cuando
el 'cntido pueda re ultar dudo. o como succde en
e ·ta oración: Ji: eOllsilit'rabilll los poetas como sen's
dil1lilos; no se abe si los poetas eran considerados
pcr ellos mismos ó eran considerados por los
demás hombres.

un con la forma pasiva en que entra el verbo
s r con cl participio, pucde haber ambiguedad, y
en tal caso debe con truir:-e la oración en acti\'a:
lisaspalabras ¡"CERO.· fllCll por tu hermano, puede
significar ó que tu hermal/o dijo las palabras ó que
otro las dijo con referencia ó alu ión a lit hermano.

Los participios de forma y significación pa iva
quc ticnen además ignificaci n activa, usados con
e ta n sim! les adjeth III agradecido, el
CJuc a radece, dUjJrélldir/o, el que ticne despr n·
dimi nto; pr~sumido, el que prc ume; y por lo
tanto si en c ta ignificacion activa, irven de atn·
buto al \ erbo ser, forman oraciones de su tantivo;
por ej.: el 1Huchacho es J{.!!;:,U;LTO, quiere decir que
ti, " re ol"e/o", que es audat:; pero si e emplean
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en la significación pasiva, la oración será también
pasiva; v. gr.: la duda.fut' RE UELT por d aboga·
do, es decir que d abogado réso!ztló la duda. Por
el sentido de la c1áu 'ula se comprendera facilmente
que clase de oración es cada una de aquellas en
que entran estos participios.

LECCIÓ... T 18.·

ORAClO. 'E.

(Continuación)

Oraciones ret1exh·lls.-Recíprocas.-Imper onales.-Cuasi re.
flejas. - De olr¡igllción.-Ve intiniti,'o, ue gerundio y de
participio. - Atirmativas. - ... 'egativas. - Interrogativas.­
Admirali,'as. - DnbilatiVl1S. - Imperath'a .- CI i6cación
de la oracione atenc!iendo á la conjunción que l enlaza
-Temporale .-Consecullva .-De relativo.

tendiendo a la clase del verbo se denominan
también la oraciones rcjlexivas ó rcjlejas, red·
procas é im/JersOJlal¿s.

Rcjlo.:it1as ó rcjlejas son las oraciones de acti·
va cuyo verbo es propiamente refle. 'ivo, 6 si no lo
es se toma como tal. Si e tá en primera ó segunda
persona tiene por complemento el mismo pro·
nombre que e sujeto; y si est,1 en tercera perso·
na, en infiníti\'o, gerundio ó participio, el comple.
mento es el pronombre refle.. "ivo se; v. gr.: tú ...~---
arrepmtirás; Ilosotros .'0 COI/MI. • '1 E al
yo )IE C0110:;CO. Raí rocas s 1 las mi~~""O)ña:~;..-""
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GRA~ATICA

ne~ reflexivas, cuando la acción del verbo es eje­
cutada reclprocamente por dos ó más sujetos:
Pedro y yo .-0 carteamos; J[aría y Luisa ;'E

amall.
Oraciones impersonalt-s son las que no tienen

ujcto e. 'preso ni sobrentendido, sino que lo suple
vagamente la imaginación, como en /!ut:'ile, truella,
amallece. '0 sólo se forman esta oraciones con
los verbos que son propiamente impersonales, sino
tambicn con los que no lo .on, siempre que se
tomen en sentido impersonal como suceder, part'o
cer, soler.

-Pueden las oraciones impersonales ser activas,
como a)'t'r relampagueaba; t'S tllnlt-; hay bllellas
1loticias; ó pasivas, como asi se dice; y suele estar
en plural el verbo si significa actos propios de
personas; por ej,: aquí te LLA~A.-; por ahí TOCAN

Ulla flauta.
Se denominan cuasi rt'flejas las oraciones cons­

truidas con el reflexivo se sin ser pasivas ni ver­
daderamente refle. 'ivas; por ej.: t'1l París SE .!¡"¡/l'

bim.
Son de oblifració/l las oraciones formadas con

las locuciones verbales llamadas timJjJos de obli­
<([ació1I. lh DE decir (ó tmgo que fkdr) la verdad,
es oración primera de activa de obligación.

D¿ injinitiz'o, de gerundio r de participio son
las o (ciones cuyo verbo está en alguno de estos
modo. ; pero el participio no ha de estar construí·
do con ningún verbo au. ·i\iar. Nunca está". solas
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· IXTAXIS 255

en la cláusula, sino dependiendo de otra oraclon:
Dcbes ESTUDIAR TU~ LECCLO.'E~; utudiar tus !eccio­
m's es una oración de infinitivo primera de activa,
dependiendo como complemento directo de debes,
que también e. primera de acti\'a.

Atendiendo á la forma en que se enuncia el
juicio tienen las oraciones la iguiente clasifica·
ción:

Afiymati,'as son aquellas en que se enuncia un
juicio. encillamente y sin ~elltido negativo: La
mz'¡dia es ddl'stabk; )'0 quiero estudiar.

J.V~gatizlas, la" que implican negación ya por
medio de un adverbio, ó ya sin él; por ej.: ... "'0
quiero que salgas. En 11/:' zid.: he nido eso, equiva.
le á 1/lII/ca he oído eso. No 'on, pues, negativas las
oraciones en que el adverbio l/O sirve solamente
para dar más vigor á la afirmación, como en e ta:
quiero más estaY tfqui que .TO cn /a Orotm'a.

Interrogativas son las oracione que enuncian
el juicio en on de pregunta: (Qu/ lliciste a)'t·r.~

Admiratiz'as, la que tienen forma de excla­
mación: ¡A cual/tos males conduce la jJere::a!

Dubitatiz'as .on las que incluyen duda: QJl~

Ilabrán dicho de mí; 110 St: si me vaya á ¡ iajar.

Son illljJeratiz'as las oraciones en que se mano
da, ruega ó e. 'horta: El verbo puede e"tar no álo
en imperativo. ino también en el futuro absoluto
y en el presente de subjuntivo: HAZ lo e
mmldo; VE. 'DRÁ_ mañana sin RC EMO_ al

f
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G:RAMÁTICA

Cl)mbtrt~. Con negación no puede emplear. e el im­
perativo.

Atendiendo al medio de enlace ntre la' ora­
done. , toman ésta el nombre de la conjunción
que las precede uniéndola ó relacionándolas con
otra. Por este concepto pueden ser cppulati,'as,
disyuntivas, adzlersatl7.IIIS, c(JIldiciP1Ullts, compara­
tivas, causales, continuati,'as, .finales é ilatizlas;
por ej.: l estimo t'1l gran manera rORQl E E: m E­

.'0 rARA SU' PADRE'. La oración t'S bllenopara sus
padres, es causal.

Se llaman temporales las oraciones que, de,
pendiendo de otras, están precedidas del adverbio
cuando convertido en conjunción, ó de las locu,
ciones conjuntivas luego que, así que, así como,
después qUt', mie,'ltras que, antrs qUE, antes de,
después de, tan pronto como cte.; v. gr.: /lO juzgues
malde nadie CUA.'DO 110 tuz'ieres fllndados moti'Z'os.

COllsecutlt.'as son las oracione" que están enla­
zadas con otra anterior por medio de la conjun,
ción que referente al adverbio tan ó á los artícu­
los fal y tanto que se hallan en dicha oración pre·
cedente cuyo sentido va á terminar:e en la ora­
ción que le sigue; por ej.: F1IeTOIl TALE~ los gn'tos,
QUf_ todo d zlecilldano se alarmó. Lo. articulos tal
y tanto suelen no estar expr ~o: Se COl1UIl::ar011
á de.rroger y desparcir unos cabellos, QtrE pudieran
los del sol tenerles emJidia (Cervante:); tmos cabe·
!IN TALE' que.

De rela/h.'o son las oracione en que e tá al-
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SINTAXI 25í

guno de los relativos qlle, qUlim, ellal Ó cuyo refi­
riéndose á un antecedente que esté en otra ora­
ción: Sola tú COII tienza plallta-Oprimiste la gar­
ganta-Dela IERPE aborreeida,-QuE m la hu­
1Ilalla frágil vida-Esparció el dolor mortal (L.
Moratín).

LECCJÓ... 19.a

ORACIO.-E;S PRI CIPALE~, sunORDL ADAS

y COORDINADAS

el, ¡licación de las oraciones por su mutua dependencia.­
Principales. -Subordinadas. - Accesorias. - Completivas'
-Modos en que puede estar el verbo.-Con la conjunción
ai.-Regidas del complemento.-Dependiendo de verbos
transitivos indirectos.-lIIodilicativas.-Sus medíos de en·
lace.-Otras modificativas.-Absolutas.-Otra forma de las
ah oIutas.-Incídentales.-Coordinada .

Las oraciones por su mutua dependencia en la
cláusula se dividen enprincipales y sllbordinadas.

Son pn"ncijJales las oraciones que contienen
un juicio sin tener dependencia de ninguna otra.
El verbo de estas oraciones ha de estar en el mo­
do indicativo ó en el imperativo.

Sllbordzizadas son las oraciones que no contie­
nen en sí sentido completo é independiente, sino
que dependen de otra á la cual com letan ó mo·
difican aclarando ó ampliando su ntido.

Estas oraciones ep er de una
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25 ) URAAÁTICA

cipal ó de otra subordinada; pero es indispen. 'ablc
que en la clausula haya por lo menos una princi.
pal, que á veces suele estar subentendida,

Divídense las oraciones subordinada ('n acce·
sorias é i!lcideJltales.

Accesorias son las oraciones que completan ó
modifican el sentido total de otra oración; por ej.:
Todos disimularon la risa porque d muchacho 110

sospechara la verdad; la primera oración, todos di­
simularon la nsa, es principal; y la otra, el Illl('

chacho 110 sospechara la '¡oerdad, es subordinada
accesoria.

Las oraciones accesorias pueden ser compldi­
,¡'as ó modificativas,

Son cOlllpl,'tiz'as las oraciones accesorias que
completan e! sentido de otra, ¡rviéndole de suje­
to ó de complemento; en ambos casos la oración
completiva equivale á un sustantivo; por ej.: Que
se admimstre justicia es COIIVCIliellt" para todos; la
oración accesoria, que se administre justicia, es su­
jeto del verbo es, C/sar qmso conquistar las Ca­
lias; la oración conquistar las gafias, es comple­
mento directo de la principal determinante Clsar
quiso.

En esta oracIOnes puede el verbo e tar en infinitivo, co­
mo e ve en el ultimo ejemplo, y también en indicativo 6 en
uhJuntivo, eg¡ln lo exija el régimen del verbo determinante 6

el entido de la oración, y mediando generalmente la conJun­
cion que. E la e omite en vario ca qs que 610 puede en eihr
el u o, hjemplos: Creo QUE Citan/as pe,. OIMS s [laJl e o lo tI/lda­
, all. I lIt rtl cuantos a,íos han /,'anscllrJ itlo.

. I la oración complcll\ a e duhitativa ó interrogativa in·
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'L'TAXL

directa, \"a precedida de la conjunción sí; v. gr.: prf"unlár{)fl/(
1 sabía uerióir. Cuando están continuadas dos ó m de e ·tas

omciones, puede e. presarse la conjunción si en todo> lo mielO'
bro , como en nunca u supo Ifue d uno, Ifuf el l'fr,;; pero
uele p nerseólo delante del primero, y la di:yuntiva ó delante

de lo demás ó ólo tiel último: •\'uJlca U pllJ(J tI ovuiglhlr SI

fm íllsula, dudad, ~'¡l!a Ó lugar lo que gt1ÓfrnaÚa (Cervante ).
La oraciones completivas pueden e tar regida .le un

nombre que ea sujeto á complemento del \"erlJO determinante,
yen este ca o dIcho nombre juntamente con la oraCIón \lbor­
dina,la constituyen el ·ujeto ó complemento de la or:lci n de
terminante; '. gr.: me .lio esperallzas deque tI' -·clUlrías.

Los \"erho determinante· que sean tran iti\"os indIrectos,
lIenrñn la prepo>ición cone. pondiente antes de la conjuncIón
que lo. enlace con la oración eompletiva; v. gr.: guán{"tt DE

'lue)'o lo upa.

.Jlodificativas son las oraciones accesorias que
modifican adverbialmente ó de algún otro modo
á la determinante, ó que expresan un complemen­
to circunstancial de ella.

Estas oraciones se relacionan ó enlazan por
medio de las conjunciones causales, comparat¡i'as,
condicionales, y jimlles; por ej.: la buenos librt's
J> RA Q E adquieras una úzstructÍlm proileclzosa.

'on también modificativas las oraciones tt'm­
poralcs, las cOllsecutivas, las de gerundio y las de
participio cuando éste no sea equivalente á una
oración de relativo; si bien en este caso equivalen
á la de gerundio: v. gr.: Él m el destierro, AMA.'­

TE siempre de Sil patria, la defi:ndía públicamt'1lte;
pooría decirse AMA. DO á su patria. VE.'CID - de
sus ruegos, por ser dIos tales, conced.o 1I0S lo
pedían (Cervantes); equÍ\'alc á H \BrE. ,'wo

CIVA:.
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2GO GRAMATICA

Cuando el sujeto del participio no entra en
la oración determinante, la oración modifica­
tiva e llama absoluta: ('Quim te trajo hasta
ponerte en U11 patíbulo, LA,' IA.'O E.' LAVADAw,

EL CO TADO PARTIDO, LOS MIE llRO' DE OY .-TA·

DO:', LA VE. A' AGOTADA:', LO LABIO': •. ECO Y todo
finalmente despeda~ado? (Fr. L. de Granada); se
sobrentiende TE.·IE.'DO las manos Cllclm'adas etc.

Las oraciones absoluta suelen hallarse repre­
sentadas por un sustantivo, modificado por un
adjetivo, y á veces sin éste pero unido á otras pa·
labras, supliéndose un gerundio: Bajó dd esqui/e
1lIl bnoso mancebo...... vestido á la man'ncra, de
toriopdo negro, U. A ESPADA DORADA "nlas manos,
y l. 'A DAGA á la cinta (Cervantes); LLEV • DO una
espada dOlada.

Incidentales son las oracione subordinadas
que aclaran ó amplían el sentido de una palabra
de otra oración, que no sea el verbo; esa palabra
e el antecedente. Estas oraciones pueden er de
rdativ{I, ó de participio equivalente á una de rela­
tivo; v. gr.: el caballero QUE CAB DA DE LLEGAR,

rejJrcsCIlta¿'a WIOS ailcumta mios de edad; la ora·
ción que acaóaóa de llegar es la subordinada inci·
dental que amplía el entido del ujeto de la ora·
ción principal, que es el caballero, antecedente del
relativo que. Lleganm á 1m pueblo LI 'DA 'TE COll
Portugal(que linda). Los galmus DE DE¡"'ADO' POR

" DAM S no ,¡/olzlieroll á prt'smtarse (que fueron
desdeliados ó á quiClles desde/iaron/.
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I1TAXIS 261

Las oraciones que no están ligadas entre sí
por subordinación, sino simplemente unidas unas
a otra y siendo toda principales ó todas subor­
dinada a una mi. ma principal, y con una misma
e~pecil: de subordinación, e llaman coordinadas.

Puedcn c:>tar unida por conjunciones cvpula­
ti,,'as, disyltlzti11as, adversativas é ilativas; por cj :
César C1lgrandeció á Roma, PERO los romanos fUI!'

ron titgratos con H; las do oraciones son princi.
pale~. Ifabimdo arnoado E1lt'aS á Cartago, y ha­
bi/I/(lose presel/tado á la lUi"a DiJo, fue hospe.
dado por ésta m Slt palacio. Las dos primeras ora·
ciones son coordinadas entre sí y subordinadas á
la terccra, que es principal.

También suele no mediar conjunclOn alguna
entre la. oraciones coordinada: Acude, corre, VIte­

la, -traspasa el alta súrra, ocupa e/110M (Fr. L.
de León).

LECCIÓ J :20.

CO. 'VER:IÓ.' y EQUIVALE 'CIA

DE LA - ORAClO. 'E

ConversIón de las oracione5.-Primera de ct'va en pasi,-a.­
Refie i as.- ~egunda de activa. -PrImeras de pasiva en
activa.- 'egunda' do pasiva.-De infinitiVO achvas.-Pa­
i"a .-De gerllndlo.-De relativo y de participio.

La conver ión de la oracione
a . ta divcr a forma ó giro
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2ti2 GRAMÁTICA

cn nada varíe el pensamiento que encierran.
La oración primera de actj¡'a . e convierte en

pasiva pasando el complemento directo á ser su­
jeto, el verbo á la forma pa iva en el mL mo tiem·
po en que e halle y- concertando debidamente
con el sujeto; y el sujeto de la activa pasa á ser
complemento agente regido con la preposición por
ó de; v. gr.: EllLOmbre d/'sea la fdicidad; en pa·
siva: la felicidad es deseada ó se desea por el hom.
breo Deseo leer bumos libros; en pasiva: leer buco
1/0S libros es deseado por mí.

Si la oración es rt:f1exiva ó raíproCll, sin que
el verbo lo sea propiamente, al convertirse en pa-
iva conserva el mismo sujeto que tiene en activa,

y el pronombre pasa á ser complemento agente
con la preposición por ó de; v gr.: Los nt'cios :-;B

alaban; en pasiva: los 1lccios son alabados POR 1'-1.
Si el verbo es propiamente refle. 'ivo ó recíproco,
la oración no puede ser convertida en pasiva; Pt'­
dI'O se arrt'jJinlió.

Las oraciones st'gliJldas de tuti.ltl equivalen á
las impero anales pa ivas con 'u complemento
an-cllte, y i el vcrbo es transitivo directo se con·
vierten en pasivas poniendo el verbo en la terce­
ra per ona de ingular del tiempo corre. pondien­
te de pasiva, precedido ó seguido del pronombre
se, y el sujeto pasa á . er complemento agente con
la preposición /,01': Los hombrt s (Jl11bicioJlall; en
pasi\ a: ,)e ambiciona ó a1llbicióllt7se por lo,)' hom
bres Si el verbo es tnm",itivo indirecto o intransi,

!
Q
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263

tivo, la oración no tiene equivalencia en pasiva.
Las oraciones primeras de pas¡'¡'a se convier­

ten en activa del mismo que las de acti\'a, es de­
cir: el complemento pasa á ser sujeto, el verbo á
la voz activa, y el sujeto á complemento directo
c n la prepo ición á ó sin ella, según lo reclame el
verbo: La ';,'irtud es apreciada por los buOlos; en
activa: los humos aprecian la 1!irtud.

Las oraciones segundas de pasiva no tienen
equivalencia en activa.

Las oraciones de iJljilziti1!o activas se hacen pa­
sivas contarme á las reglas ya dadas, pero pasando
el verbo al modo indicati ..·o ó subjuntivo precedido
de la conjunción que, y expresándose el comple­
mento agente por medio de un pronombre que re­
presente al que es sujeto en activa; por ej.: Juall
quiere G..\.-AR EL PLEITO; en pasiva: Juml quiere
Ql ¡; EL PLEITO SBA HA.'ADO POR ÉL.

Las de infinitivo pasíz1as se convierten en acti­
va del mismo modo que las de activa en pasi­
va: CrJllstmltÍ1zo quiso . ER AMADO POR LO¡;: CRI,;­

TI \.'0 '; en activa: COllStmltino quiso QUE LO CRIS­

TI .'0' LO AMARA"'.

Las oracione de gerundio tienen muy varias
equivalencias: YE..-DO pronto, e01/lO va)'as pronto, si
"'aspronto. siJllert's pronto, e/m tal que 1'a)'OS pro1l­
to lo..!Trararás tus dl'seos. K TA.-DO para partir
ClImu/o estaba para jJartir. mando iba á jJartir e­
dbt Itl lIoticitl.

La. de n:!at¡¡ o equi,'alen a

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



264 GRA IÁTICA

activo cuando el antecedente es agente en la ora­
ción incidental y el verbo de ésta es presente ó
pretérito imperfecto; v. gr : Los ramal/os rceojic­
1'lJll las alhajas Q E EXI Tí _. ó .t::n.::n:.-TE m
{{zdago. Y á las de participio pasivo si dicho :u­
jcto es recipiente y el verbo es pretérito perfecto
ó pluscuamperfecto; por ej.: Los rOlllallOS devol­
,ieron á las ciudatÚs las alhajas QUE HALLARO.' ó

HALLADAS en CaI'tago.

LECCIÓN ~1

SINTA. '15 FIGUP DA

SintaxIS 6gurada.-Jojguras dc construcci6n.-Hipérhaton.­
Elip is.-Su división.-Elipsi propiamente dicha.-Zcug.
ma.-Palabras que con más frecucncia se uprjmen.-Fra,
e elipticas.-Pleona mo.-Silep i .-Enálage.-Tra la·

ción.-Idiotismos.

SiNtaxis jigurada e aquella en que se permi,
te quebrantar las regla de la sintaxis regular cm·
pIcando ciertas licencias autorizada por el uso de
Jo' buenos hablistas, para dar energía y elcgan­
cia al lenguaje.

Se lIamanjiguras de construcción estas licen·
cias, y son: /tijJérbatoll, clipsis, pleonasmo. silepsis
y málagc ó traslacióll.

Hipérbaton es lo mismo que colocación ó coor­
dinación inversa (Lec. 1 l.)
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SD"TAXIS 265

Elipsis es la supresión de palabra que, sien­
do necesaria para la construcción gramatical, no
hacen falta para el sentido de la oración.

Divíde e en dipsís propiamente dicha y cmg­
1IIa. Por la primera se suprimen palabras que no
se han e. 'pre ado anteriormente; por ej.: voy á
partir; . e suple yo. Por la egunda (zeugma) se
omiten, con variación en los accidentes ó in ella.
palabras ya e.'presadas; v. gr.: yo partí para I/a­
lia y élpara Francia; se suple partió.

Las palabras que con má frecuencia. e supri­
men son: los pronombres de primera y segunda
persona siendo sujetos, como en te recuerdo mi
C1lcargo. El nombre determinado por un artículo
ó calificado por un adjetivo: algunos lo ignoran;
tengo muchos amigos, pero buenos tmgo pocos; en
el primer ejemplo se sobrentiende algunos r.-DI­

VIDUO. , Y en el segundo A HGO.' ÓUC/los. Se suple
el verbo cuando ya se ha e.'presado ó ha de ex­
pre arse: Yo Q EDÉ SUSPC1lS0, Allse/lIlo atónito, el
padre triste, sus pan't'IItes afrmtados, soltcita la
justicia, los cuadrilleros listos (Ccrvante ).

Hay frases cllpticas en que una ó dos palabra
equivalen á oraciones completa~ como gracias;
bumos días; á Dios, que significan te doy las gra­
cias; bumos dlas te dé Dios; ti Dios pido que te
guarde.

Pleonasmo e el uso de palabras que no so
nece -arias para la integridad gramatical, pero e
dan claridad ó cncrgla á la e. -pre . cj :
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2(¡¡¡ GR "fÁTICA

lo 'z:í con mis propios ojos; ba"ta decir lo '<..i ó )'0

lo 'd,
La silepsis con<;j-te en alterar la- regla~ de

concordancia por atender al entido de la oracion,
como en '<'/lestra llIajl'stad es bCllh'%; el adjeti­
vo bmbolo tiene terminación masculina porque se
refiere á un hombre, y se pre-cinde de concertar.
lo con el su tanti\'o majestad, femenino, al eual
califica.

J:'JlIílage es lo mismo que mutación, yeco·
mete e ta figura siempre que se usa una dicción
cualquiera en lugar de otra. Cuando se emplea un
tiempo por otro se denomina traslacián.

Las tra"laciones de más frecuente uso son las
igllientcs:

El futuro absoluto Se u a en ve;'. del imperati­
vo; v. gr.: '<'CJldrás C(JJwtigo, por 'i.'ell

El presente de subjuntivo yel infinitivo tam­
bien e cmplean en lugar del imperativo en fra:es
ncgativas; v. gr.: 1/0 hables más; 1/0 corro'.

El presente de indicativo e u. a por el preteri­
to perfecto, como C/sar ';.'CJICe á Pompeyo J' n··
grcsa á Roma. Tambicn ~C u a en lugar del futu­
ro ab oluto; v. gr,: elr el mes próximo salgo para
el camjJo, por saldré

El futuro ab" luto "u tituye al presente de in­
dicativo en fra es dubitativa, como podrá ti Jler
qmirre mIos; si JlO sabd J'O /0 que digo.

Llaman e idiotismos cierto giro peculiares
dado a la fra es. puro" aunque tomado" del uso

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



267

vulgar, y que analizados gramaticalmente no re·
sultan adecuado::> para expresar el pen amiento
que encierran; v gr.: á pit' junti//as, con los pies
junto; poco á poco, de pacio; á diestro y siniestro,
sin tino, sin on.Jcn.

LEC0I6.· 2:!

VICIO DE DIeCIÓ.·

Vicio de dlcción.-llarbari mo.-Ca o en que comete. -
Solecimo.-Cacofonía.-Anfibología.-.Ionotonía y po·

pobreza.

Se entiende por '¡iidos de dicción el uso de pa·
labras ó construcciones que no están debidamente
autorizadas.

Los principales vicios de dicción en que se
suele incurrir on: barbansmo, solecismo, cac%.
nía, anfibología y monotonía y pobre:;a.

Barbansmo es la mala escritura, pronuncia­
ción y empleo de las palabra; por ej.: collsiQn,
por canción; pación, por pasión; tli'lido, por ablu­
lo; cuala, por CIlal; epígrama y tdlgrtlllltl, por
epigrama y telegrama; dt'sapt'rcibido, por illtld·
'¡lertido.

De varia maneras se cometen barbarismos
en el empleo vicioso de las palabras:

l. o "ando palabras, frases ó con trucciones
anticuadas que tienen su equivalencia en el le ­
guaje corriente, como por (IIde, en ade·
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ORA){ÁTICA

más; 1/lagucr, en vez de mmquc. E to se llama
arcmslllo. y es admi iblc .olamente en poesla y
cuando en el e'tilo fe tivo e quiere imitar el len­
guaje antiguo,

2.0 'LIando e emplean palabra" nueva.... in-
necc arias y contraria", a la IIldole del idioma;
por ej.: jJresujJuestar, por jJresujJoner; /ud a11l,
por 'Z!cd ahí; dictaminar, por dar o emitir dicta­
mC1l. Este Vicio e llama ucologismo.

Y' Valiéndose de vace ó locuciones ex­
tranjeras que tienen su equivalente en nuestro
idioma, Si la palabra . e toma del latln, se lla­
ma latinismo, como ajJroj¡iICltarse, por acercar·
se. Si procede del in(Tlé~1 e denomina anglicis­
mo, como dandi, por /ec/llIguino; biU, por decreto
ó ley. Si proviene del fra és, e' galicismo. co­
mo acaparar por mOllojJolicar; m'almlcha, por
alm/¡ rl!'ZJallcha, por desquite; debutar, por estre­
llarse Ó pre entar~e por primera vez.

4,0 Pronunciando y c'cribiendo como en el
idioma de que proceden palabra. que ya 'c han
ca tellanizado. ó dando e. ·tructura extraña á dic·
cione que la tienen propia en nue tra lengua;
v gr.: rails, por rai/es; imantar, por imanar; res­
tarán, y e crito ,'cstaurallt, por restaurante.

5. 0 Empleando palabr ca tellanas para e,'·
pre or ideas muy di tinta de la que la palabra
ignifica; por ej.: Aquello paso DE. APERCnUD , en

v 7. de inadvcrtido, puc desapcrcibido ~gnifica

<.le prevenido, de:--provi 'to de lo necc ario. La mi·
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2ü!1 ~ITT.A.XIS

na ó d barreno EXPLOTÓ, por reventó ó estalló; ex­
plotar ignifica extraer de una mina la riqueza que
contiene, y sacar utilidad de algún negocio.. CRI­

FICAR diez reses, en lugar de matar die::: reses; sa­
crificar significa hacer. acrificio, ofrecer algo á la
divinidad) poner á alguno en rie go etc. E"te vi­
cio e denomina impropiedad.

Solecismo e- la infracción de la reglas de
sinta. 'i", ya sea con respecto á la concordancia, al
régimen ó á la con"trucción; v. gr.: des1ll/da el pe­
cllO, por desnudo; la dije, por le dije; esll/ve Á Pa­
rís, en vez de en Pans.

Cacofonía e:> el encuentro ó repetición de unas
mismas letras ó SIlabas, como estas tartanas 1110'

!t-stml tanto. Si el encuentro es de vocales conti·
mIadas, se llama hiato; por ej.: la ógmla; "na al·
ma.

Con i~te la tllljibología en dar a la frase sen·
tido dudo:>o Ú oscuro; por ej : Juall toa con Pedro
á Sil casa; no c entiende si la ca a es de Juan o
de P~dro. Si e" de Juan, debe decirse Juan zoa tÍ

su casa COll Pedro; y si e de Pedro, e dir¿i Jl/a11
iba C011 Pt'dro tÍ la casa de dte. Luis perdió el bol­
sz710. y tm 1Jluchacho lo Ilalló y se lo llevo; no e
abe si el muchacho e llevó el bol ilIo y se quedó

con él, ó si e lo llevó a Luis.
lIfollotoma y pobre:::a es la falta dc varicdad en

el lenguaje por el ~mplco muy frecuente de unos
mismos vocablos, como sucede con el vcrbo hacer

usado innece ariamentc en multi.tt~~¡d-:¡:,~~r;as~~~_,

f
::l

i
~
::l

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



:!iO aRAMAtICA

cerse ilusiolles.. por forjar e ilusione j hacer el
amor, por galantear, /lacer fmor, por alborotar ó
entu iasmar; hacer lu::, por e:-.c1arecer Ó ac1arar;
nacer el drama por representarlo ó ponerlo en
escena; hacer politica, por dedicarse á la pohtica
ú ocuparse de ella; hacer atmósjáa, por divul~ar

una cosa ó inc1inar la opinión de algunos. Puede
decirse hacer distillcióll, por distinguir; hacer él
hOJlor, por honrar; pero e!>te vcrbo, y lo mi. mo
otros dc que se abusa, deben emplear e sólo en
la. construcciones propias de la índole de nuestra
len~ua, segtín lo practican los buenos escritores.
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P RTE TERCER

PROSODIA

LI:.CCIÓ. 1.11

SO. 'IDOS Y ARTICULACIO. 'E,

I'ro,o,lia. Elementos de la, palabrn.>.- Voz Ó SOnlelo.-Arti
clIlaclón.-Di\"i ión de lo,.; sonidos.-l·uertes.-J)eblle,.;.­

lll\"i ión de la articulacione'.-Labiale'.-Gulllrale.­
1.llhi ·dentales LingUe,denl les. 1.inguc·palalinales.­
I'alalo·glltllrale .- Palalo-lingue dentales. - Articulaciones
que no plIe,len e,tar en principio ni en fin ele pa! bra.

Líquida.

Prosodia es la parte de la Gramática en que
se enselÍa la recta pronunciación de las palabras.

Ya e ha dicho que las palabras se componen
de sIlabas, y la ~ sílabas son formada. por ~onidos

y articulacione . (Véase la Lec. I.& de la Pte. I.')
Atendiendo á la sonoridad y fuerza con que

se pronuncian las voces Ó onido I e di\,iden
é to~ enfila/es y débiles.

Son fuertes a, e, o; y débiles i, u.
Segt'lI1lo órganos qlle e emple'''' a--''M'1,""".

nunciar la~ articulacione~, se divide .~e~'s~ti!a§.s-9¡¿¡~~
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GRA.IÁTICA

/cs, g'utura/cs, labi-dCllta/es, lzilgüe-dmta/es, lill­
g'iie-palatillales, palato-glttllrales y palato·lzilg'iie­
dmtales.

Son labiales b, p, m.
Guturaft-s h, j, Yg seguida de e, 1, que parti-

cipa algo de palato-gutural.
Labi-dt1ltales son v, f.
Lingite-dmta/es, e seguida de e, i; d, s, t, Z.

lÍflglú'-paltuillalcs eh, 1, 11, n, ñ, r, rr, y.
Palato-guturales k, qu, y e formando sílaba

con una vocal antepuesta, como en aclo, ó siguién.
dole a, o, lt, 1, r, como en caso, cola claro, credo; y
también g seguida de a, o, u, 1, r, y de e, z" cuan.
do se le interpone una ti que no se pronuncia;
v. gr.: gala, gloria, grito, guerra, guisa.

E palato-lingiie-dentat la x en medio de dic­
ción, como eXamt'11.

Resulta que la e y la g representan cada una
do articulaciones; la k, la qu, y la e en la mayor
parte de lo casos, una mi ma articulación; y la y
una articulación y un onido.

•Tinguna palabra castellana empieza por r ni
por x, ni termina en ell, lt, ñ, rr, q1 v, Y (ye), á no
er alguna e. ·tranjera , ó cuando la J' .ll titu)'e á

la i.
La 1 y la r se llaman líquidas porque pueden

e tar cntrc algunas articulaciones y un onido en
principio de ~¡Jaba, pronunciándo e rapidamentc,
como en b!tll/co, pronto.

.B

j
!
o
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PRO ODIA 2i3

LECCIÚ 2.&

DE LAS lLAllA.

Elementos de las Ilabas.-Diptongos.-Triptongos.-Condl
cion para que e. ista el diptongo.-Caso en que el clip­
tongo e di uelve.-Sílaba directas, inver-as y dobles.­
Arlicu13cione que pueden preceder con otra tí Jos soni·
dos.-Articulacione que no forman silaba po pue. las :'i

lo~ onidos.-ToDo.-Canlidad.-.\cento prosódico.-Di­
visión de las sílabas por razón de la cantidad.-Largas.­

Breves.-Regla de cantidad.

Las silabas pueden estar formadas por un so­
nido ó un diptongo, solos ó modificados por una
ó más articulaciones; y también forma sílaba un
triptongo con articulaciones.

(Véase la Lección La de la Parte L&)

Los sonidos débiles combinados entre sí pro­
ducen los dos diptongos iu, ui; un sonido fuerte
seguido de uno débil forma estos seis diptongos:
ai (ó ay), au, ei (ó ey) eu, oi (ú oy), ou; de la unión
de un sonido débil con uno fuerte resultan otros
seis diptongos: ia, ie, io, tia, tle, tto.

Los triptongos que entran en las palabras
son: t'ai, iei, uai, ud, según se observa en em·i­
diáis, ffl'zlidiéis, apaciguáis, apacigüéis.

Dos sonidos fuertes nunca forman diptongo ni
entran en la combinación de un triptongo,

1 o siempre que se hallan reu - dos soni·
dos débiles, ó -de é to combin con

19
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GR.UI TIC.-\

los fuertes, forman diptol1o-o Ó triptongo, :,ino que
para formarlos es neceo ario que se pronuncien con
una ola emisión de voz.

Dos sonidos débile:> forman diptongo cuando
la pronunciación se apoya suavemente sobre el
último de ellos como en viuda, mita; y lo hay
también en la combinación de un sonido fuerte
con otro débil siempre que del mismo modo car­
g-ue la pronunciación sobre el fuerte. ) a esté an­
tes ó ya de pues del débil, como en aire, lllego.

En los triptongos ha de cargar la pronuncia­
ción sobre el sonido fuerte, como en bllei.

Si en la reunión de sonidos no concurren las
condicIones dichas, el diptongo ó triptongo e-tá
disuelto, y los sonidos forman por consiguiente
dos sílabas en los siguiente casos:

1.° Si hallándose reunidas dos vocales débi­
les, carga la pronunciación obre la primera de
ella, como cnfruicióll.

2.o Si concurriendo llna vocal débil y otra
fuerte ó viceversa, se apoya la pronunciación so·
bre la d bil, como en falíea, estío, país, oído,
amaría.

3.° Si la pronunciación cae obre fa última
de la..:; dos débiles ó sobrc la fuertc, pero no ua
vemcnte, como en dio, ino con apoyo má" mar·
cado, de suerte que re ulten do emi ione de
voz, como ucede en lo:> . iguiente. ejemplos:
hliír,jiár jié, jio,júíbtl. Tanto en dio como en
jió se apoya la pronunciaci C!. obrc la vocal fuer·
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te, y no ob5tante en dio hay un diptongo porque
los dos sonidos se pronuncian con una sola emi­
sión de voz, y en fió está el diptongo disuelto, y
hay de consiguiente dos silabas, porque el apoyo
sobre la o e5 más fuerte r re ultan dos emi~ione'i

de voz. Obsérva5e la misma diferencia en cstas
tre~ palabras: pie, nombre; píe, presente de sub.
juntivo del verbo piár; y pIé, pretérito perfecto
de indicativo del mismo verbo. La primera de
esas tres palabras tiene una sola sílaba, y las
otras constan de dos.

En las sílabas pueden preceder al'sonido una ó
dos articulaciones, y en este caso la silaba se lla­
ma directa, como la, tra; ó pueden seguirle, como
en al, illS, y entonces la sílaba es tizversa; ó pue·
de haber una ó dos articulaciones antes y después
dcl sonido, como en sol, tralls, y en tal caso la sí·
laba es doble.

Cuando dos articulaciones preceden á un so·
nido, la primera de ellas ha de ser b, c,/, g, P ó t.
y la segunda una de las líquidas 1 ó rj por ej.:
blanco, ure:;o, claro,frágil. También puede prece·
der al sonido la d seguida de r, como en drama.

Las articulaciones clt, ¡t, k, 11, ji, q/t,", v, y,
nunca forman sílaba con el sonido que las preccda.

Para separar las Habas de una palabra, debe
atenderse á las siguientes regla :

1.8 Si entre dos sonidos está una
ción, ésta forma sílaba con el sonido .M--_.~

como en a..dc·rc·:;o.
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2íü <1RAMA'IlCA

2." Si on do las articulacione::> que est,in
cntre dos sonido, cada una de ellas se une a la
vocal inmediata, como en cO/l-sis·/m-te- pero 'i la
segunda de dichas articulacione es una de las li­

quida I ambas se unen al 'onido que le~ sigue,
como en su-fln·-mir.

3," Si fueren tres la articulaciones, se unen
la dos primeras al sonido que la~ precede, y la
tcrcera al que le sigue, como en ins-ti·tu·to; miÍ
si la tercera es una de las líquidas, se une la pri.
mera al sonido anterior y la~ otra. dos al siguien­
te, como en com-prtll·der.

4." Si cuatro articulaciones están entre dos
sonidos, se unen las dos primeras al primer soni­
do, y las otras dos al segundo; v. gr.; cons·truc­
ciáll.

Tono es el grado de elevación ó depresión,
inten. idad ó blandura que se da á la pronuncia­
ción de las silabas y palabra.

Cil1ltidad ó cuantidad es el tiempo quc sc in·
vierte en pronunciar cada sílabo.

Acm/o jJrosódico es propiamente cierta entona­
ción mu ical que e da á la voz; pero en castella­
no e da este nombre á la fuerza relativa que e
emplea en una sílaba dc cada palabra. En la pa­
labra cllnapé, el acento carga sobre la sílaba pe

Por razón de la cantidad se dividen las sílabas
en largas y breves, . egún . u , anido tenga en
una~ m;i~ duración que en otra ,
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Para conocer la cantidad de las sIlabas, sólo
e. 'j ten las siguiente regla:

I.a Son largos los sonidos que están segui­
dos de dos articulaciones ó de ch, 11, ;i, rr, x, que
tienen valor de dobles; por ej.: instancia, cuchillo,
bdl":;a, Afiaca, t'Xfl1Jlell, que tienen larga la pri­
mera vocal; y terrible, que tiene largas las dos
primera.

2." Es también largo el anido de la primera
lIaba en las palabras que sólo tienen do y lle­

van acentuada la última; v. gr.: león, ba1Í!, café.
3'" Son largos los diptonO'os y triptongos,

como en piano, aguaitar.

LECCIO.l.T 3.a

PALAIlRAS

I)lvi.l n de I palabras por razón del acento.- ~gudas.-Gra-
ó llana .-E drújula. ,Sobre d 'ulas. ,fono naha

acentuada .-Bi ílaba y poli ílaba das por naturaleza.
-Grave .-Esdrujul .-Palabras compue tas.-Ve origen

latIDO.

Por razón del acento prosódico pued~n er la,;
palnbras a.t;1/das, gra~'t's Ó /lallas y l'sdnfilllas.

Son aglldas la palabras que tien n el acento
en la lHtima silaba, como bajá, cllartd, almarPll.

Cra;/es Ó llallas son aquellas cuyo acento c~;a

en la penúltima :>Ilaba. como f,rti ufo l /l'

ttlbm.
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27P. GRAMÁTICA

Esdníjulas son las que llevan el acento en la
'daba antepenúltima, como prülcipe, mírame,

águila.
Se llaman sobresdrújulas la. palabras com­

pue. tas que tienen el acento en alguna de la . í1a­
ba' anteriores á la antepenúltima, como obligue­

sr/c.
Las palabras monosílabas que desempei'ian

dos oficio.. , llevan acento pro ódico en aquel que
se pronuncia con más fuerza ó énfasis: por ej.; él
y mí ¡endo pronombres, á diferencia de los artí­
culos; sé y dé siendo verbo, pero no cuando el

primero es pronombre y el segundo preposición;
qué significando que cosa.

De las palabras bistlabas y polisílabas son por
lo r,enera[ a~udas:1" Las terminadas en consonante, como
sartLJl, girasol, entremés.. De los tiempos verbalc
sólo siguen esta regla la egunda persona de plu­
r.al del presente de indicatin) y de subjunti\'o, co­
mo amá:'s, a111 ; la . egunda de inO'ular y la se­
gunda y tercera de plural del futuro ab oluto, co­
mo amarás, amarás, amarán.

2.0 La primera y tercera persona de singular
del futuro absoluto, corno amaré, temerá.

3 o La primera y tercera persona de singular
del pretérito perfecto de indicativo, como amé, {l'­
mió; c.xccpto cn lo \'crbos alltlar, cnbl'r, decir, I'S­

t'lr, Ilabtr, h'lur, pot!tr. jMl/er, qllcrl'r. seo" c'r, (l'­

n ), traer, ';'{'Idr, todos lo... terminados en d"cir r

I
I
I
I

!
!
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270

lo compue tos de cualquiera de ellos; por ej.:
quise, tuve, retuve, supo, CfJ1/d/ljo.

4.° Mucha palabras terminadas en t, u, co­
mo carmesí, a/ajlí.

5. Lo adverbio_ aquí, ahí, allí, acá, allá,
aCllI/á asi, quicá.

6.o Algunas palabras de origen extraño :¡

nu tra lengua, como ca.fé, Alajeró.
Son por naturaleza grave:
l. o Las palabras terminada. en vocal, prin­

cipalmente en a, e, o, como mesa, calk, ballco; con
la excepciones e. 'presadas antes y otras muchas.

2.° Casi todas las personas de verbos termi-
nada~ en 1l Ó s como aman, temes; excepto las
que ya se han e. -presado y las que son esdrújulas.

3.° El plural de los sustantiv06 y adjetivos
agudos, como caracoles, acules, alelles; excepto
lo:; que 10 forman añadiendo una s, como tltplS.

4° I~I plural de los sustantivos y adjctivos
gravc. terminado en vocal, como platos buenos.

5.0 Lo adverbios lljos, a1ltrs, minl/ras, ajc.
lIas, 1IlC11tlS, gratis, Clllo1lC s.

6.o LUlIes, martes JUCí'es, ~ iernes.
7 o L palabra latina terminada en 111,

com álbum yotra de origen latmo, como /áctl

difIcil, tJirl[t'Il·

8 o launa. otras, como á11lbor, a/cá~ar.

9.0 Casi todos lo:> patrommico, como fIer·

l/(lm!. ,601/,,,álr Pa<'. .
on e drújula :
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2 O GRAMÁTICA

1.° Muchas palabras de origen griego y lati­
no, como hipérbaton, Hércules, :Júpiter.

2.
0 La primera persona de plural del preté·

rito imperfecto de indicativo, del condicional, del
pretérito imperfecto y futuro imperfecto de sub­
juntivo, como amábamos, amaríamos, partiéra­
mos, partiésemos, leyéremos.

3.0 Los tiempo graves cuando llevan un afio
jo, como ámole,

4.° El plural de los sustantivos y adjetivos
graves terminados en consonante, como cráteres,
,;}irgmes, útiles. Se exceptúa caracteres, plural de
carácter.

5.° Los superlativos, como amabilisimo.
6.° lIliércoles, sábado y algunas otras pala­

bra~1 como pretén'to,
De las palabras compuestas de dos griegas ó

latinas, unas son graves, como programa, epigra·
ma, tdegrama, kilogramo; y otras esdrújulas, co­
mo canm'oro, kilómetro, td¿gra/o.

Las palabras de origen latino cuando en este
idioma tienen su pemíltima lIaba larga, son en
ca tellano graves, como hummlO; y si la tienen
breve son en castellano esdrújulas, como sólido,
con pocas c. 'cepciones,

I
1
I
J

1
!
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PARTE CUARTA

ORTOGRAFíA

LECCIÓN La

DE LA ORTOGRAFÍA EN GE. 'ERAL

Ortograffa.-Qué es e cribir.-Elementos de la e critura.-Le·
tras.-Signos de puntuación.-Vocales.-Consonantes.­
Abcccdario.-Doble ve.-Mayúsculas -Minúsculas. - Sen·
cilla .-Doble:.-Otra clasificación de las letras.-Estudio
de las letra..-Letra· con oficio vario.-Letras cuyo uso
.e confunde por defecto de pronunciaci6n.-Principios en
que e funda el huen empleo de las letras.

Ortografía es la parte de la Gramática que
da reglas para escribir correctamente.

l!.scribir es representar la palabras por medio
de signos.

Los elementos de la escritura on las letras y
los sigilos de jnmtuacióll.

Le/ras son los caracteres 6 signo con que se
representan los. anidas y las articulaciones.

.Signos de /,Im/llación on lo que se emplean
para evitar que resulte oscuro el sentido de la
cláusula, y para indicar las pausas ento Ión
en la lectura.
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28'~ ORA.L\TICA

El cmpleo dc las letras con tituyc la Ortogra­

f/tl de la palabra; y el buen uso dc lo signos de
puntuación, e- objeto de la Orto..r:rafilZ de la/rasc.

La~ letras que represcntan lo' :>onidos (a, e,
i, 0, 7t denominan t ocales y consonantes las
quc representan las articulacioncs.

El conjunto de toda:> las letra sc llama abe­

cedario ó alfabeto; cn ca.tellano con ta de veinti·
nucvc ignos, á saber:

Aa, B b, e e, eh eh, Dd, E e, F f,
a. be, ce, c1l(', de, e, (fe,

G g, Hh, 1 i, J j, Kk, L 1, LIII,
!/r.:, J¡({('J¡e, 1, jo/(, 1.'(1, de, elle

IV! ro, N n, ~ tí, O 0, P p, Qu qu, R r,
(;111e, 1.,1/(', uie, o, 11('. 1.11, (;1"/':,

rr, S 5, T t, U u, V v, X x, Y y, Z z.
crre, t<e, te, 11 t'e, di.', '!fe, zda ó ::ctla

En alf,'l.mas palabra. c.·tranjcrn· e u:-.a la \V
(d bl '(1('), quc si la palabra e ingle. a e pronun­
cia como 11, y . i e,.; alemana como ~.' por cj.:
Wáshill;toll (Ua hington); llalt'r!oo (\-aterloo).

1 a letra pueden r maj' Iseulas r millús-

Cltlas
• n 111 ~ Ítscu/as lae; I tras que tienen el linea-

m nt "nd ,r emplean . ólo en CIcrto ca
O (la" de primer término en el anterior abccc·

dario)
1Ilmusc/I/as on las que tienen el lineament

I
I
i
.B

i
!
o
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ORTOGRAFíA 2 3

p queño (las que están en el egundo término) y
se usan en lo general de lo: escritos.

SC/lcillas son las letras que se repre. cntan con
un solo signo, como a, b; y dobles las que se re­
pre 'cntan con dos signos: clt, /1, q14, rr.

También reciben las letras la clasificación de
fuertes, débiles, labiales, guturales ctc., lo mismo
que los sonido;; y articulacionc que representan.

El estudio de las letras ú Ortografía de la pa­
labra se reduce á dar á cada letra el valor del so­
nido ó articulación que repre 'enta; pero ha de
alenderse á que no todas desempefian un oficio
fijo, distinto y único.

La i es en ciertos casos sustituída por la JJ; la
qJt por la e, y la rr por la r. La 11 picrde á vcces
totalmcnte su valor. Las consonantes e, g, r rc­
prescntan dos articulaciones, y la y una articula·
ción y un sonido.

Por defecto de pronunciación resulta dudosa
la escritura de las consonantes b, e, g, h, j, s, ,J,

X, :;. La k se emplea solamente cn palabras de
origcn c. ·tranjero.

En todos c tos ca-.os cs nee ario apelar al
oribcn ó climologla de las palabra' mas como
ésta no e con erva intacta, ha de atenderse al
u o actual que, cuando e. ta debidamente auton­
zado, c,., la ley -.uprcllla de los idioma

De lo dicho se deduce que el buen emple
las lctra'c funda en tres princ-.!.Ii¡.JJ·LV/:>'''''';1!f'1

lt1l'nm;mciacióll. el Ol"l<re1l r el ISO; • ndv-, '"
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2 4 GRAMÁTICA

jeto de las reglas ortográficas de la palabra las le­
tras de escritura dudosa ya porque se confundan
la articulaciones que representan, ya porque des­
empeiicn doble oficio, Ó porque dos ó más letras
sirvan para uno mismo.

J~n el e. ludio de1l'ri m ó etimologta para el empleo de
I t de e. crilura d'ldo a, hay que tcnd r a lo frtfiJos.

lo suJiJos y el radical de la! pal bras; y para invc ligar la al­
teraclOnc que ha introducido cl u o. han de COlloccr e la, rc­
gla de la permutacione de las letras. Como e_fo e, muy ex·
tcn o y complejo, sólo ce darán en este tratado la· rcgla, m:í
generale para la práctica.

LECOIÓN 2."

DE LAS LETRAS .IAVÚSCULAS

Ca,o> cn que ha de usarse la letra inicial mayu cula.

En lo' manuscrito. se e cribe con letra ma­
pí. cula inicial:

1.0 La primera palabra del e'crito y la que
iga á un punto final.

2." Después de do punto, la primera pala­
bra de cada párrafo en lo' decretos, sentencias y
edicto; en certificacione y mcmorjale~ después
de la palabras certifico, C.:tl'0IlC cte. También en
el primer vocablo de la cita cuando se copian pa·
labra textuales.

Después del JJuy Selior mío, estimado amIgo
etc con que e empiezan l.t carta 1 puede usar·
e letra mayúscula o minúscula.

I
I
!
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ORTU<HlAFiA

3.° La primera palabra de cada cláusula in­
terrogativa ó admirativa, y la que siga á éstas;
por ej.: ¿Qué has hecho.: lVo ljuit'ro saber más. Pe­
ro i dichas cláusulas son varias, breves y segui­
das, no se usará mayúscula sino en la primera;
v. gr.: ..Dondt' has estado,: r'm qué has pasado el
tíelllpo.J r'Por qué 110 has estudiado.: Tampoco se
emplea letra maytíscula si la pregunta ó sentido
admirativo no comienza de de el principio de la
cláusula; v. gr.: Si 1/0 cres aplicado ¿cómo has dc
tenmi/ar tlt carrera.: Licuando lo que sigue á la
frase interrogativa ó admirativa fuere complemen­
to de ésta; por ej.: ¿Puedo )'0 evitar eso:~ me COIl­

testó tranljuila11lC1lte.
4.° Todo nombre propio, como Dios, Tme­

rife, Bucéfalo.
s: Los atributos divinos, como Rcdmtor;

los títulos de dignidad, como Sumo PontiJice, Rc)'
de l!.spaña; los renombre y apodos, como AlJoll'
so el Sabio; pero los título se escribirán con mi­
nú cula cuando estén tomad s en sentido apela­
tivo; v. gr.: el reJ', el duque JI el 1JleJldigo S011 iglfa­
les ante Dios.

6. n Los tratamientos, e pecialmente si están
en abreviatura, como Seíi.or, Don, Usía.

7.° Algunos nombre,:; colectivo usados co­
mo propios; por ej.: el Reino, el Ejército, refirién·
dose á uno determinado.

8.0 10dos los sustantivo y ad'etivo,,~rnl'"

compongan el nombre de una ins ució l
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2 (j GRA TICA

lo de una obra, á no ser que éste ea largo; v. gr.:
Acadmzia de Bellas Artes; Trat,zdo de Gramática
Castellana.

9.0 Lo. pronombres d, IZOS y '''os cuando . e
refieren á Dios ó á algún soberano; por ej.: Dios
'<'e Itucstro CtJra::óll; é1 atit.'Ildt' tÍ 1mcstras 11CCCSl«tZ­
des. Las Cortes lztl1z aprobado)' lVOS Stl1ZCi01zado.
.s ,"Jor, Vos e/modis mis illtt'lIeitmrs.

10.o La primera palabra de caela verso de
arte mayor (de más de ocho sIlabas) y de cada
e'trofa de arte menor.

1 l. o La numeración romana.
Cuando hayan de ser mayúsculas la CIz y la

Ll, sólo se escribirá con carácter mayúsculo la C y
la primera L, como en Cht;zgllaro, L/ormtc.

LECCIÓ.l. T 3.1'

VALüR DE L.\ LETR \S

B

regla gener:ll por derivaci6n, compo ición y origen.-Artica­
1. clón de la 6.-l'egla fundada en la ob ervacíón. Por
permutación le lap y ph.-Por 10 prefij .-Por hs ter
minacíone .-Por la raíz, principio 6 medIo de dlcci6n.­
Ar6 y abo coro nzando la p:llabra.-De pue de la silaba

inicÜlI.-R inicial.-Por cambio de v en 6.

Al tratar del valor de las letras debe tenerse
en cuenta que las palabras derivadas se escriben
~OfilO us primitivas, y las compuestas como sus
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ORTOmt\pi 2
,.,

~ ,
ímple:>. Al. e ve en cabe::ada, derivada de cabe·

za' y re•.'i.!ir. compuesta de vivir. Las palabras
con. er\'an igualmente las letra' qu~ tienen en el
idioma de donde proceden, -al\'o en lo casos en
que el ti o la haya variado.

La b reprc enta una articulación labial pura,
má:> . uave que- la p y má fuerte que la m, como
se ob"cr a en pala, bala, mala. En la escritura se
confunde con la v, que representa una articula·
ción labiodental.

La obscl'('acióJl del uso de e ta letra da á co­
nocer las siguientes reglas:

La Se e 'cribe b siempre que á e ta articula­
ción siga otra consonante ó que termine sílaba;
por ej.: blanco, bre::o, coltOmbrzllo, obtmer, absol­
ver, J1Joreb, querub.

2: También se escribe con b la sdaba bit,
como en bulla, bumo, arrebujar; excepto en las
palabras avucasta, avugo, a./u/arda, cOllvóbulo,
COJlZllIlso, pán ulo, -o¡,'áhmla, vu!cmzo, ,(/11!g0, '(,'111",;,·

rar, vu/pmlsar. ~·Jt/peja, vll!tunlo, y '<Juh!aj y en
las derivadas y compuestas de e tas palabra I co­
mo '¡'lI!gari::ar, de .'ulgo; y en la derivadas de
otra. que. e e criban con v, como vuelo de 'l'(}/ar;
bravura, de bravo.

3.a Después de las sílabas am y 11m, excepto
en allz'erso; por ej.: ámbar, lambel, umbilical, Z1l.

clImbl', tllmba.
4.11 Después de las sílaba. ca, ce,

cha, sa, so; v. gr : caballo, Jlfacabco
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lJRAMÁTICA

bar, escoba, chabela, sabilla, Se exceptúan cárca'i.'o,
caz:ál1, cavar, cavatilla, cm'o, cavilar, ,-abí, Calla!
Ó caviar, chaval, chavad, prt'Ctlvt!1, savia, civil,
covacha, cavamllo, rectn1a, destnlar y desovillar
con sus derivado y compuestos, como caverna r
cóncavo, de ca'i.'ar; caviloso, de cm,i!m',

5,a Siempre que se hallen juntas dos de las
sílabas ba, be, bi, bo, 1m, ambas se e criben con b,
por ej.: abubzlla, babador, bobático, ababol, babieca,
Se e,'ceptúall bávaro, bivalvo, bo,lajt', herbhoro,
b!r.:eda, .:ibora, vibuYllO, lavabo, com:ival, malva·
<Iisco, vivac, vi'lIaque, "ivaquear, vivir, con sus
derivados y compuestos, como abovedar, víveres.

Atendiendo al origen se escribe b, por haberse convertido
en esta letra la p ó la pn. (ti) al pa ar del latín Ó del griego lÍ
nue tro idioma, en las palabras siguiente:

Abe/a, arr~batar, bala, btllagl7, balandra, ba11lbl7!!a, bod~~a,

botlea, cebolla, concebir, cuba, esüóo,jaóón, lobo, mancebo, obispo,
pabdlón, raóo, rebosar, recibir, riba, roóor, sabamlfja, uóc, soberbia,
sf1berano, tibio, trébedes, víbora, bajel, CristJbal, Esteban, ,'ábano.

En otras muchas palabra! se ha venficado la misma permu­
tación, pero todas e tán comprendidlC en las reglas anteriores.

Por razón de los prefijos se escriben con bIas
palabras que comienzan con alguno de los si·
guientes:

Ab, que expresa separación ó privación, como
en abintestato, aborignzes,

Bene, que significa bien, como en bmt!mén'to;
á veces pierde la e final, como en bnzdecir.

Bis, dos ó dos veces, y suele convertirse en
bi ó bi::; por ej.: bisabuelo, bintembrt', bi::cocho.

Bonl, bunzo; como en bonificar.

i
i
I
J

I
!..
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ORTO ,RAFiA

Ob. que denota por causa, en virtud ó en fuer·
za de; v. gr.: obeso.

Sub, que significa debajo. ó inferioridad; v. gr.:
subaltemo, subinsjJeccióll. Suelc cambiar-e en sob,
como en sobaco, soborlar.

Bio, que significa "'itia; \'. g.: /J¡(¡grtrfia.
Por razón de las d. sÍllellcias e e~criben con b
1.0 Toda:> la' personas el 1 preterito inperfec-

to dc indicativo de los vcrbc>s de la primera con·
jugaci .n y cIel verbo ir, como amaba. caJltábamos
Ibml.

'"' o Todo:> los ticmpos dc Ins \'erbos termI­
nados cn bir como ccJJlú'bir: c. 'ccptúanse !ten'ir,
saz'ir y '(Iá·ir. Tambicn se escribc con b cl verbo
deber.

3.° Las palabras terminada" en Itt"lldad, como
amabilidad; 'C exceptúan cillilidad, 1Ilo,,'ilidad r
111ll0'i-'ilidad, porque son derivada. de cii'li y de
1Jló¡,il.

4 :\luc1Jo... su tanti"os terminado:; en bao be
bi, bo, precedida de otra vocal, procedente~ en su
mayor parte dcl arabe y del griego, r alguno' del
Jatll1; v, g.: algarroba, pkbe,jabt g'/la)ab .

•\tenc1iendo a la ra¡::::>e e cribe b de. pues de
la sIlaba. quc á continuacion 'c expre an, ya es·
tcn cn principio ó cn mcdio dc dicción:

1.° Dc~pucs dc la ~i1laba al, como albar. al
ba!lam, Oljalbegar. Se c.·c ptúan n!r' lr (ae: ¡eua­
do), ák,'o, a/¡,{,{lrio, ab.·olllr, <·col.. ale IJ al·

".'i!lo (pertcnecicnt re
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:WO (lHA rÁTlCA

2.0 Dt:~pués de Ita, lte. lti, fto, Itu, como /ltlbi­
htar. lU'bilf¡¡, ra!i!tabiciólI. Se exceptúan solamen­
tt: /"1.'01', !ttn/ero r Jclto:·á.

3.0 Después de go, gll,ja,j(',ji, ju; \'. gr.:
g-o ('mar,jabalí, almojáballa. Sólo se exceptúan

jaz·o ÓjIlZall/S, qjiz'a y losderibadosdejoz'CIl, co­
mojm'clllltd.

También se escribe b en las palabra. que cm·
piezan con las combinaciones arb ó abo, com
artillio,árbol, abolir, aborrt:![tlrsc. Se e.·eeptúan
de la primeras ar¡-eja y ar¡-mse; y de las segun­
da m-o y m'ocar (llamar el juez ::í sí una causa.)

i\ -imismo se escribe ¡, después de las sigl:icn.
te:- sílabas iniciales:

1.° Cam. li, lo, como en cambio, libalad, lobo;
, excepto /ivial1tl , lívido. /1;.'011;0. /h1o/', /o¡'allieJlse.

2.° Ra, "i, ro, '"ti; S':, si, Sil; como ''0/;,:1, ,i6(/(, roóust I

11 ' seóo, ,ióan'ta, suóir. Se exceptúan 1"flZ' nh, dval y "iU1(1
(Uf yo ,.r, cro, .r('t'ida Stvilla y suurtír.

3. r,',!t, ti,l(J, tu, f¡1I~ Ira, lit, Iri. Ejemplo.-: tabae"
II ::u: , libio loba (pieclra), litó". lurbina, Il'ubltct1. Excepcione:
t alondra, lrav¿r, Ira' o, 1m ial. f,n io, r lo, tiempo' de lo
verho (Ial' y Il/UI' y ,us compuestos.

Se e. cribe b inicial en las palabras que empie·
zan por alguna de las siguientes combinaciones:

l.a Bad ó bajo como en bada1la, bajar, e.'·
cepto en vade, ,-adiano, ,'(Ida r ,'njilla.

2.a Eal, iguiendo:í e"t:l. letra la vocal <l Ó alguna con
onante como en bala, Vi/M,., bálsatl/ '. \" en todos ,us deri\·,\·

do r compile to , como óalÍ/l, (mba!aJ~ balid.'. 'e exceptú n
.. Ul

"
J (perteneciente al vallado), "alta, .á/;:u/a, "Cllí,,/a, .al­

qu''¡,;, a'!, volaco, "(lMis, ·cld.:r.SI: y .ahcf('J·.

!
o

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



ORTOHRAFÍA 291

,3,a R.zhl, 6an, 6ml, como bambolear, !Janca, !Jan<i.z. !Jond"
6t:fi ,Ju!Janc07', conlra!Jan,úsla. Sc exceptúa de los en !Ja"" z ¡.

fin,,. y de lo' en !Jan, "¿'ana.iio, -anácanv, von;-uaráia, z 'n ,a,
o onó,úz (mastelero), f:lÍndolo y zan .

4.a Bar ó 6(11'r, como baranda, ba'Te,jv; y si la egunda
~llaba llevare e.la artlculación, se cribe también con b, como
6arécd",. Exceptlianse "¿'ara, ¡'arar, z'arén co, 'tán/ulto, -a"ga,
,,(;,."QIlO ~"all:"«lSt "¿llrraco. ';.·a,",~n (J, ··or:(".:" :,ariz, ,.'ari%id!
'Z ario y -::arJ'J.

5.a Ras, ba_ y Dat, como b.í IU/.l. /1O_lIr, baft', Se e:occep­
tuan 'i.!'lStlllo. vaJ(iJ, "t.'ato, VLÍ.f'.l~ (l. v. :st¡"gil, tastar talar) t ¡ a !¡)

(dilatado, vale r 'tvz:icdmJ,
6.a En las que empieun por biél. como 6. ia, 6i"': te 1.

j.a En el gran manero de palabra. que comienzan por la
:Haha bv, com 6oa/o, "acado, 6 /lo; exceptuando las igUlentes:
•Otld, 70ilcl, z'v.nl (perteneciente ti la voz), z'olor, volafín "¿' k:n,
-oleor, "¿'olea, 'VolicióN, ¡o/Jc,'. "¿·"II,·or, -olü/ar, ¡ollaiOllo, ¡ :".

I/lCn, Vtt/tlnll1t1• ... oiuptu (1. "¿(t}¡¡~r, 1..l'luble, 1.'oh o, t '}.. u/u, ":. Q'fi(1
.. IJl:tt,;l, 'Z(irág.·lJt, .. 1-.1 .... , - r'Jh',,~l, tlJr:icc, 'lt 1';' t (prome'a) y
vez.

IIay varias palabras que 'e e crihen con b, teniendo J ea
'u origen, porque el u'o ha c.lln1.>;;,,10 e ta letra tales on'
al>lI(/", del latin aVII!; !J'l"",r, de v':rrcrc; !Jua'J't, de z'itlllus;
6crr({I,ltJ, de t'ariantlllI,' óa¡.¡/r, del san, cnta vart¡'¡nl: bC'gar riel
aleman r.·ar;ón 6 'll't'O':Jl/ sabl'ncla, del francé' sn:! 1UUt/t; ab (1

do, abigarrar, italllmbo, ¡'orócdzo, """liz. barnnol. b a, b.d:!"
6d/¡cnlo, 6o/sPr, bóveda, bui!r., bu!f , y alguna otr...

LECCIÓ

V

4.&
!
o

rtlc lación que repre nt.l la v.-Re las de ob erYDC16n, r ,,,
Diptongo tu.-Deduccione de e ta regla.-2,a Despues de
alguna- iniciale -.-Excepcione .-PermutaClón.-.I:'refijos.
-Terminacione .-Pllr la lIabas radlcale pal bras q e
e eSCriben con z·.-En la lIaba iniCiaL-De pues de la
Jlaba inicial.- Vinicial.

La v representa una articulación
más suave que la de la f, como
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29:?

De la ob"ervación en el lbO <le e,.,ta letc a re­
...ultan las reglas siguiente :

PRI.lE A. Dc:>pues del diptongo ue ,.,e escribe
Jemprc v, como en SllCZ'O, clIthmuo, jueLlé.)·; y

tambIén en todas las palabra derivada de aqueo
lla que lleven dicho diptongo, aunque éste .e
camboe en otra letra, como ~uce¡Je en (J, ario, deri­

vado de Itlll""O.

'olamentc se e.'ceptúa el ca~o de que el
diptongo esté precedido dc una liquida, como en
jJnltba; y aquel en que la sílaba ~iguiente llevc
aSJmi. mo una liquida, como en pucblo, lIl11ébk.
egun la regla general de que antes de otra con·
onantc "e escribe b sin e. 'cepción.

Se comprenden en esta regla los verbos irre­
guiare:> que teniendo o en sus radicale., la cam­
bian en algunos tiempos en ue, como IIOL'er, 11/0.

,la que forman ¡¡Ul""/! y mUe•.!e. Dichos verbos e
escribl:n con L' en todos sus tiempos, y lo mismo
e e criben todas las palabras que de ellos:c de­

riven y compongan; v. g.: ¡IO'Z'erá, !lltL'ioso, mO"i­
mU'lIto, rcmOLf1a.

De e,.,ta obserwlción se deducen las iguientes
regla.

1. 1 Se escribe v en todas las palabras que
empiecen por las SIlabas 110 Ó Ilu, como ¡lovi::llar,
II/lVl'rr.

2,- En todas las que comicncen por la sílaba
1110, como 1I1OL'l'di:::o, 1I10'Z'¡lidad, y sus compuestos,
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ORTOGR FíA 293

como i,llllóz,il. Se e. 'ceptua II/obiliario porque ,.;e
deriva de mueble.

3.8 En toda:> las que principian por la sIlaba
/lO, como lloz'edad, "oz'c/a, 1toz:ielllbre. Todas la:>
palabra que en castellano comien7.an por e:>ta
combinacion ItOZ', son derivada:> de lt11éVO Ó de
1111e..',·; excepto 11tJbiliario y nobilzsi1llo, que e dc
rh'an de 11ob/e.

4.& Las palabras que empiecen por co y -ean
<leri\'ada de C1It"l'a, como ctlí1acha. coz'¿:;/(c!a; r
además clJZ'mtillo, de mh/alzo.

5." Las que comien7.an por IJZ', derivándose·
dc Itlli!'i'O; como O'iJa/, ó¡'alo, ovillejo, o¡'ozdc.

SI;;<;U. ·VA. Se escribe ,1 dcspués de las sJla·
bas iniciales ad, COJl, di, iJl, pre, pri, pro, como en
ml..'ertir, c01lvidar, dátil/o, illl'adir, prc¡lani:ar,
/,riz'il('g/o, pro'viJlcia.

e e. 'ceptúan:
l." Comba, cOlllbls, imbecil, imbuir, prebmda.

prebostt, probar, probo y probática.
2.0 Imbelc, imberbe, imbonlal, combatir, COII/'

bmtjiciado y combiJlar, que tienen b en el radical
y e. tan compuestas con las preposicione in 6 con.

La/ r la ph e han convertido en v I pa ar del latln Ó

el gne"o al ca t<'llano en algnna palabr ,como ¡mn echo y
C'U':' un , de pr<;/edrlS y cúplzil1llS.

Por razón de los prefijos se escribe Z' en la
palabra que empiecen por vi, vice ó vi:;, prefijo
latino que ignifica 1'11 z'e:; de: v. gr.: -¡,irri')', .:ice·
CÓI/sul, -¡'¡::collde.

f
::>

i
~
::>
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2fl-l GR.U..\TICA

•\tendiendo a la duillmcias llevan v:
1.0 Las palabras terminadas en .!iro, <Jira,

voro, •'ora, e."cepto vlbora; por ej.: dum'Jiro,
Ebira.olllnÍL'oro, carnívora.

~. Los adjetivos terminado" en ava. ,wt',
a¡·Ot t7.'a, e';.'l" c("'O, i,¿'a, i¡,'o., como bra¡'a t grave,

1lllroa, prilllitic'a, acti,·o. Se cxceptúan árabe y
los compuestos de s:!aba, como disdaba, PO/isl­
/abo.

3.Q Los tiempos de lo~ verbos andar, tStar,
ttlla, como andm.'o, estm·it'ra, retuviere; y los del
verbo ir, como ""ayamos, excepto el pretérito im·
perfecto de indicativo.

Por las sJlabas radica/N e escriben con Z':

l. o Az'aro, ave, lwdlana, avispa, aZ'isar, OZ't'­
ja y jm't'n, y todos sus derivados, como a"aricia,
az:U/lItC/zo, aí·ellmlado, a",'ispt'ro, a,'iso, O'i'acióll,
jOí/ia/.

2.° Las palabras que empiezan por las com­
binaciones az'oz, az,'{'r, como aUlla, aZ't'rigllllr;
e. "ceptuándose abelllt:J, abt'rellgt'llado, aberracióll,

abertal y abt'Tturtl.
3.° Las que comienzan por C"J, como t ... ·mz.;t!­

Izo, evitar; c."cepto ébano, y ebionita (t'bulliciólZ y
bltmco porque tienen la sílaba bu),

4.° También se escribe ¡'. in excepción. des­
pues de las sllaba- cal y e/a en principio ó medio
dc diccion, como en ml¡'ario, c!az'C!, t'1lclavffar,
Toda~ c~ta,;; palabra~ ~on derivadas de cabo ó de
c!aVt,

I
!,
J
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ORTOGRAJ:"lA 295

5 o De pués de las sílabas iniciales cer, cor,
cur, como en cer¡'lllltesco, cor¡'eta, cm7..i!íneo, Ex­
ceptúanse cabotmlo, cerbero, corbata, corbaltJ, c{lr­
be, corbeta r mrbaril.

6. En la iniclale laz'a, y de p;¡é- de ü,lla, II~, también
tniciale , como ItWallduln. lroí/a, 11a:'~, 11r:'< nr; con excepción de
lábaro, I~onllí~go, y Ilábrzna.

7.° La palabras que empiecen por na, n~ 6 ni, como
ml:!coar, n~lada,lliz.:l. Pero se escriben con ó nalJl', nabal, na
¡'a/~", l1aoalo, naóí, 1U1botia, n:/leda v neouloso.

S.o Las que principian por fa, par, plu,/ol,pul, l:lmbién
He, n r de pué de estas iniciales; v. g.: jJa1';lIl(lllo, 1'4,,/ulo,
tbri'Jlulro. polvorín. Solamente e e ceptuanpabillJ Ó paóilo,
y pab.:ll,jll.

9.° A continuación de la, silaba. tniciale sal, ul, sil,
se/l ., r; por. ej.: ~fa'v,'r, slha, sílt':Jtl .. , S.¡A'tll#tlJ", SlJva/o. Se
exceptuan salb,rd.:ra, sorbed, )" silbar.

Se escriben con ,1 inicial:
1.° Las palabras que empiezan por las síla­

bas ,'all ó ,,'¡ll, derivadas ó compuesta~ de valla,
¡'alfe Ó ,:1110, como valladar, va/le/o, VII/OliO. A
"ece se convierten en ,'al ó "'¡j. como T{l/pa­
raíso, Vlwjlor,

2. 0 Las que principian por la ::.ílaba "'C1t, co­
mo 'l'ma, .'clldi1J1ia. Solamente e e. 'ceptúan ben·
cina, bCllgalo, bny'omín, Ót'lY·llí. bew;oictJ, r los
que tengan el prefijo bCllC.

3.° La que comienzen por 'uro, ¡'ero, ¡'eri,
como .:eracidad, z'erosímil, 'l:l'njicar; excepto beri·
/0 r berilmse.

4." Todas las que empiecen por las combi
naciones ..'erd, Vt'rs r verl, esto es: siempre qu á
la sílaba ,'er siga alguna de las letr
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mo en '¡.' rdíll, vasión 'Z'ertical. • '0 hay e. 'cepción
5.° La que empiezan por 'ZlÍa ó '¿'ZO, e.'ccpto

óiarca, bllw::a, biombo y la [armada con el pre·
fijo bio (.·ida). La,; primera e derivan de 'Z.'ia (ca­
mino), como ';:'taje. 'Z'l(uiac/o, vianda; y la' segun·
das, de viola (Rol' é instrumento mú:>ico), y de úO'
lar, como í/lOkltT. í'¡olonce/o, 'L1/olmcía.

6° Las sIlabas iniciale:> ,ill Y '¡'iíi como 'L'l'
Ilagrt vlilalería, '('iltc"l,r, 'L't1ldicaclóll, '(,¡/jedo, ...i·
lida. e derivan de ';:'lilo, '(Imcrdo, 'L'illliic,zr Y'L'ma

Se c.'ccptúa bill::a, y las formada' con el prefijo
bis (dos veces). como binomio,

7, La, que empiezan por ~ js, Jerl\ aela de ;,ista, como
'Isa " 'Lisar, '[ lst:rn, ':.'isiólt l ~'is(, adem~ t'ísCt1'a, ':. is ) ,¡/s/ltlll

~rar, y íspem, y tambiéu la que COllllenzan p r la ~llaba

ir ó 'it, como tirar, ",ir tIl, Z'ílrer>; e eepto biribís, bíricu, !Ji
} '", ao rilar, #r!Qc!ra, I1zi1uc!ro, l1irret,·, l1iM wa, bitaN , ¡'.'1a

. ir.. • jt qu I bit l' Y bitrl1Jun. con u derivado',

J L'C '16 • - a41', ~ .>.

e

La e rcprc:-.enta do articulaciones: una es
lingue·d ntal, cuando forma liaba directa con la
(' Ó c n la 1, meno,,- sibilante que la s y más suave

j
!..
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ORTOURA}'U

que la :::, como e observa en sílaba, céfiro, cidra,
d-:iglia. La otra es palatina, idéntica á la k y la
qlt, cuando forma sílaba directa con alguna de las
vocales a, o, u, como en caballo, eora3ólt, acudir;
siempre que termine sílaba, como en afee-to,/rae,
iC-lIo rrrajía; y precediendo á una líquida, como en
damor, escn'bi,..

Solamente en la articulación Iingüe-dental, es
decir: en las sílaba ce, ci, puede confundirse el
uso de esta letra con el de la s y la z.

La obsenlaciólt demuestra que ha de escribir­
:>e e en los siguientes casos:

LO Siempre que después de e, s, x se halle
alguna de las sílabas ce ó el, como en accúíll, t'S­

céptico, excelso.
2.° Como consonante de enlace, siempre que

hiere á la e ó á la i delante de las desinencias di­
minutivas ico, illo, ita etc, como en ú1tagm-c·ita.
pa1t·cc-illo. pi-Nec-ito.

3.° Después de las sílabas la, na, !le, 1ll~ 110,

11l1, como en lacerar, nación, Iliceno, inocente, llU­

ciente. Se exceptúan lasitud, laserpicio, anisete,
gimnasio, inasequible, t'1msitado.

4.° Siguiendo á las sílabas pro, pla, par, co­
mo en proceder, plácido, parcial. Exceptúanse
proseguir, prosélito, prosista, plasenciano, parsi y
parsimonia.
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2!l GRAMÁTICA

varia palabras latina., como O) ld61l, de ora/io. la s d: latina' y
griegas, y ia :: de griegas y árabes, corno" miad, del latín síll­
doní Cllut110, del griego sinoz)'JJlo; ardmdu, del árabe a::abluh.

Por razón de lo prefijos se escriben con c to­
da~ las palabras que principian por alguno de los
iguientes:

Arce ó arci, que significa elprimero, princi­
pal, como arcediano. arcipreste.

cent, centi ó centu, cie/llt'; v. gr. cmtmo,
ccntígrado, cmturia.

Cinc, cinco, como en cincomesino, ci/lcuenteno.
Circurn, circun ó circu, que expresa cerm

ó alraledorj por ej.: cirCltlllpolar, cirCUfl1Jecillo.

Cis ó citra, de la parte acá, como en cisalpi­
110, citramontano.

Decen, deci, dieci, que significa die::, como
en dcct"llw'ro, decímetro, diaiocluno.

Vice, sustitución, como ,,-icealmirante. Todas
las palabras que empiecen con la dabas "'ire,
aunque no las tengan como prefijo, se escriben
con c, e.·cepto 'insaa que es derivada de ,-úta.

Atendiendo á la desinencias e escriben con
c la palabra~ que finalizan en alguna de las si­
guiente :

Áceo, ácea en adjetivos que connotan se­
mejanza, como rosáceo, semejante á la rosa ó á su
color.

Ancia, encia, en susb~tantjv03 ab tractos,
como c!('gana'a, contillE'llcia.

o
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ORTOORAFiA

lcía, icío (a): itia en su tantivos ab tracto",
como a<Jaricia,justicia; icío en sustantivos de con
notación varia, yen adjcti\'os; por ej.: altspido,
st.nicio, projJicio.

Cuando á las desinencia- cia, cio pre cede
otra letra que no . ea la i, dicha letra y la C perte·
necen gencralmente al radical; y por eso hay va­
rias palabras que en ese caso se e criben con e,
como incrc-ia, sacerdoc-io, rec·io; y otras con s, co­
mo gi11lltas-ia, 1IZaglles-io. Lo en cía, siendo
nombre.> abstractos, se escriben siempre con c
cualquiera que sea la letra que preceda á esta de·
sinencia, como en audacia.

Cía, cío (con la í acentuada): cía en sustanti­
vos abstractos, como primacía, clerecía; cío en
otros sustantivos yen adjetivos, como rodo, vacio.
AlgulIos tienen s radical por la razón dicha antes,
como a/evos·ía.

Cie, en sustantivos que connotan idea de ca·
sa e. 'terior ó notable, como cahl¡cit!. sllpi'!jicie.

Ciente, desinencia dc adjetivos. como pariCll­
te, recíente.

Fice, en algunos ;,ustantivo5 que denotan
pcrsonas, como artijice, pontifice.

Ficací6n, en varios sustantivo. como sal/ti­

ficación.

(a) En esto
e tos que con 10 iguientes, en alguna
pertenecen al rac!ical;
ortográficas.
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300 GRAMÁTICA

De muchos de los sustantivo:> formados con
dichas desinencias se derivan adjetivo' termina
do' en cíal y verbos en ciar. Para ello, á los nomo
bres que tienen la desinencia terminada en a. se
ha añadido una 1, re ultando un adjetivo, y un
varbo si lo que se le ha unido e r: por ej.: de
substancia, substancíal y substa1lciar; de pruu'illcill,
pr(J'l!incial; de malicia, maliciar. Si la desinencia
termina en e ó en o se convierten estas vocales en
al ó ar para los adjetivos y verbos respectivamen­
te; por ej.: de sllpetjicie, supetjicial; de sen'lcio,
servicial; de bCllejicio, bcnejicial y bmejiciar.

Dedúcese de aquí la siguiente regla general:
Sc escriben con e en la desincncia todos los

adjetivos que terminan en la silaba cial, y todo~

Jos vcr~os en ciar, excepto aIlsiar y lisiar.
También se escribcn con e todos los verbos

que tcngan la desinencia eeer, como a1llalleú'r,
clIgrmuiecer, florecer. Y adcmás de éstos, sin ser
por razón del radical, todos los verbos terminado"
en ecr ó en eír. como ¡wú'r, padacr, IlIdr. Se
e. 'ceptúan únicamente coser (unir con seda ó hilo),
s,-r, toser, asir y cusir.

Los ca o en que han de e criblr e con r lo u,tantl\ o'
terminado en dÓII, e "edn en b re¡:la para el u o de la .

Atendiendo á las sIlaba. radicalN se e criben
con c inicial las palabras que principian por al~tl­

na de las siguientes combinaciones:
Ceb, como cebarla, (['bol/a: excepto s<ó'" s.·­

ot'stt 11 o seóasti'tl1lo y sebo (gra a).
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ORTOGRAFíA 301

Cef, como cifo, céfiro, cifalo.
Cel y eell, como célibe, cellisca. Se escriben

con S sdl'Cto, selva, sdenile y sello.
Cent, además de los que llevan el prefijo que

ignifica ciento. Son deri\'~do de cmtro y untella,
como centrifugo, t'Cfztdkar. E. 'ceptúansc sentar,
sentt'ncia, sentir y sentina.

Cere, como cerca, cerceta, arullar.
Cert, como urteza, certificar. Cata, también

se escribe serta.
Cie, como cicatri.r:, cicatero, cicuta. Se excep­

túan sic, sicambro, sicamor, SiCalIO, sicario, sicilia­
no, sicionio, sido, sicifante, sicollloro y simio.

Cie, como ciego, cielo, cierto. Forman excep­
ción siega (acto de segar las mieses), sit'lllbra,
siempre, siCll (parte de la frente) sima, sierpe,
sierra, siervo (esclavo), sieso. siesta y side.

Cit, como citar, citara; excepto sitibundo y
sitio con sus derivados.

Civ, como ciz,'il, cÍ¿'ili::adón; y también, por
ser de la misma raJz, ciudad y su~ d..:rivados, co­
mo ezi,dtlfiela.

También se e~cribe e dcspue. de las Silabas
iniciales ja, sa, ven sin excepción; por ej.: jacin­
to, sacerdote, 'i't7ICer. Y después de lu, ra, SU,

como en lucir, racimo, suceder, exceptuándose ¡u­
SitallO, rasero y rasilla; rasióll y susero anticuados.

El 'IS{) ha cambiado en e, en las palabras de/
rivada", la z de la~ primitiva , siempre qne e
articulacion haya de herir a la e o Ichas
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302 GRAMÁTICA

derivada. Así se escribe Imuero, de lall::a; orde­
'falleista, de ordelllllz::a; de "OZ, vocear, vocinglero
ctc. Por e~ta razón se escribe e en el plural de lo
u tantivo y adjetivos terminado' en s, como de

11/::, luces; de pa::, paces: de capae capaces. Lo
mismo ocurre en lo tiempo de los verbos que
terminan en ::ar, cuando la :: deba formar daba
directa con la e; por ej.: de alcallZllr, alcance, al·
~'allces, alcancemos; de ca::ar, cacé etc.

Por el uso ha -ido también cambiacla en e la
:: dc la palabras que comenzaban por ::e ó si, co­
mo ce/o, cizaita; excepto send, ::1 nda,lesta, ::da,
zeugma, ::ig::ag, ::ipi::ape, :::is zas, y :::is::ás, llOicas
quc conservan exclusivamente esta ílabas ¡ni­
ciale .

Sc escriben indistintamente con e ó con::: a·
da, cedilla ó ;;eda, udilla (letra.), cclalldés Ó ::;/'­

lalldés, ceNgma Ó ::eugma, cinc ó dllc, cirigaita o
",zi'¡gaiía, ciciglia ó ::iziglia.

Los demá ca os en que e emplea la & en principio ó me·
dIO de dICCiÓn, han de e ludia e en la práctica 6 en el origen
d calh p:J1:l1Jrn, pUl' no pueden ometerse á re¡:la fija. ©
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ORTOORAFlA

LECCIÓJ..· Ü.l\

S

¡W3

Articulación que repre'enta la S, y letra con que puede con·
fundir e. Reglas de observación pam u u o.-Prelijos.­
}>e'inencias.-Radicales.

I.
La 5 representa una articulaciún lingüe-dental

, ibilante, y puede formar sIlaba directa ó im ersa
con cualquiera de las vocales, como en sa·bcr, ('s­
tudiar. También puede estar en sIlabas invcrsas
después de b, ti Ó 1t precedidas de una vocal, co­
mo en abs·traer, ads-crito, ifts-trllir. Sucle confun·
dirse esta Ictra con la c en las sílabas ce, ci, con la
:; )' á veces con la x.

En el uso de la 5 se observa:
1.0 Que cuando esta articulación signe á la

b, la d ó la 11, formando sílabas inversas con estas
consonantes y la vocal precedente, sicmpre se es­
cribe 5, como en obs-tmir, ads-cn'bir, ius-tar.

2.° Que también se escribe 5 en la . liaba si·
guiente él ia que termine en b, como en ábsidt', ob­
senlar, absoluto, Sofamente e c. 'ceptúan obcecar y
subcJilL'ricio.

3. o Que igualmente, e e:.cribe 5 de:.pués de
la sllabajit, e. 'cepto enjitcill y fucilar (fulgurar);
por ej.:fusible,jilSla, i1tjilSorio.

'e e~cribc e en la palabras formadas ó
puestas con alguno de los siguient
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i30-l GRAMATICA

Aristo, que significa distinguido, 1lOtable, co­
mo aristocracia. También se escriben con s, Slll

er por razón del prefijo, todas las palabras que
empiecen con las 'ílabas aris, como arisco,
arista.

Aster ó astro, "strdla; v. gr.: asterisco, as­
tr%gla. Y todas las palabras que comiencen con
la combinación ast, como asta, astucia; excepto
a::teca.

Bis, dos ó dos 'i'tWS; por ej.: bist'ctor, bisel, bi­
sojo. Se exceptúan bi::a:::a, bi::co, bi::cocho y bi:::llie­
10 (ú bisnieto) en que la s se cambia en ::. Las de­
m,is palabras que principian por bis, también lIe·
van s, como bisonte; e.'cepto b:'::a, bi::mttillo, bi::a­

1'1'0, bi::lIIa y bi::11aga.

Des ó dis, separación, divisióll, negación, etc.;
por ej.: desmembrar, despegar, disfaz1or. Algunas
vece. es sustitución de bis, dos, como en dístico.
En las palabras que, sin ser por este prefijo, em­
piezan por las sílabas tlt' ó di, después de é tas se
escribe s, ya forme silaba doble con ellas, como
en déspota, discurso, ó ya entre en la sílaba si­
guiente, como en de-sertar, di-simulo. Solamente
se e. criben con c, decente, decentar, decepción, de­
cir, decidir, y las que tienen el prefijo decen, ikci,
diez' (diez); y con z, dezmar, derivado de diezmo, y
diz equivalente á dice ó dicm.

Semi, medio; como semicirculo. Todas las pa­
labras que empiecen con la misma combinación
St'm, in ser por prefijo, se escriben con s, excep·
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OItTOGRAriA

to cementar, cemellterio, y eelllCllto, con sus deri­
vados.

Sex: seis, como en SExtan/c.

Sept ó set: siete; por ej.: uptt'llio, sdmtavo.
y todas las demás palabras que comiencen por las
combinaciones sep ó set; excepto cepa, cepo, cepe­
da ó cepera, cetáuo, cdís, cdra, edre, cetrería ce­
trillo y cetro.

Sob, SOS y son: debajo; sober, sobre: C1l­

cima, sobn. Ejemplos: sobornar, sospechar, SOllo

reirse; sobt'rbia, soberano, sobrecarga. Además lle­
van s todas las palabras que tengan las iniciales
soó, sos Ó SOIl, exceptuando socio, socziu'allo; zostel'
y zozobra.

Sota, soto: bajo, debajo, como sotaballco, so­
tomillistro. Y las demás que principien con sot,
como sotello; excepto zote.

Sub, sus: bajo, debajo de; por ej.: sllbdiác(l/lo,
suspicaz. La b se convierte en c en sllced", SUcill­
to y sus derivados suceso, sucesivo etc. Se e cribe
con e, sucio; y con z, ZUbl~l, zuzar, zuzo y EUZÓIl.

Super: sobre, encima, como en sltjJcrjicie, S/l­

perlm1llcral. La única excepción de estas iniciales
es zupia.

Trans, tras: allende, de la otra parte, como
tram/ormar, trasminar. Con estas iniciales sola­
mente se escribe c en trallee, trancenil, t~acc 6 tra­
cio, tracias, tracista; y z en tr,

miz a
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306 GRAMÁTICA

JI.

Se escribe S en las palabras que tengan algu­
na de las siguientes desinencias:

Ense, és, en adjetivos gentilicios, como cana·
ril'1lSt', aragonés; y en los que connoten pertenen·
cia ó relación á un lugar ó secta, como /ormse,
111011tés, albigense.

Eseo, en adjetivos, algunos también gentili­
cios, como araóesco, caballeres tudesco.

Esimo, desinencia de adjetivos ordinales, co-
o milésimo, centésimo.

Estre, stre, este, en adjetivos referentes á
lugar, persona, cosas etc.; por ej.: sih'estre, ecues·
tre, palustre, celute.

Iseo, en sustantivos, como apn"sco, obelisco;
y en algunos adjetivos, como monsco.

tsimo, desinencia de los superlativos, como
amantísimo.

lamo, en sustantivos abstractos que connotan
istema, y conformidad con el modo de ser, como

cnstiamsmo, prosaísmo.
Ista, en adjetivos expresando idea de profe.

sión, ocupación, sistema etc.; v. gr.: matjuülista,
Tealista.

Itis desinencia que connota idea de inflama­
ción, como amigdalitis.

Oso, uoso, en adjetivos nominales y algunos
derivados de otros adjetivos, que connotan idea de
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ORTOGRAFíA 307

abundancia ó plenitud, como alli",oso, 1N(mluoso.
Sor, en adjetivos verbales, como difmsor, po­

sesor.
Por razón de las radicalu se escriben con S

inicial las palabras que empiecen por alguna de las
siguientes combinaciones:

Sab,sac,sal, como sábado, sacra11le1lto, salud.

Esta regla tiene las siguientes e cepc:iones: Uróaraila. ::J­
6úú, 6 :;á6ila, J:(J6vrtlar, :zn¡"'a, %a6uuzr, ::a6ullir; =a,-apda 6 za·
caPdla, "ualt, Zflmlín, ::actar; zaM, zalagarda, zalama, zn!.'flldf,
u¡üa, Ulltma, zaleo, zal",edina, y :saloRa.

Sec, serp, como seCatlte, seccz"lm, serpallo. Se
exceptúan ceca (casa de moneda), cecear (pronun­
ciar la s como c), cecial, cecina y cicubo.

Sof, suf, como sofisma, sujicimte; excepto

zofra.
Sol, so11, como solitan"o, sollastre; excepto

zoloclto y Bollipo.
Se escribe con S la silaba es siempre que és­

ta sea inicial de la palabra y á continuación de
ella esté alguna de las sílabas siguientes:

Ca, como en escalera; excepto excarcelar yex­
cavar con sus derivados.

Co, cu; v. gr.: escoba, escudo.

Exceptúa nse e:rcogilar, excomulgar, eXCO/lII",iJ", excorlar:
e,Uullado, o-,'ursiJn, eXCllsar, exclIsa~araja, ex,-usalí, excusano
exouiún.

Crf, ero, eru; sin e.xcepsión; DD~'t':i-...eJ'P'lm.

escr0fuúl, escrutar.
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308 GRAMÁTICA

Pa, pe, pi, po, pu, como en espacio, espejo,
eSjllila, espolltálteO, espuma.

Se exceptúan expanrión, expatrúzru; expul<lción, ex/w/t)­
rol', e.rfedir, expeler, e.rfender, expmd;/), e.rfensar, experíelJcúz,
e.rfer/o¡ expiilr, (borrar culpa'¡, upi//(), e.rpirllr(morir)¡ expo/ulr,
exjJl>nn-, e.rf()rtar, e.rf()Jidón; e.rfMgnar, expulJar y o.purgar.

Que, qui; v. gr.: esquela, esquifej excepto
exquisito.

Ta, te, ti, to, tu, como en estmltf. estera, es­
tilo, estola, estudio.

Se exceptúan éxtaJÍJ, extemporal, oJemporáneo, ext.:nJ.:r,
extenso, extenuar, exterior, exterminar, e...terno,' ex/ing/jir, ex/ir·
pat~ ex/o"Jión.

Tre, tri, tro, tru; v. gr.: estrellar, estnoi//o,
estrobo, estn/etura. Exceptúanse extremo, ex/re­
meJÚJ y extrínseco.

Existe un considerablc número de sustantivos
quc tcrminan unos en sión, y otros en ción. La
desinencia es ión, y la s ó la e es la letra te­
mática, ó última del radical; por ej.: avers-ióll, OCII­
pac-ión.

Se escriben con S aquellos sustantivos con cu­
yo radical puedan formarse adjetivos cambiando
la de~inencia ión en alguna de estas: o, or, orio,
ivo, ible; v. gr.: cOllfes-ióll, cOltfes-oj prO'lfis-ióll,
provis·or; ilus-ióII, ilus-orio; expmls-ión, expmls-bo;
l'ls-ión, ms·ibü.

Se escriben además con s, sin e lar comprendidos en la
regla antenrior: aóJdsión, afusión, cc/uíón, cuneuJíón, tú'mensíón,
dis~llsiJn, elisión, el1lulsiJn, escislon, excusión} e¡.t'1orsitÍnJ /unsión,
mansión, utaJión, pemió'l, permansiull, prduJilÍn, Iru/Mió", u·
síón, sUJurió"J' /ranifusilÍll.

I
J
!
J

i
!
Q
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ORTOGRAFíA 309

Todas las demás palabras que tengan dicha
terminación, se escriben con e, como oracióll, Call­
cióll, porque tienen en su origen esta letra, ó t per­
mutada en c.

z
Arllculación que repre eola la :.-Prefijos en que se e cribe e .

la lelra.-Pcrmulación.-Dc inencias.-Z de c:nlace.- Z
inicial por razón del radical. -Z final dcl radical.

La z representa una articulación lingüe·dental
más fuerte que la de la c.

Por razón de los prefijos se escriben con z so·
lamente bi::aca, bi::co, bi::COCHO, bi:::llieto, y '¡}lÚOIl­
de á causa de la permutación de la c en :; en los
prefijos bis y ';,'ice,

También se ha cambiado la c en:: en varias
palabras de origen latino, como cal::ar, cortc::a,
lall:::a.

Atendiendo á las dcsillCllcias se escriben con
z las palabras que tengan alguna de las siguientes:

Anza, en sustantivns abstr3ctos, como b,"l{I1l-

l. Las demás palabras que terminan con estas
sIlabas radicales se escriben tambien con :::, excep­
to secallsa.

Az, en varios sustantivo' y adjetivo:. como
agraz, alldaz, eficaz. También se escriben con :;
fa::, Ita:;;, pa::, saz y los su tantivos agudo que

I
g

j
I
.!!

J
~
Q

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



310 GRAMATIC

tengan esta terminación por razón del radical; ex­
cepto barrabás, compás, coII/rapás, fierabrás, co­
rre,·tortis, sasafrás, trastrás, aguarrás y chascás.

Aza, azo, en sustantivos derivados de otros,
connotando los de la primera de estas desinencias
idea de inferioridad, como melaza, camaza,' y 105

de la segunda aumento, golpe ó efecto, como pe­
rrn:::o, la/iga:::o, chispa:::o. Hay también algunos
nombres primitivos con esta terminación, como
ga:::a (lazo), 6ra:::o.

Azgo, en sustantivos derivados que denotan
empico, encargo, prerrogativa y parentezco, como
1Ilt!l"::/ra:;go, mayora.sgo, c011lpadra:::go.

Azón, en sustantivos de connotación varia,
como armarón. corazón, rama:::ón. Otros nombres
terminan con la sílaba :::on. sin ser por esta desi·
nencia, como ra:::ón,pesón; y de ellos sólo se es­
criben con S 61asó11, diapasón, gambesón, gason,
masón, jJosón. sisón, son, tesón, /oúón, tusón y los
dcrÍ\ ados que se formen con la de inencia ó" jun­
to á la s del primiti\'o, como mesón.

Ez, eza, en sustantivo abstractos, como h01t­
1'(1fl,·~. jJr('sl":::(1; y la primera de inencia también
en lo patronímicos, como Hernállde:::.

Ezno, expresando idea de pequei'íez, como 10­
6e:m(l.

iz, en sustantivos y adjetivos agudos, como
codN71iz. raíz,feliz; y en los dos graves cá/i::: y lá­
piz De esta terminación s~ escriben con s cdis,

I
11

f
~
o
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ORTOGRAFÍA 311

cochét/ís, fStoca/is,jlanquís, mentís, monís, país,
tremís y tris.

Izar, en verbos que connotan idea imitativa ó
frecuentativa, y son formados de sustantivos ó de
adjetivos añadiendo esta desinencia, como n'alz,
gd·z::ar, castdlan-i::ar, popula1'·i::ar.

e escriben con s, alisar, anisar, bisúisar, dúar, comisar,
jlIJrltsar 6 jiorddisar,/risar, guisar, imfriJ'UÍSar, mirar, pisar,
pruisar, súar y t'Í1nr que no están formadas con dicha desi·
nencia.

Izo, Iza, en sustantivos y adjetivos formados
de otros sustantivos, de adjetivos ó de verbos,
añadiendo estas desinencias al primitivo, que casi
siempre pierde ó cambia algunas letras. Conno­
tan la idea del radical con diversas modificaciones.
Ejemplos de sustantivos: ca;2z::0, cobatbo, pasadi­
::0, ojerz::a, caballenza, De adjetivos: cobn::o, eIl­

¡amizo, resbaladizo. Los que son formados de
verbos llevan una d de enlace, como colgadizo, alZ'

tojadi::o, llovedizo.

Algunos nombres tienen estas misma.. ter~i­

naciones, izo, i:a, en el radical, como paltizo, ca­
1'n'::o, 7.Jaliza; y varios se escriben con s, también
del radical, como aliso, compromiso, Ctlmisa.

Ante:, de la desinencia diminutiva uelo, e es­
cribe z de enlace en la palabra que la reclamen,
como briboll-z·udo.

Por razón del radical se escriben con z inicial
las palabras que comiencen por alguna de las "i·
guientes combinaciones:
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312 GRAMÁTICA

Zaf, como ::n.far, zafio; excepto sáfico.
Zanga, zapa, zara, como zállgano, zapato,

zaranda. Se e. ceptúan sapa (residuo leñoso), sao
l'áll, saragudc, sarampitÍIl y sarao.

Zarz, ZOO, zurr, como ;;ar.:a, ,eO(Jgrl1Jta, ::u­
rrwgo.

También se escriben con z tinal las palabras
que terminan en UZ, como cruz, capuz, tt'stu:;; ex­
cepto Jesús, obús, patatús, tus; y quizás alguna
olra

r~ECCIÓN a

x
Arl,culaclOne '1ue representa la ,'r. -Regla de oh 'ervaclón

.\' de pue" de eonsonanle.- Vc,pue de a, i, ", U. CUII U·

11 nt.. que precede. -Entre dos vucale' -l.a 'ílaba ini·
<;11 (ranle Ileotra' ílabas.-EI prefljoe.x.-Extra.-/I.!x

r (.l.

La X representa ulIa articulación paJato·linguc·
dental. emcjante á k s o á ,1{ s, como en axioma 1

rxplimr. Suele confundir. e con la s, r con la r en

la liabas ('1', ri.
La obscrMczoll da la. siguientes regla:> para el

u. o de esta letra:
l.· Tunea se escribe x después de con Q.

nante.
!':s relativamente e ca o el numero de palabra en que se

t crib.r de pu~-:; de las vocales a. l. 0, U' aril, a;ri{<l, (I3'ÍOma,
11.1 i I netro. a.nR. a.ruidco, la,rar, la.citud, la.ro. l.::xati,.o, tná.ri
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ORTOGRAFÍA 313

mo, maxilar, rofrds, Ba.rifraga. samiü, 8cLreo, 8aJ:080. laxa­
ti! o, taxifor'M, ta.ridennin .. mirfión, mixtura, mixto, píxide;
coxalgia. coxrojilla 6 coxcojita (6 cozcojilla), ro.rif, o;r, oxalato,
oxálico. oxal/ne. ox aro oxiacanta. óxido, orlgeno, oxigonio, ori­
mel u oximiel, oxil.aere, oxte, próximo, túrico. tro:l'; luxación,
yuxtaponer, con todo' su. derivados y compuestos, y quizás al­
guna otra.

2.- La x puede preceder á las consonantes
c, p, t, Y á toda., las vocales; por ej.: exc/amar, ex­
plallada, extirpar, máximo. Antes de otras conso­
nantes se escribe x solamente en exquisitoyex./oto.

3.· El uSo de la x sólo puede ofrecer duda
cuando haya de escribirse entre la e y otra vocal
ó alguna de las consonantes c, p, t.

4.- Después de e inicial se escribe x si á es·
ta letra ha de seguir alguna vocal, aunque esté
precedida de h, como en examen, exequias, e:d­
gir, exordio, e.mberallte, exhortar, exhibir. Sólo se
exceptúan eCCfholllo, escma, escéptico, Esala, esci­
rro, escisión, escita. escítico. ese, esecilla, escucía.
eájalltJ, esójago, esópico, esotérico, esotro y ésula.

5" Tambien se escribe x en la sílaba inicial
ex, si á e ta ~igue alguna de las sílabas da, c/u,
cre, como en {':alamar, o;c/uir, cxcrecmc1a. Ex­
ceptúanse {'sdar{'cer, csdm'ina, cscla~'o, rsda~'ón,

esc/cn'omo y esclusa.
6.· Igualmente antes de las '¡labas pIa, 1'10,

pre, pri. pro. como en explallar, {'xplorar, expreso,
exprimir, expropiar.

Se escribe x en las palabra compue tas con
el prefijo ex, el cual se encueutra en las que tie­
nen alguno de los siguientes ignifi;,ca=__......._ ......_-.
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314 GRAMÁTICA

l.o Salida, alejamiento, cambio ó negación
del estado primitivo; por ej.: excarcelar, excéntri­
c(), excusar, exhumar.

2.° Término de una acción, prosecución de
ella hasta el fín; encarecimiento; v. gr.: extermi·
nar, e.xprimir, expiar, t'xader, exce!fncia, ,xc/amar.

3. o Separación, división, privación, como ex­
patriar, exclaustrar, ,xheredar, excomulgar.

El pnfijo extra, que significajllera de, se es­
cribe asimismo con x, como en t'xtrmljerío, ex­
trmieza.

Las palabras compuestas con este prefijo son' extrajudi­
cial, extralimitarse, extramuros, extranjero. extraño, extraor­
dinario, e;rtratl1n.ptWa. ext,.a""!J4tlte, extrlll'af",r e, extrat'enar
se, exfrat'ia,.. ,. sus derivados. Extremo y los suyo' parece ser
tambit-n formado de extra.

Tienen x en el prefijo las palabras compuestas
de hex ó sex: sei.s;v. gr,: hexacordo, hexaedro,
hexágOl/o; sexánglllo, st':rlantc, so"//im, séxtuplo.

LEccró.l. ~.a

G, J
Artlculacione que representa la C.-Caso en que se emplea

con la articulación suave.-Con articulación fuerte.-Pre­
fijo que se escrihe con g".-Desinencia .-Sílabas iniciales.
-Por razón de las radicales.-Terminaciones de verhos.­
Artlcnlaciones que representa la J y sílabas que forma.­
Permutación.-De. inencin.-Por raz n del radicaJ.-En

verbos Irregula re .
1.

La g representa dos articulaciones: una palato­
<Tutural 5uave. como en gamo, gloria; r otra gu-
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OR.TOGRAFíA 315

tural, con algo de palatina, fuerte, pero mas suave
que la de la j, como en aNgllico.

Tiene la articulac~ón suave formando sílaba
directa ó inversa con cualquiera de las vocales, co­
mo en go:w, agllocasto, significa,; cuando en la sí­
laba directa se interpone una líquida, como en
greda; si termina una sílaba doble, como en sig1lO;
y cuando empieza palabra precediendo á la n, co·
mo en gnóstico.

Cuando hiere á la e ó á la i con articulación
suave, se interpone una u que no se pronuncia;
por ej.: guedeja, gMitarra; y para que tenga esta
misma articulación COI¡ la u siguiendo e ó i, se po.
ne diéresis (.. ) sobre la u, como en Gübnar, á­
güeiía.

Tiene la articulación fuerte cuando hiere in­
mediatamente á la e ó la i, como en género, vi,­
ginidad; y en este caso se confunde en la escritura
con la j.

Se escribe g:
En todas las palabras que empiecen por geo,

prefijo que significa la tierra- por ej.: geografía,

gt'oml.'lYÍa.
En las que terminan con alguna de estac; desi·

lullcias:
Algia, que expresa dolor, como 1teMralgia,

1l0stalgia.
fgero. connota que I/eva ó que tiene, como

enjlamígero, alígero.
Logia, lógica, ló~ico, logismo,

...... _-~--.......
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316 GRAMÁTIeA

nifica tratado, discurso; por ej.: teología, etimoló­
gico, Ileologismo; y sus derivados, como apologista
y apologllico, de apología.

Atendiendo á las radicales se escriben tam­
bién con g las palabra que principian por alguna
de las sílaba.s gem, gm, ges, vig) como gemelo,
gente, gesto, vigilar. Se exceptúan jema (parte de
la viga),jt"1tabt" Ójmable,jl'1lgibre y Jesús.

Las que terminan:
1.0 En la sílaba gm, como origt'lt. Excep­

túa'c comején.
2.0 En gtlico, gmario, géneo, <.t;t'ntco, gmio,

génito, gesimal, gésimo, como angélico, octogma­
rio, homogéneo etc.

3.° En giático, ginal, gineo, ginoso; v. g.:
higiénico, original, 7.1irg(/lt·o, j"errlfginoso. Se ex­
ceptúa agluyiuoso.

4.o En gia, gio, gióIl, giofla/, gio/l{lrio, gioso,
g!rico, como magia, regzo, rdig¡('so etc.

5.° En (gena, (gmo, como illdlg¿Ila, oxígeno.
Toda las palabras derivada de las que tengan

alguna de las e. 'pre ada terminacione. se escriben
con %, como oxig,·nado.

TambIén e e-criben c n g lo verbo termi­
nado en i(Terar, gt'r, (Tir (en todo' lo~ tiemp ~ en
que la g hi.-:re á la l' Ó la i); v. gr.: morigerar,
recoger, elegir. Se e. -ceptúan dt'squijcrar, brujir,
":jer y crl!J·ir.

inguna palabra ca tel1ana termina en g.
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ORTOGRAFíA

11.

317

La j representa una articulación gutural fuerte.
Forma silaba directa con todas las vocales,

como en jarro,jeroglíjico; y cierra sílabas dobles,
pero sólo en fin de dicción; por ej.: carcaj, reloj.

~ inguna duda puede ofrecer su escritura en
las sílabas ja,jo,jlt, ni cuando finaliza palabras.

Se escriben con j en las sílabas je, ji:
1.0 Las palabra3 en que entra alguna de es­

tas sílabas, pero que no tienen g en su origen. En
ellas se han convertido en j la eh, 1, s Ó x del vo·
cablo de que proceden, como mOllje, de 1llol1aehus;
lIlllJi:r, de lIlítlier,' Ji'bia, de sejJia; jJrÓji'1II0, de
jJróximlls.

2.° Las que tengan la desillmcia aje, que
denota acción, como en hosjJedaje, abordaje; con­
junto ó serie de cosas; v. gr.: ¡ol/ait·, herraje; infe
rioridad ó desprecio; por ej.: matalotaje.

También se escriben conj las demás palabras
que acaban en aje sin ser por razón de desinencia,
como gaje; y por último todas las que terminan
en la sílaba je, como dije, eje, e. 'cepto ambages,
c011ljJage, málage, eringe, esfinge, estringe.falall­
ge fanilge, isagoge, laringe, metagoge, paragoge
y tinge.

3.° Las derivadas de palabras que tengan
en su radical alguna de las sHabasja,jo,ju, com.o,,-~......._
cajeta, de caja; ojear, de qjo.
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31 GRA~ÁTlCA

4 o Las que princIpIan por eje, como ejecu­
tar, ejemplo. Solamente se exceptúan algunas pa­
labras anticuadas, como egestad.

5,° Lasque terminan enJ'eria, como relojería.
6.° Las personas de los verbos en que por

irregularidad entran las sílabas je ó ji, sin que en
el infinitivo tengan g nij; v. g.: atraje, de atraer;
(f¡jil1NJs, de tkcir.

LECCIÓN 1O.a

H

Articul:tción de la h.-Palabras en que se escribe por su
origen -Por permutación.-Con el diptongo Íf.-Con IIe.­

Prefijos.-Supresión y adición por el uso.

La h representa una articulación gutural débil,
que ha desaparecido, y se conserva apenas pero
ceptible cuando precede al diptongo ue, como en
·"ihue/a. Se aspira ó pronuncia sólo en las pala­
bras hegue/iallO y hegue/ianiS111O (a).

Puede preceder á todas las vocales, y también
se halla después de ellas, como en pah, eh, oh.

Se e. criben con h un gran número de palabras
que la conservan de su origen latino y árabe,
como llab", habitar, heredero, histon'aJ humilde,
albahaca, almohada.

Ca) Diccionario de la Real Academia Espaftola.

i
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ORTOGRAFÍA S19

Lag de palabras latinas, la :t" de algunas ára·
bes y laf de latinas, árabes y de otros idiomas,
se han convertido en h; por ej.: /t",nalto, de ger,
mmw; /telar, de gdare; a/mohatre, de anoxáder;
hacer, defácere; hormiga, deformica; alhÓ1ldiga,
de alfondoc.

Se escriben con h inicial todas las palabras
que principien por el diptongo ie, como hima,
hieroscopia. Hiedra y hieróa se escriben también
yedra y yeróa, pero estas son formas poco usadas.

Antes del diptongo ue se escribe h, sea en
principio ó sea en medio de dicción; por ej.: huer­
ta, huella, correhuela. Y esto se entiende aunque
la palabra en que esté el diptohgo sea formada de
otra que no tenga h; por ej.: hue/e, que se forma
de oler. Solamente se escribe sin hueste (oeste),
que es poco usada.

Por razón de los jJrefijos se escribirán con h to
das las palabras que empiecen con alguno de los
siguientes:

Hect, hecto, hecaton, que significa cimto;
v. g : hectárea (cien áreas), hectolitro (cien litros),
lucatomóe (cien bueyes).

Helio: el sol, como heliotropo (vuelta al sol).
helioscopio (miro al sol).

Hemo, hemat: la sangre, como lumatites,
hemorroide.

Hemi: medio; v. gr.: hemisfen'
Hepta:' o en hejJt sílabo.
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320 GRAMÁTICA

Hetera: otro, diferente, div.no; por ej.: heteo
rogilleo.

Hexa: seis, como hexaedro.
Hidr, hidro: agua; por ej.: hidrografía, hi·

dráulico.
~igro: humedad, como higrómdro.
Hiper: C1lcima, sobre, más al/á; v. g.: ItijJir.

boleo
Hipo: debajo, como hipócrita, hipotmusa.
Horneo, horno: semejante, igual; por ej :

homeojJatía, homónimo.
El uso ha suprimido la h en varias palabras

que la tienen en su origen, como España, arpa,
armollía, aliento,. asta (nombre), aóorrecer (de
aMorren'), ahora (de hac·hora). También está ya
admitido escribir exállle/fo y exágollo sin la h del
prefijo.

Algunas dicciones, por el contrario, se escri·
ben con h, no teniendo esta letra en su origen,
ni estando comprendidas en las reglas preceden·
te ; \'. gr.: lzinc/lar, Mmplar.

LECCIÓ 11.a

K, Q, M, R, Y.

Articulación y uso de la k.-Qu: su forma, articulación y u,o.
-.lf: arlicu);¡ción que represenla.-Letras que pueden lóe·
~uir1e.-Casos en que e escribe f/l ante, de consonante.­
Articulación que repre. enta la r.-Cuando .e pronuncia
como rr.- Y.' su articulación y sílabas que fonna.-Con-
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ORTOGR.UÜ 321

versión de la i en y.-Casos en que la y se pronuncia con
el sonido de i.

La k es signo de una articulación paladial, y
se usa únicamente en un corto número de palabras
que se han conservado con la ortografía de su
origen, como kabila, kepis, kilogramo.

La qu es letra doble en su forma y simple en
la articulación, lo mismo que la eh, la!!)' la rr (a);
aunque no lo es en la lengua latina de donde pro­
cede, pue en ésta se pronuncia la 11 que acom·
paña al signo q, leyéndose C/U', mi, CIta etc.

Representa una articulación paladial, idéntica
á la de la k y á la de la e cuando ésta forma silaba
directa con las vocales a, o, 11.

Úsasc solamente en las sílabas que, quí, como
en querer, qUÍflti!!a, aque!!o;y la 1t no se pronuncia.

La m representa una articulación labial, más
:>uave que la de la b.

Puede formar sílaba directa ó inversa con todas
las vocales; pero finalizando palabra se encuentra
sólo en algunas que han conservado integra la
estructura de su origen, como álbum.

Su uso no requiere observación alguna :-.ino
en los iguiente casos:

1.0 La m precede solamente á las consonan­
tes b, p, Il, como en cambie, templo, alulIl1lo; y á
la 11 en coramllobis.

2.o Antes de by P se escribe m sin excepe ión.
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322 GRAMÁTICA

3.° También delante de 11 se escribe m, como
en himno, colullma, indellmi;ar. Sólo se escribe 11,

duplicando esta letra, cuando las terceras personas
del plural de los verbos tienen por afijo el pronom­
bre 11OS, como en díga1l110s; y en los vocablos
compuestos de los prefijos C011, t'1l Ó in y otra
palabra que empiece con 11, como connatural,
cOlmivnlcz'a, c01l1lttbio, ennoblecer, z'1movar.

4.o Precede á otra consonante en principio
de dicción, sólo en 11l11elllÓmCa Ó 1n1It'motéCltia.

La r (ere) representa una articulación lingi.ie­
paladial, suave, como en cora:;ón, arte; pero toma
la de la rr (que es fuerte, como en carro::a) en
principio de dicción y después de las consonantes
1,11, s,' por ej.: ramo, risa, malrotar, h011ra, israelita.

La y representa una articulación lingüe·pala­
dial más suave que la de la 1, y puede formar so­
lamente sílabas directas con cualquiera de las vo­

cales, como en cayado,yegua, hoyito.
Los verbos que terminan en aer, eer, oer,oir,

1Iir, cambian en y la i de la terminación siempre
que dicha i, no estando acentuada, quede entre
dos vocales, como en atrayendo, te)IÓ, royera.

La y, contra toda razón ortográfica, se pone
en lugar de la i y usurpa el sonido de esta vocal
cuando es conjunción, como en Juan Y Pedro; y
en los diptongos y triptongos finales que terminan
en i sin que le siga consonante; por ej.: verde..g-á)',
com'ó)', b1ley; que se Icen verdegái, c(J1wói, buci.

Los sustantivos y adjetivos que terminan en
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ORTOGRAFiA 323

dichos diptongos ó triptongos, forman el plural
con la silada es, y en este caso la y recobra su aro
ticulación, pronunciándose como tal consonante
J'l'; v. gr.: cstayes, ayes, leyes, c01l71oyes, but')'l's;
pues es regla general que el sonido i, no estando
acentuado como lo está en leía, nunca puede ha·
liarse entre dos vocales, sino que es en tal caso
sustituido por la articulación J'.

LECCIÓ 12.1l

ACENTO ORTOGRÁFICO

.\cento ortogr:ífico.-Regla precedente para la acentuación.­
J)alabra~ agudas.- Graves.- J:;'drújula.~.-Dj;>tongos di·
sue1to~.- Infinitivo de verbos con diptongo.-ralahra~

graves al convertirse en esdrújulas - Agudas en grave<¡.­
Acento por énfa is.-Aún.-.lonosilabas homónimas.-­
A, t, o, 14.-0tras palabras monosílaba!.

Acmto ortográfico es una rayita oblicua que
baja de derecha á izquierda (/), y sirve para indio
car en ciertos casos la vocal de la sílaba donde
carga la fuerza en la pronunciación de la palabra.

Si se tiene bien presente lo establecido acerca
de los diptollgos y de la división de las palabras
en agudas, gra¡'es ó llanas y esdrújulas (Lecciones
2.0. y 3.0. de la Prosodia), es muy fácil el conoci­
miento de las reglas para la colocación del acento.

Como precedente para éstas. puede estable­
cerse la siguiente:

.Son graves en general
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324 .RAXÁTICA

minan en vocal ó en alguna de la consonantes
n, s. Son agudas las que terminan en consonante
que no sea 11 Ó s.)

• En las palabras que forman e. cepción de la
regla anterior, se pondrá acento sobre la vocal en
que cargue la pronunciación.) Según esto se
acentúan:

1.° Las palabras agudas que terminen en
vocal, en 1l Ó en s: v. g.: canapé, según, t'u"ndt·rás.

2. o Las palabras graves terminadas en con­
sonante que no sea 1l Ó s; por ej.: dátil, alcá::ar.

3.° Todas las esdníjulas y sobresdrújulas,
como príncipe, ad1.'lirtesc/o.

En todo diptongo y triptongo disuelto se acen·
túa la vocal en que carga la pronunciación, aun
cuando resulte una palabra aguda terminada en
consonante, de las que no deben acentuarse según
las reglas precedentes, como raí:::, baúl: ó una
grave erminada en vocal, en 7l Ó en s, que tam­
poco debiera en otro caso llevar acento; por ej.:
dia, amarías. rio, huída,jió, roído, rió, amaríais.

El infinitivo de los verbos que con tan sólo de
dos sílabas formadas por dos vocales débile ó por
una debil y una fuerte, como huir,jiar, oír, no ne_
ce:¡ita acento, aunque en tale infinitivos está
siempre di uelto el diptongo; pues como necesa­
riamente carga la pronunciación con marcada fuer­
7•.1. en la última vocal, y no hay excepción, no
puede haber duda. Pero cuando e. tos infiniti\'os
tienen m,ls de dos silaba~, deberían acentuarse si
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ORTOGRAFÍA 325

las últimas son un diptongo di uclto, como en
por/iár, pucs sin el acento puede pronunciarse
como se pronuncia acariciar, que tcrmina en dIp­
tongo, lo cual sería un error.

Las palabras graves que no tienen acento,
como !u¡blaba, diJo, examl!1l, se convierten en es­
drújulas si e les une un pronombre afijo ó forman
el plural con la sílaba es, y por consiguiente en tal
caso.'e acentúan, como hablábl1110S, dí/ame, cxá­
JIUJUS.

Por igual razón, á las palabras agudas que tic·
nen accnto, como C01ltó, dirás, voúáJl, no ha de
ponérsclcs si por la unión de un afijo ó por la
formación del plural cn es, pasan á ser graves ter­
minadas en vocal ó en s; por ej.: cOlltomc, dirallos,
¡·o/caJlt'S. El acento sería inútil.

o por nece idad ortográfica, sino por el en·
fasi con que algunas palabras se pronuncian, sue­
len acentuarse los demostrativos cuando no esta
expreso el nombre que determinan; sólo, siendo
adverbio; y cómo, significando de qUt' modo. Sin
razón alguna suelen también poner acento á mal,
CU)'O, quicJl, Cllallto, cualldo. cuan y donde, cuando
comienzan fra e interrogativa ó admirativa.

Aú" e acentúa cuando sigue :í un verbo, por­
quc en este ca, o se disuelvc cl dipton~o.

Por la mayor fuerza ó énfa is con que algunos
monosJlabos homónimos se pronuncian en una
~ignificación, y no en olra, :e pone acento á
iguienles: de cuando es del \' . di, impe-
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326 GRAMATICA

rativo; /1, pronombre; há, l/sado por hace (cri/co
mios HÁ); más, adverbio; mí, pronombre; 1lÓS,

sujdO; qué, significando que cosa,. sé, verbo; sir;
:>u'tantivo; sí, pronombre ó adverbio; tl, sustantl­
vu; tri, pronombre.

Por costumbre, pero no por motivo alguno,
se acentúan la preposición á y las conjunciones
é. ó, ú,

Fuera de estos casos no debe ponerse acento
a ninguna palabra monosílaba, aunque esté forma­
da con un diptongo y cargue la pronunciación en
la ültima vocal. Enjile, jid, 11io, dio, por ejemplo,
el acento sería completamente inútil, pues por la

'ndale del diptongo se apoya la pronunciación en
la ultima vocal; y sería inconvcniente dicho acento
en pie, porque no podría csta palabra distinguirse
de pIé (pretérito perfecto del verbo fiar).

LECCIO.... 13.a

SIG_ -(,~ DE pe. '1' ACIÓ_'

OLJel de los ¡guo de punluación.-Cuale.•on e -lo' .¡gnos.
-(¿ue denota la coma.-Reglas para u 11 o,-Oficio del
punID y coma.-Caso en qne.e emplea.-Oué denolan lo
dos puntos.-Cuan<!o e emplean.-Punlo finll1 Sil u 0.­

rárr (o .-Punto - uspen i oo.-Ca o en que 'e u ano ­
Parénte i. Empleo de e te iguo.

Los sigilOS ,{t' puntuación tienen p r objeto
evitar que resulte dudoso ti oscuro el sentido de
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ORTOGR FíA 327

las cláusulas, é indicar las pausas y entonación
que corre ponden en la lectura.

Estos signo' son: coma (,), punto y coma (j),
dos puntos (:), punto final (,), puntos suspensivos
(....), paréntesis O, principio de interrogación (¿),
fin de interrogación (?), principio de admiración
(¡), fin de admiración (!), diércsi:s ó crema ("),
auión (-), comillas (""J, raya (-J, dos rayas (=).

Los seis primeros signos indican las pausas
mas ó menos cortas que en la lectura sirven para
dar á conocer el sentido de las frases.

1. La coma denota una leve pausa en la Icc·
tura, y se emplea según las siguientes reglas:

La El nombre de la persona ó entidad con
quien se habla, ó el equivalente al nombre, llevará
una coma después de sí, cuando está al principio;
si estuviere en medio de la oración lleva coma
antes y después; por ej.: Seílor, tened misericordia
de mí. ¡olavega, ,-'elero mío, sin temor.

2.- Se separan con comas los varios sujetos,
atributos, modificativo:> y complementos consecu.
tivos, á no ser que entre ellos medie alguna con·

junción; v. gr.: La equidad, la hO/lTade:::.• la '-'ir/ud
J' la buClta fe han desaparecido. Dios es sabio,
justo J' misericordioso. Cúar ,Imció C1l las Galias.
m Esjmía )' en AJrim.

3.:1. Las oraciones de la misma importancia,
que. ean miembros de una cláusula, independien­
tes entre SI, se dividen con comas aun cuando e
tén precedidas de conjunción; por '. Elor

i
::>

j
~
::>
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32 nRAMÁTICA

dddlaba á todos, movía á 1IIuchos, i1lstruía á
POl·OS. Los ignorantes hablan con arroga11cia, y los
sabios con moderació1l.

4.- Se encierran entre comas las palabra ú
oraciones que interrumpan la oración principal
para aclararla ó ampliarla; por ej.: La caridad,
dia d Apóstol, es ptfcientl' y benigna.

5,- Cuando la oración interpuesta es de rela·
tivo, se encierra entre comas sí es meramente ex·
plicativa; pero no si destruye, limita ó modifica al
antecedente. El primer caso se distingue facilmen­
te porque el relativo que equivale á el cual ó puesto
que; por ej.: Dios, que 1IOS 1

'
e, rccompt'llsará 111ies·

tras {lccio1les. La oración incidental amplía la idea
de Dios, y equivale á decir: Dios, c! cltal, Ó puesto
qUl' nos ve ctc. El soberbio qUl' no St' modera, (011­
dup' por ser despnciado dt' todos. En e te ejemplo
nu debe ponerse coma antes del relativo, porque:
e te limita la idea del .oberbio á los que no se
moderan, en contraposición de los que lo hacen,

6.· Cuando se invierte el orden lógico de una
propo ición, se pondrá coma de 'pués de la parte
que e anticipa. con tal que e ta sea una oración;
\', gr,: J)o"de ¡iltc17'imc la hipocrcsía, 1/0 ha)' ,'Ír­

tud. El orden lógico es: 1t,) /tay ';" illud donde inter­
vime la hipocresza. Si 1ft frase antepue. ta e corta,
se omite la coma.

¡.a En las oraciones elíptica e pondl"l coma
en el lugar que debiera ocupar el verbo; por ej.:
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ORTOGRAFíA 329

Los blte1lOS obtmdrá1l la recompensa; los malos, el
castigo.

8.- Se empleará la coma donde la claridad
la exigiere; v. gr.: Si me quisiera mal, me perse­
guiría. El sentido varía i se dice: Si me quisÜ'ra,
mal ?fte pl'rseglliría.

9.. En algún otro caso emplea cada escritor
la coma según •u estilo.

JI. El punto y coma denota en la lectura una
pausa. mayor que la que indica la coma; y se cm·
pIca en los siguientes casos:

1.0 Para separar los miembros de un período
que llevan ya en sí alguna coma; por ej.: L(}s hom­
brt'S justos, sabios y laboriosos htm sido siempre
el apoyo J' elomammto de las Ilaciones; asi como
los ambiciosos, ignorantes y !lQlgazanes son la po­
lilla que las devora,

2,0 Antes de las conjunciones adversativas
1IIas, pero, aunque etc., cuando el período es de
alguna extensión; v. g.: Sus émul(}s mvir/iosos ha.'l
procurado sÍt'lIlprt' humillar/o; pero 1I ha sabido
sostenerse ti la altura 'lile le corresponde.

3.0 Después de una c1áu ula á la cual ::;igue
otra, que aunque tcng-a semejanza con la anterior
-on ambas en cierto modo di tinta • ó no tienen
perfecto enlace; ya medie ó no conjunción entre
ella ; por ej : Hay hombrt's que no Se c01l/mlan con
dejar ti Dios si 1/0 levantall bandera COlltra ;1; y
entienden los cuitados 'lite estáll de balde jl/era de
su (asa, si /lO mandml presentes ti la del t'1uJ1tigo...~ _
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330 GRAMÁTICA

III. Los dos puntos indican en la lectura una
pausa casi total; y se emplean:

1.° Después de una proposición general que
se explica ó comprueba en otras cláusulas, v. g.:
Todos akan::aban de :Jesús lo quepedían: los ciegos
rccobraban la 'Llista; los mudos y los sordos el habla
y el aMo,' los p"cadores d perdón de sus jJecados.

2.° Antes de una cláusula que es consecuen­
cia ó resumen de lo que se expresa en otras ante·
riore ; v. g.: El aLIara guarda su caudal sopretex·
to de que no se !t' tache dc pródigo: y el pródigo lo
dt'rrocha jJorqut' no quiere ptlre'tt'r tlL'aro: ambos
extre'mos ocasionan al hombre sinsabores ell la 'L'lda.

3'" Entre les diversos miembros de tina cláu­
sula suelta, que no tienen entre sí enlace ni seme·
janza casi ninguna; por ej,: };,I1Ja1zcarst? con el
propio ménto es ligereza: apreciar al hombre sóf,)
por sus riquezas es de intcligmcias escasas: despre'
ciar al sabio cs de' ignorantes.

4.° En los documentos oficiales, después de
las palabra dicel expone, certifico, cte.

5.° Ante de la palabras de otro, ó de una
sentencia que se cite literalmente; v, g.: :Jl'sucnsto
d{jo: BimaLll!1lturados los mansos.

6.° Después de las palabras muy sr/lor mío,
estimado amigo ú otra emejante con que se
empiezan la. c3rtas

IV. El plfflto final denota una pau a comple.
ta en la lectura.

Se pone punto final cuando se ha terminado
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ORTOGRAdA 331

el período con todas las partes que de él dependan.
Si se trata otro asunto, ó al menos el mismo

bajo aspecto diferente, se e cribe después del pun­
to final en renglón aparte, y más adentro que la
linea anterior r la siguiente. Estas divisiones se
llaman párrafos.

V. Los pmztos suspmsi<:os indican una pausa
repentina en la lectura; y se usan en estos casos:

1.° Cuando conviene dejar la cláusula incom·
pleta y su sentido suspenso; v. gr.: Yo podria re­
cordartt·.... pao más ..'alc callar.

2.° Si en una cláusula completa es necesario
pararse, expresando temor ó duda, ó para sorpren­
der al lector con alguna cosa inesperada; por ej.:
Debo darle jJrontttlJlt'1t/t' la notida.... jJero JIO sé qué
nacer. Alji" tomó el orador la palabra, y despu"s
dt' 1111 pomposo preámbulo, di/o ..". lo que todos
sabíamos.

3.° Cuando se copia algún texto, pero no ín·
tegro, e 5er1alan con punto suspensivo lo luga­
res en que se omite algo.

VI. El pmélltt'Sis requiere una leve pausa
ante::. y después, y una suave variación en el tono
con que se lec.

Se emplea para encerrar dentro de él una ora­
ción que adara la principal, r ólo tiene conexión
remota con e ta, ó es de alguna e ·ten ión Tam­
bién e pone dentro del parénte b una palabra que
. plica el . ignificado de la anterior. Ejemplo: ·.El

drspotis1Jlo J' la soberbia ("'idos comzmes en IOs. I":.-..... /
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332 GRAMÁTICA

du, y mue/lO más (Jl los qu' jJrulIIIlCl1 scdo) aca·
rrt'fln el odioy el duprecÜJ de todo d que tit'IIC St'lI­

tiHlíeN/os Ir.'anfados.

LEC IÓ 1-1.&

SIC. 'OS DE PU.'T ACIÓ.·

(Continuación)

Intcrr gaciólI.-L'·o que se hace de e te signo.-Reglas para
su colocacIÓn.-Admiración·-SIl u o y coloeación.-li o
<le la diéresls.-Comillas. -Guión.-Rcgla para u 1\50 y

separación de las -flaba,- Raya.- Do,; rayas.- Otros

ignos.

La intcnogtlclo/t indica un tono de voz algo
más alto que en lo demás que se lec.

Se hacc uso de este signo cuando se pregunta
ó duda.

Se coloca al principio y al fin de la (ra e inte·
rrogativa; por ej,: ..D,' dOlldt,,¡,ti:llcs.~~ qué 11as hccho.J

Si el sentido intcrrogativo no comienza desdc
el principio del período, la interrogación no se pone
sino en donde empieza la pregunta; v. gr.: COlltés·
lame sin tnrdan~a ..m dOllde has {'stado.~ Del mis­
mo modo se pone la interrogación final en donde
termine la pregunta. aunque sea antes de acabar el
período; por ej.: ,'Q/{I quieres que Ir dign.~ me

¡; l/testó COIl la mayor frialdad.
La admiracióN exige un tono más grave en la

lectura.
Se emplea en las interjeccione y en todas
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ORT06R.U'fA 333

aquellas fr~ses en que se expresan afectos, como
alegría.. tristeza, dolor, extrañeza, indignación,
ternura etc.

Las reglas para su colocación son las mismas
que quedan e.'puestas respecto á la interrogación.
Ejemplos: ¡lIluclta pcn,¡ me causó Slt pérdida!
¡illuclto me queda alÍ!l que sufrir! Yo pude ha'b¿r
estado jre1Je1tido, pero ¡tarde lo supe! ¡Que de/iclt>o
sa es esta campilia!, exc/amaro1l los ?lIños.

Cuando e quiere dar más fuerza á la admira·
ción se empl~an do ó má' signos; por ej : ¡¡A las
armas.'!!, %ritarOlI.

En las cláusulas que participan del tono inte·
rrogativo y atlmirativo, se emplearán oportuna­
mente uno y otro signo; v. g.: :Qlté jasa aquí,
seÑores! ¡Que 1/0 se pueda saber qué es esto.J

La di/resis ó trfflla se coloca:
1.° Sobre la 1t de las sílabas grtt', gtti cuando

ha de pronunciarse esta vocal, como en gtie/jo,
Agitimes.

2.° Sobre la primera vocal de un diptongo,
cuando en poesía e le quiere disolver; v. gr.:
ritído, fiéro.

3.° Debería usarse en aquellas palabras que
tienen un diptongo disuelto por mayor apoyo so­
bre la vocal fuerte, yque por no ponér eles acento
pueden pronunciarse como diptongo; por ej.: piar
(a). Como no se usa la diéresis, deben acentuarse

(~, Gramática de la ~irH\eade&t~~~~__!J.~__
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334 GRAMÁTICA

tales palabras, como piába, según queda dicho al
tratar de lo'> acentos.

Las comillas sirven para encerrar dentro de
ellas textos literales que se copian, ó para llamar
la atención sobre algunas palabras. En este últi­
mo caso suelen subrra)'arse en lo manuscrito, r
escribirse con bastardilla en lo impreso. Si el tex­
to es largo, suelen también usarse al principio de
cada renglón.

El guión sirve para separar las sílabas de cada
palabra, y su uso más frecuente es para indicar al
fin del renglón que la palabra no cabe entera en
él, y continúa en el siguiente.

Han de tenerse en cuenta estas reglas:
La unca se separan las letras que compo·

nen cada sílaba, y por consiguiente no se separan
las vocales que forman un diptongo ó triptongo,
si no están disueltos; por ej.: COIl-'i/c-lJim·cia, a· ';'C'

ri-g/fais, di-rí-a-11los.
2.& Tampoco se eparan los ¡gnos que com­

ponen las letras dobles eh, 11, rr.
3.a Además de lo dicbo en la Prosodia (Lec.

2.a) con respecto á la separación de las silabas,
debe advertirse que en las palabras compuestas
que principian por las sílabas des, nos, ';/os, es, es_
tas no se dividen; por ej.: des·am-pa·ro, nos-o-Iros,
vf's·o-Iros, es-o-Iro.

4.& Cuando la primera ó la última sílaba de
una palabra fuere una vocal, no debe ponerse es­
ta sola en principio ni en fin de reglón.
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ORTOGRAFíA 335

La raya sirve para separar en los diálogos lo
que dice cada uno de los interlocutores; por ej.:
.. Cómo te llamas.:-Juall, ctJlltestó el recim llega·
do.-¿D~ donde vimes.J-De Pmís. También sue·
le ti arse en vez del paréntesis.

Las dos rayas se emplean para señalar en las
copias los distintos párrafos del original.

Hay algunos otros signos que son ya de muy
poco uso. Estos son:

Apóstrofo, ('), que indica la supresión de una
letra.

Párrafo (§), y calderón ( I~ J. para distinguir
los divcrsos miembros de un escrito.

Asterisco (*), como llamada á una nota puesta
al margcn ó al pie del escrito. También se usan
letras, números etc. en vez del asterisco.

lIJallecilla ( ), para llamar la atcnción hacia
algo interesante.

LECCIÓ J 8.a

ARREnATURAS

Qué es abreviatura.-Regla. para u uso.-Abre\·iaturas de
más frecuente u o.

Abr{"¡'ialura es la palabra e3crita con menos
letras que aquellas de que consta.

Las reglas para su buen empleo son:
I.. Las abreviaturas que están admitidas.por

el uso constantc, deben escribo se sin v . on.

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



2.- ¡ O ha de anteponer e ninguna letra á
otra que por su orden le preceda y esté escrita en
la abreviatura.

3.- Se ha de evitar que una palabra se con·
funda con otra.

4.- 1inguna abrc\'iatura ha de terminar en
vocal que no sea la final de la palabra.

5.- fa deben emplearse abreviaturas en que
sólo se excuse escribir una letra.

6." Si las abreviaturas se escriben con ma­
yúsculas, el plural se forma duplicando las letras,
como S. A. (su alteza) Ss. AA. (sus altezas). Si se
expresan con minúsculas, se añade una s, como
pág. (p.igina); págs. (páginas).

7.a Después de toda abreviatura se pondrá
punto final.

Algunas de las abreviaturas de más frecuente
uso son las siguientes:

336

AA..
A. C.
ap.
arto ó arto o •

n. 1.. M.
n. L. P.. ,
H .
Br .
Cap.n ..
Capp.n ..
D. Ó D.n

GU.lU TIC

Autore -Altezas.
Año de Cristo.

.. aparte.
artículo.
besa la mano.
besa los pie:>.
Beato.

I • Bachiller.
capitán.
capellán.
Don.

o
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D.a ., ..

Doct. ó Dr.
E...
E. i\I.
Em a

..

Emm .

E.·c.a •

E.·cmo
Fr.....
g-r..•
hect..
lIg..
HI. ..
Hm..
Illmo.
Ir~.

1'1..
Km.
1. . .
lib ..
Lic.
m. .
mil,ll .

mg.
~'1m..
mm..
:\loD:>.

~1. P. S.
~lr.

mr..

ORTOnl. \FI.l

. . Dalla.
Doctor.

o 1 c:>tc (uricnll.:).
Estado mayor.
Emillcncia.
Emincntl imo
Excelencia.
E. ·celentísimo.
Fray.

gramo.
hectárea.
hectógramo.
hectólitro.

hectometro.
Ilustrísimo.
kilogramo.
kilolitro.

kilómetw.
litro.
libra-libro.
Licenciado.
mctro-minut
milé ima.
miligramo.
miriámetro
millmctro.

i\Ion"cflor.
~Iuy Podcru:>u Señ

337

©
 D

el
 d

oc
um

en
to

, l
os

 a
ut

or
es

. D
ig

ita
liz

ac
ió

n 
re

al
iz

ad
a 

po
r U

LP
G

C
. B

ib
lio

te
ca

 U
ni

ve
rs

ita
ria

, 2
00

9



33

1 • S. J. C.
1 .a S.
O...
P. A.
P. D.
P. O.
p. ej.
S.S..
S. S. S.
~. A.
S.
Sto
s.r Ó 'r..

U. ó Ud.
V. S...
V. S. 1. .
v. g. Ó v. gr.
V. E...
V.o B.o .

ORA.IÁTICA

· norte.
· i 'ue tro Sen r Je ucri too
• 1 Tuestra Señora.
· oeste.
· Por uuscncia.
· po data.

por orden.
por t:jcmplo.
Su ~antjdad.

~u 'cguro 'crvidor.
Su Alteza.
San-sur
Santo
Sdor.

. Usted.

· U Ja.

U la I1u:>trJ~ima.

. . verbigracia.

. . VlIcccncia.
. Vi t) bucno

i
I,
J

1
!
o
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ERRATAS MAS NOTABLES

Pagina Línea Dice Lea e

10 16 Y 27 formatiúas jonnatií!as
64 16 relativo antecedente
97 I impeift'cto absoluto

192 6 pue que
221 12 lleva llevan
319 3Y4 ger, mallo: IJt·rlllilllli.

OMISIONES

En la página 40, 1mea 32, de pué~ de la pala­
Ln bilis, debe añadir:;e carit's.

En la 54, la lmea 15 ha de lIstitlllr e pur lo
siguiente; También equivale a lo - indefinido
algulIo y cit'rto, y a lo:> adjetivo igual. sCllujallte
y tatl grande. Sustantivado ignifica cosa ó talcosa.

En la pagina 63. línea 3. a los artículo" inde­
finido debe añadir-e ·¡J(1rios.

En la lmea 18 de la pagina 100, debe lel:rse:
,Vosotros hemo" ó habemo .

En la pagina 123. hnea 7. donde dice: u En el
dicho pretérito perfecto:t, e debe continuar a í: la
tcrminacion 10 de la primera per'ona d il1glll~r

~e I1\d I te JI ~ In ac IItuar, la de I,i ten;era
per ona d ~ mgular pierde la t, y la o )i le el
acento; y pierden tambien la i la ter . ación c

i
ig
I
!

I
!
o
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la tercera persona de plural del mi.mo pretérito
y toda' la ~ del pretérito imperfectu y futuro de
.,;ubjuntivo.

En la página 163. lmea .:6 de~pués del ad·
verbio bueJltl1ltmte ha de anac1ir::>c: apn'sa, tal,
solo, SOltlJII'11te, f ....

Página 164. lmea 2, despué::> ck mmor. añá·
dase: más y lIlt'JlOS

Pagina 169. línea 5; al final del párrafo (,Ita:
Las conjuncione::> u"adas de e~te modo "e llaman
distributi7)aS,

En la mi '111a página 169, línea 15. al fin del
tercer párrafo debe aiiac1irse: ~i', cuando expresa
duda, se llama dubitatit'tl.

En la página 215. lmea 1 S. debe leerse: 2.11

Los artículos demostrativos este, dE' y aqltd se
colocan ....

y eIJ la misma página 215, ante::; del último
parrafo (regla 3"), debe intercalan.;e este: El de­
mostrativo tal, por el contrario. ha de estar ante:
del nombre si á este le precede el especificativo.
el indefinido ltJl Ó alguno utro, los cuales han de
preceder también á dicho artIculo tal; v. g.; la TAL

com,dia 1/0 's bltL'Jlll: UJl TAL P,dro .Jlt·lo dijo, Pos"
puesto es adjetivo ó adverbio.
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rL¡br:r¡a de A. Delgado Yumar
A FR CISCO, 2

SANTA CRUZ DE TE EnIFE

Llhr ~ para l. }':2" l:ll'" .lnl.a

(Ibra. de recreo.

Gramatica france"a l: lIlg1c5.'l"

Dic ¡onario'.

(i lIías ( e la convcrsaLIOII.

:\lapa de las provlficla :le E,,¡xuia.

• 'ovclas frallce a

•1cnaje de c:'cllelas. ,
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